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छत्तीसगढ़विधानसभा 
मंगलवार, दिनांक 26 नवंबर, 2019 
(अग्रहायण 5, शक संवत ्1941) 

ववधानसभा पूवााह्न 11.00 बजे समवेत हुई. 
(अध्यक्षमहोदय(डॉ.चरणदासमहंत)पीठासीनहुए.) 

 

तारांकितप्रश्नोंिेमौखििउत्तर 

 

 श्री सत् यनारायण शमाा  :- (भारतीय जनता पार्टी के सिस् यों की कम उपस्स्ितत पर) चन्द राकर जी, 
इन लोगों को कहां भेज दिये? पूरी पट्र्टी साफ है।  

 श्री अजय चरंाकर :- जो उपस्स्ित हैं अभी उनकी बारी आने वाली है, जो अनुपस्स्ित हैं उनको 
आप छोड़ िो।   
 श्री कवासी लखमा :- क् या नाराजगी है जो छोड़कर भाग गये? आपका महाराष्ट र वाला काम हो 
गया। 
 श्री अजीत जोगी :- अध् यक्ष महोिय, महाराष्ट र में सखं् या कम हो गई है उसको पूरा करने गये    

हैं। (हंसी)  

 श्री कवासी लखमा :- लेककन वहां चलने वाला नहीं है, वहां चलेगा सुप्रीम कोर्टा का ही।   

 

प्रदेशमेंचचकित्सामहाविद्यालयोंमेंएमबीबीएसएिंपी.जी.िीसीट्स 

 

 1. (*क्र. 271) श्री अरूण वोरा: क्या पंचायत मंत्री महोिय यह बताने की कृपा करेंगे कक (क) प्रिेश 
में एम.बी.बी.एस. की कुल ककतनी सीर्टें ककन-ककन शासकीय एवं तनजी चचककत्सा महाववद्यालयों में है? 

कॉलेजवार जानकारी िें? (ख) प्रिेश में इन्दही कॉलेजों में कुल ककतनी पोस्र्ट गे्रजुएशन एवं डिप्लोमा की सीर्टें 
हैं? ववभागवार कॉलजेवार जानकारी िें? (ग) फेकल्र्टी एवं अन्दय जरूरी सुववधाओं की कमी होने के कारण 
वपछले 3 सत्रों में कब-कब, ककन-ककन कॉलेज को शून्दय ईयर घोवित ककया गया? (घ) प्रिेश की ककतने 
स्जला चचककत्सालयों को चचककत्सा महाववद्यालय स ेसंबंध ककया गया है? (ङ) 550 बबस्तरों वाले स्जला 
चचककत्सालय िगुा में शासकीय मेडिकल कॉलेज खोलने की क्या कोई योजना है? यदि नहीं तो कारण 
बताए?ं 

 पंचायत मंत्री (श्री र्टी. एस. ससहंिेव) : (क) प्रिेश में एम.बी.बी.एस. की कुल 1220 सीरे्ट है स्जसमें 
शासकीय चचककत्सा महाववद्यालयों में 770 सीर्टें एवं तनजी चचककत्सा महाववद्यालयों में 450 सीरे्ट है. 
स्जसका कॉलेजवार वववरण तनम्नानुसार है:— 
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क्र. महाववद्यालय का नाम    सीर्टों की  EWS कोर्टा कुल सीर्ट 

       संख्या     सीर्ट 

(1) (2)      (3)  (4)  (5) 

 

  शासिीयचचकित्सामहाविद्यालय 

1. पं. जवाहर लाल नेहरू स्मतृत चचककत्सा   150  30  180 

 महाववद्यालय, रायपुर 

2. छत्तीसगढ़ आयुववाज्ञान संस्िान (ससम्स)   150  30  180 

   बबलासपुर  

3.  भारत रत्न स्व. श्री अर्टल बबहारी वाजपेयी 100  25  125 

    स्मतृत चचककत्सा महाववद्यालय, राजनांिगांव. 
4.  स्व. श्री बलीराम कश्यप स्मतृत चचककत्सा  100  25  125 

    महाववद्यालय, जगिलपुर  

5.  शासकीय चचककत्सा महाववद्यालय, अंबबकापुर 100  0  100 

6.  स्व. श्री लखीराम अग्रवाल स्मतृत चचककत्सा 50  10  60 

    महाववद्यालय, रायगढ़ 

 

  ननजीचचकित्सामहाविद्यालय 

1. चन्दिलूाल चन्दराकर स्मतृत चचककत्सा  150  —  150 

   महाववद्यालय, कचंिरु िगुा 
2. श्री शंकराचाया इंस्र्टीट्यूर्ट ऑफ मेडिकल  150  —  150 

   साईंस, सभलाई 

3. रायपुर इंस्र्टीट्यूर्ट ऑफ मेडिकल साईंस, रायपुर 150  —  150 

 

(ख) प्रिेश के मेडिकल कॉलेज रायपुर में 118, ससम्स बबलासपुर में 6 पोस्र्ट गे्रजएुर्ट तिा जगिलपुर में 6 

िी.एन.बी. की सीरे्ट है, स्जसका कॉलजेवार, ववभागवार वववरण पररसशष्टर्ट में +1 संलग्न है. (ग) वपछल े3 सत्रों 
में तनम्न कॉलेजों को भारतीय  आयुववाज्ञान  पररिद्, नई दिल्ली द्वारा शून्दय ईयर घोवित ककया गया, 
स्जसका वववरण तनम्नानुसार है :— 

 

 
1 पररसशष्ट र्ट “एक”  
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 विा  शून्दय ईयर घोवित महाववद्यालय का नाम 

 

 2017 1. शासकीय चचककत्सा महाववद्यालय, अंबबकापुर 

  2. चन्दिलूाल चन्दराकर स्मतृत चचककत्सा महाववद्यालय, कचांिरु िगुा (तनजी) 
 2018 1. चन्दिलूाल चन्दराकर स्मतृत चचककत्सा महाववद्यालय, कचिंरु िगुा (तनजी) 
  2. श्री शंकराचाया इंस्र्टीट्यूर्ट ऑफ मेडिकल साईंस, सभलाई (तनजी) 
  3. रायपुर इंस्र्टीट्यूर्ट ऑफ मेडिकल साईंस, रायपुर (तनजी) 
 2019 1. शासकीय चचककत्सा महाववद्यालय, अंबबकापुर 

  2. चन्दिलूाल चन्दराकर स्मतृत चचककत्सा महाववद्यालय, कचांिरु िगुा (तनजी) 
 

(घ) प्रिेश के 03 स्जला चचककत्सालय, चचककत्सा महाववद्यालय के अधीन है जो क्रमशः स्जला चचककत्सालय 
रायगढ़, राजनांिगांव एवं अंबबकापुर है. (ङ) चचककत्सा महाववद्यालय आरंभ करने हेतु कम से कम 25 
एकड़ जमीन की आवश्यकता होती है. वतामान में स्जला चचककत्सालय, िगुा के अंतगात 25 एकड़ जमीन 
उपलब्ध नहीं है, इससलए मेडिकल कॉलेज खोलने का प्रस्ताव पे्रवित नहीं ककया गया. 
 श्री अरूण वोरा :- मैं आपके माध् यम से माननीय मंत्री जी से जानना चाहता हंू कक विा 2017, 
2018 एवं 2019 में  कुल ककतने पी.जी. एवं डिप् लोमा के चचककत् सकों को राज् य के शासकीय 
चचककत् सालयों में िो विा की अतनवाया सेवाओं हेतु तनयुस्क्त पत्र जारी ककया गया है? 

 श्री र्टी.एस.ससहंिेव :- माननीय अध् यक्ष महोिय, प्रिेश में एम.बी.बी.एस. की कुल 1220 सीरे्ट है 
स्जसमें शासकीय चचककत्सा महाववद्यालयों में 770 सीर्टें एवं तनजी चचककत्सा महाववद्यालयों में 450 सीरे्ट 
है. ये अलग-अलग महाववद्यालयों में इस विा अलग-अलग हैं :— 

 

क्र. महाववद्यालय का नाम    सीर्टों    EWS    कुल सीर्ट 

       की संख्या कोर्टा सीर्ट 

(1) (2)      (3)  (4)  (5) 

 

 शासिीयचचकित्सामहाविद्यालय 

1. पं. जवाहर लाल नेहरू स्मतृत चचककत्सा   150  30  180 

   महाववद्यालय, रायपुर 

2. छत्तीसगढ़ आयुववाज्ञान संस्िान (ससम्स)   150  30  180 

   बबलासपुर  

3.  भारत रत्न स्व. श्री अर्टल बबहारी वाजपेयी 100  25  125 
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    स्मतृत चचककत्सा महाववद्यालय, राजनांिगांव. 
4.  स्व. श्री बलीराम कश्यप स्मतृत चचककत्सा  100  25  125 

    महाववद्यालय, जगिलपुर  

5.  शासकीय चचककत्सा महाववद्यालय, अंबबकापुर 100  0  100 

 (EWSसीटेंनहींममलीक्योंकिजीरोईयरथा।) 

6.  स्व. श्री लखीराम अग्रवाल स्मतृत चचककत्सा 50  10  60 

    महाववद्यालय, रायगढ़ 

तीनों तनजी चचककत्सा महाववद्यालय में 150-150 सीर्टें हैं और ई.िब् ल् यू.एस. की सीर्टें इनको नहीं प्राप् त 
हुई हैं। कुल एम.बी.बी.एस. की सीर्टें इस प्रकार हं। इन्द हीं कालेजों में पोस् र्ट गे्रजुएर्ट के सलए भी आपने 
जानकारी चाही िी तो प्रिेश के मेडिकल कॉलेज रायपुर में 118 स्जसमें से 97 पोस् र्ट गे्रजुएर्ट एवं 21 
डिप् लोमा की सीट्स हैं।  ससम्स बबलासपुर में 6 पोस्र्ट गे्रजुएर्ट तिा जगिलपुर में 6 िी.एन.बी. की सीर्टें हैं, 
स्जसका कॉलेजवार, ववभागवार वववरण पररसशष्टर्ट में + संलग्न है। इसके अततररक् त वपछल े3 सत्रों में तनम्न 
कॉलेजों को भारतीय  आयुववाज्ञान  पररिद्, नई दिल्ली द्वारा शून्दय ईयर घोवित ककया गया, स्जसका 
वववरण तनम्नानुसार है :— 

विा 2017 में 1. शासकीय चचककत्सा महाववद्यालय, अंबबकापुर 

  2. चन्दिलूाल चन्दराकर स्मतृत चचककत्सा महाववद्यालय, कचांिरु िगुा (तनजी)  

विा 2018 में 1. चन्दिलूाल चन्दराकर स्मतृत चचककत्सा महाववद्यालय, कचिंरु िगुा (तनजी) 
  2. श्री शंकराचाया इंस्र्टीट्यूर्ट ऑफ मेडिकल साईंस, सभलाई (तनजी) 
  3. रायपुर इंस्र्टीट्यूर्ट ऑफ मेडिकल साईंस, रायपुर (तनजी) 
 ये तीनों तनजी महाववद्यालय विा 2018 में जीरो ईयर हुए िे।  

विा 2019 में 1. शासकीय चचककत्सा महाववद्यालय, अंबबकापुर 

  2. चन्दिलूाल चन्दराकर स्मतृत चचककत्सा महाववद्यालय, कचांिरु िगुा  (तनजी) 
 इस प्रकार िगुा की चिंलूाल चंराकर स् मतृत चचककत् सा महाववद्यालय तीनों साल जीरो ईयर िा।  

 श्री अरूण वोरा – माननीय अध् यक्ष महोिय, मैं यह पूछना चाहता िा कक िो विा की अतनवाया 
सेवाओं में ककतने तनयुस्क्त पत्र जारी ककए गए? जो आपने कहा कक शून्द य ईयर घोवित ककया तो शून्द य 
ईयर घोवित करने के कारण क् या हैं? मैं तनयुस्क्त पत्र के बारे में जानना चाह रहा िा।  

 श्री र्टी.एस.ससहंिेव :- तनयुस्क्त पत्र की जानकारी मुझ ेएकबत्रत करनी पडे़गी। मैं आपको उपलब् ध  

करा िूंगा। जीरो ईयर घोवित करने के कई कारण रहते हैं स्जसमें एम.सी.आई. के नाम् सा के अनुरूप अगर 
वहां पर व् यवस् िा नहीं पाई जाती है या तो उपकरणों की या बबस्ल्िंग की या स् र्टाफ की तो होता है। 
अमूमन 20 प्रततशत से कम स् र्टाफ अगर वहां पर पाया जाता । Associate assistant professor और 
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Junior Resident जे.आर.पी तो एक तनस्श् चत संख् या से अगर कम स् र्टाफ है तो वह जीरो ईयर की स्स्ितत 
में और कुछ जो infrastructure और कुछ उपकरण जसेै अंबबकापुर में सी.र्टी स् कैन की मशीन तब तक 
स् िावपत नहीं पायी गयी िी तो वह उसको जीरो ईयर में कर दिया। हालांकक सी.र्टी. स् कैन की मशीन आ 
गयी िी। No objection certificate भी आ गये िे लकेकन ककन्द हीं कारणों से उसके बावजूि वह हो गया।  

 श्री अरूण वोरा :- मंत्री जी ठीक है। मैं यह जानना चाह रहा िा कक चंिलूाल चरंाकर के जो छात्र 
हैं उनका भववष्ट य तो अंधकार में चला गया । उनके सलये हम लोग क् या कर रहे हैं ? िसूरा मैं इससलए 
पूछ लेता हंू कक प्रिेश के राजनांिगांव, अंबबकापुर व रायगढ़ में पी.जी. व डिप् लोमा की सीर्टें कब प्रारंभ की 
जायेगी ?  

 श्री र्टी.एस. ससहंिेव :- अध् यक्ष महोिय, चंिलूाल चंराकर के छात्र कोर्टा भी गये िे। वहां भी पहल 
हो रही िी। मेरी उनकी प्रबंधन के प्रतततनचधयों से वररष्ट ठ प्रतततनचधयों से भी चचाा हुई िी और उन्द होंने 
कहा िा कक हम कॉलेज को चलाना चाहते हैं और जो भी कसमयां है उसको हम िरू करके कॉलेज को 
चलाना चाहते हैं। नया प्रबंधन कुछ उन लोगों ने आपस में चचाा की होगी, अलग जो पार्टानेस है। उन्द होंने 
मुझे यह बताया िा कक हम चलाना चाहते हैं। साि में एम.सी.आई. से भी हम लोगों ने आग्रह ककया िा। 
बस्ल्क insfection के सलए एम.सी.आई. की र्टीम उपस्स्ित भी हो गयी िी। उस दिन प्रबंधन ककसी कारण 
से उनकी inspection नहीं करा पाया िा। लेककन हम लोग एम.सी.आई. से भी चचाा कर रहे हैं कक आप 
inspection करके जब यह चलाना चाहते हैं और इनके पास infrastructure है।  

 अध् यक्ष महोिय :- श्री प्रकाश शक्राजीत नायक । 
 श्री अरूण वोरा :- माननीय अध् यक्ष महोिय, माननीय मंत्री जी ने अपने जवाब में बताया कक ...। 
 अध् यक्ष महोिय :- प्रकाश नायक। 
 श्री अरूण वोरा :- माननीय अध् यक्ष जी, एक प्रश् न मेरे सलये है। कुल 118 सीर्टें पोस् र्ट ग्रेजवरे्ट की 
हैं जो ववभागवार आपने जानकारी िी है। मैं आपसे यह जानना चाहता हंू कक विा 2018-19 में मेडिसीन 
सजारी और गायतनक में कुल ककतनी सीर्टें राज् य के मेडिकल छात्रों को आबंदर्टत की गई है। िगुा मेडिकल 
कॉलेज खोलने में क् या व् यवधान है ? 25 एकड़ की जमीन उपलब् ध करा िी जायेगी। आपने कहा की िगुा 
में मेडिकल कॉलजे इससलए नहीं खोला जा रहा है क् योंकक वहां पर 25 एकड़ नहीं है। अभी 12 एकड़ है 
लेककन ककस तरीके से आपने मापिंि आपने बनाया है या िगुा में कहीं और मेडिकल कॉलेज हम लोग 
खोल सकते हैं । इसकी कृपया जानकारी िेंगे।  

 अध् यक्ष महोिय :- माननीय मंत्री जी उनको अलग से जानकारी िे िीस्जएगा। ववस् ततृ प्रश् न है।  

 श्री र्टी.एस.ससहंिेव :- माननीय अध् यक्ष महोिय, इसमें तीन सरकार की योजना है।  

 अध् यक्ष महोिय :- ववस् ततृ जानकारी है, आप कक्ष में िे िीस्जएगा।  

 श्री र्टी.एस.ससहंिेव :- जी।  
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 श्री प्रकाश शक्राजीत नायक :- माननीय अध् यक्ष महोिय, मैं माननीय मंत्री जी से जानना चाहता 
हू ्ं कक रायगढ़ मेडिकल कॉलेज कब तक अपने भवन में सशफ्र्ट होगा? 

 श्री र्टी.एस.ससहंिेव :- अध् यक्ष महोिय, उसमें िो र्टेंिर पेंडिगं ि ेऔर पी.िब् ल् यू. िी. ववभाग ने उन्द हें 
तनष्ट पादित कर दिया है। काम लग जायेगा, गैर सप् लाई और एक र्टेंिर का िा।  

 श्री प्रकाश शक्राजीत नायक :- माननीय अध् यक्ष जी, माननीय मंत्री जी समय सीमा बता िें।  

 श्री अजीत जोगी :- अध् यक्ष जी, मैं ववशेिकर चिंलूाल चंराकर मेडिकल कॉलेज के बारे में बोलना 
चाहता हंू। छात्रों ने हाईकोर्टा में जो मामला िायर ककया िा उन्द होंने यह मांग की िी कक चूंकक अभी 
चंिलूाल चंराकर मेडिकल कॉलेज का भववष्ट य अंधकारमय है तो कई प्रिेशों में यह हुआ है कक उन छात्रों 
को जो आपके शासकीय चचककत् सा महाववद्यालय हैं वहां रांसफर कर िें नहीं तो 4-4 साल बच् चे पढ़ गये 
हैं और अब वे कॉलेज लगातार जीरो ईयर हो रहा है केवल उनका एक साल बचा है, वे िॉक् र्टर नहीं बन 
पायेंगे। ककसी का तीन साल बचा है वे िॉक् र्टर नहीं बन पायेंगे तो इसका जो हल उन लोगों ने हाईकोर्टा के 
सामने मांग की है। मैं जानना चाहता हंू कक हाईकोर्टा आिेश करे उसके बिले क् या आप चंिलूाल चंराकर 
के छात्रों को िसूरे शासकीय महाववद्यालयों में रांसफर करेंगे ? आपके अबंबकापुर के बारे में तो मैं पूरा 
आश् वस् त हंू। स् वास् ् य मंत्री जी खुि वहीं के हैं। िायनेसमक हैं वहां तो लड़कों को तकलीफ नहीं होगी पर 
चंिलूाल चंराकर की हालत बहुत खराब है। नया व् यस्क्त कोई आयेगा, उसको संभालेगा तब तक छात्रों का 
भववष्ट य अधंकारमय न रहे। उनको िसूरे कॉलेजेस में रांसफर कर िें।  

श्री र्टी.एस. ससहंिेव :- माननीय अध् यक्ष महोिय, ववभाग की भी और शासन की भी पूरी संवेिना, 
उन छात्रों को और समस् त ऐसी पररस्स्ितत में जो भी छात्र छत् तीसगढ़ में होंगे, उनके साि सिैव है और 
रहेगी। प्रश् न ये उठता है कक क् या हम ये कर सकते हैं ? आिरणीय जोगी जी ने स्जस बात को कहा कक 
कुछ राज् यों स ेयह बात आयी िी कक उन्द होंने कुछ कोर्टों ने ऐसे िायरेक् शन दिये हैं। कफरहाल कोर्टा ने यहा ं
िायरेक् शन इस संिभा में नहीं दिया है और मैंने जो भी सलस् र्ट पढ़ी िी कक जो-जो ववसभन्द न कॉलेज हैं 
इनको इतनी सीर्टें समली हुई हैं अिाात ् एम.सी.आई. सीर्ट िेता है। उन सीर्टों के अततररक् त जब तक  
एम.सी.आई. अनुमतत नहीं िेगा तो शासन अपने से छात्रों को उस स् वीकृत सीमा से ज् यािा स् वाभाववक है 
कक नहीं रख सकती है और अगर एम.सी.आई. अनुमतत िेती है इन पररस्स्िततयों में यदि चन्द िलूाल 
चन्द राकर स् मतृत चचककत् सा महाववद्यालय नहीं चल पाता तो अगर एम.सी.आई. अनुमतत िेती है तो हम 
जरूर स् वीकार करेंगे। हालांकक दिक् कत है। वतामान जो हमारा इंफ्रास् रक् चर है वह भी वतामान संख् या को 
लेकर और अच् छे से चलाने में उसको मशक् कत करनी पड़ती है। कफर भी या तो कोर्टा का ऐसा आिेश 
होगा या एम.सी.आई. अनुमतत िेगी तो जरूर स् वीकार करेंगे।  
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श्री अजीत जोगी :- माननीय अध् यक्ष महोिय, अब एम.सी.आई. बिल गया है। नई संस् िा बन 
गई है। आप पहल कररये और खुि अनुमतत ले लीस्जए। बच् च ेतो बेकार, िॉक् र्टर बनने स ेवंचचत रह 
जाएंगे। पूरे प्रिेश में इतने िॉक् र्टरों की कमी है।  

श्रीमती रस्श्म आसशि ससहं :- माननीय अध् यक्ष महोिय, उस मेडिकल कॉलेज की एक बच् ची को 
एम् स में पी.जी. के सलए एिसमशन समला िा, वह लड़की डिपे्रशन में चली गई है। मैं भी इस वविय में 
आग्रह करंूगी कक ववशेि ध् यान दिया जाए।  

िॉ. ववनय जायसवाल :- माननीय अध् यक्ष महोिय, मैं आपके माध् यम से मंत्री जी के सजं्ञान में 
एक बात लाना चाहंूगा कक पूरे प्रिेश में ववशेिज्ञ चचककत् सकों की बहुत ज् यािा कमी है और जो अतनवायाता 
का प्रश् न िा कक जो पी.जी. के बाि 2 साल की अतनवाया सेवा िेना है तो जो 20 प्रततशत छात्र जो ऑल 
इस्डिया से आत ेहैं, हर स् रे्टर्ट के होत ेहैं उनके सलए अतनवायाता नहीं है जबकक महाराष्ट र और अिर स् रे्टर्ट 
में आप िेखेंगे तो सारे स् रे्टर्ट में अगर िसूरे स् रे्टर्ट से वहां पढ़ने जाते हैं पी.जी. करने के सलए जाते हैं तो 
उनको वहां रूलर सववास या उनको गवनामेंर्ट में सववास करना जरूरी होता है तो मैं आपके माध् यम से 
माननीय मंत्री जी के संज्ञान में लाना चाहंूगा कक जो 20 प्रततशत छात्र अिर स् रे्टर्ट से यहां पढ़ने के सलए 
आते हैं उनको भी ववशेिज्ञ...।  

श्री अजय चन्द राकर:- माननीय अध् यक्ष महोिय, ये समय प्रश् न करने का है, संज्ञान में लाने का 
नहीं है। 

िॉ. ववनय जायसवाल :- माननीय अध् यक्ष महोिय, नहीं प्रश् न यही िा। प्रश् न पी.जी.छात्रों के सलए 
िा इससलए मैं यह पूरक प्रश् न कर रहा हूूँ।  

अध् यक्ष महोिय :- आप जल् िी समाप् त कररये। जल् िी पूतछए। 
िॉ. ववनय जायसवाल :- माननीय अध् यक्ष महोिय, तो उसमें उनको भी सववास करने की 

अतनवायाता होनी चादहए, स्जससे चचककत् सकों की कमी पूरी हो।     

श्री र्टी.एस. ससहंिेव :- माननीय अध् यक्ष महोिय, अगर ऐसा ककया जा सकता है तो जरूर ववचार 
करेंगे।  

श्री अजय चन्द राकर:- माननीय अध् यक्ष महोिय, ऐसे बहुत से वविय हैं स्जसको संज्ञान में ला 
सकते हैं।  

 

जजलामहासमंुदमेंस्िीिृतप्रधानमंत्रीआिास 

 

 2. (*क्र. 176) श्री ववनोि सेवनलाल चन्दराकर : क्या पंचायत मंत्री महोिय यह बताने की कृपा 
करेंगे कक (क) स्जला महासमंुि अंतगात विा 2016, 2017 से प्रश्नावचध तक ककतने प्रधानमंत्री आवास 
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स्वीकृत ककये गये, ककतने आवासों का तनमााण ककया गया ककतने आवास अपूणा हैं, अपूणा का कारण बताते 
हुये स्वीकृतत दिनांक सदहत ववकासखंि वार जानकारी िेवें ? (ख) प्रधानमंत्री आवास योजना में अवैधातनक 
रूप से स्वीकृत ककये जाने एवं गुणवत्ता ववहीन तनमााण की ककतनी सशकायतें प्राप्त हुई ? सशकायतों के 
जॉचं पश्चात ्क्या कायावाही की गयी ? विा एवं ववकासखंि वार जानकारी िेवें ? (ग) प्रश्नॉश ‘’ख’’  में 
उल्लेखखत सशकायत की जांच पश्चात ्ककतने प्रकरणों में रासश वसूली ककये जाने के आिेश ककये गये हैं, 
ककतनी रासश वसूल की गई, यदि नहीं तो क्यों नाम सदहत जानकारी िेवें. 
 पंचायत मंत्री (श्री र्टी. एस. ससहंिेव) : (क) स्जला महासमंुि अंतगात विा 2016 में तनरंक, 2017 स े
प्रश्नावचध तक कुल 61,202 प्रधानमंत्री आवास स्वीकृत ककये गये. 47,896 आवासों का तनमााण ककया 
गया. 13,306 आवास अपूणा है. अपूणा आवासों का कारण एवं स्वीकृतत दिनांक सदहत ववकासखडिवार 
जानकारी पुस् तकालय में रखे पररसशष्ट र्ट-एक में है. (ख) प्रधानमंत्री आवास योजना में अवैधातनक रूप स े
स्वीकृत ककये जाने एवं गुणवत्ता ववहीन तनमााण की 21 सशकायतें प्राप्त हुई है. सशकायतों के जांच पश्चात ्
की गई कायावाही जानकारी विा एवं ववकासखडिवार पुस् तकालय में रखे पररसशष्ट र्ट-िो में है. (ग) प्रश्न ‘’ख’’ 
में उल् लेखखत सशकायत की जांच पश् चात ्प्रकरणों की रासश वसूली ककये जाने के आिेश, रासश वसूली की 
जानकारी ववकासखड िवार पुस् तकालय में रखे पररसशष्ट र्ट-तीन में है. 
 श्री ववनोि सेवनलाल चन्द राकर :- माननीय अध् यक्ष महोिय, मैं आपके माध् यम से माननीय 
पंचायत मंत्री महोिय से जानना चाह रहा िा कक स्जला महासमंुि अंतगात विा 2016, 2017 से प्रश्नावचध 
तक ककतने प्रधानमंत्री आवास स्वीकृत ककये गये, ककतने आवासों का तनमााण ककया गया ककतने आवास 
अपूणा हैं, अपूणा का कारण बताते हुये स्वीकृतत दिनांक सदहत ववकासखंि वार जानकारी िेवें ? 

श्री र्टी.एस. ससहंिेव :- माननीय अध् यक्ष महोिय, स् िायी प्रततक्षा सूची की संख् या बागबाहरा 
एस.र्टी. 5 हजार, 833, एस.सी. 2,249, अन्द य 9,242। ककतने को लाभांववत ककया जा चुका है कफर 
बागबाहरा एस.र्टी. 2 हजार, 397, एस.सी. 1,376, अन्द य 6 हजार 29। ककतने अभी तक शेि हैं एस.र्टी. 
3 हजार, 436, एस.सी. 873 अन्द य 3,213। इसी तरह से बसना, महासमंुि, वपिौरा, सरायपाली 6,689, 
3266, 9472, 4490, 2418, 6587, 2199, 800..।  

अध् यक्ष महोिय :- ये तो पूरी ववस् ततृ जानकारी है।  

श्री र्टी.एस. ससहंिेव :- माननीय अध् यक्ष महोिय, ये पूरी सलस् र्ट है।  

अध् यक्ष महोिय :- आप कक्ष में िे िीस्जएगा।  

श्री र्टी.एस. ससहंिेव :- माननीय अध् यक्ष महोिय, जी।  

अध् यक्ष महोिय :- प्रश् न क्रमांक 03 चचन्द तामखण महाराज।  

श्री ववनोि सेवनलाल चन्द राकर :- माननीय अध् यक्ष महोिय,....।  

अध् यक्ष महोिय :- आप मंत्री जी से जाकर ल ेलीस्जएगा।  
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प्रश् न संख् या :- 03  XX    XX 

 

बलौदाबाजारजजलेमेंिौशलवििासिेतहतव्ययरामश 

 

 4. (*क्र. 466) श्री चन्दरिेव प्रसाि राय : क्या उच्च सशक्षा मंत्री महोिय यह बताने की कृपा करेंगे 
कक (क) बलौिाबाजार स्जल ेके अंतगात कौशल ववकास के सलए विा 2018-19 में ककतनी रासश खचा की गई 
है ? (ख) कौन-कौन से प्रसशक्षण केन्दर सचंासलत है ? (ग) अब तक ककतने युवाओं को प्रसशक्षण के उपरान्दत 
रोजगार उपलब्ध कराये गये हैं ?  

 उच्च सशक्षा मंत्री (श्री उमेश परे्टल) : (क) बलौिाबाजार स्जले के अंतगात कौशल ववकास के सलए 
विा 2018-19 में कुल रासश रु. 1,81,13,663 (शब्िों में एक करोड़ इक्यासी लाख तेरह हजार छह सौ 
ततरसठ रुपये मात्र) खचा की गई है. ववभागवार तिा योजनावार व्यय रासश का वववरण तनम्नानुसार          

है :— 

मुख्यमंत्री कौशल ववकास योजनांतगात कौशल प्रसशक्षण हेतु विा 2018-19 में व्यय की गई रासश का 
वववरण 

  

 क्र. प्रायोजक ववभाग का नाम    व्यय की गई रासश 

 

 1. स्जला कौशल ववकास प्राचधकरण, बलौिाबाजार     16648504 

 2. श्रम ववभाग, बलौिाबाजार         1118040 

 

  प्रधानमंत्री कौशल ववकास योजना (राज्य प्रबंचधत)      347119 

 

       कुल रासश 18113663 

(ख) स्जला पररयोजना लाईवलीहुि कॉलेज, बलौिाबाजार में प्रसशक्षण संचासलत है. (ग) अब तक स्जला 
बलौिाबाजार में कुल 5697 युवाओं को प्रसशक्षण उपरांत रोजगार (3301 युवा को रोजगार एवं 2396 युवा 
को स्वरोजगार) उपलब्ध कराये गये हैं. योजनावार रोजगार की जानकारी तनम्नानुसार है :— 

 

 योजना का नाम    प्रसशक्षण उपरांत रोजगार   कुल 

      रोजगार     स्वरोजगार              कुल रोजगार 

 

 मुख्यमंत्री कौशल ववकास योजना   3277   2389   5666 
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 प्रधानमंत्री कौशल ववकास योजना    24           7       31 

         (राज्य प्रबंचधत) 
     कुल  3301       2396              5697 

 

श्री चन्द रिेव प्रसाि राय :- माननीय अध् यक्ष महोिय, सवाप्रिम मैं उच् च सशक्षा मतं्री परे्टल जी को 
आज उनका जन्द मदिन है। उनको बधाई और शुभकामना िेना चाहंूगा। (मेजों की िपिपाहर्ट) 

श्री अजीत जोगी :- बधाई से काम नहीं चलेगा, पार्टी िेनी पडे़गी।  

श्री अजय चन्द राकर:- माननीय अध् यक्ष महोिय, सिन की ओर से बधाई। 
अध् यक्ष महोिय :- आपको सिन की ओर से बधाई। 
श्री अजीत जोगी :- माननीय अध् यक्ष महोिय, नहीं-नहीं। उनको हम सबको पार्टी िेनी पडे़गी। 

नंिकुमार जी दिया करते ि,े आप भी िीस्जए। 
श्री चन्द रिेव प्रसाि राय :- माननीय अध् यक्ष महोिय, माननीय मंत्री जी मेरे प्रश् न का जवाब तो 

आया है पर मैं उसमें यह जानना चाहंूगा कक ये कौशल ववकास से जुड़ा हुआ प्रश् न है रेतनगं िेने वाली इन 
संस् िानों में ककतने प्रसशक्षक हैं जो मान्द यता प्राप् त शैक्षखणक संस् िाओं से डिग्रीधारी हैं, कौन से रेि के 
प्रसशक्षक हैं ककतने इंजीतनयररगं, पॉसलरे्टस्क्नक, मोर्टर वाइंिींग, ऑर्टोमोबाईल, ड्रायववगं के डिग्रीधारी प्राप् त 

हैं।   

 श्री उमेश परे्टल :- माननीय अध् यक्ष महोिय, यह प्रश् न खचा के ऊपर िा और खचा के ऊपर पूरी 
डिरे्टल उत् तर में आ गई है। अगर आप प्रसशक्षक्षत अचधकारी के बारे में पूछ रहे हैं तो मैं उसका जवाब 
आपको अलग से िे िूंगा। 
 श्री चन्द रिेव प्रसाि राय :- माननीय मंत्री जी इन संस् िानों में पूवावती सरकार के समय में 
प्रसशक्षक के नाम स ेबड़ी मात्रा में गोरखधंधा हुआ है। ऑर्टो सेन्द र्टर में डिग्री बांर्टते हुए िेख ेगये हैं और 
सशकायतें भी समली हैं। इनकी मानीर्टररगं और ऑडिर्ट की के सलए क् या व् यवस् िा है। मैं आपसे जानना 
चाहंूगा कक जो सशकायतें समली हैं, क् या उसमें जांच करा कर कायावाही करायेंगे? 

 अध् यक्ष महोिय :- आपके पास जवाब है तो िे िीस्जए। 
 श्री उमेश परे्टल :- आप नाम सलख करके िे िेना, मैं जांच करा िूंगा। 
 

अिलतरातहसीलिेग्रामआरसमेटामेंसंचामलतन्योिोंविस्टासससंयंत्रद्िारासीमेंटएिंजक्लंिरिा
उत्पादन 

 

 5. (*क्र. 96) श्री सौरभ ससहं : क्या वाखणज्य एवं उद्योग मंत्री महोिय यह बताने की कृपा करेंगे 
कक (क) जाजंगीर चाम्पा स्जले में अकलतरा तहसील में ग्राम आरसमेर्टा में सचंासलत न्दयोकों ववस्र्टासा 
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संयंत्र द्वारा वपछले 3 ववत्तीय विा और वतामान ववत्तीय विा में ककतना सीमेंर्ट और ककतना स्क्लंकर का 
उत्पािन ककया गया है ? (ख) उपरोक्त उत्पादित स्क्लकंर से ककतना स्क्लकंर प्रिेश के बाहर भेजा गया है 
? माहवार जानकारी बताएं ? 

 वाखणज्य एवं उद्योग मतं्री (श्री कवासी लखमा) : (क) जांजगीर-चांपा स्जले में अकलतरा तहसील 
में ग्राम आरसमेर्टा में संचासलत  न्दयूवोकों ववस्र्टास संयंत्र द्वारा वपछले 03 ववत्तीय विा और वतामान ववत्तीय 
विा में उत्पादित सीमेंर्ट औरे स्क्लंकर की जानकारी तनम्नानुसार है :— 

 

 ववत्तीय विा  सीमेंर्ट  स्क्लंकर   ररमाका  
            (मैदरक र्टन) (मैदरक र्टन) 
 

 2016-17          1386209  1386913  - 

 2017-18          1715200  1549284  - 

 2018-19          1637009  1350669  - 

 2019-20           858776        816567       अक्रू्टबर 2019 तक 

(ख) उपरोक्त उत्पादित स्क्लंकर से 1722609.29 मे. र्टन स्क्लंकर प्रिेश के बाहर भेजा गया है. माहवार 
जानकारी पररसशष्टर्ट  पर †  2 संलग्न है. 
 श्री सौरभ ससहं :- माननीय अध् यक्ष महोिय, मेरे प्रश् न के जवाब में आया है कक साढ़े तीन साल 
की अवचध में उपरोक् त आरसमेर्टा में स्स्ित न्द यूवोको ववस् र्टास संयंत्र द्वारा 17 लाख 22 हजार मेदरक र्टन 
स्क्लंकर प्रिेश के बाहर भेजा गया है और स्जतना स्क्लंकर का उत् पािन हुआ है उतना ही सीमेन्द र्ट का 
उतपािन हुआ है। स्क्लंकर और सीमेन्द र्ट के उत् पािन में उस संयंत्र की केवपससर्टी 228 मेदरक र्टन है। 228 
मेदरक र्टन में 75 प्रततशत से ज् यािा उसमें सीमेन्द र्ट का उत् पािन  नहीं हुआ है। यहां से जो स्क्लंकर जा 
रहा है वह मीस्जया और जूजूबेिा, झारखंि और वेस् र्ट बंगाल के ग्राइंडिग यूतनर्ट में चल रहा है। यहां से 
वहां के सीमेन्द र्ट रेर्ट में 50 रुपये का फका  है, वहां 50 रुपये सीमेन्द र्ट का रेर्ट ज् यािा है। माननीय अध् यक्ष 
महोिय, जी.एस.र्टी. लागू होने के बाि सरकार को कैसे राजस् व का नुकसान हो रहा है। आज के मेरे 
अतारांककत प्रश् न क्रमांक 9 में ये जवाब आया है कक जी.एस.र्टी. लागू होने के बाि प्रिेश को सीमेन्द र्ट 
उत् पािन पर 965 करोड़ रुपये का रै्टक् स समला है और स्क्लकंर उत् पािन पर 34 करोड़ रुपये का रै्टक् स 
समला है, एक साल में साढ़े तीन सौ करोड़ रुपये का लगभग नुकसान हो रहा है। 
 अध् यक्ष महोिय :- सौरभ ससहं जी आपका मूल प्रश् न है, उससे प्रश् न कररये, अतारांककत प्रश् न स े
नहीं कररये। 
 श्री सौरभ ससहं :- माननीय अध् यक्ष महोिय, मैं पषृ्ट ठभूसम बता रहा हंू, साढ़े तीन सौ करोड़ रुपये 

 
2 पररसशष्ट र्ट “तीन” 
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का नुकसान हो रहा है, स्क्लंकर प्रिेश से बाहर जा रहा है। मैं माननीय मंत्री जी से तनवेिन करना चाहंूगा 
कक प्रिेश के राजस् व को बढ़ाने के सलए, प्रिेश में रोजगार को बढ़ाने के सलए और उद्योगों को बढ़ाने के 
सलए क् या प्रिेश से स्क्लंकर बाहर भेजना बंि करेंगे ? 

 श्री कवासी लखमा :- माननीय अध् यक्ष महोिय, स्क्लंकर बाहर भेजने का भारत सरकार की 
गाईिलाईन है। इसको हम रोक नहीं सकते और स्क्लकंर बाहर भेजने से भी छत् तीसगढ़ को कोई नुकसान 
नहीं हो रहा  है । 
 श्री सौरभ ससहं :- माननीय अध् यक्ष महोिय, माननीय मंत्री जी स्जस बात को बोल रहे हैं कक 
छत् तीसगढ़ को नुकसान नहीं हो रहा है, वपछले सत्र में भी बात हुई कक छत् तीसगढ़ को नुकसान नही होता 
है। मैं तो आपको प्रश् न से पू्रव करके बता रहा हंू। यह आपकी सरकार का जी.एस.र्टी. का जवाब है कक 
स्क्लंकर उत् पािन में सरकार को ससफा  34 करोड़ रुपये समला और सीमेन्द र्ट उत् पािन में 965 करोड़ रुपये 
समला। अगर यहां सीमेन्द र्ट उत् पािन होगा, मैं एक प् लाड र्ट की बात कर रहा हंू, जहां पर ससफा  उनकी 
केवपससर्टी का 75 प्रततशत उत् पािन हो रहा है। हम ये कह रहे हैं कक आप 100 प्रततशत उत् पािन कररये 
और यहां पर हमको जी.एस.र्टी. ज् यािा िीस्जए। यहां से स्क्लंकर बाहर क् यों भजे रहे हैं ? भारत सरकार 
की गाईिलाईन है, ठीक है, राज् य सरकार की तरफ से  स्क्लंकर को रोकने के सलए क् या प्रयास कर रहे   
हैं ? 

अध् यक्ष महोिय :- पहली बार जवाब िे रहे हैं, आप उनको िरा क् यों रहे हैं ? आराम से पूतछये, 
वह आपका सब जवाब िे िेंगे। 

श्री सौरभ ससहं :- मैं आराम से पूछता हंू। माननीय मंत्री जी से यह तनवेिन है, प्रािाना है, ववनती 
है कक प्रिेश के बाहर जो स्क्लंकर जा रहा है, मैं एक प् लाड र्ट की बात कर रहा हंू स्जसका उिाहरण आया 
है और छत् तीसगढ़ में 11 सीमेन्द र्ट प् लाड र्ट हैं। तो यहां से प्रिेश के बाहर जो स्क्लंकर जा रहा है स्जसस े
हमारे राजस् व का नुकसान हो रहा है, रोजगार का नुकसान हो रहा है, उद्योग का नुकसान हो रहा है, 
सी.एस.आर. के पैसे का नुकसान हो रहा है, इसकी भरपाई के सलए आप कृपापूवाक क् या प्रयास करेंग े? 

श्री कवासी लखमा :- माननीय अध् यक्ष महोिय, इसको रोकने का अचधकार ही नहीं है, इसको 
रोकने का अचधकार भारत सरकार को है। यह जो नुकसान होने की बात कर रहे हैं, वपछले 15 साल में 
चल रहा िा, एक साल के बाि क् यों याि आ रहा है, यह 15 साल से बाहर जा रहा है। पस्श्चम बंगाल, 
झारखंि में स्जसकी फैक् र्टरी है, उसी की फैक् र्टरी में जाकर काम करता है। उधर का रै्टक् स उनको समलता 
है, हमारे यहां का हमको रै्टक् स समलता है।                           

 श्री सौरभ ससहं :- अध् यक्ष महोिय, मूल प्रश् न यही है कक हमारा नुकसान हो रहा है और यह पू्रफ 
हो रहा है ।  
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 श्री बहृस् पत ससहं :- यह मोिी जी का आिेश है वहां भजेने का (व् यवधान) आपकी सरकार दिल् ली 
में है, उनसे कहकर रोक लगवाइए । इसमें छत् तीसगढ़ की कहीं कोई भूसमका नहीं है । (व् यवधान) भारत 
सरकार ने ही आिेश दिया है ।  
 श्री रामकुमार यािव :- कोयला और लोहा ला रेलगाड़ी मा भर-भर के ल ेजाये जािे । (व् यवधान) 
 श्री धरमलाल कौसशक :- या तो मंत्री जी के बजाय, जवाब यह िे िें ।  
 श्री बहृस् पत ससहं :- अध् यक्ष जी, इनकी सरकार ने आिेश जारी ककया, 15 साल इन्द होंने बेचने का 
काम ककया और यहा ंरोक लगाने की बात करत ेहैं । अध् यक्ष जी इनकी भारत सरकार ने आिेश दिया है 
और पूवावती सरकार ने आिेश दिया है । हमारी सरकार ने कोई आिेश नहीं दिया है । (व् यवधान) 
 श्री सौरभ ससहं :- बहृस् पत जी को ही जवाब िेने के सलए अचधकृत कर िीस्जए। 
 अध् यक्ष महोिय :- बैदठये, बैदठये । िेखखये यह बहुत महत् वूपणा प्रश् न है । इसमें...। 
 श्री धरमलाल कौसशक :- अध् यक्ष जी, एक समनर्ट । 
 श्री बहृस् पत ससहं :- नेता जी, आपकी भारत सरकार ने आिेश ककया और पूवावती सरकार ने 
आिेश ककया ।  
 अध् यक्ष महोिय :- अरे भाई, बैठो । आप बैठो ।  
 श्री धमाजीत ससहं :- अध् यक्ष जी, यह क् या हो रहा है ?  
 अध् यक्ष महोिय :- समझ में नहीं आ रहा है कक इन लोगों को क् या हो रहा है। 
 श्री प्रमोि कुमार शमाा :- अध् यक्ष महोिय, यह समझ नहीं पा रहे हैं और दर्टप् पणी कर रहे हैं । 
(व् यवधान) 
 श्री धमाजीत ससहं :- अध् यक्ष महोिय, मंत्री जी को जवाब िेना है और इधर से अनावश् यक चेष्ट र्टा 
हो रही है । 
 श्री बहृस् पत ससहं :- कोई अनावश् यक चेष्ट र्टा नहीं है । 
  श्री धमाजीत ससहं :- ये आपसे अनुमतत लेकर बात कर सकते हैं । (व् यवधान) यह गलत परम् परा 
है । बेवजह िखलंिाजी कर रहे हैं ।  
 अध् यक्ष महोिय :- प्रश् नोत् तरकाल एक घंरे्ट का होता है । इसमें बहुत महत् वूपणा सवाल आते हैं । 
इससलए मैं चाहता हंू कक इसको आप लोग उलझाया मत करें । जो भी नये सिस् य हों या पुराने सिस् य 
हों । प्रश् न से हर्टकर कोई सवाल नहीं होना चादहए । यह जी.एस.र्टी. का बहुत बड़ा मामला है, हो सकता 
है इसका उत् तर माननीय ससहंिेव साहब िें । मैं अभी कौसशक जी को अनुमतत िेता हंू ।  
 श्री धरमलाल कौसशक :- अध् यक्ष महोिय, मेरा आग्रह है । मंत्री जी आप जवाब िे रहे हैं इसके 
सलए मैं आपको बधाई िेता हंू कक वे बहुत अच् छा जवाब िे रहे हैं । माननीय सिस् य प्रश् न कर रहे हैं और 



 
 

Uncorrected and unedited/Not for Publication                            Tuesday, November 26, 2019 

14 

प्रश् नकाल केवल एक घंरे्ट का है । उसमें जो व् यवधान पहंुचाते हैं वह उचचत नहीं है । अब बहृस् प त ससहं 
जी उसमें उत् तर िेंगे क् या ?  
 श्री बहृस् पत ससहं :- सर, इन्द होंने प्रश् न ककया और मंत्री जी ने जवाब दिया । यह प्रश् न 10 सिस् यों 
का नहीं िा । 10 लोग एक साि खडे़ हो जाएंगे क् या ?  
 श्री धरमलाल कौसशक :- आप बैठ जाइए । िसूरी बात, अब यह छत् तीसगढ़ ववधान सभा का है 
तो छत् तीसगढ़ के संिभा में जो प्रश् न पूछे गए, तो ये मोिी जी के ऊपर लेजाकर दर्टकाते हैं कक केन्द र 
सरकार का है ।  
 श्री बहृस् पत ससहं :- मंत्री जी ने जवाब दिया ।  
 श्री धरमलाल कौसशक :- उसको पासलायामेंर्ट में पूछा है, उसको एसेंबली में नहीं पूछना है । यह 
आपको सुतनस्श्चत करना पडे़गा, नहीं तो हमारे प्रश् नकाल में इस तरह रोज व् यवधान उत् पन्द न करेंगे । मेरा 
इतना ही आग्रह है । 
 श्री सौरभ ससहं :- मैं माननीय मंत्री जी से पूछना चाहता हंू कक स्जस दिन माइतनगं लीज़ की 
अनुमतत िी गई, उस माइतनगं लीज़ की अनुमतत में, आपके पास प्रावधान है, अगर आप चाहें तो उसका 
प्रयोग कर सकते हैं । स्जस दिन आपने माइतनगं लीज़ की अनुमतत िी उसमें क् या स्क्लंकर प्रोिक् शन को 
प्रिेश के बाहर ले जाने की अनुमतत िी या नहीं िी । और आपके पास प्रावधान है, आप माइतनगं लीज़ 
में रोक सकते हैं ।  
 श्री बहृस् पत ससहं :- 15 सालों तक तो आपने जाने दिया न साहब ।  
 श्री सौरभ ससहं :- बहृस् पत ससहं जी, आप रेत की बात कररये । आप सीमेंर्ट के वविय को नहीं 
समझेंगे ।  
 श्री कवासी लखमा :- जो पट्र्टा दिया जाता है उसमें कहीं उल् लेख नहीं है । साि-साि जो 
जी.एस.र्टी. लगा है उसमें भारत सरकार की गाइि लाइन के अनुसार यह कहीं भी जा सकता है । नये में 
सलखा हुआ है ।  
 श्री प्रमोि कुमार शमाा :- एक ही प्रश् न है सर, कक जी.एस.र्टी. का तनधाारण स्क्लंकर और सीमेंर्ट में 
कौन तनधाारण करेगा । इसका जवाब िे िेते ?  
 स् वास् ् य एवं पररवार कल् याण मंत्री (श्री र्टी.एस.ससहंिेव) :- माननीय अध् यक्ष महोिय, उद्योग के 
और नीतत के संबंध में माननीय मंत्री जी ने जवाब दिया । जहां तक जी.एस.र्टी. की बात आई, उसमें मैं 
इसको स् पष्ट र्ट कर िूं कक जी.एस.र्टी. प् वाइंर्ट ऑफ कंजम् प् शन पर लगता है, प् वाइंर्ट ऑफ प्रोिक् शन पर नही ं
समलता है । जो तनमााता प्रांत है या तनमााता इकाई है, जी.एस.र्टी. का एक भी पैसा उपलब् ध नहीं होता   
है । हम चाहे स्जतना लोहा बना लें, सभलाई स् र्टील प् लांर्ट से लेकर, हम कुछ भी तनमााण कर लें । जब 
हम लोग ववपक्ष में िे तो इसी बात को हमने माननीय अमर अग्रवाल जी के समक्ष भी रखा िा      
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कक जो जी.एस.र्टी. का कानून बन रहा है, उससे छत् तीसगढ़ को बड़ा नुकसान हो रहा है और आज हम 3 
हजार 2 सौ करोड़ के नुकसान में इसी कारण से हैं, क् योंकक जी.एस.र्टी. पॉइड र्ट ऑफ कन्द ज् यूम् शन पर 
लगता है। अगर स्क्लंकर बाहर जा रहा है तो उससे हमें जी.एस.र्टी. का नुकसान नहीं हो रहा है, जब तक 
स्क्लंकर का पूरा उपयोग न हो। सीमेंर्ट के ऊपर या ककसी उत् पाि के ऊपर जी.एस.र्टी. का नुकसान राज् य 
को तब तक नहीं होगा, जब तक उसका पूरा उपयोग राज् य में न हो। पॉइड र्ट ऑफ कन्द ज् यूम् शन पर रै्टक् स 
लगता है। यही हमारे साि अव् यावहाररक पहलू है या नुकसान का पहलू कह लें, जी.एस.र्टी. रेस्जम का है। 
जी.एस.र्टी. का कोई नुकसान सरकार को स्क्लंकर के बाहर जाने से नहीं होता है।  

 श्री सौरभ ससहं :- माननीय अध् यक्ष महोिय, सीमेंर्ट का प्रोिक् शन अगर यहां होगा तो कन्द ज् यूम् शन 
भी यहां होगा। यहां से वह सीमेंर्ट बबसलगं होकर बाहर जायेगी। जब यहां पर प्रोिक् शन होगा तो हमारा 
यही मूल कहना है कक सीमेंर्ट का प्रोिक् शन यहां पर होना चादहए और नुकसान भी इस ढंग से हो रहा है, 
हमने इसे भी बता दिया। अब मैं अपने पुराने मूल सवाल पर आता हंू।  

 श्री धमाजीत ससहं :- माननीय अध् यक्ष महोिय, माननीय जी.एस.र्टी. समतनस् र्टर से मैं तनवेिन 
करना चाहता हंू कक जब आप इसका इतना ज्ञान रख ही रहे हैं तो जी.एस.र्टी. काउस्न्दसल की बैठक में तो 
आप जाते हैं। जरा बात कररए न।  

 श्री कवासी लखमा :- वहां गलत हुआ, तो वहां करेगा। वहां गलत हुआ है, तो यहां बात कर रहे 
हैं। (व् यवधान) जब हम उस बात को बोल रहे ि े (व् यवधान) 28 परशेंर्ट यहा ंजो पैिा होगा, वह यहा ं
समलेगा। यहां से बाहर जाकर जहां उपयोग होता है, वहां उनके राज् य को समलेगा।  

 श्रीमती रस्श्म आसशि ससहं :- जब जी.एस.र्टी. तैयार हो रहा िा तब भाजपा के जो मंत्री जी सलाह 
िेने जाते ि ेतो उनको यह सलाह िेना िा कक जी.एस.र्टी. के बाि छत् तीसगढ़ बहुत नुकसान में है।   

 श्री सौरभ ससहं :- आप रोकें गे क् या? आप रोकने के सलए क् या प्रयास करेंग?े 

 श्री धमाजीत ससहं :- एक समनर्ट। मैंने जी.एस.र्टी. समतनस् र्टर स ेप्रश् न पूछा है कक छत् तीसगढ़ की 
खतनज संपिा को अगर उसका स् वरूप बिलकर कोई भी संस् िान बाहर भेजे और उसमें हमें रै्टक् स न 
समले, स्जसका कक आपने खुि स्जक्र ककया है कक नुकसान हुआ है तो क् या आप जी.एस.र्टी. काउस्न्दसल में 
कोई पहल ककये हैं क् या? िसूरी चीज नहीं ककये हैं तो करेंगे क् या ? तीसरी बात आप इसे रोकने के सलए 
सरकार स् तर पर कोई कानून बनायेंगे क् या? ताकक हमारी खतनज संपिा स् वरूप बिलकर झारखंि, बबहार, 
और बंगाल न जाने पाये। हमारा आशय यह है कक हमारी खतनज संपिा का नुकसान न हो। लखमा जी 
जी.एस.र्टी. आपकी समझ के बहुत बहुत है। हम लोग को भी समझ में नहीं आता है।  

 श्री सौरभ ससहं :- मेरा मूल प्रश् न यह है। (व् यवधान)  

 श्री रववन्द र चौबे :- माननीय अध् यक्ष महोिय, स्क्लंकर बाहर जा रहा है या सीमेंर्ट का उत् पािन हो 
रहा है..।  
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 श्री अजय चन्द राकर :- आपने अनुमतत िी िी कक जी.एस.र्टी. का उत् तर िो। ककस चीज का प्रश् न 
िा और ककस चीज का उत् तर िे रहे हैं। अब ये खड़े होकर बोल रहे हैं। (व् यवधान) संसिीय काया मतं्री 
प्रश् नकाल में बोल रहे हैं। आपने अनुमतत उनको िी िी। इसमें कोई व् यवस् िा का प्रश् न तो होता ही नहीं है 
न प्रश् नकाल में..।  

 श्री बहृस् पत ससहं :- आप जवाब सुनना नहीं चाहते। आप जवाब सुनना नहीं चाहते। गहृ मंत्री 
जवाब िे रहे हैं तो सुनना नहीं चाहते हैं। ससफा  हल् ला करना चाहते हैं। इनकी सरकार ने कानून बनाया 
िा। 15 साल में क् या ककये ? सरकार का जवाब मंत्री जी िे रहे हैं तो ये सुनना नहीं चाहते।  

 अध् यक्ष महोिय :- मैंने इनको अनुमतत िी है।  

 श्री रववन्द र चौब े:- अच् छा, इनको अनुमतत िी है और मुझे अभी ककसने अनुमतत िी ?  

 अध् यक्ष महोिय :- मैंने अनुमतत िी है।  

 श्री रववन्द र चौबे :- मैं इन्द ही ंकी अनुमतत से बोल रहा हंू। िेखखए, माननीय अध् यक्ष जी ने कहा कक 
प्रश् नकाल बहुत ही महत् वपूणा है। आिरणीय सौरभ जी का प्रश् न स्क्लंकर बाहर क् यों भेजा जा रहा है? 

 श्री अजय चन्द राकर :- क् या िोनों मंत्री जवाब िेने में असफल हो गये हैं ? तीसरे मंत्री की 
अनुमतत के बाि यह स् पष्ट र्ट होना चादहए।  

 श्री बहृस् पत ससहं :- सौरभ ससहं के प्रश् न में बार-बार अवरोध क् यों उपस्स्ित कर रहे हैं ? वे पूछ 
रहे हैं। (व् यवधान) क् यों बार-बार खड़े हो जाते हैं। वे प्रश् न पूछ रहे हैं उनको पूछने िीस्जए। (व् यवधान)  

 श्री कवासी लखमा :- अपना बात करेंगे तो कोई नहीं बोलेगा (व् यवधान)  

 अध् यक्ष महोिय :- बदैठए-बैदठए। (व् यवधान) मंिावी जी आप बैदठए। (व् यवधान)  

 श्री अरूण वोरा :- माननीय अध् यक्ष महोिय, चन्द राकर जी को ब् लि प्रेशर बढ़ाने की जरूरत नहीं 
है। आप 15 साल और नहीं आयेंगे..।  

 अध् यक्ष महोिय :- वोरा जी, आपने अच् छा आचरण ककया है। एक उंगली की जगह 4 उंगली 
दिखायी है। (हंसी) मैं इन सबको भी तनिेश िेता हंू कक उंगली दिखाकर बात न करें। िीपेन्द र साहू। 
(व् यवधान) रंजना िीपेन्द र साहू। (व् यवधान) 
 श्री सशवरतन शमाा :- बहुत महत् वपूणा प्रश् न है। (व् यवधान)  

 अध् यक्ष महोिय :- माननीय चौबे जी अपने ववधायकों को कदहए कक प्रश् नकाल में इस  तरह से 
व् यवधान उपस्स्ित न करें ।...(व् यवधान) 
 श्री सौरभ ससहं :- हम मंत्री जी के जवाब से संतुष्ट र्ट नहीं हैं। 
 अध् यक्ष महोिय :- श्रीमती रंजना िीपेन्द र साहू।   

 श्री सशवरतन शमाा :- माननीय अध् यक्ष महोिय, एक महत् वपूणा प्रश् न का जवाब नहीं आया है। 
इसके चलते प्रिेश को हजारों करोड़ रूपये का नुकसान हो रहा है। जवाब आना चादहए। 
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 अध् यक्ष महोिय :- श्रीमती रंजना िीपेन्द र साहू। ...(व् यवधान)   

 श्री सौरभ ससहं :- संतोिजनक जवाब आना चादहए।...(व् यवधान) 
 नेता प्रततपक्ष (श्री धरम लाल कौसशक) :- माननीय चौबे जी, आसंिी के तनिेश का सम् मान होना 
चादहए। ...(व् यवधान) 
 संसिीय कायामंत्री (श्री रववन्द र चौबे) :- माननीय अध् यक्ष जी, आपने जो तनिेश दिया, मैं उसका 
सम् मान करता हूूँ। लेककन आपने क् या तनिेश दिया, इनके हल् ले में मुझे सुनाई ही नहीं दिया। (हंसी)  

 श्री अजय चन्द राकर :- हल् ला तो आप करवाते हैं, आप कहां से सुनेंगे। (हंसी) 
 अध् यक्ष महोिय :- चसलये, श्रीमती रंजना िीपेन्द र साहू।  

 श्री सौरभ ससहं :- माननीय अध् यक्ष महोिय, सवाल का जवाब नहीं आया है।  

 अध् यक्ष महोिय :- रहने िीस्जये, हो गया।  माननीय सिस् या के भी बहुत महत् वपूणा सवाल है। 
 श्री सशवरतन शमाा :- बहुत महत् वपूणा प्रश् न है।  हजार करोड़ रूपये से ज् यािा का नुकसान है। 
 अध् यक्ष महोिय :- हम सब समझते हैं। 
 श्री सशवरतन शमाा :- सरकार इसको रोकने में असफल है।  माननीय अध् यक्ष जी, हमारा तनवेिन 
है कक पूरे छत् तीसगढ़ में सबसे ज् यािा सीमेन्द र्ट उत् पािन करने वाला मेरा गहृ स्जला बलौिा बाजार है। 
इसका बड़ा नुकसान पूरे प्रिेश को हो रहा है। इस प्रश् न का जवाब आना चादहए। ...(व् यवधान) 
 श्री संतराम नेताम :- [XX] 3 

 श्री बहृस् पत ससहं :- [XX] 

 श्री रामकुमार यािव :- [XX]   

 श्री सशवरतन शमाा :- [XX] 

 श्री मनोज ससहं मड िावी :- [XX] 

 श्री मोहन मरकाम :- [XX] 

 अध् यक्ष महोिय :- सुतनये, सुतनये, सुतनये। मोहन मरकाम जी ने जी भी बात कही है, कोई ररकािा 
में नहीं आयेगा। इस तरीके से व् यवधान में जो बात कही जा रही है, ककसी भी सिस् य का बात ररकािा में 
नहीं आयेगा। उसको ववलोवपत कर करता हूूँ।  

 

   जजलाधमतरीमेंसंचामलतप्रमशक्षणिेन्र 

 6. (*क्र. 450) श्रीमती रंजना िीपेन्दर साहू : क्या पंचायत मंत्री महोिय यह बताने की कृपा करेंगे 
कक (क) धमतरी स्जला अंतगात ककतने ए.एन.एम./जी.एन.एम./एम.पी.िब्ल्यू. प्रसशक्षण केन्दर कब से ककन-

 

[XX]3 अध् यक्ष महोिय के आिेशानुसार ररकॉिा नहीं ककया गया।  
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ककन स्िानों मे ंंसंचासलत ककये जा रहे हैं ? (ख) ए.एन.एम./जी.एन.एम./एम.पी.िब्ल्यू. प्रसशक्षण केन्दर के 
संचालकों के नाम, स्िान एवं शासन द्वारा आबदंर्टत सीर्टों की संख्या एंव मान्दयता संबंधी जानकारी िेवें ? 

(ग) क्या संबंचधत ववभाग के द्वारा उक्त प्रसशक्षण केन्दरों का तनरीक्षण ककया गया है ? यदि हा ं तो 
01.01.19 से 31.10.19 की अवचध में कब-कब एवं ककस  प्रकार की कसमया ं पाई गयी ? तिा क्या 
कायावाही की गई ? 

 पंचायत मंत्री (श्री र्टी. एस. ससहंिेव) : (क) जानकारी प्रपत्र 'ब'पर + संलग्न है. (ख) जानकारी 
प्रपत्र ''अ'' पर + संलग्न है. (ग) जी हां. संचालक चचककत्सा सशक्षा छ.ग. द्वारा गदठत, उच्च स्तरीय 
ससमतत द्वारा 01.01.19 स े31.10.19 की अवचध में माही नससिंग इंस्र्टीट्यूर्ट नगरी, धमतरी का तनरीक्षण 
दिनांक 16.09.2019 को ककया गया है, माही नससिंग इंस्र्टीट्यूर्ट नगरी, धमतरी में अधोसंरचना, प्रयोगशाला 
में उपकरण, शैक्षखणक स्र्टाफ एवं छात्रावास सुववधा जी.एन.एम. पाठ्यक्रम हेतु मापिडि के अनुरूप उपलब्ध 
नहीं है. माही नससिंग इंस्र्टीट्यूर्ट के कॉलेज भवन बसावर्ट से िरू सूनसान इलाके में स्स्ित है,जो 
ववद्याचिायों के सुरक्षा के दृस्ष्टर्ट से उपयुक्त नहीं है, व छात्रावास भवन अत्यंत ही जजार स्स्ित में पाया 
गया है. सत्र 2019-20 हेतु संस्िा की आबंदर्टत सीर्टों में 10 प्रततशत की कर्टौती के साि सशता अनुमतत 
प्रिान की गई. 
 श्रीमती रंजना िीपेन्द र साहू :- माननीय अध् यक्ष महोिय, मैंने माननीय मंत्री जी स ेजो प्रश् न ककया 
िा, मुझे उसका उत् तर प्राप् त हुआ है। उन्द होंने स् वयं इस उत् तर में स् वीकार ककया है कक धमतरी में 
अधासरंचना प्रयोग शाला उपकरण, शैक्षखणक स् र्टाफ एवं छात्रावास की सुववधाएं जी.एन.एम. पाठ्यक्रम हेतु 
मापिडि के अनुरूप उपलब्ध नहीं है। जब संबंचधत ववभाग के द्वारा तनरीक्षण में जाया जाता है तो उस 
समय तनरीक्षण में उन्द हें प्राप् त होता है कक कालेज भवन बसाहर्ट से िरू सुनसान इलाके में स्स्ित है, जो 
ववद्याचिायों की सुरक्षा की दृस्ष्टर्ट से उपयुक् त नहीं है। साि ही साि छात्रावास भवन अत् यंत ही जजार 
स्स्ितत में पाया गया है। अभी सन ्2019-20 हेतु संस् िा को कफर से उस प्रसशक्षण केन्द र को आवंदर्टत कर 
दिया गया है। उसमें केवल यह पररवतान ककया गया है कक 10 प्रततशत कर्टौती की िर से पुन: उस 
प्रसशक्षण केन्द र को अनुमतत प्रिान की गई है।  

 अध् यक्ष महोिय :- प्रश् न कररये। 
 श्रीमती रंजना िीपेन्द र साहू :-  माननीय अध् यक्ष महोिय जी, मेरा प्रश् न है कक जब इतनी 
अव् यवस् िाओं का आलम है, आपने अपने उत् तर में स् वयं इस बात को स् वीकार ककया है कक तो ऐसे 
प्रसशक्षण केन्द रों को क् यों अनुमतत िी गई है ?  

 श्री र्टी. एस. ससहंिेव :- माननीय अध् यक्ष महोिय, माननीय ववधातयका भी सवाल सही कर रही हैं 
और उसका िसूरा पहलू है, जो आिरणीय अजीत जोगी जी ने सवाल उठाया िा कक जो बच् च ेअध् ययनरत ्
हैं, जो कोसा के अंिर हैं, उनका क् या करना है ? इस बात को भी ध् यान में रखकर उनको सशता यह 
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अनुमतत िी गई है कक आप अपना इंफ्रास् रक् चर भी सुधार लीस्जए । जब भी जीरो ईयर होता है तो जीरो 
ईयर बैन नहीं हो जाता है । आपको समय समलता है कक आप उसको ठीक कर लीस्जए, अगले साल 
आपको मौका समल जाएगा तो उसी बात को दृस्ष्टर्टगत रखते हुए ककया गया है । आप चाहती हैं कक 
इसकी समीक्षा और कर ली जाए, बच् चों के भववष्ट य का क् या होगा तो उसके सिंभा में हम लोग िोबारा 
इसकी समीक्षा भी कर लेंग े।  

श्रीमती रंजना िीपेन्द र साहू :- माननीय अध् यक्ष महोिय, ऐसे की बी.एस.सी. नससिंग के कई 
प्रसशक्षण केन्द र हैं और साि ही साि एन.एम. और जी.एन.एम., एम.पी.िब् ल् यू. ऐसे कई प्रसशक्षण केन्द र हैं, 
जहां पर केवल व् यवसाय के नाम पर प्रसशक्षण केन्द रों को खोला गया है । वहां पर जो प्रमुख सुववधाएं 
प्रयोगशाला उपकरण और शैक्षखणक स् र्टाफ की आवश् यकता है, वह आवश् यकता वहां पर पूरी नहीं हो पा 
रही है तो ऐसे प्रसशक्षण केन्द रों में पुन: जांच की जाए और उसके बाि उन प्रसशक्षण केन्द रों को अनुमतत 
प्रिान की जाये । 
  श्री र्टी. एस. ससहंिेव :- माननीय अध् यक्ष महोिय, जी । 

 

सुपेबेड़ामेंकिडनीबीमारीसेहुईमौतएिंमुआिजारामशिाभुगतान 

 

 7. (*क्र. 292) श्री धनेन्दर साहू : क्या पंचायत मंत्री महोिय यह बताने की कृपा करेंगे कक (क) 
सुपेबेड़ा में ककिनी की बीमारी से अभी तक ककतनी मौतें हुई है ? ककस-ककस व्यस्क्तयों की मौत ककस-
ककस तारीख को हुई ? शासन द्वारा मतृकों को क्या मुआवजा रासश प्रिान की गई है ? यदि हॉ ं तो 
वववरण िेवें ? (ख) ककिनी की बीमारी की रोकिाम हेतु तिा ईलाज की सुववधा प्रिान करने हेतु शासन 
द्वारा क्या-क्या उपाय ककये जा रहे हैं ? 

 पंचायत मंत्री (श्री र्टी. एस. ससहंिेव) : (क) सुपेबेड़ा में ककिनी की बीमारी से अभी तक मौतों की 
स् पष्ट र्ट जानकारी दिया जाना संभव नहीं है क् योंकक ककसी भी व् यस्क्त की मतृ् यु का कारण सामान्द यत: शरीर 
के वाईर्टल ऑरगान्द स का फेल् यर होता है । यह कहना सही है कक प्रभाववत क्षते्र के तनवासी ककिनी की 
बीमारी से ग्रस् त हैं, पर ववतनदिाष्ट र्ट रूप से सी.के.िी. से ही मतृ् यु हुई है, इस त् य की पुस्ष्टर्ट ककया जाना 
संभव नहीं है । ककिनी की बीमारी से व् यस्क्तयों की मतृ् यु के संबंध में नामवार व ततचिवार जानकारी 
दिया जाना संभव नहीं है । शासन को मतृकों को मुआवजा रासश तनरंक है । 
(ख) ककिनी की बीमारी की रोकिाम हेतु तिा ईलाज की सुववधा प्रिान करने हेतु शासन द्वारा 
तनम्नानुसार उपाय ककये जा रहे हैं :— 

 ककिनी एवं अन्दय बीमारी की रोकिाम के सलये 06 वार्टर प्लांर्ट, तेल निी से शुद्ध जल पूतता. 
 ग्राम सुपेबेड़ा की स्वास््य समस्या को समझने के सलए गत विों में आईसीएमआर जबलपुर को 
पत्र पे्रवित करते हुये प्रारंसभक अध्ययन कराया गया. भारत सरकार की तकनीकी र्टीम एनसीिीसी के 
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माध्यम से भी प्रारंसभक अध्ययन ककया गया एवं उनके माध्यम से  दिये  अनुशंसाओं  का  पालन ककया 
गया. शासन (सचचव, छ.ग. शासन की अध्यक्षता में) द्वारा सभी संबंचधत अचधकाररयों  के साि समीक्षा 
की गई एवं समय-समय पर स्वास््य सेवाओं के अलावा अन्दय ववभागों  के अचधकाररयों को उनस े
संबंचधत मुद्िों को सुधारने के दिशा-तनिेश भी दिये गये.  

पंडित जवाहर लाल नेहरू स्मतृत चचककत्सा महाववद्यालय रायपुर, एम्स रायपुर, िीकेएस सुपर 
स्पेसशसलर्टी रायपुर एवं प्रमाखणत प्राप्त तनजी चचककत्सालयों द्वारा ग्राम सुपेबेड़ा में ववशेि कैं प आयोस्जत 
कर तिा पीडड़त मरीजों को चचककत्सालयों में भती कर तनःशुल्क चचककत्सा सुववधा िी गई. संजीवनी कोि 
के माध्यम से भी इन्दहें तनःशुल्क चचककत्सा सुववधा िी गई.  गररयाबिं स्जले  के  ववकासखडि  िेवभोग 
में  स्िावपत सामुिातयक स्वास््य केन्दर में ववशेि रूप से आधुतनक उपकरणों से सुसस्ज्जत कर 
प्रयोगशाला को कक्रयास्न्दवत ककया गया तिा मेडिसीन के ववशेिज्ञ की पिस्िापना भी की गई. िायसलससस 
करने हेतु िेवभोग में िायसलससस युतनर्ट की स्िापना की गई. ताकक पीडड़तों को आवश्यकतानुसार उनकी 
सहमतत उपरांत िेवभोग में ही िायसलससस की सुववधा िी जा सके.  

उक्त के साि साि अन्दय प्रयास भी ककये जा रहे हैं. 
श्री धनेन्द र साहू :- माननीय अध् यक्ष महोिय, माननीय मंत्री जी ने जो संशोचधत उत् तर दिया है, 

उस उत् तर में भी दिया है कक सुपेबेड़ा में ककिनी की बीमारी से अभी तक मौतों की संख् या का स् पष्ट र्ट 
जानकारी दिया जाना संभव नहीं है क् योंकक ककसी भी व् यस्क्त की मतृ् यु का कारण सामान्द यत: शरीर का 
वाईर्टल ऑरगान्द स फेल् यर होता है । यह कहना सही है कक प्रभाववत क्षते्र के तनवासी ककिनी की बीमारी स े
ग्रस् त हैं, पर ववतनदिाष्ट र्ट रूप से सी.के.िी. स ेही मतृ् यु हुई है, इस त् य की पुस्ष्टर्ट ककया जाना संभव नहीं 
है ।  

माननीय अध् यक्ष महोिय, मैं आपके माध् यम से माननीय मंत्री जी से जानना चाहता हंू कक 
लगभग 71 से अचधक मौंतें ककिनी की बीमारी से हुई है, इस बात की पुस्ष्टर्ट ववसभन्द न माध् यमों से हुई है, 
लेककन उत् तर में माननीय मंत्री जी के द्वारा एक भी मौत को ककिनी स ेहोना उन्द होंने स् वीकार न हीं ककया 
है । 

अध् यक्ष महोिय :- आप प्रश् न कररए न । ककिनी से मौत नहीं हुई है तो ककससे हुई है, यह बता 
िें ।  

श्री धनेन्द र साहू :- माननीय अध् यक्ष महोिय, मैं माननीय मंत्री जी से पुन: जानना चाहता हंू कक 
एक भी मौत ककिनी से नहीं हुई है तो क् या इसकी पुस्ष्टर्ट हुई है कक एक भी मौत ककिनी से नहीं हुई है । 

श्री र्टी. एस. ससहंिेव :- माननीय अध् यक्ष महोिय, सुपेबेड़ा का मामला बहुत ही संवेिनशील मुद्िा 
बना हुआ है और इसमें कोई संिेह ही नहीं है कक उस क्षेत्र में सामान्द य से ज् यािा सी.के.िी. प्रातनक ककिनी 
डिज़ीस के नाम से जो संज्ञा िेकर हम लोग बीमारी को पुकारते हैं, वह वहां पर सामान्द य से ज् यािा 
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ववद्यमान है । बात ववधान सभा में जवाब िेने की आती है तो इस भािा का प्रयोग करने का कारण यही 
बनता है कक मडेिकल ऑरगान्द स में जो िाक् र्टर लोग ररपोर्टा सलखकर िेंगे, वे अगर यह सलखकर िेत ेहैं कक 
मतृ् यु ककिनी के रोग से हुई है तो हम ववधान सभा में जवाब िे सकते हैं । वतामान में जो पररस्स्ितत है 
कक पंचायत ने जो ररकॉिा रखा हुआ है, पंचायत का जो ररकॉिा है, उसमें मतृ् यु का कारण ककिनी सलख 
दिया है और ककिनी के रोग से ग्रससत नागररक वहा ंके हैं, इसमें कोई िो बात है ही नहीं । सरकार भी 
पहल कर रही है, पहले से भी इसमें गंभीरता से पहल चल रही है और कुछ साकारात् मक पररणाम भी 
इसमें आ रहे हैं, लेककन जब ऐसा सवाल आता है तो कानूनी शब् िों के िायरे के अंिर जवाब िेना पड़ता 
है, केवल वह कारण है । िाक् र्टर साहब से या सबंंचधत जो अचधकारी है, उनसे जब हम मतृ् यु का कारण 
पूछते हैं तो उनका कहना है कक मतृ् यु का कारण सलखा जाता है ह्िय की गतत रूकने स ेऔर जब व े
सलखते हैं तो यही सलखते हैं कक मतृ् यु का कारण इस प्रकार का होता है । उिाहरण के सलए जब मैंने 
पूछा तो स् वाभाववक है कक ऐसा  सवाल और ऐसा जवाब आ रहा िा, स्जसमें बहुत प्रश् न उठेंग े।  

(श्रीअजयचन्रािरद्िाराप्रश्नपूछनेिेमलएहाथउठानेपर) 
श्री धनेन्द र साहू :- अभी आप शांत रदहए, अभी मैं हंू ।  

अध् यक्ष महोिय :- मतं्री जी, आप अपना उत् तर पूरा कररए ।  

श्री अजीत जोगी :- उत् तर तो आने िो ।  

  श्री र्टी. एस. ससहंिेव :- माननीय अध् यक्ष महोिय, अगर तालाब में िूबकर ककसी की मतृ् यु होती है 
तो उसका कारण इन असभलेखों में िूबना नहीं सलखा जाता है,  एस्क्सपससएशन सलखा जाता है कक सांस 
बंि हो गई । ये जो जवाब आ रहा है, उसका कारण इस जवाब से कतई इसका आशय यह नहीं लगाया 
जाना चादहए कक ककिनी के रोग का प्रभाव उस शरीर पर नहीं िा । अंतत: जो मतृ् यु हुई, वह स्जस 
कारण से होती है, वह िाक् र्टर सलखते हैं । िसूरा, वहां पोस् र्ट मािाम की बड़ी दिक् कत है कक नागररक अभी 
भी पोस् र्ट मािाम कराने के सलए सहमत नहीं हो रहे हैं तो ववधान सभा में अगर जवाब िेना है तो कारण 
यह बन जाता है कक जो ऑन ररकािा चीजें होंगी, उसी के आधार पर हमको जवाब िेना पड़ता है ।    

                   (श्रीअजयचन्रािरद्िाराहाथउठानेपर) 
 श्री र्टी. एस. ससहंिेव :- माननीय अध् यक्ष महोिय, वे प्रश् न पूछें गे, उसके पहले बात कर लेंगे कक 
उन्द होंने भी जवाब दिया िा ।  

 अध् यक्ष महोिय :- आप इल कर रहे हैं ? 

 श्री बहृस् पत ससहं :- अध् यक्ष महोिय, जब मंत्री जी जवाब आ रहा है, बार-बार यह सिन को 
गुमराह कर रहे हैं, बार-बार सिन को बाचधत कर रहे हैं । क् या बना कर रख दिये हैं ? अध् यक्ष महोिय, 
यह बहुत गंभीर बात है । अगर मंत्री का जवाब आ रहा है, इसके बाि बार-बार सिन को बाचधत कर रहे 
हैं । क् या सिन को व् यवधान करने का ठेका ले रखा है ? (व् यवधान)  
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 श्री अजय चन्द राकर :- अध् यक्ष महोिय, ववधान सभा के अनुकूल उत् तर हो । बाहर ववपरीत 
स्स्ितत है । (व् यवधान)  

 श्री धनेन्द र साहू :- माननीय अध् यक्ष महोिय, मेंरा बहुत ही स् पेससकफक प्रश् न  है । क् या ककिनी से 
मौंते नहीं हुई है ?  

 अध् यक्ष महोिय :- आपके स् पेससकफक प्रश् न का साईंदर्टकफक ढंग स े उत् तर िे रहे हैं । आपका 
उत् तर साइंदर्टकफक है, आपका प्रश् न स् पसेसकफक है ।   

श्री धनेन्द र साहू :- ककिनी से ककतनी मौतें हुई है ? या तो स् पष्ट र्ट स् वीकार करें कक एक भी मौत 
नहीं हुई है । जैसा कक उन्द होंने कहा कक बताया जाना संभव नहीं है । माननीय अध् यक्ष महोिय, पूरे प्रिेश 
में बहुत गंभीर स्स्ितत है । कलंक है कक आज ककिनी से लगातार इतने लोग मर रहे हैं । वपछली 
सरकार ने भी उस पर 15 साल नहीं दिया । हमारी सरकार ने तो ध् यान दिया है, आज मैं स् वास् ् य मंत्री 
जी को धन्द यवाि भी िूंगा कक उन्द होंने जो प्रयास ककये हैं, स्जतने भी ववसभन्द न प्रयास ककये हैं, 6 वार्टर 
प् लाड र्ट लगाये हैं, िायसलससस के जो यूतनर्ट लगाये गये हैं, अध् ययन के सलए भी उन्द होंने आई.सी.एम.आर. 
जबलपुर को पत्र पे्रवित ककया है । एम् स के भी िॉक् र्टर लोग गये हैं । सुपरश् पैसससलर्टी हॉस् पीर्टल, रायपुर 
िी.के.एस. की भी र्टीम गई है । ककिनी की बीमारी चचस्न्दहत हुई तब आप वार्टर प् लाड र्ट लगा रहे हैं, 
िायसलससस लगा रहे हैं । ककिनी से पीड  ित है, तभी वहां पर आप ककिनी की बीमारी का ईलाज कर रहे 
हैं, लेककन आप मौत को स् वीकार नहीं कर रहे हैं कक एक भी मौत हुई है ? आप िायसलससस इससलए िे 
रहे हैं कक वह ककिनी से पीड  ित है । आप वार्टर प् लाड र्ट इससलए लगाये हैं कक वह ककिनी से पीड  ित है । 
सारा अध् ययन िल और एम् स के स् पशैसलस् र्ट हैं, वह बता रहे हैं कक ककिनी से पीड  ित है । जो मौत हो 
रही है, उसको आप स् वीकार नहीं कर रहे हैं कक इतनी मौतें हुई है ? अभी भी आप िायग् नोससस नहीं कर 
पा रहे हैं कक स्जतनी मौतें हुई है, वह ककन बीमाररयों से हुई है तो यह जो वप्रकाशन सलया जा रहा है, जो 
उपचार ककया जा रहा है, सुरक्षा के उपाय ककये जा रहे हैं, वह ककससलए है ? यदि मौंते चचस्न्दहत नहीं है, 
तो यह ककस दिशा में जा रहा है ?  

 श्री र्टी.एस.ससहंिेव :- और एक उिाहरण िेने का प्रयास करता ह ू ं। बहुत लोगों को, मेंरे वपताजी 
को भी िायबबदर्टस िी । िायबबदर्टस के कारण उनका हार्टा िायलेरे्टि हुआ । हार्टा अरै्टक हुआ, उनकी मतृ् यु 
हुई । क् या ररपोर्टा में िायबबदर्टस कारण बताया जायेगा या िायलेरे्टि हार्टा कंिीशन्द स से ह्िय की गतत िमी 
वह बताया जायेगा । क् योंकक ररपोर्टा में ऐसा सलखा जाता है, ववधान सभा में वैसा जवाब िे रहा ह ू  ं। िसूरा 
कारण मैं आपको बताता ह ू  ं । जो ववशेिज्ञों की र्टीम वपछली सरकारों ने मनोनीत की िी, वह क् या 
सलखकर िेते हैं, जवाब का कारण आपके समक्ष रखने का प्रयास कर रहा ह ू -ं Data regarding deaths if 

Supebeda village from 2009-2017 was also collected and patients suspected to have died of Kidney 

disease was also tabulated by Deobhog CHC. Total of 96 deaths were reported form 2009 to 2017 (upto 
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July, 2017)  ककतनी िेि हुई है, इसका ररकािा है अध् यक्ष महोिय । उनको यह भी बीमारी िी, यह भी 
ऑनररकािा है अध् यक्ष महोिय । अगर सवाल यह आता कक ककिनी से ककतने मरीज प्रभाववत हैं तो हम 
लोग सीधा-सीधा जवाब बता िेते कक ककिनी की बीमारी से इतने लोग प्रभाववत हैं। मतृ् यु का कारण- and 

47 deaths were suspected to have been associated with kidney disease  (Annexure 5) Detailed 

treatment records of these 47 patients were not available for perusal. Hence, it is not possible to 

comment on whether these deaths were due to CKD related complications of kideney disease was an 

associated co-morbidity and death was due to some jother cause.The data is summarized I figure 1. 

श्री सशवरतन शमाा :- यह ररपोर्टा ककसकी है, बता िीस्जए मंत्री जी । यह ररपोर्टा ककसकी है ।  

श्री र्टी.एस.ससहंिेव :- यह आपके समय की ररपोर्टा है आपने जांच करवाई िी । विा 2017 जुलाई 
की है और राष्ट रीय स् तर की संस् िा है, उनकी यह ररपोर्टा है ।  

श्री धनेन्द र साहू :- माननीय अध् यक्ष महोिय, मैं माननीय मंत्री जी से कफर स ेस् पेससकफक प्रश् न 
पूछना चाहता ह ू  ं। जब इतनी िॉक् र्टरों की र्टीम गई है, िी.के.एस. की र्टीम गई है, अभी-अभी गई है, आप 
स् वयं भी िौरा ककये, आज की तारीख में लगभग ककतने लोग ककिनी से पीड  ित हैं । यह तो आप बता 
सकते हैं । उस गांव में ककिनी बीमारी से ककतने लोग पीड  ित हैं । यह बता िीस्जए ।  

श्री र्टी.एस.ससहंिेव :- 200 से ऊपर है । 200 से 250 के बीच में प्रभाववत हैं । पूरा गांव है ।  

 श्री धनेन्द र साहू :- माननीय अध् यक्ष महोिय, ये तो ववधानसभा में स् पेसशकफक जवाब आ रहा है। 
जब मंत्री जी िावे के साि बोल रहे हैं कक 200 लोग पीड  ित हैं लेककन मौत को स् वीकार नहीं कर रहे हैं 
कक एक भी मौत उससे हुई है। जहां इतनी बड़ी संख् या में लोग पीड  ित हैं उसके सलए आपने एक 
िायसलससस मशीन मात्र िेवभोग में स् िावपत की। आपने वहां उनकी चचककत् सा भी कराई है लेककन जब 
तक आप ककिनी से इस मौत को स् वीकार नहीं करेंगे आप उसके इलाज की क् या व् यवस् िा कर पायेंग?े  

 श्री र्टी.एस.ससहंिेव :- अध् यक्ष महोिय, इस े स् वीकार करने में कही ं कोई सकंोच नहीं है, कोई 
खझझक नहीं है कक लोग ककिनी की बीमारी से ग्रससत हैं और उनका इलाज हो रहा है और उनका इलाज 
भववष्ट य में भी होगा। 
 अध् यक्ष महोिय :- माननीय साहू जी, आप क् या चाहते हैं माननीय मंत्री जी को बता िीस्जए वह 
पूरी कोसशश करेंगे। 
 श्री धनेन्द र साहू :- अध् यक्ष महोिय, मेरा यह कहना है कक जब तक हम उस मौत को स् वीकार 
नहीं करेंगे तो हमारी गंभीरता उसके प्रतत इलाज कहा ंसे हो पाएगा। यदि हम मौत को ही स् वीकार नहीं 
कर रहे हैं तो आज जो ये 200 पीड  ित हैं ये लोग भी मरेंगे। वह भी नहीं कहा जायेगा कक ये ककिनी से 
मरे हैं।  

 श्री र्टी.एस.ससहंिेव :- अध् यक्ष महोिय, उसमें नहीं स् वीकार करने की कहीं बात ही नहीं है कक उस 
क्षेत्र में लोग ककिनी बीमारी से प्रभाववत नहीं हैं। अन्द य क्षेत्रों में भी होता है, वहां भी प्रभाववत है। इसमें 
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कहीं कोई बात नहीं। 
 श्री धमाजीत ससहं :- अध् यक्ष महोिय, माननीय िॉ. कवासी लखमा ने कह दिया है कक उड़ीसा की 
शराब के कारण ये मौत हो रही है। आप काहे को दिमाग में जोर िाल रहे हैं? वह बोल रहे हैं कक ककिनी 
नहीं है, शराब के कारण हुआ है, आपस में बैठकर समझ लीस्जए ना।  

 श्री धनेन्द र साहू :- अध् यक्ष महोिय, ककिनी के सलए िायसलससस ही एकमात्र इलाज नही है। ठीक 
है, रोकिाम के सलए बहुत सारी चीजें हो सकती हैं। 
 श्री अजय चन्द राकर – जब रोग ही नहीं है तो ककिनी पर बहस क् यों हो रही है?  

 श्री धनेन्द र साहू :- अध् यक्ष महोिय, माननीय मंत्री जी मान रहे हैं कक 200 लोग पीड  ित हैं। इन 
200 लोगों की चचककत् सा के सलए ससफा  िायसलससस ही इलाज नही ं है, ये जो ककिनी के 200 मरीज हैं 
उन्द हें ककिनी के और जो व् यापक इलाज हैं उनका पूरा इलाज सुतनस्श्चत करेंगे क् या? 

 श्री र्टी.एस.ससहंिेव :- अध् यक्ष महोिय, जी। उसको सुतनस्श्चत करेंगे।  

 श्री अजीत जोगी :- यह लंबा हो गया, िसूरा सवाल।  

 

शासिीयदेशी/विदेशीमददरादिुानोंसेशराबिीबबक्री 
 

 8. (*क्र. 402) श्री धमाजीत ससहं: क्या वाखणज्य एवं उद्योग मंत्री महोिय यह बताने की कृपा करेंगे 
कक (क) 01 जनवरी, 2018 से 31 अक्रू्टबर, 2019 तक प्रिेश में संचासलत शासकीय िेशी/वविेशी मदिरा 
िकुानों से कुल ककतनी-ककतनी मात्रा में िेशी/वविेशी शराब की बबक्री की गई? स्जलेवार ब्यौरा िें? (ख) 
कंडिका “क” के ववक्रय से कुल ककतनी रासश प्राप्त हुई और उसमें से ककतनी रासश कोिालय में जमा की 
गई? स्जलेवार बतावें  (ग) कंडिका “क”  की संचासलत िकुानों में ककन ककन स्िानों पर उल्लेखखत अवचध 
में िकुानों से धनरासश की लूर्ट/गबन/चोरी/ की सशकायतें िजा की गई, इस वारिात में शासन को ककतनी 
धन रासश की क्षतत हुई? इस पर क्या-क्या कायावाही की गई? 

 वाखणज्य एवं उद्योग मंत्री (श्री कवासी लखमा) : (क) 01 जनवरी 2018 से 31 अक्रू्टबर 2019 
तक प्रिेश में संचासलत शासकीय िेशी/वविेशी मदिरा िकुानों से िेशी/वविेशी शराब की बबक्री की मात्रा की 
स्जलेवार जानकारी प्रपत्र “अ” पर †4  संलग्न है. (ख) कंडिका “क”  के ववक्रय स ेप्राप्त रासश एवं कोिालय 
में जमा की रासश की स्जलेवार जानकारी प्रपत्र “ब”  पर † संलग्न है. (ग) कंडिका “क”  की सचंासलत 
िकुानों में धनरासश की लूर्ट/गबन/चोरी की सशकायत िाने में िजा कराई गई है. इस वारिात में शासन को 
क्षतत हुई धन रासश की स्जलेवार जानकारी प्रपत्र “स” पर † संलग्न है. उक्त रासश की वसूली की कायावाही 

 
4 † पररसशष्ट र्ट “पांच” 
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की गई तिा संबंचधत आबकारी अचधकाररयों एवं कमाचाररयों को तनलंबबत ककया गया है तिा संबंचधत 
एजेस्न्दसयों पर कायावाही की गई है. 
 श्री धमाजीत ससहं:- मैं माननीय वाखणज् य एवं उद्योग मंत्री जी से स्जनके पास आबकारी ववभाग है 
उनसे मैंने बहुत ही सामान्द य सा प्रश् न पूछा है कक 01 जनवरी 2018 से 31 अक्रू्टबर 2019 तक पूरे प्रिेश 
में सरकारी शराब िकुान से जो शराब की बबक्री हुई है वह ककतने की हुई है और ककतनी रासश कोिालय 
में जमा की गई है? माननीय मंत्री जी ने प्रपत्र “ब” में जवाब दिया है कक 11128 करोड़ रूपये की शराब 
सरकारी िकुानों से बेची गई और कोिालय में ससफा  8271 करोड़ रूपये ही जमा ककया गया है। तो 2856 
करोड़ रूपये इस दहसाब में नहीं समल रहा है। ये 2856 करोड़ रूपये जो 22 महीने में सरकार के खजाने 
में जमा नहीं हुआ ये रूपया क् यों जमा नहीं हुआ, कैसे जमा नहीं हुआ, इतनी बड़ी रासश कहां गई, कहां है 
मैं यह जानना चाहता हंू?   

 श्री कवासी लखमा :- माननीय अध् यक्ष महोिय, ये 22 महीना की जानकारी माननीय वररष्ट ठ 
सिस् य ने पूछा है। उसमें 11 हजार करोड़ रूपये चचल् हर जमा हुआ है 8000 करोड़ रूपये चचल् हर हमारी 
सरकार के कोिालय में जमा हुआ है और जो ऊपर का पैसा है वह शराब खरीिी में, ढुलाई में खचा होता 
है, शराब बबक्री करने वाली प् लेसमेंर्ट एजेंसी को िेना पड़ता है। बाकी पैसा इन सबमें खचा हुआ है और 
िेशी िारू में 1200 करोड़ और वविेशी िारू में 1700 करोड़ के आसपास खचा हुआ है। उसमें सलखा हुआ 
है, घुमाकर पूछने की क् या जरूरत है? (मेजों की िपिपाहर्ट)   

 श्री धमाजीत ससहं :- ताली मत बजाईये। यह बहुत गंभीर मामला है। सरकार के धनरासश की 
बबक्री का पैसा पहले कोिालय में जायेगा और यह आपकी िकुान नहीं है कक आप कहीं पर भी ककसी खच े
को कर िेंगे। ककसी को भी तनख् वाह िे िेंगे, ककसी को भी प् लेसमेंर्ट एजेंसी को िे िेंगे। पहल ेसरकार की 
बबक्री का पैसा कोिालय में जमा होना चादहए। जब तीन हजार करोड़ रूपये का सप् लीमेंरी बजर्ट आता है 
तो एक-एक प्रावधान ककया जाता है। सरकारी अफसरों का तनख् वाह कोिालय स ेसमलता है। आपके और 
हमारे भी तनख् वाह रेजरी से समलता है। यह आप 2800 करोड़ रूपये को मनमजी से, इस तरीके से, उस 
तरीके से हमने बांर्ट दिया ऐसा नहीं चलेगा। इसमें बहुत बड़ा घपला हुआ है और मैं आपके माध् यम स े
इसकी जांच की मांग कर रहा हंू। इसको जांच कराईये और अगर चार साल जब से सरकारी शराब बबक 
रही है मेरा आरोप है कक िस हजार करोड़ से उपर अफरा-तफरी हुआ है और ये बंिरबार्ट ककया है। 
माननीय मंत्री जी आप बहुत आसानी से बोल दिये कक 2856 करोड़ रूपया हमने ऐसी बांर्ट दिया, 
तनख् वाह िेते हैं। मेरे पास प् लेसमेंर्ट एजेंसी का आपका एग्रीमेंर्ट है। इसमें जो आप तनख् वाह तय ककये हैं 
उसमें सुपरवाईजर को 15 हजार रूपये, सेल् समेन को 10 हजार रूपये, क् लका  को 13 हजार रूपये, स् रे्टनो 
को 10 हजार रूपये, मल् र्टीपरपस वका र को 8 हजार रूपये, सलगल आकफसर को 29 हजार रूपये, कंपनी 
सेके्रर्टरी को 29 हजार रूपये। यह 29 हजार, 10 हजार बांर्टने के सलये क् या 2800 करोड़ रूपये का आप 
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बंर्टवारा कर दिये ? आप कौन होते हैं कक बबना सरकार के खजाने में जमा हुए पैसे को खचा कर सकते    

हैं ?  यह बताईये कक कौन अचधकारी स्जम् मेिार है ?  

 श्री कवासी लखमा :- अध् यक्ष जी, इसमें पूरा सलखकर दिया हुआ है। वे खुि पढ़ रहे हैं और उसके 
बाि भी जांच की मांग कर रहे हैं। इसकी जांच करने की कोई जरूरत नहीं है। यह पूरा स् पष्ट र्ट है कक 8 
हजार चचल् हर पैसा कोिालय में जमा हुआ है, ढुलाई बबक्री करने वाला, हमने शराब खरीिी की है। िेशी 
शराब का अलग है....। 
 श्री धमाजीत ससहं :- अध् यक्ष जी, मैं कफर बोल रहा हंू । आप खुि िेख लीस्जए, ये मंत्री जी 
बबल् कुल गलत बयान कर रहे हैं। आपने कहीं भी नहीं सलखा है कक कोिालय में पैसा जमा हुआ है। 2850 
करोड़ रूपया कोिालय में जमा ही नहीं हुआ है। इससलए आपका यह कहना बबल् कुल असत् य है कक क् योंकक 
जवाब सिन के पर्टल पर है। माननीय अध् यक्ष जी आपके पास है। आप प्रपत्र 'ब' तनकासलये। प्रपत्र 'ब' 
तनकासलये न। अचधकाररयों ने सलखा है कक 11,100 ....। 
 श्री बहृस् पत ससहं :- अध् यक्ष महोिय, अगर असत् य जवाब आता है उसके भी रास् ते हैं। उसके भी 
रास् त ेहैं।  

 श्री धमाजीत ससहं :- माननीय मंत्री जी, ये आप मानव बम सरीके आप खड़ा मत कराईये। आप 
अनुशासन में रखखये। इस तरीके स ेसिन नही ंचलेगा। आप ववपक्ष को मारने के सलए ये मानव बम जो 
आप बना के रखे हैं, यह सब ठीक नहीं है। ये मानव बम का उपयोग आम बंि कररये। हम गंभीरता से 
बात कर रहे हैं। 
 श्री बहृस् पत ससहं :- नहीं-नहीं, मानव बम सरीके खड़ा नहीं करा रहे हैं। अगर जवाब असत् य आया 
है तो आप लोगों ने ही बताया है। सिन की यह प्रकक्रया है कक अगर कोई मंत्री या ववभाग गलत जवाब 
िेता है तो उसका भी.....। (व् यवधान)  

 श्री केशव प्रसाि चंरा :- यह तनिेश ठीक नही ं है। इस प्रकक्रया में ध् यान क् यों जाये। (व् यवधान) 
यह गंभीर बात है। 
 नगरीय प्रशासन मंत्री (िॉ. सशवकुमार िहररया) :- अध् यक्ष महोिय, मानव बम को ववलोवपत कर 
दिया जाये। (व् यवधान)  

 श्री धमाजीत ससहं :- वह सब ववलोवपत कर िेंगे। आप मेरे को बोलने तो िो।  

 िॉ. सशवकुमार िहररया :- अध् यक्ष जी, मानव बम को ववलोवपत करवा िीस्जए।  

 श्री धमाजीत ससहं :- अध् यक्ष जी, प्रपत्र 'ब' िेखखये। 11128 करोड़ रूपया बबक्री का आवक है...। 
 श्री बहृस् पत ससहं :- अध् यक्ष महोिय, जब मानव बम का उपयोग ककया गया है, मतलब ब् लास् र्ट 
हो सकता है। (हंसी) उसकी जांच करवा सलया जाये। मानव बम कहां स ेआ गया, चेक करवा सलया जाये, 
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गंभीर बात है। मानव बम सिन में कहां स ेआ गया, यह महत् वपूणा बात है, शराब की बात कर लें, 
लेखा-जोखा की बात कर लें।(व् यवधान)     

 श्री धमाजीत ससहं :- 8200 करोड़ रूपये इसमें कहां सलखा है कक पैसा जमा हो गया है ? इसमें 
कहां सलखा है ? मतं्री जी गलत बयान कर रहे हैं। आप खुि पढ़कर बताईये न।  

 अध् यक्ष महोिय :- चसलये, मंत्री जी।    

 श्री कवासी लखमा :- अध् यक्ष महोिय, पूरा उत् तर दिया हुआ है। कोिालय में पैसा जमा है और 
बाकी माल लेने में िेशी, वविेशी शराब खरीिने में पैसा खचा हुआ है। इसकी जांच की कोई जरूरत नहीं 
है।  

 श्री धमाजीत ससहं :- अध् यक्ष महोिय, यह बहुत आपवत्तजनक बात है। 2800 करोड़ रूपये को एक 
अचधकारी अपने मन से बारें्ट। सरकार के ररकािा में वह बबक्री नहीं आई है। सरकार के खजाने में वह पैसा 
जमा नहीं हुआ है और मंत्री जी बोल रहे है कक हमें सब बता दिया। ये सलखे भी नहीं हैं। अध् यक्ष महोिय 
और भी सुतनये, महासमंुि में, मेरे इसी प्रश् न में है, महासमंुि में 9 करोड़ रूपया अभी तक आपने नहीं 
वसूला। जो िकैती, गबन हुई है और उसमें कोई कायावाही भी नहीं ककया है। अध् यक्ष महोिय, प्रपत्र 'स' 
िेखखये, इस तरह से 2900 करोड़ रूपया, आप धान के सलये परेशान हो रहे हैं, 2900 करोड़ रूपया गबन 
तो आपके ववभाग के अचधकारी लोग कर रहे हैं। आपके नीचे कर रहे हैं। माननीय मंत्री जी और आप 
उनको सदर्टाकफकेर्ट िे रहे हैं। अध् यक्ष जी ये बहुत गंभीर मसला है इसमें मैं सिन की ससमतत से जांच 
कराने की मांग करता हूूँ और जो-जो अचधकारी इसमें हैं कौन-कौन, आप उसका नाम भी नहीं बताये हैं 
उनको तनलंबबत करने की घोिणा कररये और एफ.आई. आर.।   
 अध् यक्ष महोिय :- चसलये, मैं इसमें ववचार कर लंूगा। श्री ननकीराम जी कंवर।  

 श्री कवासी लखमा :- माननीय अध् यक्ष महोिय,  िोड़ा सा।  

अध् यक्ष महोिय :-  श्री ननकीराम जी कंवर, वररष्ट ठतम सिस् य हैं। मैं जांच कराऊंगा बोल तो रहा 
हूूँ। मैं करा िूंगा। आपने कहा तो मुझे यह िेखना है जांच कराने लायक है तो मैं करा लंूगा। आप क् यों 
परेशान हो रहे हों ?   

श्री धमाजीत ससहं :- माननीय अध् यक्ष महोिय, इसमें कौन एक् साईज का ऑकफसर है स्जसको 
आपने तनलंबबत ककया है, उसके नाम की घोिणा कररये और उनके ऊपर पहल ेएफ.आई.आर. कराने की 
यहां पर घोिणा कररये। 
अध् यक्ष महोिय :- हम जाचं करवा िेंगे अगर जरूरत होगी, तब न ? 

श्री धमाजीत ससहं :- माननीय अध् यक्ष महोिय, बाि में कफर जाचं होगी ये 2800 करोड़ की।  
 अध् यक्ष महोिय :- मैं समझ गया।  
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 श्री धमाजीत ससहं :- माननीय अध् यक्ष महोिय, कौन अचधकारी है ? जो इसके सलए स्जम् मेिार है ? 
उसका नाम बताये ? आपने प्रश् न में कहा है मेरे प्रश् न में जवाब भी दिया है कक हमने आबकारी अचधकारी 
के ऊपर कारावाई की। आप नाम बताईये कक ककस स् तर का अचधकारी है ? तनलंबबत ककये हैं नहीं ककये   
हैं ? उसका नाम बताईये, आप ही पढ़कर सलखे हो।  

 श्री बहृस् पत ससहं :- माननीय अध् यक्ष महोिय, आपकी व् यवस् िा आने के बाि भी इस तरह की 
बात कर रहे हैं।  

 श्री धमाजीत ससहं :- मैं नहीं सलखा हूूँ। आप इसमें सलखे हैं कक संबंचधत आबकारी 
अचधकारी/कमाचाररयों को तनलंबबत ककया गया है। कौन अचधकारी है उसका नाम बताईये ? ककस लेवल का 
है उसका नाम बताईये ? और उनके ऊपर एफ.आई. आर. करेंगे या नहीं करेंगे यह बताईये ? माननीय 
मंत्री जी बताईये आप आराम से बैठ गये हो।  

श्री बहृस् पत ससहं :- माननीय अध् यक्ष महोिय, आपके आिेश के बाि भी इस तरह से ककया जा 
रहा है। नाम पुराने जाने के बाि भी। यह अच् छी बात नहीं है। आपके फैसले पर चुनौती िेना। आपका 
फैसला आने के बाि मेरे ख् याल से जरूरत नहीं है। स्जसका नाम पुकारा गया है उसका प्रश् न पढ़वायें।  

 श्री कवासी लखमा :- माननीय अध् यक्ष महोिय, आपने प्रश् न ककया िा। हम लोग 4 हजार करोड़ 
रूपये वसूल ककये हैं। एक महासमंुि का मामला है ये हमारे समय का नहीं है। इनके समय का है।  

 श्री धमाजीत ससहं :- ककसी के समय का हो। मैं आपको िोड़ी बोल रहा हूूँ कक उस समय का है। 
(व् यवधान) आप नाम बताईये कक कौन अचधकारी है ? ये बहुत गंभीर मामला है। 

श्री कवासी लखमा :- माननीय अध् यक्ष महोिय, हमारे समय में उस अचधकारी को तनलंबबत कर 
दिया है और 10 लोगों को जेल भेजा गया है। (व् यवधान) और आबकारी अचधकारी तनलंबबत है, उसको 
पुसलस कारावाई कर रही है।  

 अध् यक्ष महोिय :- सुतनये। पुसलस और आपका आबकारी अचधकारी कौन है, उसका नाम पूछ रहे 
हैं? 

श्री कवासी लखमा :- माननीय अध् यक्ष महोिय, प्रवीण वमाा को सस् पेंर्ट ककया गया है।  

 अध् यक्ष महोिय :- क् या वमाा? 

श्री कवासी लखमा :- माननीय अध् यक्ष महोिय, प्रवीण वमाा और जरूरत पडे़गी तो उसके ऊपर 
कारावाई होगी। लेककन पुसलस जांच में है और 10 लोगों को जेल भेज दिया गया है।  

 अध् यक्ष महोिय :-10 लोगों को जेल भजे दिया है और उसको सस् पेंर्ट कर दिया है आगे जो होगा 
मैं िेख लंूगा।  
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 श्री धमाजीत ससहं :- माननीय अध् यक्ष महोिय, अभी इसमें सैकड़ ों जेल जाएंगे। एक िसूरा समुर 
ससहं अभी वहां बैठा है। ऊपर से सब खेल करता है। (व् यवधान) मैं इसकी जांच की मांग भी करंूगा। आप 
इसको सिन की ससमतत स ेजांच करा िीस्जए।  

 अध् यक्ष महोिय :- ननकीराम जी कंवर वररष्ट ठतम ्सिस् य हैं। पहली बार प्रश् न आ रहा है उनको 
प्रश् न कर ने िीस्जए।  

 श्री अजीत जोगी :- माननीय अध् यक्ष महोिय, शराबबिंी कर िीस्जए। लखमा जी को जवाब िेने 
की जरूरत ही नहीं पडे़गी। शराब बंिी कर िीस्जए।  

 

जजलािोरबामेंमनरेगािेतहतस्िीिृतरामश 

 

 9. (*क्र. 338) श्री ननकीराम कंवर : क्या पंचायत मंत्री महोिय यह बताने की कृपा करेंगे कक (क) 
कोरबा स्जला में केन्दर शासन एवं राज्य शासन के द्वारा मनरेगा के तहत विा 2017-18 में ककन-ककन 
ववभागों को कुल ककतना रासश ककतने कायों के सलये िी गयी ? ककतनी रासश खचा हुई ? (ख) मनरेगा के 
तहत कोरबा स्जला में गौठान तनमााण में ककतनी रासश खचा हुई ? (ग) रामपुर ववधान सभा क्षते्र की ककस-
ककस ग्राम पंचायत में गौठान तनमााण ककया गया है ? गौठान तनमााण में मनरेगा से ककतनी रासश खचा की 
गई है ? 

 पंचायत मंत्री (श्री र्टी. एस. ससहंिेव) : (क) जानकारी ††5 संलग्न प्रपत्र ‘’अ’’ में िसशात है. (ख) 
रासश रु. 571.06 लाख खचा ककया गया है. (ग) जानकारी †† संलग्न प्रपत्र ‘’ब’’ में िसशात है. 
 श्री ननकीराम कंवर :- माननीय अध् यक्ष महोिय, मैं वसैे जरूरत पड़ती है तो आपसे तनवेिन कर 
लेता हूूँ।  

 माननीय अध् यक्ष महोिय, मैं आपके माध् यम से माननीय मंत्री जी से जानना चाहता हूूँ कक एक 
गोठान के सलए आप ककतनी रासश स् वीकृत करते हैं ? 

श्री र्टी.एस. ससहंिेव :- माननीय अध् यक्ष महोिय, और भी पूछा है, वह भी जानकारी िे िूं।  

श्री ननकीराम कंवर :- माननीय अध् यक्ष महोिय, मैं वैसे और पूछंूगा।  

अध् यक्ष महोिय :- एक-एक करके प्रश् न पूछ रहे हैं।   

श्री र्टी.एस. ससहंिेव :- माननीय अध् यक्ष महोिय, माननीय वररष्ट ठ सिस् य ने केन्द र सरकार और 
राज् य सरकार के मनरेगा के संिभा में भी जानकारी चाही है तो 40 हजार, 687 काया कराये गये हैं 
142.56 करोड़ के, दिये गये रासश 68.42 करोड़, व् यय रासश, उतना पूणा काया 37 हजार 966, अपूणा 
काया 2 हजार 721। कोरबा स्जले में गोठान के सलए शायि आपने जानकारी चाही िी तो पंचायत एवं 

 
5  पररसशष्ट र्ट “छ:” 
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ग्रामीण ववकास ववभाग के माध् यम से 88 गोठान वहां पर स् वीकृत हुए हैं। मनरेगा के माध् यम स े22.31 
करोड़ के, व् यय रासश 5 करोड़ 71 लाख रूपए।  

श्री ननकीराम कंवर :- माननीय अध् यक्ष महोिय, ये तो सलखा हुआ है उसको पढ़ रहे हैं। मैंने 
पूछा है कक एक गोठान के सलए ककतनी रासश स् वीकृत करते हैं और उसमें क् या नाम् सा हैं? ककसी में आपने 
जीरो दिया। एक समनर्ट। आपने ककसी में जीरो खचा बताया। ककसी में 12 लाख खचा बताया। ककसी में 
30 हजार खचा बताया। तो आपके नाम् सा क् या हैं? और मैंने ये पूछा है कक मनरेगा से ककतनी रासश दिये 
हैं?और िसूरे मि से ककतनी रासश दिये हैं यह बतला िीस्जए? एक भी उत् तर नहीं आया।  

श्री र्टी.एस. ससहंिेव :- माननीय अध् यक्ष महोिय, एस् र्टीमेर्ट प्रारंसभक रूप से बनाया गया िा और 
अगर कहें तो मैं ककतने काया के सलए स् वीकृत हुआ िा कोरबा ववकासखड ि के मैं कुछ पढ़ िेता हूूँ। 

श्री अजय चन्द राकर:- माननीय अध् यक्ष महोिय, मूल प्रश् न का उत् तर आना चादहए।  

श्री बहृस् पत ससहं :- आप उत् तर तो िेने िीस्जए। समय खत् म हो रहा है। इतने वररष्ट ठ सािी हैं।  

श्री र्टी.एस. ससहंिेव :- माननीय अध् यक्ष महोिय, आपने पूछा ककतनी रासश ?मैं स् पेससकफक प्रश् न 

का स् पसेसकफक जवाब िे रहा हूूँ। अगर आप सुन लेंगे तो।  

श्री धरमलाल कौसशक :- माननीय राजा साहब, आपके पास सब कुछ है। आप केवल यह बता 
िीस्जये कक गौठान का पूरे प्रिेश में एक स् र्टीमेर्ट है उसका अलग-अलग स् र्टीमरे्ट है अलग-अलग प्राक् कलन 
हुआ है आप पहले यह बता िीस्जए? 

श्री र्टी.एस. ससहंिेव :- माननीय अध् यक्ष महोिय, एक स् र्टीमेर्ट कैसे हो सकता है। 
श्री धरमलाल कौसशक :- माननीय अध् यक्ष महोिय, और उसमें मनरेगा के अततररक् त आपने 

ककतना पैसा अलग से दिया? 

 नगरीय प्रशासन मंत्री (िॉ सशवकुमार िहररया) :- माननीय अध् यक्ष महोिय, ये प्रश् नकाल खत् म 
होने वाला है।    

श्री र्टी.एस. ससहंिेव :- माननीय अध् यक्ष महोिय, एक कैसे हो सकता है ? जमीन का आकार 
अलग हो सकता है, जमीन का प्रकार अलग हो सकता है कहीं पर कफसलगं ज् यािा हो सकती है कहीं शेि 
का प्रकार अलग हो सकता है तो रासश एक तो हो ही नहीं सकती। एक अनुमातनत रासश के आधार पर 
काम स् वीकृत ककया जाता है। 

श्री ननकीराम कंवर :- माननीय अध् यक्ष महोिय, ककतना भी हो तो जीरो तो नहीं लग सकता     

न ? कौन सी  ऐसी पंचायत है ? मेरे प्रश् न का उत् तर नहीं आया। 
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श्री र्टी.एस. ससहंिेव :- माननीय अध् यक्ष महोिय, मैं आपको जो भी जानकारी होगी, आपको िे 
िूंगा।  

अध् यक्ष महोिय :- प्रश् नकाल समाप् त ।  

 

 

(प्रश्निालसमाप्त) 
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समय :   

12:00 बजे  भारतीयसंविधानिेअंगीिरणिीसत्तरिींिर्सगांठिेउपलक्ष्यमेंचचास 

 

अध् यक्ष महोिय :- आिरणीय साचियों आज 26 नवंबर है। आज के दिन को हम पूरे िेश में 
संववधान दिवस के रूप में मनाते हैं। छत् तीसगढ़ राज् य तनमााण के बाि पहली बार छत् तीसगढ़ ववधानसभा 
में प्रिम अवसर है कक संववधान दिवस के अवसर पर ये चचाा प्रांरभ कर रहे हैं। आप सब लोग चचाा 
करेंगे और इस वविय पर केस्न्दरत यह पहली चचाा है जो कक ऐततहाससक बनने वाली है। मैं आपसे 
अनुरोध करंूगा कक आप जो भी संववधान दिवस के अवसर पर संववधान को समवपात करना चाहें, अपने 
भावों को समवपात कररये। जैसा कक आप सब जानते हैं कक 26 दिसंबर 1949 को भारत की संववधान 
सभा ने भारत के संववधान को समवपात ककया। उसको आज हमने जो अपनाया है, उसको हमने 26 
नवंबर 1949 को अंगीकृत ककया िा, इससलए आज संववधान दिवस की सत्रहवीं विागांठ है। छत् तीसगढ़ 
ववधानसभा में आज की कायावाही अवस्स्मरणीय होगी, मैं इस बात को जानता हंू, ऐततहाससक भी हो 
सकती है। मैं आप सभी सिस् यों को आज के दिवस की बधाई िेना चाहता हंू और िेश के उन महान 
ववचारकों, बुद्चधजीववयों, समाजसेवकों, राजनीततज्ञों सदहत ववसभन्द न क्षते्रों के जो ववसशष्ट र्ट योगिान संववधान 
के तनमााण में स्जन हमारे पुरखों ने दिया है, उनको प्रणाम करना चाहता हंू, उनके योगिान को प्रणाम 
करना चाहता हंू, उनकी स् मतृतयों को संजोना चाहता हंू। आज आप सबसे कहंूगा कक आज हम सब अपनी 
कृतज्ञता अवपात करें, उन सब बुजुगों के प्रतत स्जन्द होंने हमें भारत का संववधान दिया है।  

मुझको यह बताते हुए बहुत गवा हो रहा है और खशुी हो रही है कक छत् तीसगढ़ के 5 माननीय 
सिस् यों ने संववधान सभा में अपनी उपस्स्ितत िी वह ि े माननीय स् वततं्रता संग्राम सेनानी सवाश्री 
रववशंकर शुक् ल जी, बरैरस् र्टर छेिीलाल जी, ठाकुर घनश् याम ससहं जी गुप् ता िगुा, रायगढ़ स् रे्टर्ट से ककशोरी 
लाल बत्रपाठी जी, काकेंर स् रे्टर्ट के माननीय रामप्रसाि पोर्टाई जी िे, यह छत् तीसगढ़ के 5 लोगों ने अपने 
कदठन पररश्रम और श्रम से संववधान सभा को ससचंचत ककया। मैं उनको भी प्रणाम करना चाहता हंू। 
उनके प्रतत आिर व् यक् त करना चाहता हंू। इस बीच में ये कहना भी चाहता हंू कक यह हम सबका 
सौभाग् य है कक छत् तीसगढ के 5-5 लोगों ने संववधान सभा में अपनी उपस्स्ितत िी, अपनी भागीिारी िी 
और अपना कताव् य तनभाया। मेरे ख् याल से ववधानसभा में भी मैं चाहंूगा कक हमारा जो संवैधातनक कताव् य 
बनता है या जो हम यहां सीख रहे हैं, उसको इस तरह से संपुष्ट र्ट करें, इस तरह से ववकससत करें कक हम 
भी आगे आने वाले दिनों में छत् तीसगढ़ के नाम को रोशन कर सकें । छत् तीसगढ में जहां भी कोई इस 
तरह से उभार ले रहा हो या अपनी उपस्स्ितत िे रहा हो, उसको भी आप सब पोवित करें ताकक हम 
ऊंचाईयों तक पहंुच सके। 
 भारतीय संववधान ववश् व के सलए एक आिशा है। ववसभन्द न संस् कृततयों, धमों, रीतत-ररवाज, रहन-
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सहन, खान-पान का अिभूत संगत तो है ही, तमाम ववववधताओं के बावजिू भी हमारे ह्िय में बहने वाले 
जो एकता की अंतरधारा है, वही हमारे संववधान की पहचान बनी है बनी है । भारतीय संववधान केवल 
तनयम-कानून की ककताब ही नहीं, एक जीवंत िस् तावेज है और मानवीय मूल् यों के प्रतत हमारे संघिा का, 
हमारी वचनबद्धता का, सामास्जक न्द याय का सवोिय के प्रतत हमारी जो आस् िा है, उसको हम सवंवधान 
में प्रततबबबंबत िेखते हैं । स् वतंत्र भारत के बाि पहली बार पंडित जवाहरलाल नेहरू जी ने, यह एक 
ऐततहाससक त् य है और ऐततहाससक सत् य है, उसमें मैं यहां िोडे़ शब् िों में बयान करना चाहता हंू। आप 
सब अपनी बात कहेंगे, रखेंगे । मैं उसका स् वागत ्करंूगा । प्रिम बार पंडित जवाहर लाल नेहरू ने एक 
संववधान सभा की आवश् यकता की मांग उठाई । इस प्रस् ताव को भारतीय राष्ट रीय कागं्रेस ने 1934 में 
स् वीकार कर सलया िा । महात् मा गांधी जी ने, हालांकक आज उस शब् ि को कहना उचचत नहीं है । कफर 
भी 15 नवम् बर 1939 को अपनी पबत्रका में उन्द होंने कहा िा कक जवाहर लाल नेहरू ने मुझे अन्द य बातों 
के अलावा एक संववधान सभा में तनदहतािा अध् ययन के सलए वववश ककया है । जब उन्द होंने पहली बार 
इसे कांग्रेस के प्रस् ताव में पेश ककया तो लोकतंत्र के तकनीकी पहलुओं के बारे में उनके शे्रष्ट ठ ज्ञान में मेरा 
ववश् वास होने के कारण मैंने इसे सहिा स् वीकार ककया । यद्यवप, मैं संिेह से पूरी तरह मुक् त नहीं िा । 
लेककन वास् तववक त् यों ने मुझे रूपांतररत कर दिया और संभवत: इसी कारण इस ववचार के बारे में 
जवाहर लाल नेहरू की तुलना में मैं अचधक उत् साही बन    गया । यह हमारे महात् मा गांधी जी के शब् ि 
िे, जो कक ककताबों में अकंकत हैं । जब 1946 में संववधान सभा की पहली सभा हुई तो इसमें पंडित जी 
ने कहा िा कक हमने उच् च साहससक काया ककया है । एक राष्ट र के सपनों और आकांक्षाओं को मुदरत कर 
सलखखत रूप में आकार िेने का पुनीत काया आज प्रारंभ हुआ है । आपने िेखा कक एक पववत्र गं्रि कदहए, 
एक पववत्र सादहत् य कदहए, एक पववत्र ककताब कदहए उस रूप में आज हमारे बीच में हमारा संववधान 
आया है । आप सब लोग इसके बारे में जानते हैं, पढ़ते हैं, पढ़ेंगे, बोलेंगे, सलखेंगे भी । चूंकक यहां बहुत 
सारे नये सिस् य हैं, उनकी जानकारी में ला िूंगा तो शायि उनको खुशी होगी । 
 भारतीय संववधान सभा कासं् र्टीट्यूशन हॉल नई दिल् ली में बहृस् पतवार दिनांक 17 नवम् बर 1946 
को प्रात: 10 बजे माननीय िॉ. राजेन्द र प्रसाि के सभापततत् व में समवेत हुई । संववधान के मसौिे का 
ततृीय वाचन प्रारंभ करते हुए िॉ. बी.आर.अम् बेिकर ने हिा ध् वतन के साि प्रस् तुत ककया और कहा कक 
अध् यक्ष महोिय, मैं यह प्रस् ताव उपस्स्ित करता हंू कक संववधान को सभा ने स्जस रूप में तनस्श्चत ककया 
है, उस रूप में पाररत ककया जाए । िॉ. अम् बेिकर द्वारा प्रस् तुत प्रस् ताव पर ववस् ततृ चचाा हुई, ववचार-
ववमाशा हुआ । उसके पूवा, हमारे पूवा राष्ट रपतत िॉ. राजेन्द र प्रसाि जी ने कहा िा कक एक इतने बडे़ महान ्
काया को पूरा करने पर मैं इस सभा को बधाई िेना चाहता हंू । ऐसा करने से पूवा मैं कुछ उन त् यों का 
वणान करना चाहता हंू जो इस काया की महानता को प्रकर्ट करेंगे । स्जनको हमने लगभग 3 विा पूवा 
हािों में सलया िा । सवंवधान तनमााण की प्रकक्रया में स्जस रीतत को सवंवधान सभा ने अपनाया, वह िा 
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सवाप्रिम ववचारणीय बातें तनधााररत करने का जो लक्ष् य संकल् प के रूप में, स्जसका एक ओजस् वी भािण 
पंडित जवाहर लाल नेहरू ने शुरू ककया । आज हम िेखते हैं कक संववधान में प्रस् तावना के रूप में 
संिसभात है । ज् यािा कुछ कहना उचचत नहीं है लेककन एक-िो बात जरूर कहंूगा । भारत के संववधान को 
26 नवम् बर 1949 को अपनाया गया । इससलए आज 70 वीं विागांठ है । माननीय सिस् यों ने 24 
जनवरी 1950 को इस पर अपने हस् ताक्षर ककये । स्जनकी संख् या कुल 284 िी । स्जस समय इस 
संववधान पर हस् ताक्षर हो रहा िा, उस समय बाहर बाररश भी हो रही िी । बाहर हो रही बाररश को उस 
समय शुभ शुगन के रूप में संववधान सभा के सिस् यों ने िेखा । हमारे सलए वह शुभ शुगुन, संववधान के 
रूप में है । मैंने, आपने, सबने जाना है कक हम लोग 26 जनवरी 1950 को इसे लागू करने की ततचि 
तनयत की िी । तब से संववधान सभा का अस्स्तत् व भी खत् म हुआ और 1952 में एक नई संसि के 
गठन तक, भारत की अतंतरम संसि के रूप में इस संववधान सभा को ववरत ककया गया । आज हम उन 
सभी पुरखों को और सभी सिस् यों को स्जन्द होंने हमें सवंवधान दिया है, उसके प्रतत नतमस् तक होते हुए मैं 
आपको एक प्रस् तावना के संबंध में आपके सामने स्जसे हम संववधान का आत् मा कह सकते हैं, रखूंगा। 
उसके बाि उसकी पववत्रता आपको िेखनी है, स्जस ेहम संववधान की आत् मा कहत ेहैं। उसे आप परमात् मा 
के रूप में स् वीकार करत ेहैं या आत् मा के रूप में स् वीकार करत ेहैं, उस ेहमारा उज् जवल भववष्ट य स् वीकार 
करते हैं। मैं उस प्रस् तावना को आपके सामने पढ़ता हंू। हम भारत के लोग भारत को एक प्रभुत् व 
सम् पन्द न, समाजवािी, धमातनरपेक्ष, लोकतांबत्रक गणराज् य बनाने के सलए और इसके समस् त नागररकों को 
सामास्जक, आचिाक और राजनीततक न्द याय, ववचार, असभव् यस्क्त, धमा, ववश् वास, उपासना की स् वतंत्रता, 
प्रततष्ट ठा और अवसर की समता प्राप् त कराने के सलए तिा व् यस्क्त की गररमा और राष्ट र की एकता तिा 
अखड िता सुतनस्श्चत करने वाला बंधुत् व बढ़ाने के सलए दृढ़ सकंस्ल्पत होकर अपने इस संववधान सभा में 
आज दिनांक 26 नवंबर, 1949 को को एतद् द्वारा इस संववधान को अंगीकृत अचधतनयसमत और 
आत् मसमवपात करते हैं। यह हमारे संववधान की प्रस् तावना है, जो चचाा के आरंभ में मैं आपके समक्ष 
रखना चाहता हंू। इनकी ववसभन्द न शाखाओं पर ववसभन्द न ववियों पर आपसे चचाा आमंबत्रत करता हंू। मुझ े
आशा और पूरा ववश् वास है कक हम लोग संववधान सभा की 70वीं विागाठं के अवसर पर इसकी गंभीरता 
को समझेंगे और उसी गंभीरता के साि ववचार करेंगे। माननीय मुख् यमंत्री जी।  

 मुख् यमंत्री (श्री भूपेश बघेल) :- माननीय अध् यक्ष महोिय, आज के इस ऐततहाससक दिन का गवाह 
इस सिन में मौजूि छत् तीसगढ़ के 5वीं ववधान सभा के सभी सािी सिस् यों को मैं बधाई िेता हंू, 
शुभकामना िेता हंू कक आज हम 70वीं विागांठ मना रहे हैं। सबसे पहले मैं आपको इस बात के सलए 
बधाई िेना चाहता हंू कक आपने इसमें ववशेि चचाा आयोस्जत कर संववधान और लोकतंत्र के प्रतत एक बार 
कफर से जनप्रतततनचधयों की आस् िा को असभव् यक् त ककया है। अध् यक्ष महोिय, स्जस सवंवधान ने हमें 
ताकत िी, हम ककसी अराजक राज की बजाय एक व् यवस्स्ित लोकतांबत्रक राज बने और आज तक 
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संववधानवाि के नाम से ववचसलत हुए उस संववधान को भी सलाम करता हंू, स्जसके प्रतत अपना आिर 
असभव् यक् त करता हंू। स्जस संववधान ने हम सभी िेशवाससयों को समता का अचधकार और इंसानी गररमा 
िी व ितुनया में हमें एक अलग पहचान िी, जोकक आज 7 िशकों के बाि भी हम सभी िेशवाससयों के 
सलए महज एक कागज का रु्टकड़ा नहीं, बस्ल्क हमारी लोकतांबत्रक आस् िाओं का प्रतीक है। उस महान 
संववधान के प्रतत अपनी दृढ़ आस् िा को िोहराता हंू। मैं संववधान सभा और िेश के ववसभन्द न क्षते्रों, 
भािाओं, ववचारों और वगों के प्रतततनचध और उसके ववद्वान सिस् यों को भी सािर नमन करता हंू। मैं 
संववधान सभा के उन शानिार बेसमसाल बहसों के प्रतत भी गवा महससू करता हंू, स्जनकी बिौलत आज 
हमारे िेश, भारत गणराज् य का संववधान ितुनया के सामने लोकतंत्र की ताकत का एक गौरवशाली 
उिाहरण है। माननीय अध् यक्ष महोिय, मैं संववधान सभा के अस् िायी अध् यक्ष सस्च्चिानंि जी ससन्द हा, 
कफर उसके बाि अध् यक्ष िॉ. राजेन्द र प्रसाि बने और संववधान तनमाात्री ससमतत के अध् यक्ष िॉ0 भीमराव 
अंबेिकर को सािर नमन करता हूूँ। इस संववधान के तनमााण में िॉ0 साहब की भूसमका से इस िेश का 
बच् चा-बच् चा पररचचत है। मैं राष्ट रवपता महात् मा गांधी को भी याि करना चाहता हूूँ, स्जनका िशान हमारे 
संववधान की आत् मा है। माननीय अध् यक्ष महोिय, मैं पं0 जवाहर लाल नेहरू, सरिार वल् लभ भाई परे्टल, 
मौलाना अबुल कलाम आजाि जैसे ववद्वानों को कैसे भूल सकता हंू, स्जनकी वैचाररक दृढ़ता की छाप इस 
संववधान में स् पष्ट र्ट है। तमाम वैचाररक मतभेिों के बावजूि भी मैं श् यामा प्रसाि मुखजी को भी याि करना 
चाहता हूूँ, जो इस संववधान सभा के सिस् य िे। मैं अपने क्षेत्रीय अनुराग के कारण भी इस संववधान सभा 
में शासमल पंडित रववशंकर शुक् ल, घनश् याम िास गुप् ता, िॉ0 हरर ससहं गौर, ककशोरी मोहन बत्रपाठी, राम 
प्रसाि पोर्टाई, बैररस् र्टर छेिीलाल, रघुवर जी, गनपत राव िानी, बी0ए0 मंिलोई, राजकुमारी अमतृ कौर, 
बजृलाल समयाणी, सेठ गोववन्द ि िास, हरी ववष्ट णु कामत, फ्रें क एंिोनी, काजी सैय्यि करीमुद्िीन जैसे उन 
तमाम मनीवियों को भी सािर स् मरण करना चाहता हूूँ, जो संववधान सभा के सिस् य िे।  

 माननीय अध् यक्ष महोिय, मेरी ववन्रम कामना है कक आज हम सब  जोरिार तरीके से महान 
संववधान के प्रतत अपना ववश् वास और उसकी रक्षा करने के सलए संकल् प और मूल् यों को आत् मसात करने 
के सलए, िेश के लोकतन्द त्र को स्जंिा रखने के सलए अपनी वचनबद्धता को पुरजोर तरीके से िोहराये।  
माननीय अध् यक्ष महोिय, यह गवा का दिन है और चचतंन का मौका भी है। हम गवा उस प्रस् तावना पर 
भी जो यह कहती है, स्जसके बारे में आपने कहा, मैं उसे कफर से िोहराना चाहता हूूँ।  

 ''हम भारत के लोग भारत को एक संपूणा प्रभुत् व सम् पन्द न, समाजवािी पिं, धमा तनरपके्ष, 
लोकतन्द त्रात् मक गणराज् य बनाने के सलए तिा उसके समस् त नागररकों को न्द याय, सामास्जक, आचिाक और 
राजनीततक ववचार, असभव् यस्क्त, तनस् वािा, धमा और उपासना की स् वतन्द त्रता, प्रततष्ट ठा और अवसर की 
समता  प्राप् त करने के सलए  तिा उन सबमें व् यस्क्त की गररमा और राष्ट र की एकता, अखड िता 
सुतनस्श्चत करने वाले, बंधुता बढ़ाने के सलए दृढ़ संकल् प होकर  अपनी संववधान सभा में आज तारीख 
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26 नवम् बर, 1949 ईस् वी को एति द्वारा इस संववधान को अगंीकृत, अचधतनयसमत और आत् मावपात करते 
हैं।''  

 माननीय अध् यक्ष महोिय, यह प्रस् तावना महज कागज का रु्टकड़ा नहीं है बस्ल्क यह इस बात का 
उिघोत है कक भारत का गणराज् य, सवंवधान की ताकत िेश की नागररकों में है।  अध् यक्ष महोिय, हमारी 
तासीर, हमारी मौसलकता, हमारा चचतंन, उसकी समतावािी आकाकं्षाएं का प्रततबबम् ब ही नहीं, बस्ल्क इस 
बात का भी प्रतीक है कक इस िेश का हर इंसान अपने संवैधातनक अचधकारों के सलए िेश की सबसे बड़ी 
चौखर्ट तक लड़ाई लड़ सकता है।  

 अध् यक्ष महोिय, सुप्रीम कोर्टा के ढेरों मुकिमें और फैसले इस बात का गवाह है कक कैसे हमारे 
संववधान ने िेश के आम इंसान के रोज की स्जन्द िगी को बेहतर बनाने में मिि की है। हमारा संववधान 
इस बात का भी प्रतीक है कक हमारा स् वतन्द त्रता संग्राम ककन पररपक् व एवं प्रगततशील लोकतास्न्दत्रक, 
वैचाररक मूल् यों से संचासलत िा।  अध् यक्ष महोिय, हमारी संववधान सभा के िरूगामी, आधुतनक, 
लोकतास्न्दत्रक दृस्ष्टर्टकोण के बीच ही पहचान इस बात से होती है, जब तत् कालीन घर्टनाओं के बीच पड़ोसी 
िेश खिु को एक धमा आधाररत राष्ट र घोवित ककया िा, तब हमारा संववधान इस बात की घोिणा कर रहा 
िा कक भारत एक समाजवािी, धमातनरपेक्ष और लोकतास्न्दत्रक गणराज् य है। अध् यक्ष महोिय, मैं इस 
अवसर पर उन सभी महानुभावों को, महान आत् माओं को नमन करता हूूँ और उसके सलए पूरे िेश के 
सभी लोगों को भी बधाई िेता हूूँ कक संववधान के प्रतत अपनी आस् िा व् यक् त करते हुए इस िेश को एकता 
और अखड िता बनाए रखते हैं। मैं उन सभी को बधाई एवं शुभकामना िेता हूूँ।  

 आिरणीय अध् यक्ष महोिय, मैं यह भी कहना चाहता हंू कक आज हमारे सामने छत् तीसगढ़ की 
दृस्ष्टर्टकोण से िेखें तो हमारे सामने भी बड़ी चुनौती है कक आज हमारे बच् चें कुपोवित हैं। हमारी मदहलाएं 
एनीसमयां से पीड  ित हैं। मैं यह कह सकता हूूँ कक अभी तक उन बच् चों तक, उन मदहलाओं तक संववधान 
द्वारा जो दिए गए अचधकार हैं, वे पहंुच नहीं पाये हैं, उसे पहंुचाने की स्जम् मेिारी इस सभा की        
है, इस सिन की है, इस सरकार की है और उसके सलए हम सब कदर्टबद्ध हैं। (मेजों की िपिपाहर्ट)  

माननीय अध् यक्ष महोिय, हमने कुपोिण के खखलाफ जंग का एलान ककया है । चचककत् सा के 
खखलाफ चचककत् सकीय व् यवस् िा है, जो िरूस् ि अंचलों में नहीं पहंुच पा रहा है, उनके घरों और िेहरी तक 
पहंुचाने का संकल् प हमने सलया है । हमने बस् तर के आदिवाससयों की जमीन लौर्टाकर उनके सम् पवत्त के 
कानूनी अचधकारी की रक्षा की है । हमने ये भी प्रयास ककया है कक आज पत्रकारों को सुरक्षा का कानून 
दिया जाए, ताकक असभव् यस्क्त की स् वततं्रता उन्द हें हाससल हो सके ।  

अध् यक्ष महोिय, मैं इस अवसर पर यह कहना चाहता हंू कक यह संववधान जन-जन तक पहंुच े
और इसके सलए सबसे बद  ढया माध् यम हमारे स् कूल हो सकते हैं और इससलए इसकी जो प्रस् तावना है, वह 
हर स् कूल में प्रािाना के बाि इसकी प्रस् तावना पहले सोमवार को, द्ववतीय सोमवार को मूलभूत अचधकार 
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का पाठन और ततृीय सोमवार को मूलभूत कताव् य और चतुिा सोमवार को तनिेशक ससद्धांत ये सभी 
स् कूलों में इसका वाचन ककया जाए, ताकक सवंवधान हमें ककस प्रकार से अचधकार और कताव् य का बोध 
कराता है, इसकी जानकारी हो सके, ताकक हमारे बच् चे अच् छे नागररक बनें, यह बहुत जरूरी है । बाबा 
साहब अम् बिेकर ने अगाह ककया िा, मैं उस बात का भी उल् लेख करना चाहंूगा कक संववधान ककतना भी 
अच् छा हो, अगर उसे अमल में लाने वाले खराब हुए तो संववधान भी खराब ससद्ध होगा और इससलए 
जरूरी है कक संववधान के प्रतत हम लोग जागरूक रहें, अपने कताव् यों के प्रतत जागरूक रहें और जो 
परम् परा चली आ रही है, उसका तनवाहन करें । इन्द हीं शब् िों के साि आज पुन: इस अवसर पर िेश की 
एकता और अखड िता बनाए रखने में सवंवधान की बहुत महत् वपूणा भूसमका है और इससलए पुन: उसके 
सलए अपनी दृढ़ आस् िा व् यक् त करते हुए मैं अपनी बात समाप् त करता हंू । अध् यक्ष महोिय, आपने मुझ े
बोलने का समय दिया, उसके सलए मैं आपको धन्द यवाि िेता हंू । (मेजों की िपिपाहर्ट) 

नेता प्रततपक्ष (श्री धरमलाल कौसशक) :- माननीय अध् यक्ष महोिय, आज छत् तीसगढ़ ववधान सभा 
के सलए ऐततहाससक अवसर है कक 26 जनवरी, 1950 को स्जस संववधान को लागू ककया गया और 26 
नवम् बर को इसको िेश के सामने स् वीकार ककया गया और उस पररपे्रक्ष् य में आज संववधान दिवस के रूप 
में कायाक्रम का आयोजन ककया गया है, इसके सलए मैं माननीय अध् यक्ष महोिय को इस सभा के सभी 
सिस् यों को बहुत-बहुत बधाई और शुभकामना िेता हंू ।  

माननीय अध् यक्ष महोिय, इस िेश के यशस् वी प्रधानमंत्री नरेन्द र मोिी जी को मैं धन्द यवाि िेना 
चाहता हंू कक उन्द होंने 2015 में संसि में लोकसभा में पहली बार संववधान दिवस के रूप में मनाया गया 
और तब स े यह परम् परा संसि में चली आ रही है और मुझे इस बात की प्रसन्द नता है कक उसका 
अनुकरण करने का अवसर इस ववधान सभा को प्राप् त हुआ और स्जसमें आज हम सब समलकर इस 
संववधान के प्रतत चचाा करेंगे । 
 

समय : 
12:24 बजे             (सभापनतमहोदय(श्रीसत्यनारायणशमास)पीठासीनहुए) 

 

  माननीय अध् यक्ष महोिय, छत् तीसगढ़ की ववधान सभा में आज हम सबको जो अवसर प्राप् त हुआ 
है और आपने एक नई शुरूआत की । मेरी जानकारी में यह प्रिम अवसर है और हम सबको इसमें 
शासमल होने का अवसर दिया है, उसके सलए मैं आपको ह्िय से धन्द यवाि ज्ञावपत करता हंू । तनस्श्चत 
रूप से जब संववधान पर चचाा होगी तो यहां जो हमारे अनुभवी सिस् य हैं और नये सिस् य भी हैं, जो 
चचाा में भाग लेंगे और भाग लेने के बाि में जो उनका अनुभव है, संववधान के प्रतत उनकी जो आस् िा है, 
उनके जो संववधान को लेकर उसको अंगीकृत करने का तनस्श्चत रूप से एक िसूरे के ववचारों का, अनुभव 
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का लाभ इस माध् यम से हमको प्राप् त होगा और यह संववधान के ऊपर केस्न्दरत करके इन सारे ववियों पर 
सिन के अंिर में चचाा होगी । माननीय अध् यक्ष महोिय, हमारा संववधान हमारे सलए केवल कानून का ही 
िस् तावेज नही ंहै बस्ल्क हमारी जीवनशैली, हमारी संस् कृतत, हमारे ससं् कार, राष्ट र तनमााण के कदठन संघिा 
के जीवन िास् तां है । हमें अपने संववधान पर गवा है, आज हमारा संववधान एक ववश् व के सलए आिशा है, 
संववधान दिवस के इस पुनीत अवसर पर मैं िेश के असंख् य स् वतंत्रता संग्राम सनेातनयों को सािर नमन 
करता ह ू  ं । मैं नमन करता ह ू ,ं इस ववधान सभा के माननीय सिस् यगणों को, स्जनके अिक प्रयासों स े
हमारे संववधान ने मूता रूप ग्रहण ककया । मैं इस अवसर पर यह भी कहना चाहता ह ू  ंकक प्रत् येक भारतीय 
अपने संववधान के प्रतत सम् मान का भाव बनाये रख े। यही हमारा वास् तववक राष्ट रपे्रम होगा । माननीय 
अध् यक्ष महोिय, संववधान दिवस के अवसर पर इस छत् तीसगढ़ के ववधान सभा में जो हम सब को यहा ं
पर चचाा करने का वविय समला है, तनस्श्चत रूप से अध् यक्ष  महोिय, हम चाहेंगे कक ककतना भी प्रगतत 
कर ले, ववकास के 9 सोपानों को ससृ्जत कर ले, हमें अपने अतीत के मूल् यों से जुडे़ रहना होगा, तभी 
हमारा ववकास सािाक कहलायेगा । माननीय सभापतत महोिय, आज हम अपने संववधान सभा और 
संववधान के वविय में सिन में जो चचाा का अवसर प्रिान ककया है, तनस्श्चत ही हम इससे लाभास्न्दवत 
हुये हैं । माननीय सभापतत महोिय, उस समय जो संववधान की ससमतत बनाई गई, ससमतत के अध् यक्ष 
िॉ.भीमराव अम् बिेकर जी रहे, उसके साि ही साि में उस ससमतत में पडंित जवाहर लाल नेहरू जी, 
सरिार वल् लभ भाई परे्टल जी, मौलाना अब् िलु कलाम आजाि जी, िॉ. श् यामा प्रसाि मुखजी जी, उसके 
साि ही साि छत् तीसगढ़ के हमारे पाचं पडंित रववशंकर शुक् ल जी, बैररस् र्टर छेिीलाल, हमारे बबलासपुर से, 
िाऊ घनश् याम ससहं जी, िगुा से साि ही हमारे कांकेर से श् याम प्रसाि जी पोर्टई, रायगढ़ से ककशोरी 
मोहन बत्रपाठी, आज उनको भी इस अवसर पर नमन करता ह ू  ं। आज जो हमारा संववधान सामने में है, 
उस संववधान में अलग-अलग खड िों पर ववचार करने का अवसर आया । उस तनमााण के समय में उनकी 
जो महत् वपूणा भूसमका रही है, इसके सलए आज उनको यहां पर नमन करता  ह ू  ं । माननीय सभापतत 
महोिय, जब इसका स्स्क्रप् र्ट सलखा गया, इसमें सलखने की बारी आई, तनस्श्चत रूप से भूलना चाहंूगा, 
नरससहंराव जी, बी.एन.राव जी, की इस स्स्क्रप् र्ट में महत् वपूणा भूसमका रही है । सभापतत महोिय, हमारे 
संववधान का तनमााण ऐसा ही नहीं हुआ है, बस्ल्क ववश् व के अनेक जो राष्ट र हैं, अनेक राष्ट रों के सवंवधान 
के जो मूल चीजें हैं, जो अच् छी बातें हैं, चाहे उसमें मौसलक तत् व हो, उसमें हमारे आयरलैड ि का हो, हमारे 
जापान का हो, जमानी का हो, अमेररका का हो, 7 राष्ट रों के संववधान का अध् ययन ककया गया । अध् ययन 
करने के बाि में नीतत तनिेशक तत् व से लेकर, मूल अचधकार से लेकर, उन सारी बातों का इसमें समावेश 
करने का प्रयास ककया गया, आज इस बात को लेकर तनस्श्चत रूप से गौरवास्न्दवत हैं कक भारत का 
संववधान पूरे ववश् व के सामने में एक आिशा संववधान है । हम यदि सलखखत में बात करेंगे तो हमारा 
सबसे बड़ा संववधान है । माननीय सभापतत महोिय, जब हमारी संववधान की रचना हुई, उस समय 284 
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सिस् यों ने अपना इसमें सहयोग दिया और इसके साि बहुत सारे लोगों का  है । इसका तनमााण करने में 
2 साल 11 महीने 18 दिनों का समय लगा है । तब हमारा संववधान तैयार हुआ । माननीय सभापतत 
महोिय, 11 सत्रों में 165 दिन इसके तनमााण करने में जो समय लगा, 114 दिन इस संववधान के प्रारूप 
में ववचार करने के सलए समय लगा, बाकी जो उसमें अनुसूचचत क्षेत्रों में से लेकर जनजातत के और बाकी 
जो कालखड ि उनके हैं, संववधान के अंतगात स्जन अचधकारों का उल् लेख  ककया गया, माननीय सभापतत 
महोिय, इस संववधान के अंतगात हम ये िेख रहे हैं कक हमारी जो ववधातयका है, कायापासलका है, 
न्द यायपासलका है आज यदि सब स् वततं्र रूप से काया कर रही हैं तो इस सवंवधान से ही यह शस्क्त और 
अचधकार हमें प्राप् त  हुआ है। आज इसमें हमारे नीतत तनिेशक तत् व से लेकर अनेक खंिों का समावेश 
हुआ है। इस संववधान के तनमााण के सलए अलग-अलग उपससमतत भी बनाई गई और इन उप ससमततयों 
के माध् यम से अलग-अलग लोगों को इसके सलए जवाबिारी भी िी गई और उस जवाबिारी के साि सब 
लोगों ने काम ककया तब हमारे इस संववधान का तनमााण हुआ है। ये संववधान की ववशेिता है कक इसे 
अंग्रेजी में राजबबहारी जी के द्वारा और वदै्य जी के द्वारा इसे दहन्द िी में सलखा गया है। न इसमें कोई 
र्टाईपराईर्टर का उपयोग ककया गया है, न ही वप्ररं्ट का उपयोग ककया गया है बस्ल्क हस् तसलवप जो कक हाि 
से सलखा गया और 1400 पषृ्ट ठों का यह संववधान हािों से सलखा गया है जो कक अनुकरणीय है। माननीय 
सभापतत महोिय, हमारा संववधान जब बनकर तैयार हुआ और उसके बाि स्जस बात को लेकर हम 
उसकी शपि लेते हैं, आज आप िेखे होंगे कक यदि ककसी भी न्द यायालय में आप जाएं तो संववधान के 
ऊपर हाि रखाया जाता है। माननीय सभापतत महोिय, िोड़ी िेर पहले इस बात की चचाा कर रहे िे कक 
इसे हम आत् मा के रूप में स् वीकार करते हैं या परमात् मा के रूप में स् वीकार करते हैं। मैं यह कहना 
चाहता हंू कक ककसी भी न्द यायालय में जो उस समय हमारे पूवाजों ने प्रारंभ की और आज भी वह परंपरा 
कायम है कक जब आप न्द यायालय में जायेंगे तो सबसे पहले संववधान को लाकर हाि रखाया जाता है 
और ये कहा जाता है कक यहां पर आप जो बोलेंगे, सत् य बोलेंग। जो बोलेंगे सत् य बोलेंगे का मतलब यह 
है कक जो हमारी संवैधातनक व् यवस् िा है तनस्श्चत रूप से उसे आत् मा या परमात् मा जो भी मानें, आज 
यदि हम सुरक्षक्षत हैं, यदि आज व् यस्क्त का सम् मान है, यदि आज समाज को सम् मान समल रहा है तो 
यह अचधकार आज हमें सवंवधान से ही प्राप् त हुआ है। आज के समय में कत् व् यों की ओर ध् यान कम 
जाता है और अचधकारों की तरफ ध् यान ज् यािा जाता है। लेककन संववधान में यदि कताव् यों की बात आई 
है तो अचधकारों की भी बात आई है। यदि कताव् यों की ओर हमारा ध् यान ज् यािा जाए और अचधकारों की 
तरफ हमारी बात कम रहे तो मैं समझता हंू कक वही संववधान है जो तनस्श्चत रूप से उस समय की जो 
कल् पना रही है वह साकार होगी और कहीं पर कोई वववाि की स्स्ितत तनसमात नहीं होगी। इसमें भारत के 
संववधान की उद्िेसशका को मैं आपके सामने पढ़ना चाहंूगा :- हम भारत के लोग भारत को एक संपूणा, 
प्रभुत् व, संपन्द न, समाजवािी, पंितनरपके्ष, लोकतंत्रात् मक गणराज् य बनाने के सलए तिा उसके समस् त 
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नागररकों को सामास्जक, आचिाक और राजनैततक न्द याय, ववचार, असभव् यस्क्त, ववश् वास, धमा और उपासना 
की स् वतंत्रता, प्रततष्ट ठा और अवसर की समता प्राप् त करने के सलए तिा उन सबमें व् यस्क्त की गररमा 
(राष्ट र की एकता और अखंिता सुतनस्श्चत करने वाली बंधुता) बढ़ाने के सलए दृढ़संकल् प होकर अपनी 
संववधान सभा में आज तारीख 26 नवंबर, 1949 ईसवी को एतद् द्वारा इस संववधान को अंगीकृत, 
अचधतनयसमत और आत् मसमवपात करते हैं। हम इस संववधान को स्जसका उद्िेश् य और स्जसकी मूल 
कल् पना यदि इस िेश को चलाना है, हमारा संघीय ढ़ाचंा है तो राज् य के अचधकार भी उसमें सस्न्दनदहत हैं, 
कें र के अचधकार भी उसमें सस्न्दनदहत हैं। एक राज् य  से िसूरे राज् य की र्टकराहर्ट न हो, संघ से राज् यों 
की र्टकराहर्ट न हो, अपने अचधकारों के तहत सब काम करते रहें, सभापतत महोिय, आप बहुत सारे 
वविय िेखे होंगे जो कक राज् यों के सलए तनदहत की गई है, बहुत सारे वविय राष्ट र के सलए तनदहत की गई 
है लेककन कुछ ऐसे भी वविय आते हैं स्जस वविय को लेकर आज भी यदि संववधान में संशोधन की 
आवश् यकता पड़ती है तो हमारे ववधानसभा से भी आज उसको पाररत करना पड़ता है केवल इससलए 
करना पड़ता है क् योंकक संववधान में हमको वह अचधकार दिया गया है और स्जसके कारण राज् यों का 
सम् मान भी यदि बढ़ा है तो यह सब संववधान के कारण ही संभव हुआ है। इस संववधान के बारे में हम 
स्जतना कहेंगे वह कम है। मूल रूप से उसको आत् मसात करना और आत् मसात करते हुए उसको अक्षरश: 
पालन करना। यदि हम पालन करते हुए चलेंगे तो तनस्श्चत रूप से कहीं पर द्वंि की स्स्ितत नहीं 
आयेगी। इसमें पंत तनरपेक्ष, समाजवाि सलखा गया है, मतलब सारे चीजों से हर्ट करके सभी का समावेश 
इस संववधान के अंतगात ककया गया है। ककन्द तु मुझे बहुत िखु के साि इस वविय को कहना पड़ता है कक 
आज हम चाहे राष्ट र की बात करें, चाहे हम अंतरााष्ट रीय घर्टनाक्रम की चचाा करें या हम छत् तीसगढ़ की 
बात करें। जो अलगाववाि, आतंकवाि और नक् सलवाि यह आज हमें चुनौती िे रही है। जहां पर कानून 
का अचधकार है वे अपना िखल िेना चाहते हैं। कानून को एक सीमा में रखना चाहते हैं, अपने आपको 
वहां पर कानून के ऊपर समझ रहे हैं, यहीं पर इस बात की आवश् यकता है कक जो संववधान में तनदहत 
तत् व हैं, उसके अंतगात ही राज् य चलेगा। इस संववधान के बाहर जा करके कहीं हम चला नहीं सकते और 
ऐसे तत् व जो ससर उठाए हुए हैं, आज उसको कुचलने की आवश् यकता है। जब हम संववधान दिवस मना 
रहे हैं तो मैं आपसे आग्रह करता हंू कक छत् तीसगढ में यह संववधान आत् मा नहीं बस्ल्क परमात् मा के 
रूवरूप में हम इसको धारण करें और ऐसे तत् वों को कुचलने में हमें कोताही नहीं बरतनी चादहए। यहां पर 
संववधान का राज चलेगा, कानून का राज चलेगा। यहां पर कोई नक् सलवाि का राज नहीं चलेगा। आज 
यहां पर संकल् प लेने की आवश् यकता है। मुझे अच् छे से याि है, जब छत् तीसगढ़ राज् य का तनमााण हुआ 
तो उस समय हमारी स्स्ितत क् या रही कक हमें जो अचधकार दिया गया, उन अचधकारों स ेभी हम वंचचत 
रहे हैं। चाहे सशक्षा का अचधकार हो, हमारे स् वास् ् य ईलाज का अचधकार हो, कुपोिण का सुपोिण की ओर 
जाने का अचधकार हो, ऐसे प्रिेश प्रिेश का जब नाम चगना जाता िा तो उस समय हमारी चगनती रोगाण ु
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प्रिेश की शे्रणी में आती िी। लेककन राज् य बनने के बाि में जो अिक प्रयास हुआ और प्रयास होने के 
बाि में आज वहां से हम तनकल पाने में संभव हुए हैं। ये आने वाले समय में कफर हम उस पर न तघर 
जायें और उस दिशा में हम न चल ेजाए ंइससलए हमको आज चचतंन करने की आवश् यकता है, काम 
करने की आवश् यकता है। तनस्श्चत रूप से हम पहले से कुपोिण से हम सुपोिण की ओर बढ़े हैं। लेककन 
मुझे लगता है कक अभी बहुत काम करने की आवश् यकता है। हमको जीरो में ले जा करके खड़ा करना 
पडे़गा। लेककन आज भी हमको इस प्रिेश में उस दिशा में हमको कारगर पहल करने की आवश् यकता है 
तब शायि जा करके हम इस प्रिेश को कम कुपोिण से मुक् त सुपोिण की ओर ले जा सकते हैं। इसके 
साि ही साि में जहां पर कानून की बात आती है और जहां कानून के रखवाले यदि वही कानून को 
अपने हाि में ले करके असुरक्षा की भाव लोगों के बीच में पैिा कर िें तब यह पररस्स्िततया ंऔर गंभीर 
हो जाती है। आज के इस अवसर पर जब हम सवंवधान दिवस मना रहे हैं तो तनस्श्चत रूप से बाकी 
सिस् य भी इस पर चचाा करेंगे और सबका अनुभव आयेगा। इससलए मैं एक बार पुन: माननीय अध् यक्ष 
महोिय को धन्द यवाि िेते हुए आपको धन्द यवाि िेत े हुए कक संववधान दिवस को आज छत् तीसगढ़ 
ववधानसभा के द्वारा अंगीकृत ककया गया और इस संववधान के तहत ्हमारा छत् तीसगढ़ इस लोकतंत्र को 
और मजबूती के साि आगे ले जाने में सहायक होंगे। मैं इतना कहकर अपनी बात को समाप् त करता हंू। 
धन्द यवाि।  

 श्री मोहन मरकाम (कोड िागावं) :- माननीय सभापतत महोिय, ववश् व का सबसे बड़ा लोकतांबत्रक 
िेश भारत गणराज् य का आज हम संववधान दिवस मना रहे हैं। 26 नवंबर 1949 को इसे अंगीकार ककया 
गया और 26 जनवरी 1950 को लागू ककया गया। संववधान तनमााता पूज् य िॉ. भीमराव अंबेिकर जी और 
संववधान सभा के 207 आिरणीय मनीवियों का मैं नमन करता हंू, प्रणाम करता हंू। जो ववश् व का सबसे 
अच् छा खूबसूरत संववधान बनाया। इस िेश के हर नागररक चाहे दहन्द ि ूहो, मुस्स्लम हो, ससक् ख हो, इसाई 
हो, सभी के मौसलक अचधकारों की रक्षा जो कक व् यवस् िा इस संववधान में की गई। माननीय सभापतत 
महोिय, संववधान सभा का पहला सेशन 9 दिसम् बर, 1947 को आयोस्जत हुआ इसमें संववधान सभा के 
207 सिस् य िे। सवंवधान की ड्रास्फ्रं्टग कमेर्टी के अध् यक्ष श्रद्धेय भीमराव अम् बेिकर साहब िे और व े
हमेशा जो इस िेश के हर नागररकों की अचधकारों की रक्षा के सलए हमेशा उन्द होंने संववधान में प्रावधान 
ककया। संववधान दिवस पर प्रिमतया मैं भीमराव अम् बेिकर जी को नमन करते हुए 4 पंस्क्त कहना 
चाहता हूूँ  एक प्रधान, एक ववधान, एक तनशान, एक संववधान और एक दहन्द िसु् तान। संववधान के 3 
प्रमुख भाग हैं पहला संघ तिा उसका राज् य क्षेत्र स्जसमें बताया गया है कक राज् य क् या है और उसके 
अचधकार क् या है ? िसूरी नागररकता स्जसमें यह बताया गया है कक भारतीय नागररक कहलाने के 
अचधकार ककन लोगों के पास है ?  और ककनके पास नहीं ? वविेश में रहने वाले कौन लोग भारतीय 
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नागररक के अचधकार प्राप् त कर सकते हैं और कौन नहीं। मौसलक अचधकार भारतीय सवंवधान द्वारा  
प्रित् त मौसलक अचधकारों के बारे में ववस् तार से...।  

 श्री सशवरतन शमाा :- माननीय सभापतत महोिय, आपके प्रिेश कांगे्रस कमेर्टी के पूरा भािण 
िेखकर पढ़ रहे हैं। (व् यवधान) 

सभापतत महोिय :- र्टोका-र्टाकी न करें।  

 श्री कवासी लखमा :- हमारी पार्टी वाले हैं।  

श्री मोहन मरकाम :- आप ककतने ज्ञानवान हैं हम िेखेंगे कक आप ककतने ज्ञानवान है अभी जब 
आपकी बारी आएगी, हम िेखेंगे। 

श्री सशवरतन शमाा :- कल आपके सभापतत जी ने आपवत्त की िी। (व् यवधान)  

श्री अरूण वोरा :- माननीय सभापतत महोिय, संववधान को तो िेखकर ही पढ़ना पढ़ेगा। अपना 
संववधान तो नहीं बना सकते। जैसे आप अपना संववधान बनाकर बैठे हैं।  

सभापतत महोिय :- चसलये बोसलए। वोरा जी बदैठए।  

श्री सशवरतन शमाा :- क् या है माननीय वोरा जी, आप मुख् यमंत्री जी से दिक्षा लो तो आप अपना 
संववधान बनाना सीख जाएगंे। 

श्री अरूण वोरा :-  नहीं। मैं मुख् यमंत्री जी को अपना गुरू मानता हूूँ। वे हमारे गुरू हैं।   

श्री मोहन मरकाम :-  माननीय सभापतत महोिय, भारत के संववधान तनमााता िॉ.भीमराव 
अम् बिेकर  ने भारतीय संववधान के रूप में ितुनया के सबसे बड़ा संववधान तैयार ककया। यह ितुनया के 
सभी संववधानों को परखन े के बाि बनाया गया है। इसे ववश् व का सबस ेबड़ा संववधान माना जाता है 
स्जसमें 448 अनुच् छेि, 12 अनुसूचचयां और 94 संशोधन शासमल हैं। यह हस् तसलखखत संववधान है स्जसमें 
48 आदर्टाकल है इसे तैयार करने में 2 साल 11 महीने और 17 दिन का वक् त लगा। इसके सलए 29 
अगस् त 1947 को भारत के संववधान का मसौिा तैयार करने वाली ससमतत की स् िापना की गई और 
इसके अध् यक्ष के तौर पर िॉ. भीमराव अम् बिेकर की तनयुस्क्त हुई। संववधान सभा के 284 सिस् यों ने 24 
जनवरी 1950 को िस् तावजे पर हस् ताक्षर ककये। संववधान दिवस मानने का मकसि नागररकों को 
संववधान के प्रतत सचेत करना, समाज में संववधान के महत् व को बताना है। आज 70 साल बाि िेश में 
जो हालात हैं िेश में िो तरह की ववचारधाराएं हैं एक ववचाराधारा जोड़ने की और िसूरी ववचारधारा तोड़ने 
की। एक ववचारधारा जो बापू जी की पंडित नेहरू जी की और हमारे अनचगनत महान स् वततं्रता संग्राम 
सेनातनयों की है जो िेश को एक सूत्र में वपरोने का काम ककया है मगर आज िेश में जो हालात बन रहे  
हैं  िेश के तनयम कानून और िेश के संववधान के भी ऊपर उठने का, उठकर िेश को तोड़ने का काम 
ककया जाता है। माननीय सभापतत जी, ‘’मज हब नहीं ससखाता, आपस में बैर रखना, दहन्द िी हैं, हम वतन 
हैं, दहन्द िोस् ता हमारा।‘’ हमारे संववधान तनमााताओं ने जो संववधान बनाया, इस िेश के हर नागररक के 
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मौसलक अचधकारों की रक्षा की। सवंवधान तनमााता श्रद्धेय रामप्रसाि पोर्टाई जी की बात होती है, 
आदिवासी अंचल से सवंवधान सभा में संववधान तनमााण में सिस् य बनता है, पूज्य िॉक् र्टर भीमराव 
अंबेिकर जी संववधान तनमााण सभा के अध् यक्ष बनत ेहैं, इस िेश के हर वगा के  सामास्जक, आचिाक, 
शैक्षखणक रूप से उत् िान के सलए जो संववधान में प्रावधान ककया गया है, आज छत् तीसगढ़ की माननीय 
भूपेश बघेल जी की सरकार लगातार बापू जी, िॉक् र्टर भीमराव अंबेिकर जी के सपनों को साकार करते 
हुए छत् तीसगढ़ की ढाई करोड़ जनता के ववकास के सलए कदर्टबद्ध है। आज इस सुअवसर पर हमें लगता 
है कक बस् तर के िरूस् ि अचंलों से अगर हम आदिवासी वगा से तनवााचचत हो कर आते हैं, मैं पूज् य िॉक् र्टर 
भीमराव अंबेिकर जी को नमन करना चाहता हंू, अगर हम तनवााचचत हो करके इस सिन में खडे़ होने 
लायक बने हैं, यह उनकी िेन है। आज उनकी िेन के कारण ही पूरे िेश में जो सामास्जक, शैक्षखणक रूप 
से वपछडे़ वगा के लोग हैं, अगर हम आज यहां पर सिन में बोलने के सलए खिे हुए हैं, यह कहीं न कहीं 
उनकी िेन है, बाबा साहब भीमराव अंबेिकर जी को हम कभी नहीं भूलेंगे। मैं आज उन मनीवियों को भी 
याि करना चाहता हंू जो संववधान के तनमााण के साि-साि िेश की आजािी के आंिोलन में अपने प्राणों 
को न्द यौछावर कर दिये और हंसते-हंसते फांसी में चढ़ गये और यह िेश आजाि हुआ। िेश के आजाि 
होने के 70 सालों बाि आज ऐसी ताकतें खड़ी हो रही हैं, उनको िेखने की जरूरत है। जो संववधान, 
तनयम कानून से बढ़कर अपने आपको मानते हैं, कानून को तोड़ने का प्रयास करते हैं। माननीय सभापतत 
जी, आज िेश की एकता, अखंिता को बनाए रखने के सलए ऐसी ताकतों को कुचलने की आवश् यकता है। 
माननीय सभापतत महोिय, आपने मुझे संववधान दिवस के अवसर पर बोलने का अवसर दिया, उसके 
सलए बहुत-बहुत धन्द यवाि। 
 श्री अजय चन्द राकर (कुरूि) :-  माननीय सभापतत महोिय, भारत में ववचार-ववमशा की बहुत 
सनातन और प्राचीन परंपरा रही है और कई सभायें ऐसी िीं स्जसको हमारी वांगमय में और पूरी ितुनया 
में सवाशे्रष्ट ठ सभायें मानी गई हैं। राजा जनक की जो सभा िी, उस ववचार-ववमशा से अष्ट र्टवक्रगीता 
तनकली। राजा िशरि की जो सभा िी, उससे भारतीय आध् यास्त्मकता का जो सवाशे्रष्ट ठ ग्रंि योग वसशष्ट ठ 
है, वह राजा िशरि की उस सभा से तनकला। 
 

समय :   

12:49 बज े              (अध्यक्षमहोदय(डॉ.चरणदासमहंत)पीठासीनहुए) 
 

 माननीय अध् यक्ष महोिय, महाभारत में तो ससफा  एक सभा पवा है। सबस ेअच् छी जो सभा मानी 
जाती िी, वह यािवों की सभा मानी जाती िी। जो अंधकवंशी िे, जो वसृ्ष्टर्टवंशी िी, जो सत् तत् व िे, ऐसे 
जो वंश िे, उन्द होंने हर महत् वपूणा वविय में ये सभा की कक हम कहां जायें। यदि मिुरा से द्वाररका जाना 
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है तो भी ववचार-ववमशा हुआ। यदि महाभारत में ककसके समिान में लड़ना है, कौन ककसके समिान में 
लडे़गा, इसमें व् यापक ववचार-ववमशा हुआ। वैशाली का गणतंत्र, जो मुख् य रूप से ग्रामसभा आई, उससे 
आई। भारत के प्राचीन वांगमय में िी, ककन्द हीं कारणों से हजार साल की गुलामी के बाि वह अपनी महान 
ववरासत को भूल चुके िे। जब संववधान सभा बनी, मैं सोचता हंू । मैं सोचता हंू कक उस संववधान सभा 
में स्जस वगा से जो लोग मनोनीत हुए और जो ववचार, स्जन लोगों ने प्रकर्ट ककये, वो ककसी भी सभा, 
हमारे वांग् मय में रही होगी, चाहे वह ककसी राजा की रही होगी, चाहे ककसी आध् यात् म की रही होगी, 
लेककन एक सवाशे्रष्ट ठ सभा िी । अध् यक्ष महोिय, सवंवधान सभा की जो प्रस् तावना है । अध् यक्ष महोिय, 
आपने क् या कहा, मैं उससे सहमत-असहमत नहीं होता । माननीय मुख् यमंत्री जी ने कहा कक संववधान को 
लागू करना बाबा साहब अम् बेिकर की जो महत् वपूणा बातें हैं, लागू करने वाले लोग कैसे हैं ? पूरे 
दहन्द िसु् तान में जो संववधान में स्जस शब् ि पर सबसे ज् यािा बहस हुई । आज आपके द्वारा शायि उल् लेख 
ककया गया । मैं नहीं जानता उल् लखे ककया गया या नहीं ककया गया, ररकािा में िेख लीस्जएगा । लेककन 
इसकी प्रस् तावना में धमा-तनरपेक्ष शब् ि नहीं सलखा है । प्रस् तावना में पंि-तनरपेक्ष शब् ि ही है । और हमारा 
शुरू से यही आग्रह रहा कक दहिंसु् तान में जब से ज्ञात इततहास है पंि-तनरपेक्ष शब् ि का ही उपयोग होता 
रहा । मैं सोचता हंू कक 42वां संशोधन जो आया और दहिंसु् तान की राजनीतत का जो सबसे महत् वपूणा 
शब् ि िा कक स्जस सेक् यूलरेरज् म शब् ि से, ऑक् सफोिा की डिक् शनरी में स्जसके शब् ि बडे़ व् यापक हैं । उस 
शब् ि में 42 वें संशोधन से दहिंसु् तान में प्राचीन परम् पराओं को एक गररमा प्रिान की गई । माननीय 
मुख् यमंत्री जी ने वप्रयम् बल के वाचन के सलए जो व् यवस् िा बनाई, मैं उनका समिान करता हंू ।  
 अध् यक्ष महोिय :- एक समनर्ट । आपने बहुत गंभीर सवाल उठाया है । जो मुझ पर भी लागू 
होता है और माननीय मुख् यमंत्री जी पर भी लागू होता है । संववधान की प्रस् तावना में, यह 42 वें 
संशोधन में आया है । संववधान की प्रस् तावना में सम् पूणा प्रभुत् व सम् पन्द न लोकतंत्रात् मक गणराज् य, शब् िों 
के स् िान पर सम् पूणा प्रभुत् व सम् पन्द न लोकतंत्रात् मक धमा-तनरपके्ष समाजवािी गणराज् य शब् ि रखे जाएंगे । 
यह इस ककताब में दिया हुआ है ।  
 श्री अजय चन्द राकर :- अध् यक्ष महोिय, मैंने उसे भी पढ़ा है ।  

अध् यक्ष महोिय :- मैं कुछ नहीं कह रहा हंू । मैं आपको संशोचधत कर रहा हंू। 
 श्री अजय चन्द राकर :- मैं उसको पढ़ता हंू जो आपने मुझे ववधान सभा से प्रिान की।   
 अध् यक्ष महोिय :- िेखखये, ये ककताबें अनेक मुरणालय में मुदरत होती हैं, छपती हैं । कहीं पंि-
तनरपेक्ष, कहीं धमा-तनरपेक्ष, पयाायवाची शब् िों का उल् लेख होता है। सरल से कदठन भािा में और कदठन 
भािा से सरल भािा में अनुवाि होता रहता है । इससलए आप भावनाओं पर जाइए ।  
 श्री अजय चन्द राकर :- अध् यक्ष महोिय, मैं आपकी भावनाओं का सम् मान करता हंू ।  
 िॉ. सशवकुमार िहररया :- एला समझ आही तब तो ।  
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 श्री अजय चन्द राकर :- इस वववाि में नहीं पड़ना चादहए, अध् यक्ष जी ।  
 श्री मनोज ससहं मंिावी :- इनको संववधान पर बोलना चादहए । संववधान को मानते हो या नहीं । 
संववधान को समझ रहे हो तो उसके बारे में बोलो ना, उसके संशोधन पर क् यों बोल रहे हो । उसके 
संशोधन पर मत बोसलए ।  
 िॉ. कृष्ट णमूतता बांधी :- एक बार समझ लो, धमा तनरपके्ष और पंि तनरपेक्ष का क् या मतलब है ।  
 श्री धमाजीत ससहं :- अध् यक्ष जी, आज सवंवधान दिवस है । 6 [xx] यही तो संववधान की ताकत  
है । (व् यवधान) 
 श्री मनोज ससहं मंिावी :- धमाजीत भइया, हम भी तो वही बोल रहे हैं । (व् यवधान)  
 श्री रामकुमार यािव :- अध् यक्ष जी, लखमा जी पढ़े नहीं हैं लेककन गढ़े हैं । 
 श्री कवासी लखमा :- अध् यक्ष महोिय, यह आरोप लगाते हैं । केवल ये ही चुनकर नहीं आते हैं । 
मैं भी जनता से चुनकर आता हंू । (व् यवधान)  
 श्री मनोज ससहं मंिावी :- िसूरी बात, जो संववधान के मनीिी हुए, महात् मा हुए, स्जन्द होंने संववधान 
का तनमााण ककया, उस रीतत नीतत पर चलने के आप इच् छुक हैं या नहीं हैं । यह बोसलए ना ।  
 श्री धमाजीत ससहं :- मैंने तो कुछ कहा नहीं । मैंने तो कुछ आपवत्तजनक बोला नहीं । कोई 
आपवत्तजनक बात हो तो मैं आपसे क्षमा मांग लंू ।  
 श्री कवासी लखमा :- अध् यक्ष जी, ये बार-बार ववधान सभा में ऐसी बातें कहते हैं । ये ही पढ़ा 
सलखा होने से ववद्वान हो गये क् या ? (व् यवधान)  
 श्री धमाजीत ससहं :- अध् यक्ष जी, मेरी बात गलत हो तो आप िेख लीस्जए और उसको तनकाल 
िीस्जए । लेककन मैंने उनको लेकर कोई गलत बात नहीं बोला । यही तो संववधान की खूबसूरती है कक 
संववधान संशोधन के बारे में....।  
 श्री कवासी लखमा :- ये ही लोग समझिार हैं क् या, हम लोग नहीं हैं । 
 श्री रामकुमार यािव :- कौन ककतना पढ़ा है यह बड़ी बात नहीं है, संववधान को कौन ककतना 
मानता है, यह बड़ी बात है ।   
 श्री धमाजीत ससहं :- मैंने आपके खखलाफ कुछ नहीं कहा, आपको बुरा क् यों लग रहा है ? मैंने तो 
आपकी तारीफ ककया कक आप बहुत अच् छा भािण िेते हैं ।  
 श्री अरूण वोरा :- आपने कहा कक लखमा जी सरीखे । (व् यवधान)  
 श्री धमाजीत ससहं :- इसके सलए मैं आपसे खेि प्रकर्ट करता हंू । अध् यक्ष महोिय, मैंने िॉक् र्टर 
कहा उसके सलए खिे प्रकर्ट करता हंू ।  

 
6 [xx] अध् यक्षीय पीठ के आिेशानुसार तनकाला गया. 



 
 

Uncorrected and unedited/Not for Publication                            Tuesday, November 26, 2019 

46 

 श्री कवासी लखमा :- अध् यक्ष जी, क् या यहां िॉक् र्टर लोग ही चुनकर आते हैं । यह जनता का 
अपमान है । मैं आदिवासी हंू । इन्द होंने आदिवाससयों का अपमान ककया है । अध् यक्ष जी इसको ववलोवपत 
कीस्जए ।  
 श्री रामकुमार यािव :- बाबा साहब ने हमें सवंवधान दिया है कक गांव का गरीब आिमी भी 
सम् मानपूवाक रहे ।  
 श्री धमाजीत ससहं :- मैंने िॉक् र्टर कहा उसके सलए खेि प्रकर्ट करता हंू।(व् यवधान) 
 िॉ. (श्रीमती) लक्ष् मी ध्रुव :- प्रस् तावना में बताया गया है कक व् यस्क्त की गररमा है।  
 अध् यक्ष महोिय :- मैंने पहले भी कहा है कक बहुत ही महत् वपूणा चचाा है। गंभीरता से चचाा 
कीस्जए। उसकी व् याख् या पर उठे उंगली की ओर मत जाइए और आप सबसे तनवेिन है कक धैयापूवाक सुने 
और धैयापूवाक बात करें।  

 श्री अजीत जोगी :- अध् यक्ष महोिय, मैं एक बात बोलंू? 

 श्री बहृस् पत ससहं :- सिन में हमारे आदिवासी मंबत्रयों को ऐसा बोलकर अपमान करे, यह बहुत 
गंभीर बात है। इनको क्षमा मांगना चादहए।  

 श्री कवासी लखमा :- बहुत गंभीर बात है..। 
 श्री बहृस् पत ससहं :- इस पववत्र सिन में हम छत् तीसगढ़ का कानून बनाते हैं। छत् तीसगढ़ को 
चलाने के सलए संववधान बना है। (व् यवधान) इस तरह से बोल कर बार-बार अपमातनत कर रहे हैं। यह 
बहुत गंभीर बात है।  

 श्री धरमलाल कौसशक :- आप गलत दिशा में जा रहे हैं। सभी माननीय सिस् य हैं। आप माननीय 
सिस् यों के सलए ऐसी कोई बात नहीं है। एक समनर्ट मैं आपको याि दिला रहा हंू। एक समनर्ट। एक दिन 
की घर्टना की मैं आपको याि दिला रहा हंू। एक समनर्ट, मैं अपनी बात बता िेता हंू कफर आप बोले..।  

 श्री बहृस् पत ससहं :- नेता जी, इस पववत्र सिन में छत् तीसगढ़ को चलाने के सलए कानून बनाते हैं। 
(व् यवधान) मैं भी आपसे तनवेिन कर रहा हंू। आदिवासी मंबत्रयों की खखल् ली उड़ायी जा रही है। यह गंभीर 
बात है। उनको क्षमा मंगवाया जाए।  

 श्री ननकीराम कंवर :- क्षमा तो मांग सलया है। (व् यवधान)  

 अध् यक्ष महोिय :- चसलए, बैदठए।  

 श्री धरमलाल कौसशक :- मैं एक बात कहना चाहता हंू..।  

 श्री कवासी लखमा :- बार-बार उसी बात को बोलते हैं।  

 अध् यक्ष महोिय :- मैंने खिु सुना है। उसमें जो भी बातें होंगी, मैं उसे ववलोवपत कर िूंगा। आप 
लोग इस पर मत जाइए। मैंने खुि सुना है। क् या-क् या बातें हुईं? ककतना ककसी को हर्टा करने के सलए है 
या नहीं है? आप शांतत से रदहए। मैं उसे ववलोवपत कर िूंगा, अगर ऐसा कोई शब् ि अया है तो।  



 
 

Uncorrected and unedited/Not for Publication                            Tuesday, November 26, 2019 

47 

 श्री बहृस् पत ससहं :- लेककन अध् यक्ष जी, बार-बार एक ही बात को बोल रहे हैं।  

 अध् यक्ष महोिय :- आप गलत दिशा में ले जा रहे हैं।  

 श्री अजीत जोगी :- बहृस् पत जी, उसका समापन हो गया है। 
 अध् यक्ष महोिय :- उन्द होंने संववधान की ववशेिता को बतलाया है। बतलाते समय उन्द होंने कहा है 
कक संववधान ने हमें जो ताकत िी है, उसे चन्द राकर जसैे लोगों को ये समझा रहे हैं। यह बात कही है। मैं 
इतना जानता हंू। कफर भी उनको बुरा लगे। उन्द होंने माफी भी मांग सलया है। प् लीज, आप उसे गलत दिशा 
में मत ले जाइए।  

 श्री बहृस् पत ससहं :- इतने बडे़ ववद्वान है कफर भी बार-बार अपमातनत करने का काम करते हैं। 
इनको लगाम तो लगाइए।  

 श्री अजय चन्द राकर :- मैंने तो अभी कुछ कहा ही नहीं है। (हंसी) माननीय अध् यक्ष महोिय, कल 
आपसे मेरी एक वविय में चचाा हुई िी। आपने अनौपचाररक रूप से व् यवस् िा िी िी कक जो चीजें ववधान 
सभा में ववतररत हुई हैं, उसे हम मानेंगे। जो ववधान सभा में जो पुस् तक ववतररत हुई है, उस संववधान 
की पुस् तक के प्रीएम् बल् स में यह सलखा है- हम भारत के लोग भारत को एक संपूणा प्रभुत् व संपन्द न, 
समाजवािी पिं तनरपके्ष लोकतंत्रात् मक गणराज् य बनाने के सलए तिा उनके समस् त नागररकों को 
सामास्जक, आचिाक, राजनीततक, न्द याय, ववचार असभव् यस्क्त, ववश् वास, धमा, उपासना की स् वततं्रता, 
प्रततष्ट ठा और अवसर की समानता प्राप् त करने के सलए तिा उन सब व् यस्क्तयों में गररमा और राष्ट र की 
एकता और अखड िता सुतनस्श्चत करने वाली बंधुता के सलए है। तो मैंने उसी को ही पंि तनरपेक्ष पढ़ा।  

 अध् यक्ष महोिय :- चसलए, आगे बद  ढए।  

 श्री अजय चन्द राकर :- िेश की हमारे संववधान में महत् वपूणा चीजें हैं। िेश का सबसे बड़ा संववधान 
है। जहां तक मैं जानता हंू। मैं ककसी बात का खड िन नहीं कर रहा हंू। डिबेर्ट पूरे सुरक्षक्षत हैं। दहन्द िी में 
10 खड िों की एक ककताब मेरे पास है। अंगे्रजी में है। संववधान सभा के गठन का पहली राय कम् युतनस् र्ट 
पार्टी के एम.एम. राय ने सन ्1934 में प्रकर्ट की। उसके बाि सन ्1935 में उसे कांगे्रस ने अपनाया। 
उस समय कांग्रेस िेश का प्रतततनचधत् व करने वाली पार्टी िी, स्जसमें मुझ ेकुछ नहीं कहना है। िेश की 
आजािी के बाि हमारा जो संववधान है, िेश का सबसे बड़ा संववधान बना, माननीय अध् यक्ष महोिय, मैं 
एक कागज खोज लेता हूूँ।  

 श्री बहृस् पत ससहं :- यह संववधान िेश की आजािी के बाि बना है साहब। िेश की आजािी के 
पहले का आप कहानी ले गए। 
 श्री सौरभ ससहं :- बहृस् पत ससहं, आप क् यों हर चीज में उठ जाते हैं ? आपने ववन्रम तनवेिन है  
कक ..। 
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 श्री बहृस् पत ससहं :- मेरा ववन्रम तनवेिन है कक वे वररष्ट ठ, ववद्वान हैं, उनको बताईये कक उर्टपर्टांग 
बोलने की ववद्वता वे प्राप् त करें।  

 श्री अजय चन्द राकर :- माननीय अध् यक्ष महोिय, जो 5 सिस् य हैं, उनका जो योगिान है। 
माननीय अध् यक्ष महोिय, मेरा कागज इधर-उधर हो गया है।  

 अध् यक्ष महोिय :- चसलये, उस खड ि को ववलोवपत कररये।  

 श्री बहृस् पत ससहं :- ये मनगढ़ंत बनाते हैं, तो ववलोवपत..। 

 श्री अजय चन्द राकर :- माननीय अध् यक्ष महोिय, ककशोरी मोहन बत्रपाठी जी, ठाकुर सोहन पोर्टाई 
जी, घनश् याम प्रसाि जी गुप् त और रववशंकर शुक् ल  जी, छेिी लाल जी ठाकुर, हमारी उसकी पीढ़ी के 
पररवार के अकलतरा में पैिा हुए, ये यहां पर मौजूि हैं। उन पांचों में से िो लोगों ने सरिार परे्टल को 
मेमोरेड िम दिया कक िेश की रजवाडे़ के सलए िो लोगों ने ककशोरी मोहन बत्रपाठी और सोहन पोर्टाई जी ने, 
भािा, यह डिबेर्ट की कापी मेरे पास है कक घनश् याम जी गुप् त ने दहन्द िी की भािा के सलए उसमें ववचार-
ववमशा ककया। मेरा इन सब बातों को बोलने के पीछे इतना कहना है कक यदि ये पांचों लोगों का जो 
योगिान संववधान सभा में है, उनको प्रकासशत करके जो बहस है, उनको छत् तीसगढ़ के आने वाली पीढ़ी 
को बताना चादहए।  

 श्री मनोज ससहं मड िावी :- माननीय अध् यक्ष महोिय, सोहन पोर्टाई नहीं है, राम प्रसाि पोर्टाई है। 
 श्री अजय चन्द राकर :- राम प्रसाि पोर्टाई। 
 श्री मनोज ससहं मड िावी :-हां, आप बार-बार सोहन पोर्टाई बोल रहे हैं।  

 अध् यक्ष महोिय :- चसलये। आज भोजन अवकाश नहीं होगा। मैं समझता हूूँ कक सभा सहमत है।  
भोजन की व् यवस् िा माननीय मुख् यमंत्री जी की ओर से माननीय सिस् यों के सलए लॉबी स्स्ित कक्ष में 
एवं पत्रकारों के सलए प्रिम तल पर की गई है। कृपया सुववधानुसार भोजन ग्रहण करें।  

 श्री बजृमोहन अग्रवाल :- माननीय अध् यक्ष महोिय, अभी जो माननीय अजय चन्द राकर जी ने 
कहा कक हमारे छत् तीसगढ़ के जो पांचों सिस् य िे, उन्द होंने संववधान सभा में स्जन बातों को कहा है, उसे 
हमको प्रकासशत करवाना चादहए।  ववधान सभा की तरफ से और माननीय मुख् यमंत्री जी तनणाय करके 
उसको प्रकासशत करेंगे। यह छत् तीसगढ़ के लोगों के सलए बहुत अच् छा होगा।  

 अध् यक्ष महोिय :- मैं आपके ववचार से सहमत हूूँ। माननीय मुख् यमंत्री जी स ेचचाा करेंगे और 
आगे की कायावाही करेंगे। 
 श्री मनोज ससहं मड िावी :- अध् यक्ष महोिय, सोहन पोर्टाई की जगह राम प्रसाि पोर्टाई सलखखयेगा। 
 श्री बजृमोहन अग्रवाल :- सेन्द रल हाल में इन पाचंों की फोर्टो भी लगाई जाये कक ये हमारे 
संववधान सभा के सिस् य ि।े मुझे लगता है कक आने वाली पीढ़ी को पूरी जानकारी समलेगी।  
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 श्री मनोज ससहं मड िावी :- मैं अध् यक्ष महोिय स ेतनवेिन कर रहा िा कक माननीय सिस् य जो 
सोहन पोर्टाई कह रहे िे उसको राम प्रसाि पढ़े।  

 श्री अजय चन्द राकर :- मैंने राम प्रसाि पोर्टाई मान सलया। 
 श्री मनोज ससहं मड िावी :- नहीं, आप मान रहे हैं, अध् यक्ष महोिय को कह रहा िा। 
 अध् यक्ष महोिय :- संशोचधत है भाई।  

 श्री अजय चन्द राकर :-  माननीय अध् यक्ष महोिय, यह संववधान, तनमााण सभा के 379 सिस् य, 
02 विा 11 महीने 18 दिन यह बना। 26 नवम् बर, 1949 को तैयार हुआ। 444 अनुच् छेि, 22 भाग और 
12 अनुसूचचयों के साि ववश् व का सबसे बड़ा संववधान बना। हमने इसको कुल 9 िेशों से ग्रहण ककया।  
अभी राजनीततक पररदृश् य में लागू करने में बाबा साहब के योगिान  के बारे में मोहन मरकाम जी ने 
बातें कहीं। माननीय अध् यक्ष महोिय, लागू करने वाले लोग कैसे होते हैं ? स् वतन्द त्रता के बाि इसमें िो-
तीन चीजें महत् वपूणा हुई, स्जसको मैं कह रहा हंू।  हमको कहा जाता है कक हम जमानी से प्रभाववत हैं। 
दहर्टलर से प्रभाववत हैं, ऐसा कहा जाता है। मैं नाम नहीं लंूगा, आरोप नहीं लगाऊंगा।  माननीय अध् यक्ष 
महोिय, आपातकाल के प्रवतान के िौरान राष्ट रपतत के मौसलक अचधकार या ससंि के मौसलक अचधकार, 
आपातकाल संबंधी जो प्रावधान है, वह संववधान में जमानी से ही सलए गए हैं।  िेश में स् वतन्द त्रता के बाि 
पहली बार संववधान में मौसलक अचधकारों को यदि तनलंबबत ककया  गया तो मैं यह कहना चाहता हंू कक 
हम जमानी स ेप्रभाववत नहीं हैं। जो काया है, वह प्रभाववत दिखता है कक जमानी से कौन प्रभाववत रहा।  
िसूरी बात, जो महत् वपूणा िी, िेश की आजािी के बाि मैंने संववधान तनमाात्री सभा को सबसे बड़ी सभा 
कहा। क् या महत् व दिया, वप्रअम् बसा के बारे में भी बात ककया। लेककन जब लागू करने की बात होती है, 
माननीय अध् यक्ष महोिय, िेश जो ववभास्जत हुआ या िेश में जो चीजें घर्टी या घर्ट रही हैं, बबना ककसी 
प्रकक्रया के जब अभी 35-ए को राष्ट रपतत जी ने खत् म ककया, उससे पहले िेश का 90 प्रततशत नागररक 
यह नहीं जानता िा कक 35-ए संववधान में कब, कैस ेशासमल ककया गया । 35 (ए) बबना ककसी प्रकक्रया 
के राष्ट रपतत के एक आिेश से संववधान में शासमल कर दिया गया और वह भारत के ववभाजन का कारण 
बना । कौन व् यस्क्त ने उसमें भूसमका तनभाई, यह बबल् कुल नहीं बोलना चाहता । यह िेश ने सुन सलया 
है, जान सलया है । 
 श्री बहृस् पत ससहं :- अध् यक्ष महोिय, राष्ट रपतत वैधातनक है या अवैधातनक हैं, यह भी बता  
िीस्जए । अगर राष्ट रपतत ने ककया तो अवैधातनक ककया क् या, उसका भी उल् लखे कर िीस्जए ? 

 िा. कृष्टणमूतता बांधी :- आप संववधान ले लीस्जए और पढ़ लीस्जए ।  

 श्री बहृस् पत ससहं :- मैंने पढ़ा है, आप ववद्वान सािी को पढ़ाईए ।  
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श्री अजय चन्द राकर :- माननीय अध् यक्ष महोिय,  ककसी ने भी 377, 370 को स् िायी तौर पर 
समिान नहीं ककया िा । 370 को समाप् त करना, भारत को संववधान के आत् मा के अनुरूप सम् प्रभु 
अखड ि भारत बनाना स् वततं्र भारत की सबसे बड़ी घर्टना है ।  

खाद्यमंत्री (श्री अमरजीत भगत) :- चन्द राकर जी, आप सुधार कर बोसलए, 370 बोसलए । आप 
377 क् यों बोल रहे हैं ? 

श्री ननकीराम कंवर :- सुधार तो दिए । बोलत-ेबोलते ही सुधार दिए हैं। 
श्री अमरजीत भगत :- बोलत-ेबोलते आप कुछ भी बोल िेते हैं ।  

श्री अजय चन्द राकर :- माननीय अध् यक्ष महोिय, 370 कफर से बोल िेता हंू ।  

श्री बजृमोहन अग्रवाल :- व ेइससलए बोले कक आप बहुत िेर से खडे़ नहीं हुए िे । (हंसी) 
श्री अजय चन्द राकर :- माननीय अध् यक्ष महोिय, अब भीमराव    अम् बिेकर जी । 
मुख् यमंत्री (श्री भूपेश बघेल) :- माननीय अध् यक्ष जी, माननीय ववद्वान सिस् य ने 35 (ए) के बारे 

में चचाा की । बहुत अच् छी बात है । कृपा करके यह भी बता िें कक अभी 35 (ए) कहां-कहां लागू है या 
पूरे िेश में समाप् त हो गया और समाप् त नहीं हुआ है तो ककन-ककन राज् यों में अभी लागू है, ये भी बता 
िें । कफर उन राज् यों में क् यों समाप् त नहीं हुआ, कृपा करके यह भी बता िें ।  

श्री अजय चन्द राकर :- माननीय अध् यक्ष महोिय,  35 (ए) कहां से लागू  हुआ िा, मैं मुख् यमतं्री 
जी के 35(ए) के जवाब आ उत् तर िे सकता हंू, आगे आप अनुमतत िेंगे तो । मैं संववधान में अपनी बात 
रख लेता हंू । बहुत अच् छी बात है कक संववधान में इस तरह के बहस में हम आगे जा रहे हैं, यह बहुत 
अच् छी बात है, मैं आपकी बातों का स् वागत करता हंू ।  

माननीय अध् यक्ष महोिय, िसूरी बात यह है कक संववधान के स्जतने तनमााता हैं । 
 श्री भूपेश बघेल :- आप बता िीस्जए कक 35 (ए) पूरे िेश में समाप् त हो गया है ।  

श्री अजय चन्द राकर :- माननीय अध् यक्ष महोिय, बबल् कुल, पूरे िेश में समाप् त हो गया है ।  

श्री भूपेश बघेल :- आप गलत जानकारी िे रहे हैं, आपको जानकारी नहीं है ।  

श्री बहृस् पत ससहं :- इनको जानकारी नहीं है ।  

श्री अजीत जोगी :- नािा ईस् र्ट में अभी लागू है ।  

श्री भूपेश बघेल :- नािा ईस् र्ट में सभी जगह 35 (ए) लागू है । 
श्री अजय चन्द राकर :- माननीय अध् यक्ष महोिय, कश् मीर में 35 (ए)  समाप् त हो गया । अभी 35 

(ए) जो कश् मीर के सलए लागू ककया गया, वह समाप् त ककया गया है ।  

श्री भूपेश बघेल :- तो कश् मीर बस आपका मुद्िा है । यदि 35 (ए) खतम करना है तो पूरे िेश 
में खतम कररए ।  
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श्री अजीत जोगी :- अजय जी, उत् तर पूवा के राज् यों में अभी 35 (ए) है। 
 श्री भूपेश बघेल :- पूरा उत् तर पूवा के राज् यों में आप समाप् त कररए । 

श्री बहृस् पत ससहं :- ये पढ़कर नहीं आये हैं, आपको जानकारी तो है ही नही ं। जबरिस् ती ववद्वान 
बनना चाहते हो, संसिीय ववद्वान बनते चले जा रहे हो । आप पढ़कर आया करो ।   

श्री अजय चन्द राकर :- एकाध बार तो बोलने िो । माननीय संसिीय कायामंत्री जी, इनको िेखखए ।  

श्री रामकुमार यािव :- चन्द राकर जी, संववधान को िसूरे तरफ मत मोड  िए । संववधान की प्रशंसा 
कर रहे हैं या क् या कर रहे हैं ? 

श्री अजय चन्द राकर :- माननीय अध् यक्ष महोिय, जो माननीय जोगी  जी ने कहा, मैं खड िन-
मड िन नहीं कर रहा हंू, पर 371 में नािा ईस् र्ट गुजरात, िािर एवं नगर हवेली उनके सलए प्रावधान है । 
35 (ए) नािा ईस् र्ट के सलए नहीं है । आप 371 िेख लीस्जए । 370 में 35(ए) 1954 में कश् मीर के सलए 
जोड़ा गया िा । मैं ववशेिज्ञ नहीं हंू, िोड़ा सा पढ़ा हंू, उस आधार पर बोल रहा हंू । स्जतने प्रावधान नािा 
ईस् र्ट या िसूरे स् वायत् तशासी प्रिेशों के सलए है, उसका उल् लेख अनुच् छेि 371 में है ।  

माननीय अध् यक्ष महोिय, भीमराव अम् बेिकर जी का नाम आिर से सलया जाता है, उनके कारण 
सब लोग आये। मैं पार्टी का भी नाम नहीं लंूगा क् योंकक भीमराव अम् बेिकर कहां से संववधान सभा में 
पहंुचे । वे मध् यप्रिेश में पैिा हुए, मध् य प्रांत सी.पी. बरार से वे नहीं पहंुचे । महाराष्ट र उनका कायाक्षेत्र िा, 
लेककन वे महाराष्ट र से नहीं पहंुचे । उसको संववधान बनाने वाली पार्टी जो बोलती है, उसने संववधान सभा 
में नहीं भेजा । यह इततहास स् िावपत सत् य है और उस पार्टी का वपतामाह जो संववधान के वपतामाह ि,े 
भीमराव अम् बिेकर जी 1952 के चुनाव में ककससे हारे, 1956 में जब मध् यावचध चुनाव हुआ तो वे 
ककससे हारे, कौन स ेनम् बर में रहे, कौन सी पार्टी ने उनको चुनाव हरवाया और उसके सलए संववधान 
सभा के सलए ककसने अपनी सीर्ट खाली की और कौन सी पार्टी के समिान से व े संववधान सभा में      
पहंुचे ?   

श्री रामकुमार यािव :- चन्द राकर जी, कौन सी पार्टी ने उनको मतं्री बनाया िा ? 

िा. सशवकुमार िहररया :- अध् यक्ष महोिय, ये तो नािरुाम गोड़से जैसे राजनीतत कर रहे हो ।  

श्री रामकुमार यािव :- पहला कानून मंत्री कौन सी पार्टी ने बनाया ? 

संसिीय काया मंत्री (श्री रववन्द र चौबे) :- अध् यक्ष जी, अम् बेिकर साहब ककससे हारे, ककससे जीते, 
संववधान सभा में कब आये, आज उसके सलए बहस का समय नहीं िा । अगर उस दिशा में जाना चाहेंग े
तो बहुत सारी बातें होंगी । संववधान में जो बहुत अच् छी भावनायें हैं, स्जसके कारण हम संरक्षक्षत हैं । 
 श्री अजय चन्द राकर :- ठीक है साहब, मैं तो ककसी का नाम ही नहीं ले रहा ह ू ।ं 

श्री रववन्द र चौबे :- आप ककसको िोि िेना चाहते हैं ? आप ककस पार्टी को िोि िेना चाहते हैं, 
आपके कहने का आशय क् या है ?  
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 श्री अजय चन्द राकर :- माननीय अध् यक्ष महोिय, जो इततहास में सलखा है, जो बाबा साहब 
अम् बिेकर वांग् मय में है, मैंने उसी का वाचन ककया है, मैंने अपने मन से कोई बात नहीं कही है । 

 श्री रववन्द र  चौबे :- बाबा साहब अम् बिेकर का हम सम् मान करते हैं । लेककन आप क् या बताना 
चाहते हैं ? ककस पार्टी का नाम लेना चाहते हैं ?  

 श्री अजय चन्द राकर :- कुछ नहीं बताना चाहते हैं, जो सलखा है, उसको पढ़ रहा ह ू ।ं हम तो उसका 
नाम ही नहीं ले रहे हैं ।  

 श्री रववन्द र  चौबे :- यह गलत दिशा, आप 370 और 35 से जोड़कर क् या कहने की कोसशश कर 
रहे हैं ?   

श्री अजय चन्द राकर :- मैंने कांग्रेस शब् ि का उल् लखे भी नहीं ककया है । 
िॉ.सशवकुमार िहररया :- नंबर तो बढ़ने वाला नहीं है । 
श्री बजृमोहन अग्रवाल :- आप चाहते हैं कक वह नाम लें । आप चाहते हैं क् या इस बात को ? 

श्री रववन्द र चौब े:- आपको पीड़ा क् यों हो रही है ? नाम लेना चादहये ना । 
श्री बजृमोहन अग्रवाल :- ववधान सभा में इसकी खुली बहस हुई िी, आप उसको सुतनये जरा । 
श्री द्वाररकाधीश यािव :- पहला कानून मंत्री ककसने बनाया ?  

िॉ.सशवकुमार िहररया :- पंडित जवाहर लाल नेहरू ने उनको कानून मंत्री बनाया िा । िेश के 
संववधान सभा का अध् यक्ष बनाया िा ।  

श्री अजय चन्द राकर :- बाबा साहब आम् बेिकर कामन ससववल कोि के समिान में िे । यह भारत 
के संववधान का बहस का िा । यदि हम मानते हैं, बाबा साहब आम् बेिकर के ववरासत पर हम बातचीत 
करते हैं, उसको लागू करने के सलए आज भारत की जो सबसे बड़ी समस् या है, वह कॉमन ससववल कोि 
की ओर िेश बढ़ रहा है । उसमें बात करनी चादहये, अध् यक्ष महोिय । माननीय अध् यक्ष महोिय,    
चसलये । वह बातें हैं । मैंने िो बातें कही । 335 ए/आपातकाल/ अब आखखरी में इस िेश के संववधान की 
प्रभुसत् ता जो हम सब मानने वाले हैं, वह साबबत हुआ, आखखरी फैसला माननीय सवोच् च न्द यायालय का 
अभी आया, ववधान को, राम मंदिर के फैसले को सारे िेश के हर वगा ने स् वीकार ककया और यदि ताकत 
है तो यह संववधान की ताकत है । दहन्द िसु् तान के हर वगा के नागररक जो भारत की आत् मा को सम् मान 
करते हैं, उन्द होंने सवासम् मत से इसको स् वीकार ककया, यह महत् वपूणा है । माननीय अध् यक्ष महोिय, 
राजेन्द र प्रसाि जी के अध् यक्ष के सलए िॉ.सवापल् ली राधाकृष्ट णन जी ने जब प्रस् ताव रखा, कृपलानी जी 
सरिार परे्टल जी ने समिान ककया । उसमें प्रकाश साहब भी अध् यक्ष के सलए पचाा िाखखल ककये िे, 
राधाकृष्ट णन जी भी पचाा िाखखल ककये िे, ककन्द हीं कारणों से जब वह तनरस् त हुआ, तो िॉ.राधाकृष्ट णन जी 
सभापतत के स् वागत भािण के सलए सबसे पहले वक् ता बने । उनकी ववद्वता, उनकी सारी चीजें हम सब 
हैं । माननीय अध् यक्ष महोिय, आज उन्द होंने उनके स् वागत भािण में जो बात कही िी, उसकी कुछ 
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पंस्क्तयों को, इस सिन को, यहां के सिन के नेताओं को समवपात करके मैं अपनी बात समाप् त करंूगा । 
वो कहते हैं, अपने स् वागत भािण में कहा कक अंग्रेज, उन्द होंने अंग्रेजों को कोि ककया कक- हम अंग्रेजों का 
कोई तनत् य सनातन ससद्धान्द त नहीं है । हमारे सलये दहत ही सनातन तनत् य है । उन्द होंने साम् प्रिातयक 
तनवााचन पद्धतत को प्रारंभ ककया । ववसभन्द न सुधारों के माध् यम से बहुत ही चतुराई से उसको लागू करने 
की कोसशश की, ताकक भारतवासी अपने मूल उद्येश् यों को भूल जायें और िसूरी तरफ भर्टक जायें । आज 
हम उस वविय को लेकर सतका  रहेंगे । जो हमको समलने वाला िातयत् व है, हम उस आिमी के किन को 
झुठलायेंगे । गांधी जी के सबसे बडे़ आलोचक होते िे, ववसं् र्टन चचचाल । स्जसने कहा कक ये सॉपं-सपेरे, 
जाि-ूर्टोने, अधनंगे, सभखमगंे लोग, ये िेश चलायेंगे ? हम उस बात को झठूा साबबत  करेंग े । यह 
संववधान हमें वह अचधकार िेगा । माननीय अध् यक्ष जी, भावी जो महत् वपूणा शब् ि िॉ.राधाकृष्ट णन जी ने 
कहा । भावी भारत का ववधान बनाने के सलए ववधान राष्ट र के मौसलक तनयम है । इसमें जातत की 
आकांक्षाओं, असभलािाओं, कल् पनाओं का वास् तववक चचत्रण आना चादहये । यह समस् त िेश की स् वीकृतत 
से ही तनसमात होना चादहये । महान िेश में बसने वाले सभी समुिाय के अचधकारों का इसमें सम् मान हो। 
माननीय अध् यक्ष महोिय, जो सबसे महत् वपूणा लाईन िॉ.राधाकृष्ट णन जी ने राजने्द र प्रसाि जी के स् वागत 
भािण में कही कक- “जो भी ववधान बने उसमें यह बात होनी चादहये, सभी नागररक यह अनुभव करें, 
उसके मूलभूत अचधकार, सशक्षा संबंधी, सामास्जक और आचिाक उन्द हें प्राप् त होंगे । उनकी सांस् कृततक 
स् वतंत्रता रहेगी, ककसी को िबाया नहीं जा सकेगा, वह ववधान सही मायनों में गणतांबत्रक होगा, स्जसकी 
क्षत्रछाया में हम राजनीततक स् वततं्रता प्रास्प्त के बाि आचिाक स् वतंत्रता एवं समानता प्राप् त करेंगे। हर 
व् यस्क्त को इस गौरव का ज्ञान होना चादहए, वह इस महान राष्ट र का नागररक है। ये िॉ. राधाकृष्ट णन जी 
ने स् वागत भािण करते हुए कहा और एक लाईन पूरी सभा को आपको समवपात करता हंू जो उन्द होंने कहा 
– एक जापान के बुद्ध सनं्द यासी आए िे उनको उन्द होंने कोि ककया िा – संयोग ही सवाशे्रष्ट ठ है अिाात ्
एकता ही सवोत् तम वस् तु है। जो पषृ्ट ठभूसम िी, उस समय मुस्स्लम लीग इस सभा में शासमल नहीं िी, 
रववशंकर शुक् ल जी ने उसमें आपवत्त उठाई िी कक मुस्स्लम लीग लगातार िो बैठकों में नहीं है, उसकी 
सिस् यता का क् या होगा। उस समय हैिराबाि ने ववलीनीकरण में अपनी सहमतत नहीं िी िी, तब उन्द होंने 
कहा िा कक एकता बनाये रखना हमारे सलए आज की सवाशे्रष्ट ठ जरूरत है और उन्द होंने महाभारत के म हविा 
ब् यास के किन के कोि ककया, मैं आपको, सभा को, िॉ. रमन ससहं जी को, मुख् यमंत्री जी, जोगी जी को, 
हमारे ववद्वान सािी रववरं चौबे जी, बजृमोहन जी ऐसे स्जतने वररष्ट ठ लोग हैं, नेता प्रततपक्ष जी को 
समवपात करता हंू :- 
   मिृनुा िारुणं हंतत मिृनुा हंत्यिारुणम ्। 

    नासाध्यं मिृनुा ककंचचत ्तस्मात्तीव्रतरं मिृ।ु। 
 अिाात ् मिृतुा या सुजनता, कठोरतम और कोमलतम िोनों पर ही ववजयश्री प्राप् त करती है। 
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सौजन्द य के सलए कुछ भी असाध् य नहीं है अत: सौजन्द य ही तेज से तेज अस् त्र है। मिृतुा और सौजन्द य 
ऐसे अबोध अस्त्र हैं स्जससे भयंकर से भयंकर शत्रु भी परास्जत हो जाता है। हम इसके प्रतत सच् चे नही ं
रहे। हमने अपने लाखों बंधुओं को ठगा और उनके साि अन्द याय ककया है। हमारे अतीत के अपराधों के 
प्रायस्श्चत का आज समय आया है। यह अन्द याय और परोपकार की बात नहीं है, यह तो हमारे ववशुद्ध 
प्रायस्श्चत की बात है। मैं तो इसी दृस्ष्टर्ट से िेखता हंू। उस महान िाशातनक ने इस महान भावना के साि 
भारत के उस वतामान पररस्स्िततयों में कहा कक भूलकर आगे बढ़ना, उस एकता को बनाये रखना, उस 
सौजन्द यता को बनाये रखना, उस अबोध अस् त्र का इस् तेमाल करना और आगे चलकर ये महान राष्ट र में 
बने जो हजार साल की गुलामी के बाि, स्जस िेश ने चार पंिों को जन्द म दिया, स्जसके मूल बनावर्ट को 
ववकृत करने की कोसशश की गई, स्जसको बाि में सुधारा गया, महत् वपूणा चीजों को छेड़छाड़ करने की जो 
कोसशश हुई। मैंने तीन-चार उिाहरण बताये पर आज दहन्द िसु् तान अपनी महान ववरासत को लकेर इस 
संववधान के साि आगे बढ़ रहा है। आज मैं एक बात कहंूगा कक इसमें मध् य प्रातं और बरार की ओर स े
जो सिस् य नासमत हुए िे उसमें गुरू आगमिास और उनके वपता का भी नाम है। यदि वह छत् तीसगढ़ के 
हैं, आज उल् लखे नहीं हुआ पर उसमें है, गुरू शब् ि का भी उल् लेख है। ककताब में है, तो उसका एक शोध 
होना चादहए कक हमारे गुरू आगमिास उस सभा के सिस् य िे या नहीं िे, उन्द होंने क् या कहा और यदि 
कहा है और यदि वह स् िावपत होता है तो हम जो पांच नामों का उल् लेख करते हैं अगली बार हमें उसमें 
छठवें नाम का सम् मानपूवाक उल् लेख करना चादहए कक भारतीय गणतंत्र में भारत के इस महान संववधान 
के तनमााण में छत् तीसगढ़ की महती भूसमका रही है। िसूरी बात, मुझ ेसंयोग से यह सौभाग् य प्राप् त है कक 
जब मैं उच् च सशक्षा मतं्री िा तो बालोि के कालजे का नाम मैंने घनश् याम िास गुप् त जी के नाम पर 
रखा। ककशोरी मोहन बत्रपाठी जी के  नाम से, बैररस् र्टर छेिीलाल जी के नाम से, ठाकुर रामप्रसाि पोर्टाई 
जी के नाम से इस छत् तीसगढ़ में कोई भी चीज नहीं है। गुरू आगमिास जी के नाम से, समनीमाता जी 
के नाम से जरूर है तो उनकी याि को भी अक्षुड ण बनाने के सलए आपके नेततृ् व में हम किम उठायें और 
हम सब शपि लें कक संववधान के िायरे में रहकर छत् तीसगढ़ में आज जो पररस्स्िततयां बनी हैं मैं एक 
चीज भर का उल् लखे कर अपनी बात समाप् त करंूगा।  

 श्री बहृस् पत ससहं :- चसलए अच् छा है, 15 साल आपको याि नहीं आया, कम से कम इस बहाने 
आपको बोलने का मौका समला और याि करने का मौका समला।  

 श्री अजय चरंाकर :- अध् यक्ष महोिय, मैं आपको एक छोर्टा सा उिाहरण बता िेता हंू: आडि ानेंश 
जारी हुआ, एक आडिानेंश को शपि के िौरान तत् कालीन सरकार ने लागू ककया कक पुन्द नी मेला वाला 
आडि ानेंश उसी दिन पुर:स् िावपत हुआ, उसी दिन बहस हुई, उसी दिन संशोधन हुआ, सब हुआ, चुनाव की 
घोिणा कर िी गई, ववधानसभा चल रही है और आडिानेंश को यहां अनुकूसलत नहीं ककया गया। माननीय 
संसिीय काया मंत्री जी, यह चलते हुए सिन का इससे बड़ा अपमान नहीं हो सकता। भववष्ट य में यह 
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परंपरा मत बने। यदि आडि ानेंश है तो उसके अनुकूलन करने के बाि आपको चुनाव की तारीख घोवित 
करनी िी और नहीं यदि घोवित कर दिये तो आप तुरंत में अनुकूलन करवाते तो इससे इस सिन की 
गररमा बढ़ती, उस सवंवधान की भावना की रक्षा होती और आशा है कक आग ेछत् तीसगढ़ में ऐसा नही ं
होगा। हम सब समलकर इस पववत्र सिन के उस संववधान की पववत्रता की शपि लेते हैं। अध् यक्ष महोिय, 
आपने बोलने का समय दिया, उसके सलए बहुत-बहुत धन्द यवाि, बहुत-बहुत आभार।  

 अध् यक्ष महोिय :- बहुत-बहुत धन्द यवाि। आपने गुरू आिम िास जी के आपके संववधान सभा में 
शासमल होने की बात जहा-ंजहां है, आप हमको उपलब् ध करायें। हमको अलग स ेउपलब् ध करा िीस्जएगा। 
हम उसका अध् ययन कर लेंगे, परीक्षण कर लेंगे और उनका नाम अगर छूर्ट गया है तो हम उनसे क्षमा 
चाहते हुए, उनका नाम सस्म्मसलत समझा जाये, ऐसा आपसे तनवेिन करते हैं। आिरणीय जोगी जी। 
 श्री पुन्द नूलाल मोहले :- माननीय अध् यक्ष महोिय, मैं कुछ कहना चाहता हंू।  

 अध् यक्ष महोिय :- येखर बाि कदहबे की अभी।  

 श्री पुन्द नूलाल मोहले :- एक समनर्ट, माननीय रेशम लाल जांगडे़ जी संववधान सभा के सिस् य ि।े 
यह भी मैं आपको बताना चाहता हंू।   

 श्री अजीत जोगी (मरवाही) :- अध् यक्ष महोिय, ववश् व के शे्रष्ट ठ सवंवधान के धारण करने के दिवस 
पर हमको चचाा करने का अवसर प्रिान हुआ है। यह हमारा सौभाग् य है और आपका धन्द यवाि कक आपने 
यह परंपरा प्रारंभ की है। जब हम अपने संववधान की बात करते हैं तो सबस ेपहले ड्रास्फ्रं्टग कमरे्टी के 
अध् यक्ष िॉ. बी.आर. अंबेिकर भारत रत् न को स् मरण करना बहुत जरूरी है। ऐसा कहा जाता है कक बापू 
से, गांधी जी से पंडित जवाहर लाल नेहरू, राजगोपालाचाया अन्द य लोग यह पूछने गये कक अब संववधान 
बनाना है और ड्रास्फ्रं्टग कमेर्टी उसमें सबसे महत् वपूणा भूसमका तनभायेगी तो उस कमेर्टी का अध् यक्ष 
ककसको बनाया जाये, लगभग 6-7 नाम ि ेपर महात् मा गांधी ने पलक भी नही ंझपकी और कहा भारत 
का संववधान बनाना है। स् वतंत्र भारत का संववधान बनाना है, प्रश् न ही नहीं उठता, इस पर चचाा ही नहीं 
होनी चादहए। यह संववधान, इसकी ड्रास्फ्रं्टग कमेर्टी का अध् यक्ष िॉ. बी.आर. अंबेिकर ही रहेंगे। हमने 
अंबेिकर जी और गांधी जी के बीच जो िरूरयां िी उसके बारे में बहुत ककताबें पढ़ी है। पर ये उिाहरण 
मैंने इससलए दिया कक व ेपीढ़ी अब जो चली गयी स्जसने आजािी की लड़ाई लड़ी िी। उनमें कैसी ववशाल 
हृियता िी, संववधान पर चचाा हो रही है। इससलए मैं गांधी जी और अंबेिकर जी के बीच में जो िरूरयां 
िी उस पर नहीं बोलना चाहता। मैंने यह उिाहरण इससलए दिया, हम सबके सलए दिया। इतनी िरूरयां 
होने के बाि, िरूरयां इतनी अचधक िी कक 1932 में बापू को बाबा साहब के मत के खखलाफ  आमरण 
अनशन पर बैठना पड़ा। बाबा साहब ने यह कहा िा । राऊंि रे्टबल कांफ्रें स में कहा िा कक अनुसूचचत 
जातत और जनजातत के सलए जो आरक्षक्षत क्षेत्र होंगे उसमें उन आरक्षक्षत क्षते्रों में अगर अनुसूचचत जातत 
का प्रतततनचध चुना जाना है तो उस क्षेत्र के केवल अनुसूचचत जातत के लोग ही वोर्ट िें। अगर िसूरे िेंगे 
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तो अनुसूचचत जातत का सही प्रतततनचधत् व नहीं होगा। वे ऐसे व् यस्क्त को चुनेंगे, जो उनके पॉकेर्ट में रहे, 
उनके पीछे झोला लेकर चले। वही बात उन्द होंने अनुसूचचत जनजाततयों के प्रतततनचधयों के सलए कही। पर 
बापू ने इसका ववरोध ककया। उन्द होंने कहा कक अगर ऐसा होगा तो िेश बरं्ट जाएगा और जब उनकी बात 
अंगे्रजों ने नहीं सुनी तो सन ्1932 में वह आमरण अनशन पर बैठ गये और आज जैसा उनका आमरण 
अनशन नहीं िा। उस आमरण अनशन में स्स्ितत ये पहंुच गई कक िॉक् र्टरों ने कहा कक अगर बापू का 
आमरण अनशन ऐसी जारी रहा तो एक या िो दिन में उनकी मतृ् यु हो जाएगी। सारा ववश् व बाबा साहब 
से सबने अनुरोध ककया कक आप बापू को मनाईये और तब लम् बी कहानी है संववधान पर चचाा हो रही है 
केवल उसकी पषृ्ट ठभूसम पर मैंने ये उिाहरण दिया। बाबा साहब झुके और विा 1932 में पूना पैक् र्ट पर 
हस् ताक्षर हुआ और जो स् वरूप आरक्षण का आज हम िेख रहे हैं। सहमतत ये बनी कक अनुसूचचत 
जनजातत के सलए क्षेत्र ररजवा होंगे, अनुसूचचत जातत के सलए क्षेत्र ररजवा होंगे, पर सभी वोर्ट िेंगे और 
बाबा साहब ने मध् य का रास् ता अपना कर ये कहा कक कम स ेकम इतनी सीर्टें एस.सी. के सलए और 
इतनी सीर्टें एस. र्टी. के सलए आपको िेनी पिेंगी।  

माननीय अध् यक्ष महोिय, उसी के बाि का एक घर्टनाक्रम उल् लखेखत करना चाहता हूूँ। हम सब के 
सलए प्रेरणा हैं हम जो छत् तीसगढ़ के गरीबों, वंचचतों का प्रतततनचधत् व करते हैं उनके सलए पे्ररणा है पूना 
पैक् र्ट हस् ताक्षररत हुआ । ितुनया भर के प्रससद्ध पत्रकार उस पर दर्टप् पणी सलखना चाहते िे। लंिन का 
एक पत्रकार दिल् ली आया। शाम  को उनकी िेर रात फ्लाईर्ट आयी, उन्द होंने भारत के सभी प्रमुख नेताओं 
से समय लेने की कोसशश की। पर रात हो गई िी सबने इनकार कर दिया। बाबा साहब अम् बेिकर को 
जब पता चला तो रात के लगभग 1.00 बजे उन्द होंने उस पत्रकार को समय दिया। वह पत्रकार जब उनके 
कमरे में प्रवेश ककया तो उसने पूना पकै् र्ट पर प्रश् न नहीं ककया। उसने पहला प्रश् न ये ककया कक बाबा 
साहब, अब जब पूरा भारत सो रहा है भारत के सब बडे़ नेता सो रहे हैं तो आप इतने तल् लीन और 
तनमयता से अपनी रे्टबल पर क् या पढ़ रहे हैं? क् या सलख रहे हैं ? बाबा साहब, का एक वाक् य हम सबको 
प्रेरणा िेगा उन्द होने उत् तर दिया, वे नेता स्जनका समाज जागतृ है वह अगर सो जाए तो कोई फका  नहीं 
पडे़गा, पर ऐसा नेता जो समाज के गरीबों का प्रतततनचधत् व करता है वह भी सो जाएगा तो बहुत फका  
पडे़गा। इससलए मैं नहीं सो रहा हूूँ। ये हम सब के सलए पे्ररणा की बात है। सौभाग् य या िभुााग् य स ेहम 
ककसी वगा या ककसी जातत, ककसी धमा के हों, हम सबका क्षेत्र वंचचतों और गरीबों का क्षते्र है और अगर 
हम उनका नेता बनने का िावा करते हैं तो बाबा साहब का ये वाक् य हम सबको सिा प्रेरणा िेता रहेगा 
और िेत ेरहना चादहए कक बाकी सो जाएं, सब सो जाएं, पर मैं जो गरीबों का प्रतततनचधत् व करता हूूँ हम 
सब 90 लोग जो गरीबों का प्रतततनचधत् व करते हैं, हमको जागना है, तब तक जागना है, जब तक हमारा 
वगा भी जाग नहीं जाता। बाबा साहब के सलए मैं हमेशा कहता हंू, कुछ लोगों ने सुना भी होगा, करोड़ों 
लोगों की चाहत का नाम है अंबेिकर, िसलतों, वपछड़ों, वंचचतों की राहत का नाम है अंबेिकर, स्जसने 
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गुलामों को गुलामी का अहसास कराया, उस जॉबंाज का नाम है अंबेिकर। हमारी गुलामी का अहसास, 
गुलामी शब् ि का वह अिा न लें जो शब् िकोश में सलखा है। ककतनी गुलासमयों से हम आज भी तघरे हुए 
हैं। सामास्जक गुलामी, आचिाक गुलामी, सांस् कृततक गुलामी, इन सब का अहसास इस संववधान के 
माध् यम से भारतरत् न बाबा साहब ने हम लोगों का कराया। इस संववधान के वविय में बहुत सी बातें कही 
गई हैं, मैं उनको िोहराना नहीं चाहता। पर हमारे संववधान की कुछ बातें यूतनक होने का प्रमाण हैं। ऐसा 
संववधान और कहीं नहीं समलेगा। अध् यक्ष महोिय, इंग् लैंि इतना बड़ा लोकतंत्र है, पर उनका कोई सलखखत 
संववधान नहीं है। पूरा इंग् लैंि परंपरा पर चलता है। हमको गवा है कक हमारे सवंवधान तनमााताओं ने हमको 
ववश् व का सबस े बड़ा, सबसे लंबा और सबसे अचधक व् याख् यापूणा संववधान हमको आज के दिन दिया 
गया। ये हम सबका सौभाग् य है। एक चीज हम सबको याि दिलाना चाहता हंू, हम 90 में से करीब 40 
लोग होंगे जो इससलए यहा ंबैठे हैं क् योकक बाबा साहब के नेततृ् व में ये संववधान बना। बाबा साहब ने कहा 
सबसे जरूरी है राजनीततक आरक्षण। अगर एस.सी. और एस.र्टी. की सीर्टें आरक्षक्षत नहीं होतीं तो हम इन 
40 लोगों में से अचधकांश लोग यहां बराबरी का दहस् सा लेकर अपनी बात नहीं कह पाते। 
 माननीय अध् यक्ष महोिय, बाबा साहब ने इसी तरह से शासकीय नौकररयों में आरक्षण की जो 
बात कही, उस पर constitutional assembly में बहुत debate हुआ और उन्द होंने अंत में ये कहा कक 
सरकारी नौकरी भारत में सम् मान का प्रतीक है। स्जस व् यस्क्त को गांव कभी सम् मान नहीं िेगा, अगर वह 
तहसीलिार, कलेक् र्टर, एस.पी., िानेिार बनकर गांव में जायेगा तो चाहे ककतने ही तनम् न वगा का क् यों न 
हो, उसे उसका सम् मान समलेगा। ये हमारे संववधान की ववशेिता है कक इसने िबों, कुचलों को बराबरी पर 
लाने का रास् ता तय ककया है। हमारा संववधान bicameral है, federal है, अिाात राज् य और केन्द र िोनों 
की व् यवस् िा है। अमेररका की तरह राष्ट रपतत ही सवासत् तायुक् त बन जाए, ऐसा हमारा संववधान नहीं है। 
इंग् लैंि की तरह प्रधानमंत्री ही सब कुछ हो जाए, ऐसा संववधान हमारा नहीं है । हमारे संववधान 
तनमााताओं ने एक संतुलन बनाया है । बड़ा मजबूत केन्द र है लेककन उतना ही मजबूत राज् य भी है और 
िोनों की सीमाएं तय कर िी हैं । इस संववधान में जो तीन सूचचयां हैं, सूची-ए में केन्द र इन ववियों पर 
तनणाय लेगा, सूची –बी, राज् य इन ववियों पर तनणाय लेगा और सूची-सी, स्जसमें िोनों तनणाय ले सकत ेहैं। 
इस तरह का ववभाजन, संतुलन का ववभाजन है । अध् यक्ष जी, मैं एक उिाहरण   िूंगा । बाबा साहब 
अम् बिेकर की अध् यक्षता में ड्रास्फ्रं्टग कमेर्टी ने सशक्षा कॉकंरेंर्ट सलस् र्ट में रखा । अिाात ्राज् य भी उस पर 
कानून बना सकते हैं और केन्द र भी उस पर कानून बना सकते हैं । ये सशक्षा जैसे वविय को उन्द होंने 
रेखांककत ककया । स् वास् ् य के महत् व को उन्द होंने रेखांककत ककया । इस पर िोनों लगो, िेश को सशक्षक्षत 
करो। केन्द र भी लगे, राज् य भी लगे । सबको तंिरुूस् त बनाओ । न जाने ककतनी बातें हम अपने संववधान 
के बारे में कह सकते हैं । सबसे महत् वपूणा बात, बैलेंस ऑफ पावर की है । हम चुने हुए प्रतततनचध हैं हम 
लोग यहां बैठकर यह नही ंकह सकते कक राज् य में केवल हमारी चलेगी । तीनों ववगं   हैं । अब चौिा 
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वह ऊपर बैठा है, स्जसका संववधान में उल् लखे नहीं है । संववधान में तीन ववगं का तो उल् लेख है, हमारा 
उल् लखे है लेस्जस् लेचर, एक् जीक् यूदर्टव, स्जसमें पूरी प्रशासतनक व् यवस् िा है, स्जसके प्रमुख माननीय 
मुख् यमंत्री हैं और ज् यूडिसशयरी न्द यायपासलका । तीनों में इतनी बारीक लकीर खींच िी गई है, न्द यायपासलका 
यहां तक जाएगी, उसके आगे नहीं जाएगी । हम यहां तक कानून बना सकते हैं, उसके आगे नहीं   
बनाएंगे । कायापासलका इतना काम करेगी उसके आग ेनहीं जाएगी । ये जो बारीक लकीर खीचंी गई है, 
उसको मैं अपने संववधान की बहुत बड़ी ववशेिता मानता हंू । िखु की बात यह है कक कई बार 
पररस्स्िततयां प्रततकूल बनीं । हाल ही में जो महाराष्ट र में हुआ । राज् यपाल एक संवैधातनक पि पर हैं, 
सवोच् च न्द यायालय भी संवैधातनक पि पर है । कौन ककसको तनिेश िेगा और ककसका तनिेश माना 
जाएगा, इस पर भी बड़ी संतुसलत व् याख् या इस संववधान में हुई है । मैं बहुत सी चीजें कह सकता हंू 
क् योंकक संववधान में मेरी बहुत रूचच रही है, आईएएस में मेरा वविय भी िा । लेककन आप सबको इतना 
जरूर याि दिलाना चाहंूगा कक इस संववधान में अध् याय-तीन में मौसलक अचधकार हैं । जो एक-एक 
नागररक को प्राप् त हैं । इस संववधान में िायरेस्क्र्टव वप्रसंसपल् स हैं।, स्जसकी कोई संवैधातनक बाध् यता नही ं
है, पर हमारे संववधान तनमााताओं ने हमें िायरेस्क्र्टव वप्रससपल् स िेकर अध् याय 4 में यह बता दिया है कक 
आने वाली पीद  ढयों को इस रास् त ेपर चलना है। उसमें उल् लेख है कक सशक्षा स ेजो-जो पढ़ना चाहे, एक 
समय ऐसा आना चादहए कक उसको वह पढ़ने समल।े स् वास् ् य का सबको अचधकार है। ऐसे िरूिशी 
ससद्धांतों को भी हमारे संववधान में सस्म्मसलत ककया गया है। यह अवसर है कक हम सवंवधान के प्रतत 
अपनी प्रततबद्धता को आज कफर से रेखांककत करें। संववधान को समझें। अभी एक वविय पर खूब चचाा 
हो गई। धमा तनरपेक्ष और पंि तनरपेक्ष। इससलए उस पर भी िो लाइन बोलना चाहता हंू। वास् तव में 
शब् िा है सैक् यूलर जो कक अंग्रेजी का शब् ि है। पस्श्चम के िेशों को सैक् यूलर शब् ि आवश् यकता िी। भारत 
जैसे िेश को स्जसने सब को अपने आप में समादहत कर सलया। हमारे यहां शक आये। हूण आये। 
मुस्स्लम आये। ईसाई आये। बिदर्टश आये। सबको हमने अपनी गोि में अपना सलया तो हमारे यहां 
सैक् यूलर शब् ि की आवश् यकता नहीं है। इसीसलए यह वववाि है। आपने जो पढ़कर सुनाया, वह बबल् कुल 
सही है। संववधान में सैक् यूलर का अनुवाि पहले धमातनरपेक्ष ककया गया िा। अभी आपने यह जो ककताब 
बांर्टी, इसमें पंि तनरपेक्ष है और मैं िोनों से असहमत हंू। हमारा संववधान न तो धमातनरपेक्ष है। न तो 
पंि तनरपेक्ष है। सही शब् ि मेरे दृस्ष्टर्ट में सैक् यूलर का अिा होता है सवाधमा समभाव। हर धमा के प्रतत 
समान भाव। तनरपेक्ष नहीं है। धमातनरपेक्ष मतलब शासन, राज् य, हम और आप कोई भी फैसला लेंगे तो 
धमा से तनरपेक्ष होकर लेंगगे। यह सही नहीं है। कोई भी फैसला लेंगे तो पंि से तनरपेक्ष होकर लेंगे। यह 
भी सही नहीं है। वास् तव में सही है सवाधमा समभाव। हम कोई भी फैसला लेंगे तो हर धमा का समान 
आिर करते हुए सम् मान करते हुए लेंगे। यह इस संववधान की प्रमुख अवधारणा है। सबसे अचधक जरूरी 
है, जोकक मुख् यमंत्री जी ने कहा कक हम अपने वप्रयेम् बल को जाने और पढ़े। रोज िेखें। रोज बच् चों को इस े
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पढ़ाना चादहए। We the people of India having slolemnly resolved to constitute India. दहन्द िी में पढ़ना 
पडे़गा। िोड़ी दहन्द िी कदठन भािा में सलखी हुई है। यह हम लोगों ने अपने संववधान में प्रततज्ञा ली है कक 
हम भारत के लोग भारत को एक संपूणा प्रभुत् व संपन्द न sovereign, समाजवािी socialist, पंि तनरपके्ष या 
सवाधमा समभाव लोकतंत्रात् मक िेमोके्रदर्टक गणराज् य बनाने का संकल् प लेते हैं। यह जो राज् य हमें बनाना 
है। नया जो छत् तीसगढ़ राज् य हमें बनाना है, इसमें सवाधमा समभाव होना चादहए। इसमें लोकतंत्र होना 
चादहए। इसमें समाजवाि होना चादहए। तभी हम अपने संववधान के प्रतत सही तनष्ट ठा रख सकें गे। इन्द हीं 
शब् िों के साि मैं अपनी बातों को ववराम िेता हंू। 
 अध् यक्ष महोिय :- बहुत-बहुत धन्द यवाि। िॉ. सशवकुमार िहररया जी।  

 नगरीय प्रशासन मंत्री (िॉ0 सशव कुमार िहररया) :- माननीय अध् यक्ष महोिय, मैं सबसे पहले, का 
हे हमर बाज ूमा एक झन आके बैठ गय, हमर संगवारी कहां हे, चल दिस। मैं ओखर से संववधान के बारे 
मा कुछ सीखत रहेव। ओ सबसे बडे़ ववद्वान हे न।  

 माननीय अध् यक्ष महोिय, मैं आपको सबसे पहले बधाई िेता हंू कक आपने संववधान के वविय में 
चचाा कराई। आपने वपछले समय गांधी जी के बारे में चचाा कराई िी। आप आगे भी यह परम् परा बनाये 
रखेंगे, मैं ऐसी आशा करता हूूँ।  

 श्री अजीत जोगी :- आिरणीय मंत्री जी, आप कहेव कक सीखत रहेव। तो मोरो इहां भी तो सीखे 
हव।  

 िॉ0 सशव कुमार िहररया :- हां सीखे हव। सीखना ज् यािा अच् छा हावय। 
 श्री सशवरतन शमाा :- सीखे के बाि भुला जिन।  

 िॉ0 सशव कुमार िहररया :- नइ भुलाय। भुलाय के काम तुहार हावय।  

 श्री केशव चन्द रा :- लेककन ज् यािा कहा ंसीखे हावय।  

 िॉ0 सशव कुमार िहररया :- ज् यािा सीख ेके जरूरत नइ हे। ज् यािा सीखबे तो बैहा जािे, हमर 
छत् तीसगढ़ी मा कहिे। 
 श्री सशवरतन शमाा :- भुला तो नइ गय।  

 श्री अजीत जोगी :- नहीं-नहीं, हमर ऐतीच हे।  

 िॉ0 सशव कुमार िहररया :- हमन एके जगह हावन।  आिरणीय अध् यक्ष महोिय, हमर िेश जब 
आजाि होइस, तो हमर िेश के संववधान बनाय के बात आइस तो हमर नेता महात् मा गांधी जी, पंडित 
जवाहर लाल नेहरू जी, राजेन्द र प्रसाि जी, ये मन ओ समय के सबसे बडे़ योग् य और सबसे बडे़ पढ़े-सलख े
व् यस्क्त बाबा साहब अम् बिेकर जी ला िेश के सवंवधान बनाय के स्जम् मेिारी िेइस। तनस्श्चत रूप से जो 
िेश के संववधान बने हे, पूरा ववश् व के जेतके संववधान हे, ओ संववधान स ेले के अइसे शे्रष्ट ठ संववधान 
बनाय गय हे, जेकर कोई समसाल ववश् व मा नइ समलय। हमर सािी मन बताइस कक सबसे लंबा संववधान 
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हे, सबसे अच् छा संववधान हे, तो तनस्श्चत रूप से ये संववधान मे जे बात सलखे गय हे अउ सबसे बडे़ बात 
आज  हमन इहां बैठे हन, हमन गरीब ककसान के बेर्टा ला इंहा बैठे के अवसर समलत हे, ये हमर 
संववधान के ताकत हे। 

समय : 
1:47 बजे           (सभापनतमहोदय(श्रीदेिेन्रबहादरुमसहं)पीठासीनहुए) 
 

 माननीय सभापतत महोिय, कोई मजिरूी करने वाला, कोई चाय बेचने वाला तक िेश के 
प्रधानमंत्री बन सकत हे, ये हमर संववधान के ताकत हे। िेश के राजा-महाराजा मन भी संसि में बैठत हे, 
इहां ववधान सभा में बठैत हे, गरीब के बरे्टा भी इहां बैठत हे तो ये हमर सवंवधान के ताकत हे। हमर 
संववधान मा सबला समानता के अचधकार, सब ला सशक्षा के अचधकार, सब ला रोजगार के अचधकार, 
राजनीततक न्द याय के अचधकार, आचिाक क्षेत्र में स् वतन्द त्रता के अचधकार के व् यवस् िा हे। सबसे बडे़ बात हे 
कक सबला आत् म सम् मान से जीये के अचधकार कोई प्रिान करत हे तो हमर सवंवधान प्रिान करत हे।  
आज हमर िेश ला, संववधान ला मजबूत करे के जरूरत हे। काबय के िेश के आजािी के पहली जैसे 
अंगे्रज मन डिवाइि इन रूल, फूर्ट िालो राजनीतत करो, ऐसन जो काम करत रदहस हे, ऐसन काम आज 
िेश मा बहुत सारा लोगन हे, जेन करना चाहत हे। ऐमन ला रोके बर हे तो हमर संववधान ला मजबूत 
करे के जरूरत हे, हमर संववधान के रक्षा करे के जरूरत हे। कुछ लोगन दहर्टलर के बात करिे, कुछ लो 
बुिोसलनी के बात करिे, ऐसन मन ला जवाब िेना हे तो हमन हमर संववधान के माध् यम से िे सकत 
हन। तो तनस्श्चत रूप से हमर जो सवंवधान बने हे, हमर संववधान के रक्षा करे के काम हम सब समल के 
करबो तो तनस्श्चत रूप से हमर िेश मजबूत रही, एक रही। मैं एक तनवेिन करना चाहत रहेव, हमर 
अध् यक्ष जी तो चल दिस, लेककन मैं अपन बात ला बताना चाहत हव कक बाबा साहब अम् बेिकर के 
आत् मकिा हमर कोलंबबया यूतनवससार्टी मा पढ़ाय जािे अउ ओला बताय जािे, वहां ओखर वाचन होिे, 
हमर भारत के कोनो यूतनवससार्टी मा नइ होवय। हमर छत् तीसगढ़ के यूतनवससार्टी मा भी मैं मांग करत हव 
कक हमर छत् तीसगढ़ के ववश् वववियालय मा भी बाबा साहब अम् बेिकर के जीवन किा ला पढ़ाय जाय।  
ताकक ओखर ववद्वता के बारे में ितुनया जान सके, हमर छत् तीसगढ़ जान सकय। आप मन मोला समय 
िेय, ओखर सलए बहुत-बहुत धन्द यवाि। 
 श्री केशव प्रसाि चंरा (जजैेपुर) :- माननीय सभापतत महोिय, सबसे पहले माननीय अध् यक्ष 
महोिय को मैं धन्द यवाि िेता हंू कक स्जस संववधान के कारण हमको केवल अचधकार ही नहीं, बस्ल्क अपने 
िातयत् व का भी ज्ञान हो रहा है, आज उस संववधान दिवस के अवसर पर इस प्रिेश के सवोच् च सिन में 
अपने ववचार रखने का अवसर दिया । संववधान की बात हो तो सबसे पहल ेसंववधान तनमााण करने वाल े
ससमतत के अध् यक्ष भारत रत् न बाबा साहब भीमराव अम् बेिकर को मैं याि करते हुए उनको श्रद्धांजसल 
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िेते हुए यह कहना चाहंूगा कक भारत का संववधान उन्द होंने बनाया, वह भारत की तमाम पररस्स्ितत को 
िेखकर सबको न्द याय समल सके, सबको अचधकार समल सके, सबको सम् मान का जीवन समल सके और 
एक ऐसे समाज का तनमााण हो, स्जसमें समानता हो, इन बबन्द िओंु को लेकर उन्द होंने भारत के संववधान 
का तनमााण ककया । मैं मुख् यमंत्री जी को भी धन्द यवाि िेता हंू कक उन्द होंने भारत के संववधान के बारे में 
कहा कक आम आिमी जान सके, आम आिमी तक पहंुच सके, उन्द होंने आज घोिणा की कक स् कूलों में 
प्रत् येक सोमवार को इसका वाचन करायी जाये और उन्द होंने एक बड़ी बात कही, स् वीकार भी ककया कक 
भारत के संववधान के माध् यम से जो हमको आज अचधकार समला है, नीचे जीवन यापन करने वाले लोगों 
तक वह अचधकार नहीं पहंुच पाया है और यही कारण है कक उन्द होंने कुपोिण का स्जक्र ककया ।  

 माननीय सभापतत महोिय, बाबा साहब भीमराव अम् बेिकर ने कहा िा कक ककसी िेश का 
संववधान चाहे ककतना भी अच् छा हो, अगर उसको लागू करने वाले लोगों की नीयत ठीक नहीं हो तो हम 
उस संववधान को अच् छा नहीं कह सकते, लेककन संववधान में कमी हो और उनको लागू करने वाले लोग 
अच् छे हों तो बेहतर संववधान बन सकता है । बाबा साहब भीमराव अम् बेिकर जी और पूरे संववधान 
तनमााताओं का ववचार यह रहा कक संववधान के माध् यम से समाज के नीच ेजीवन यापन करने वाले लोग 
उठें , इसीसलए उन्द होंने आरक्षण की व् यवस्िा की चाहे वह राजनीतत के क्षते्र में हों, सशक्षा के क्षेत्र में हों, 
नौकरी के क्षेत्र में हो । भारत विा में जातत और धमा के नाम से लोगों की उपके्षा होती िी, उसके सलए 
भी उन्द होंने प्रावधान रखा कक जातत और धमा के नाम से ककसी के साि भेि नहीं ककया जा सकता, ककसी 
को अपमातनत नहीं ककया जा सकता । उनकी सोच िी कक भारत एक ऐसा िेश बने, स्जसमें समानता हो, 
गैर बराबरी न हो और यह संववधान हमको अपने हक, अचधकार और िातयत् व तो बताता ही है और हक, 
अचधकार के अलावा अगर हम अपने िातयत् व को भी समझें, संववधान में िी गई एक आम आिमी की 
जवाबिारी और स्जम् मिेारी है, अगर उनको आम आिमी स् वीकार करे, हर जनप्रतततनचध स् वीकार करे, 
प्रशासन में बैठे हुए अचधकारी अगर स् वीकार करें तो तनस्श्चत रूप से यह जो आज व् यवस् िा है या स्जसके 
कारण संववधान का लाभ हर व् यस्क्त को नहीं समल पा रहा है, वह तनस्श्चत रूप से समलेगा । मैं माननीय 
मुख् यमंत्री जी से भी कहना चाहता ह ू ंकक आप उस स् िान पर हैं, आप उस जगह पर हैं, स्जनकी आपने 
चचन्द ता व् यक् त की है । नीचे जीवन-यापन करने वाले लोगों तक अभी तक सवंवधान का अचधकार प्राप् त 
नहीं हो पाया है । आप उस जगह बैठे है जहां उस संववधान के नीचे जीवन-यापन करने वाले लोगों तक 
उनके अचधकार को पहंुचा सकते हैं । आप भी अपने िातयत् व का तनवाहन करें । स्जस चचन्द ता को आपने 
सिन में व् यक् त ककया है, उसको लोगों तक पहंुचाये । मैं पुन: एक बार, पूरे िेश के, पूरे ववश् व के सबसे 
बडे़ सलखखत सवंवधान, भारत के संववधान को िेने वाले बाबा साहब भीमराव आम् बेिकर जी को पुन: याि 
करते हुये अपनी बातों को यहीं समाप् त करता ह ू  ं। माननीय सभापतत महोिय, आपने समय दिया, उसके 
सलए धन्द यवाि।  
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 सभापतत महोिय :- श्री अमरजीत भगत जी ।  

 खाद्य मंत्री (श्री अमरजीत भगत)  :- माननीय सभापतत महोिय, संववधान दिवस के अवसर पर 
अपने सभी साचियों को ढ़ेर सारी शुभकामनायें और बधाई िेता ह ू  ं। आज ही के दिन 26 नवम् बर 1949 
को संववधान बना िा । संववधान सभा के ड्रास्फ्रं्टग कमेर्टी के अध् यक्ष बाबा साहब आम् बेिकर के नेततृ् व में 
जब भारत के संववधान का गठन ककया गया, उन सभी बातों का समावेश ककया गया, जो भारत की 
एकता और अखड िता के सलए आवश् यक िा । इनके मूल उद्येश् यों में हमारी भावना तछपी हुई है । हम 
भारत के लोग, भारत के एक संपूणा प्रभुत् व संपन्द न, समाजवािी, धमातनरपेक्ष, लोकतंत्रात् मक, गणराज् य 
बनाने के सलए तिा उसके समस् त नागररकों को सामास्जक, आचिाक और राजनैततक न्द याय, ववचार, 
असभव् यस्क्त, ववश् वास, धमा और उपासना की स् वतंत्रता, प्रततष्ट ठा और अवसर की समानता प्राप् त कराने के 
सलए तिा उन सब के व् यस्क्त की गररमा और राष्ट र की एकता और अखड िता सुतनस्श्चत करने वाली 
बंधुत् व बढ़ाने के सलए इस संववधान का गठन ककया गया ।  

 माननीय सभापतत महोिय, आज संववधान नहीं होता तो हम लोग यहां पर नहीं होते । संववधान 
ने ही हमको आज अवसर प्रिान ककया है कक आज पंचायत से लेकर, ववधान सभा से लेकर, लोक सभा 
तक पहंुच रहे हैं और अब उच् च पिों पर बैठकर अपनी स्जम् मिेाररयों का तनवाहन कर रहे हैं । माननीय 
सभापतत महोिय, इस िेश में जब आजािी की लड़ाई लड़ी गई, गांधी जी के नेततृ् व में िेश आजाि हुआ । 
आजािी के बाि जब संववधान सलखने की बात आई, कुछ क्षण के सलए सबके सामने एक धुंध सा छा 
गया िा कक इतना ववशाल संववधान का गठन कौन करेगा ? कौन ड्रास्फ्रं्टग कमेर्टी का चेयरमेन होगा ? 
इसके सलए जब संशय की स्स्ितत बनी, सब का ववचार जब बाबा साहब भीमराव आम् बेिकर की तरफ 
गया, सभी ने उनको एकमत से स् वीकार ककया और उनके ऊपर ववश् वास व् यक् त ककया । स्जन पररस्स्ितत 
और पररवेश में उन्द होंने जीवन-यापन ककया और िेश से लेकर वविेशों तक उच् च संस् िानों में  जाकर उच् च 
सशक्षा ग्रहण ककया है, शैक्षखणक योग् यता ग्रहण की है, उनके नेततृ् व में अगर हमारा संववधान बनेगा तो 
तनस्श्चत रूप से सभी जातत, धमा, समुिाय के प्रतत उनकी भावना का समावेश होगा । सब को एक अवसर 
समलेगा और उन्द होंने करके दिखाया । माननीय सभापतत महोिय, ववसभन्द न मौकों पर आज संववधान की 
जो मूल अवधारणा है, उस पर लोग तरह-तरह से घात करने की कोसशश करते हैं । उसका जो महत् व है, 
उसकी जो अवधारणा हैं, उसको लोग  बिलने की कोसशश करते हैं । वपछले समय जो आरक्षण को लेकर 
आंिोलन हो रहा िा तो लोगों द्वारा छत् तीसगढ़ के गावं-गांव में आंिोलन हुआ और नारा लग रहा िा कक 
संववधान की रक्षा कौन करेगा, कौन करेगा, सब लोग स् कूल और ववसभन्द न सभाओं में खड़े होकर बोल रहे 
िे कक हम करेंगे-हम करेंगे। यह संववधान की सदहष्ट णतुा है, संववधान का महत् व है, हम यहां यह कहें तो 
अततसंयोस्क्त नहीं होगी कक सभी धमा गं्रिों से ऊपर उठकर अगर कोई पररस् कृत ग्रंि है तो वह हमारे 
सलए संववधान है स्जसमें सभी जातत, धमा और वगा के लोगों को समानता से आगे बढ़ने का अवसर प्रिान 
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ककया गया है। आज इस िेश की एकता और अखंिता की अगर कोई पुष्ट र्ट गारंर्टी िेता है तो संववधान 
िेता है। इस अवसर पर छत् तीसगढ़ ववधानसभा में ववशेि रूप से चचाा कराई जा रही है इसके सलए मैं 
माननीय ववधानसभा अध् यक्ष जी को और अन्द य सभी लोगों को मैं बहुत-बहुत बधाई और शुभकामनाएं िेते 
हुए अपनी वाणी को ववराम िेता हंू। धन्द यवाि, जयदहिं।  

 श्री सशवरतन शमाा :- अमरजीत जी, आरक्षण के बारे में संववधान में क् या सलखा है जरा ये तो 
बता िो?  

 िॉ. रमन ससहं (राजनांिगांव)  :- माननीय सभापतत महोिय, मैं आपके माध् यम से ववधानसभा के 
सम् माननीय अध् यक्ष महोिय को धन्द यवाि िूंगा कक आज इस ववशेि चचाा को संववधान दिवस 26 नवंबर 
के अवसर पर उन्द होंने हम जैसे सभी सिस् यों को अवसर दिया। भारत गणराज् य का संववधान 26 नवंबर, 
1949 को बनकर तैयार हुआ। संववधान सभा के प्रारूप के अध् यक्ष भीमराव अंबिेकर साहब के 125 वीं 
जयंती के अवसर पर 26 नवंबर, 2015 से संववधान दिवस मनाया गया। ऐसे तो विों से अंबेिकरवािी 
बौद्ध समाज के लोग सवंवधान दिवस मनात ेरहे हैं मगर भारत सरकार द्वारा पहली बार 2015 में िॉ. 
भीमराव अंबेिकर के महान योगिान के सलए संववधान दिवस के रूप में सरकार के द्वारा इसको 
आयोस्जत करने का एक बड़ा तनणाय  सलया गया। मैं इस अवसर पर माननीय प्रधानमंत्री श्री नरेन्द र मोिी 
जी को धन्द यवाि िेना चाहंूगा कक उन्द होंने इस प्रकार से यह अवसर दिया कक आज पूरा िेश और िेश की 
सभी संस् िाए ं िॉ. भीमराव अंबेिकर को संववधान दिवस के रूप में याि कर रहे हैं। तनस्श्चत रूप स े
संववधान दिवस का मकशि नागररकों को संववधान के प्रतत सचेत करना, समाज में संववधान के महत् व 
का प्रचार-प्रसार और िॉ. भीमराव अंबेिकर के योगिान और उनके आिशों को िरू-िरू पहंुचाने का वविय 
रहा । संववधान तनमााण की जदर्टल प्रकक्रया के बारे में बहुत सारे सिस् यों ने अपनी बात रखी। संववधान 
तनमााण और केबबनेर्ट समशन 1946 में प्रस् ताव सवंवधान तनमााण के सलए संववधान सभा का गठन 
अप्रत् यक्ष तनवााचन के आधार पर ककया गया। इसकी पहली प्रकक्रया शुरू होती है केबबनेर्ट समशन द्वारा 
सन ्1946 में जब संववधान तनमााण के सलए संववधान सभा का गठन अप्रत् यक्ष तनवााचन के आधार पर 
ककया गया। 10 लाख की जनसंख् या पर एक प्रतततनचध चुने गये। मुस्स्लम लीग इसमें शासमल नहीं हुआ। 
कुल 389 सिस् य चुने गये स्जसमें से 292 बिदर्टश प्रांत के, 04 चीफ कसमश् नरी के और 93 िेशी 
ररयाशतों से चुने गये। हैिराबाि ररयाशत का कोई प्रतततनचध नहीं चुना गया। ववभाजन के बाि 1947 में 
जब ववभाजन हुआ तो संववधान सभा का पुनगाठन कर कुल सिस् यों की संख् या 324 तनधााररत की गई। 
इसमें से 229 सिस् यों के संववधान सभा में जो हस् ताक्षर हैं वह कुल 229 सिस् यों के हस् ताक्षर हैं। 
संववधान सभा की पहली बैठक 9 दिसंबर, 1946 को हुई स्जसमें अस् िायी अध् यक्ष सस्च्चिानंि ससन्द हा ि े
और 11 दिसंबर, 1948 को िॉ. राजने्द र प्रसाि को स् िायी अध् यक्ष चुना गया। 13 दिसंबर, 1946 को 
पंडित जवाहर लाल नेहरू ने संववधान सभा के समक्ष उद्िेश् य का प्रस् ताव रखा और 26 जनवरी, 1947 
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को पाररत ककया। यह एक लंबी प्रकक्रया िी और इसकी केवल एक ससमतत प्रारूप ससमतत ही नहीं िी 
स्जसके बारे में हम चचाा कर रहे हैं कक छत् तीसगढ़ के हमारे जो सम् मातनत सिस् यों को जब हम याि कर 
रहे हैं कक संववधान में हमारे मनोनयन में, संववधान तनमाात्री ससमतत में हमारे प्रमुख सिस् य िे स्जन्द हें हम 
आज सम् मानपूवाक याि कर रहे हैं। रायपुर से पंडित रववशंकर शुक् ला, बबलासपुर से बैररस् र्टर      
छेिीलाल, िगुा से घनश् याम गुप् ता जी, काकेंर ररयासत से उस समय के रामप्रसाि पोर्टाई जी, रायगढ़ स े
ककशोरी मोहन बत्रपाठी ये संववधान तनमााता ससमतत के सिस् य रहे हैं। मगर अलग-अलग ये पांच बड़ी 
ससमततयां जो उस समय बनाये गये िे, जो संववधान तनमााता प्रकक्रया की प्रकक्रया के अलग-अलग 
ससमततयों का गठन ककया गया। िॉ. भीमराव अंबेिकर साहब प्रारूप ससमतत के अध् यक्ष बने। िॉ. राजेन्द र 
प्रसाि संचालन ससमतत के अध् यक्ष बने। पंडित जवाहर लाल नेहरू संघ संववधान ससमतत के अध् यक्ष बने। 
प्रांतीय ससमतत के अध् यक्ष सरिार पर्टले बने। मूल अचधकार एवं अल् पसंख् यक ससमतत के अध् यक्ष सरिार 
पर्टले बने। यह जो सवंवधान का स् वरूप बना। सववधंान में ससफा  प्रारूप ससमतत का स् रकचर नहीं िा। 
इसमें सभी लोगों का योगिान िा और ये संचालन ससमतत में िॉ. भीमराव अबंेिकर, िॉ. राजेन्द र प्रसाि, 
पंडित जवाहर लाल नेहरू, सरिार परे्टल इनका भी योगिान रहा। इसमें जो सिस् य भाग सलये स्जन्द होंने 
उन शस्क्तयों का योगिान अलग-अलग राज् यों के प्रतततनचध बनकर आये। अलग-अलग राज् यों से उनका 
चयन हुआ। संववधान तनमााण में 2 विा 11 महीने और 18 दिन का समय लगा। 26 नवंबर 1947 को 
संववधान को सभा द्वारा, सिस् यों द्वारा अंगीकृत ककया गया। संववधान की मूल ववशेिता में जो बात आ 
रही िी और बहुत सारे ववद्वान सिस् यों ने बताया। हमारा संववधान इतना लचीला है और इतना सवाग्राही, 
सबस् परी है जो ितुनया में कोई भी संववधान न इसकी, कहा जाता है कक सबसे बड़ा संववधान है। सबसे 
बड़ा संववधान होना उसकी ववशेिता नही ंहै। सबस ेमहत् वपूणा ववशेिता यह है कक संववधान का लचीलापन, 
उसमें 103 स ेज् यािा संशोधन हो गये। वह ऐसा कोई,ग्रंि ककताब नहीं है कक अपररवातन हो सके। जरूर 
उसको स्जस डिब् बे में रखा गया है, वह हीसलयम गैस में रखा गया है। वह सब चीज को तनस्जाव कर िेता 
है। लोकसभा के स्जस कक्ष में रखा गया है, स्जस बाक् स में रखा गया है उसमें हीसलयम भरा है। मगर 
यह उतना ही पररवतानशील हमारा सवंवधान है। उतने ही  103 से 104 बार पररवतान हुए हैं और बार-
बार लोगों की उम् मीिें, लोगों की आशाएं को पूरी करने का प्रयास ककया है। इसका मूल ढांचा कैसे बना ? 

इस संववधान का स् रकचर भारत शासन अचधतनयम 1935 से शुरूआत होती है। अलग-अलग राष्ट र स े
अलग-अलग िेश के संववधान का गहन अध् ययन ककया गया। ये सारे ववद्वान स्जस ससमतत में िे उसमें 
गु्रप डिस् कशन होता िा, लबंे-लंबे बहस होत ेिे, घंर्टों बहस चलती िी। बिरे्टन से क् या सलया, बिरे्टन के 
संववधान से बिरे्टन से संघीय शासन प्रणाली, एकल नागररकता, ववधायकी के अध् यक्ष का पि सलया गया। 
अमेररका से, जो उस समय का सबसे बड़ा प्रजातांबत्रक िेश है, मूल अचधकार, न्द यायपासलका की स् वतंत्रता, 
न्द याय का पुनरावलोकन सलया गया। आयरलैंि से राज् य के नीतत तनिेशक तत् व, ववधानसभा के सिस् यों 
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का मनोनयन, राष्ट रपतत का तनवााचन पद्धतत सलया गया। यह मूल स्जतने अलग-अलग राष्ट र का जो 
संववधान िा, उस संववधान का तनचोड़ उसकी मूल भावना को लेने का काम ककया। कनािा से संघीय 
व् यवस् िा, शस्क्तयों का ववभाजन सलया गया। आस् रेसलया से समवती सूची सलया गया। जमानी स े
आपातकाल की सेवाएं, मूल अचधकार का स् िगन सलया गया, स्जसकी चचाा हमारे ववद्वान सिस् य कर रहे 
िे। यह जमानी के संववधान से सलया गया है। आपातकाल के समय मूल अचधकारों का स् िगन, िक्षक्षण 
आफ्रीका के संववधान से, संववधान में संशोधन की प्रकक्रया, राज् यसभा के सिस् यों का तनवााचन, फ्रांस स े
गणात् मक व् यवस् िा, रूस स ेमौसलक कताव् य, जापान स ेववचध स् िावपत प्रकक्रया सलया गया। यानी संववधान 
बना है तो ितुनया के सारे संववधान का एक तनचोड़ है। उसमें से जो अच् छे तत् व हैं, उन तत् वों को इसमें 
शासमल करने का काम ककया है। जब संसि में प्रवेश करते हैं तो संसि के प्रवेश द्वार में प्रवेश करते ही 
कक हमारी संववधान की आत् मा क् या है ? इस आत् मा को यदि अध् ययन करना है, इस आत् मा को पढ़ना है 
तो जैसे ही हम संसि के प्रवेश द्वार में उस श् लोक को िेखते हैं, जो वेि से सलया गया है, यानी संववधान 
की आत् मा  हीं न कहीं िेश के करोड़ों लोगों को उम् मीिों से ही नहीं हमारी हजारों, लाखों साल की जो 
परंपरा रही है, वेि की वाक् य में उसका एक वाक् य ससंि की प्रवेश द्वार में वहा ंपर सलखा है- 
   ''अयं तनज: परो वेतत गणना लघु चेतसाम।्  

    उिारचररतमां तु वसुधैव कुरु्टम् बकम'्' ।। 
 इसका मतलब है कक हम भारतवावियों की यही पहचान है। हम अपने पराये का भेि नहीं पालते। 
हम अपनी चररत्र की उिारता कायम रखते हुए इस समूचे धरती को एक कुरु्टम् ब की तरह िेखत ेहैं। इस 
भावना की बीज भारत के लोगों के मन में वेिकाल में बोये गये िे। यह आज की भावना नहीं है। आज 
का वविय नहीं है। वैदिक काल से वसुिैव कुरु्टम् बकम को हम मानते आ रहे हैं आपस में वववाि के बाि 
अपना मूल चररत्र हमने कभी खोया नहीं। यही हमारी अस्स्मता है और यही हमारे संववधान की आत् मा है। 
ये मूल वाक् य इस सवंवधान के बारे में 15 अगस् त 1947 स् वतंत्रता दिवस इसमें हमें लगा कक आजािी 
समलने के बाि में हमें स्वतंत्रता तो समल गई, मगर हमें स् वतंत्रता के साि-साि हमारे इस िेश को चलाने 
के सलए स्जस संववधान की आवश् यकता है स्जस िेश को चलाने के सलए जो कानून-व् यवस् िा बनाने की 
व् यवस् िा है ये कॉन्द सट्यूशन हमारे सलए एक धमाग्रन्द ि की तरह है इसकी पूजा की जाती है इस धमा ग्रन्द ि 
के साि-साि जो इस संववधान की प्रकक्रया के बारे में मैं पुरानी ककताब िेख रहा िा। सन ्1939 का 
संववधान वपछले 2 शतास्ब्ियों से अंग्रेजों का शासनकाल इस िेश में 200 साल चला। 2 शतास्ब्ियों तक 
संवैधातनक िस् तावेज से लकेर हम एक बात में सभन्द नता रखते हैं वह यह कक िस् तावेज साम्राज् यवादियों 
की शस्क्त की तरह लािी गई िी जो उस समय का िस् तावेज िा, जो शतास्ब्ियों में संवैधातनक िस् तावजे 
स्जसको कहते हैं जहां अगं्रेजों ने स्जस आधार पर राज् य चलाया। उसको समाजवादियों का लािी गई 
िस् तावेज मानते हैं, ककन्द तु गणतंत्र का संववधान लोगों के प्रभुत् त संपन्द न संववधान सभा के सम् वेत 
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प्रतततनचधयों के माध् यम स ेबनाया गया है और ये तनस्श्चत रूप स ेइसको बनाने के साि-साि इसको 
चलाने के सलए जो बड़ी बातें स्जसके बारे में महात् मा गांधी जी ने कहा कक उन्द होंने विा 1922 में जो बात 
कही िी उस कल् पना को भारत का राजनीततक भाग् य भारतीय स् वयं बनायेंगे, स् वराज बिदर्टश पासलायामेंर्ट 
से सभक्षा नहीं होगी और इसकी उद्िेसशका में स्जन बातों को सलखा गया है उस उद्िेसशका को आप िेख 
सकते हैं और इसमें महत् वपूणा वविय जो हम इसको कॉन्द सट्यूशन का दहस् सा िेखते हैं इसमें जो हमारे 
फंिामेंर्टल राईर्ट हैं जो इस कॉन्द सट्यूशन की आत् मा है जो लोगों को अचधकार समले हैं समानता का 
अचधकार अनुच् छेि 18 में। स् वतंत्रता का अचधकार अनुच् छेि 19 से 22। शोिण के ववरूद्ध संरक्षण का 
अचधकार 23 स े24, धासमाक स् वतंत्रता का अचधकार अनुच् छेि 25 स े28, सशक्षा का अचधकार 29 से 30, 
ईलाज प्राप् त करने का अचधकार अनुच् छेि 32 । ये अचधकार हमारे अलग-अलग फंिामेंर्टल राईर्ट हैं जो 
आज गरीबी, असशक्षा, बीमारी के खखलाफ जो लड़ाई की बात हम करते हैं ये संववधान ने हमें वह शस्क्त 
िी है और उसके साि-साि सत् य, अदहसंा, लोकतंत्र और पंि तनरपेक्ष में ववश् वास पैिा कर हमारा संववधान 
मानवता के धमा ग्रंि की तरह प्रतीत होता है। इस धमा ग्रंि को और संववधान को और संववधान की सारी 
बातों को जब हम तनकालकर िेखते हैं तो मुझ ेलगता है कक आज इस िेश में कफर से हम इस बात की 
चचतंा करें कक बाबा साहब अम् बेिकर ने जो कल् पना की िी, जो सोच रखा िा और छत् तीसगढ़ के तनमााण 
के बाि खासतौर से ये बात कह सकता हूूँ कक हम इस संववधान के अचधकार को उन अनुसूचचत जातत, 
जनजातत, वपछडे़ वगा समाज के गरीब तबकों के उत् िान के सलए कैस ेबेहतर उपयोग कर सकते हैं इस 
बात की चचतंा इस ववधान सभा को करना है नये-नये कानून बनाकर हम अचधकार िेते हैं हमने वपछली 
सरकार में रहते हुए हमने राईर्ट रू्ट स् कील दिया, सशक्षा का अचधकार दिया। यहां पर हमने अलग से 
कानून बनाकर लोगों को राईर्ट रू्ट फुि दिया यानी कोई भूखा नहीं सोयेगा। ये लोगों के अचधकार में दिया 
कक कोई व् यस्क्त भूखा नहीं सोता। ये सरकार की जवाबिारी है। राईर्ट रू्ट फुि का मतलब आज यदि हम 
60 लाख पररवारों तक पहंुच रहे हैं तो ये संववधान ने ही हमें यह शस्क्त िी है कक हम लोगों तक पहंुचें। 
हमने राईर्ट रू्ट स् कील दिया। ऐसी बहुत सारी चीजें हैं जो बेहतर तरीके से ककया जा सकता है सवंवधान 
तनमााण के सलए बाकी सभी सिस् यों ने अपनी बात कही। मैं आज इस अवसर पर यही कहना चाहंूगा कक 
हम जब संववधान की शपि लेते हैं, सौगंध लेते हैं तो उसी के अनुरूप हमें आचरण करना चादहए। यही 
हमारे सलए संववधान की सबसे बड़ी सीख होगी। आपने मुझे बोलने का समय दिया, उसके सलए आपको 
बहुत-बहुत धन्द यवाद्।  

 श्री चन्द रिेव प्रसाि राय :- माननीय सभापतत महोिय, ...।  

 सभापतत महोिय :- श्री िेवव्रत ससहं जी। आप बैदठए। आप जो भी बोल रहे हैं ररकॉिा में नही ं
आएगा।  
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श्री चन्द रिेव प्रसाि राय :- [XX] 7 

श्री अजय चन्द राकर :- उनको बोलने का अवसर िे िीस्जए। 
श्री चन्द रिेव प्रसाि राय :- [XX] 

सभापतत महोिय :- कृपया आप बैदठए। श्री िेवव्रत ससहं जी। 
 श्री िेवव्रत ससहं (खैरागढ़) :- माननीय सभापतत महोिय, आज पूरा िेश संववधान दिवस मना रहा 
है। सभापतत महोिय, मैं समझता हंू कक आज हमारे िेश की जो भी लोकतांबत्रक प्रणाली है, हमारे िेश में 
जो सरकारें काम कर रही हैं, आजािी का जो सही मायना है, वह हमको संववधान ने ससखाया है। मैं 
समझता हंू कक िेश की आजािी के बाि यह िेश को बनने, एकजुर्ट होने और जोड़ने के सलए यदि ककसी 
एक पररभािा की बात कर रहे हैं तो केवल हमारे भारत का संववधान ऐसा बना। स्जस िेश में हर 50 
ककलोमीर्टर पर बोली, भािा, जाततयॉ ंबिलती है, पररवेश बिलता है, लोगों के सोचने का तरीका बिलता 
है। इतने व् यापक िेश को अगर ककसी ने एक सूत्र में बांध रखा है तो वह हमारे िेश का संववधान है। मैं 
समझता हंू कक धासमाक गं्रिों की बात होती है, कोई गीता की, कोई कुरान की, कोई बाईबबल की बात 
करता है। लोग अलग-अलग तरीके से अपने धमा में जीते हैं, लेककन हमारे िेश का संववधान एक ऐसा 
ग्रंि है जो सभी धमों और जाततयों को बाधं करके रखा है। संववधान के ऊपर बाबा साहब अंबेिकर की 
भूसमका, उस समय जो हमारे िेश के नेता संववधान सभा के सिस् य िे, उन सबकी जो भूसमका िी, 
उसको तो काफी व् यापकता से समझा गया, पढ़ा गया, सलखा गया। िेश के संववधान में लगभग 100 से 
ऊपर संशोधन िेश की बेहतरी के सलए आये। आज जब संववधान दिवस की चचाा हो रही है जो सबसे 
महत् वपूणा पहलू है, मेरा जो व् यस्क्तगत मत है, सवंवधान बनाने वालो ने उन पररस्् स्ंंाततयों में संववधान 
को बनाया िा, समय के अनुसार हम उसमें संशोधन लाते चले गये। लेककन एक सबसे महत् वपूणा 
संशोधन स्जसकी हमको जरूरत महसूस होती है या स्जस संशोधन को हम लोग महसूस करते हैं, जब 
संववधान बना तब उसको समादहत नहीं ककया गया िा, लेककन बाि में िेश की यशस् वी प्रधानमतं्री श्रीमती 
इंदिरा गांधी जी ने एक महत् वपूणा 42वां संशोधन लाया स्जसमें की ‘’कताव् यों’’ को जोड़ा। लोग संववधान में 
केवल अचधकारों की बात करते हैं कक हमको सवंवधान से ये अचधकार प्राप् त है, हमको ये समलना चादहए।  
लेककन संववधान की उद्िेस्श्यका (preamble) जो िी, उसके तनमााण में उसको कभी ज् यूडिसशयल स् वरूप 
नहीं दिया गया। उद्िेस्श्यका (preamble) को कभी ज् यूडिसशयल स् वरूप नहीं दिया गया, यदि social justice 
की बात है, कोई आिमी कोर्टा में जाकर ये नहीं कह सकता कक मुझे social justice नही समला। लेककन 
social justice का  आरक्षण के माध् यम से एक पैमाना, एक सूत्र बनाया गया। लेककन आज जब हम बात 
करते हैं तनस्श्चत रूप से कहीं न कहीं जो हमारे अनुसूचचत जातत, जनजातत के सािी हैं, स्जनको इस 

 
7  [XX] अध् यक्षीय पीठ के आिेशानुसार ररकॉिा नहीं ककया गया। 
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संववधान से जो अचधकार समलने िे, उसकी समीक्षा करेंगे तो मुझे लगता है कक आज भी 20, 25 
प्रततशत साचियों को ही उसका अचधकार समल पाया। मुझ लगता है कक कहीं न कहीं हमारा जो ससस् र्टम 
है, हमारा संववधान धमाग्रंि है, लेककन हमारे ससस् र्टम में कहीं न कहीं परेशातनयॉ ंहैं। उन परेशातनयों के 
चलते हमारे अनुसूचचत जातत, जनजातत के भाई, कमजोर वगा के लोग हैं, संववधान स्जनके सलए एक बड़ा 
अस् त्र िा, उसका लाभ आज भी नही ंसमल पाया है। आरक्षण के माध् यम से एक बड़ी व् यापक चचाा होती 
है, कई लोग आरक्षण के पक्ष में बोलते हैं, कई लोग ववरोध में बोलते हैं। लेककन हम लोग अपने 
ववधानसभा क्षते्रों में घूमते हैं तो आज भी िेखते हैं कक 60-70 साल में स्जनको आरक्षण समला िा या 
समलना िा, आप उसकी केवपससर्टी िेखेंगे कक ककतने प्रततशत लाभ समला तो हम आज भी 25 प्रततशत स े
ऊपर नहीं जा सके हैं। मुझे लगता है कक संववधान में यह जो आरक्षण का मुद्िा है, इस पर और 
गंभीरता से चचतंन करके ऐसे तनयम संशोधन करना चादहए ताकक संववधान की जो मूल मंशा िी कक जो 
हमारे आरक्षक्षत वगा के लोग हैं उनको अचधकार प्राप् त हो और अचधकार के साि उनका अचधकार सुरक्षक्षत 
भी हो। मुझे लगता है कक शायि संववधान में और अचधक संशोधन की आवश् यकता है, कुछ ऐसे बबल 
लाने की जरूरत है ताकक ऐसे वगा स्जनके सलए 1952 में संववधान में प्रावधान ककये, हम उसको 
सशस्क्तकरण कर सकें ।  

माननीय सभापतत महोिय, मैं आज मूल मे आऊंगा, श्रीमती इंदिरा गांधी जी ने जब मौसलक 
कताव् य वाली बात शासमल की, तब इस संशोधन को लेकर लोगों के मन में बड़ा संशय िा। मैं समझता हंू 
कक आज जब हम सवंवधान में चचाा कर रहे हैं तो 70-80 विों के बाि में इस बात की चचाा जरूर होनी 
चादहए कक यदि हमने अचधकार प्राप् त ककये हैं, संववधान ने हमको अचधकार सम् मत बनाया है तो कहीं न 
कहीं हमारा इस िेश के प्रतत कताव् य भी दिखाई िेना चादहए। कताव् यों की बात करें तो आज ऐसी बहुत 
सारी चीज है, िेश के मामले में तो ककसी भी राष्ट रीय, अंतरााष्ट रीय समस् या में पूरा िेश एक हो जाता है, 
लेककन जब वन, झील, निी, वन्द यजीव, संस् कृतत  और इसके साि-साि कताव् य की एक बहुत बड़ी बात यह 
है कक हम सावाजतनक सम् पवत्त को सुरक्षक्षत रखें और दहसंा से िरू रहें । यह एक ऐसा प्रावधान है जो 
हमारे संववधान में जब संशोधन हुआ तो एक कताव् य रूप में आया है । लकेकन आज हम िेखत ेहैं कक 
भीड़ के तहत लोग भीड़ततं्र के माध् यम से लोग अपनी बात मनवा लेते हैं । ये लोग कहीं न कही ं
संववधान को कमजोर करने का प्रयास इस माध् यम से करते हैं । मैं समझता हंू कक कताव् यों के पीछे कोई 
कानूनी प्रारूप इससलए नहीं दिया गया है कक लोग कोर्टा चले जाएंगे लेककन आज सबसे महत् वपूणा यह है 
कक संववधान ने तो हमको सब कुछ दिया लेककन जब कताव् यों की बात आती है, उसमें हम कहां खड़े हैं ? 
इस िेश ने हमको सब कुछ दिया लेककन हम िेश के सलए क् या कर रहे हैं ? हमारी सोच ककतनी मजबूत 
हुई है । साक्षरता को लेकर एक कताव् य उसमें तनदहत ककया गया िा कक 6 विा से 14 विा तक के बच् चों 
के सलए मुफ्त अतनवाया सशक्षा होनी चादहए, यह होना चादहए ताकक हम अपने बच् चों को पढ़ाए ं। लेककन 
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आज इतने विों के बाि भी सशक्षा के क्षेत्र में साक्षरता और पढ़ाई कहीं न कहीं कमजोर है । क् योंकक हम 
अपने कताव् य में कहीं न कहीं कमजोर हुए हैं । मुझे लगता है कक आज जब हम संववधान पर चचाा कर 
रहे हैं तो अचधकारों पर तो बात होनी चादहए लकेकन कहीं न कही ंसंववधान को मजबूत करना है तो 
श्रीमती इंदिरा गांधी ने जो बात रखी िी कक ये िेश केवल अचधकारों स ेनहीं चलेगा, यह िेश कताव् यों स े
भी चलेगा और सवंवधान में हमारे कताव् य तनदहत है । हम कैस ेबेहतर नागररक बन सकें  और कैस ेएक 
अच् छी सोच बना सकें  । मैं समझता हंू कक संववधान पर जब चचाा हो रही है तो संववधान के जो तनमााता 
िे, वे िेश को एक मजबूत सशक् त बनाना चाहते ि े। जब बाि में संशोधन हुए तो उसके माध् यम स ेिेश 
को और मजबूत ककया गया है । ववपरीत से ववपरीत पररस्स्िततयों में तनणाय लेने से लेकर राष्ट र को 
मजबूत करने में संववधान हमारा मागािशान करता है । सभापतत महोिय, आपने समय दिया उसके सलए 
आभार व् यक् त करना चाहंूगा लेककन संववधान दिवस के अवसर पर यह कहना चाहंूगा कक हम अचधकारों 
की लड़ाई तो लड़ते रहे, संशोधन करके संववधान को मजबूत करते रहे लेककन िेश के प्रतत अपने कताव् यों 
का सही प्रकार से तनवहान करें, धन्द यवाद् ।  
 श्री धमाजीत ससहं (लोरमी) :- माननीय सभापतत महोिय, आज संववधान दिवस है और 
29.11.1949 में इस संववधान को अंततम रूप दिया गया । संववधान को अंगीकृत 26 जनवरी 1950 को 
ककया गया, उसे गणततं्र दिवस के रूप में मनात ेहैं । आजािी के 60-70 विों बाि भी इस दिवस को 
कभी ककसी ने न मनाने की बात सोची और न कोई प्रयास ककया । पहली बार भारत के प्रधानमंत्री श्री 
नरेन्द र मोिी जी की पहल पर, प्रिम बार 2015 में भारत के संववधान तनमााता िा. भीमराव अम् बेिकर की 
जयंती का 125 वां विा िा तो इसे एक समारोह के रूप में मनाने की शुरूआत हुई है । हम यह कह 
सकते हैं कक िॉ. भीमराव अम् बेिकर के प्रतत पूरा िेश जब श्रद्धा के पुष्ट प अवपात करता है, उसकी 
शुरूआत प्रधानमंत्री नरेन्द र मोिी जी ने कराई। सभापतत जी, 2 विा, 11 माह, 18 दिनों में इस सवंवधान 
की प्रकक्रया पूरी हुई । संववधानक प्रारूप में 114 दिनों तक बहस चली । इसमें 395 अनुच् छेि िे, 12 
अनुसूचचयां िीं और बाि में 103 संववधान संशोधन हुए ।  
 सभापतत महोिय, इस संववधान के तनमााण के सलए बहुत सी उप ससमततयां बनाई गई िीं । 
उसमें तनयम ससमतत के अध् यक्ष श्री राजने्द र प्रसाि िे, संचालन ससमतत के सिस् य राजेन्द र प्रसाि जी िे, 
ववत् त एवं कमाचारी उप ससमतत में राजेन्द र प्रसाि िी, प्रारूप ससमतत में भीमराव अम् बेिकर िे, सलाहकार 
ससमतत में सरिार परे्टल िे, मूल अचधकार उप ससमतत में जे.बी.कृपलानी िे, अल् पसंख् यक उप ससमतत में 
एच.सी.मुखजी िे, पूवोततर सीमा जनजातत क्षेत्र आदि की ससमतत में गोपीनाि बरिोलाई िे, अपवस्जात 
क्षेत्र उपससमतत में जे.जे. तनकोलस राय िे, संघ शस्क्त ससमतत में जवाहर लाल नेहरू िे, प्रांतीय संववधान 
ससमतत में सरिार परे्टल िे । झड िा ससमतत में जे.बी. कृपलानी िे। संघ संववधान ससमतत में जवाहर लाल 
नेहरू िे। राज् य ससमतत में जवाहर लाल नेहरू िे। काया संचालन ससमतत में कन्द हैय्या लाल बंशी िे। 
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कच् चा प्रारूप ससमतत में नरससमं् हा  राव िे। इसमें जयप्रकाश नारायण जी और तेज बहािरु सपू्र जी ने 
स् वास् ् यगत कारणों से संववधान सभा की सिस् यता को अस् वीकार कर दिया िा। संववधान तनमााण में उस 
जमाने में 6.4 करोड़ रूपये खचा हुए िे। इस संववधान को ससफा  भारत में ही बैठकर नहीं बस्ल्क ववश् व के 
बहुत से िेशों से वहां के संववधान की अच् छी बातों को स् वीकार ककया गया। अमेररका, आस् रेसलया, बिरे्टन, 
आयरलैड ि, फ्रांस, साउि अफ्रीका जैसे ववकससत िेशों जैसे संववधान से भी कुछ अच् छी बातें लेकर भारत 
के संववधान में शासमल ककया गया। िक्षक्षण अफ्रीका के संववधान से सवंवधान संशोधन की प्रकक्रया को 
सलया गया। जापान स ेववचध और स् िावपत प्रकक्रया को सलया गया। रूस से मूल कत् ताव् यों के प्रावधान को 
सलया गया। आस् रेसलया से समवती सूची और व् यापार वाखणज् य एवं समागम की स् वतंत्रता का उपबंध 
सलया गया। जमानी से आपात उपबंध और आपातकाल में मौसलक अचधकारों का तनलंबन को सलया गया। 
आयरलैड ि से नीतत तनिेशक ससद्धांत, राष्ट रपतत के तनवााचक मंिल की व् यवस् िा, राज् य सभा के कुछ 
सिस् यों का नाम तनिेशन सलया गया। कनािा से संघ एवं राज् य के मध् य शस्क्तयों का ववभाजन, अपववष्ट र्ट 
शस्क्तयों केन्द र के तनदहत एवं केन्द र द्वारा राज् यों में राज् यपाल की तनयुस्क्तयों के सलए अवज्ञा। फ्रांस से 
गणतंत्रात् मक शासन व् यवस् िा को सलया गया। संयुक् त राष्ट र अमेररका स े न्द यातयक पुनववालोकन, 
न्द यायपासलका की स् वतंत्रता, मूल अचधकार, राष्ट रपतत और उच् च न्द यायालय एवं उच् च न्द यायालयों के 
न्द यायाधीशों को हर्टाये जाने का उपबंध, उपराष्ट रपतत, संववधान की सवोच् चता एवं संघात् मक शासन प्रणाली 
को सलया गया। बिरे्टन स े संसिीय शासन पद्धतत, मंबत्रमंिल प्रणाली, एकल नागररकता, संसि की 
प्रकक्रया, ववशेिाचधकार, परमाचधकार, ररर्ट ववचध तनमााण प्रकक्रया और राष्ट रपतत की औपचाररकता की स्स्ितत 
को सलया गया है। आिरणीय अध् यक्ष महोिय, संववधान सभा ने ही ततरंगा का प्रारूप 22 जुलाई, 1947 
को अपनाया। इसकी चौड़ाई तिा लंबाई का अनुपात भी 3:2 होता है। ध् वज में भी अनुपात वाली 3 
पट्दर्टयां हैं। वह केसररया, सफेि और हरे रंग का है। सफेि पट्र्टी के बीच नील ेरंग का चक्र है, स्जसमें 
24 ततसलयां हैं। इसे सारनाि के अशोक के ससहं स् तम् भ पर बने चक्र स ेसलया गया है। राष्ट रीय ध् वज का 
केसररया रंग जागतृत, शौया और त् याग का सफेि रंग, सत् य का, पववत्रता का और हरा रंग जीवन की 
समदृ्चध का पररचायक है। यह संववधान बहुत व् यापक है और संववधान के बारे में िॉ. राजेन्द र प्रसाि ने 
अपने भािण में भी यह कहा है कक संववधान को पालन करने वाले लोगों को पात्र और योग् य होना 
चादहए। अगर पात्रता और योग् यता नहीं है तो सवंवधान में जान नही ंहोती है। उसकी जान तब आती है 
जब उसको संचालन करने वाले लोग अच् छे हों। िॉ. अंबेिकर साहब ने भी यही कहा है कक संववधान तो 
एक तनजीव पुस् तक है। अगर उसमें ककतना भी अच् छा संववधान बना िे, उसको पालन करने वाला अगर 
खराब आ जाये तो संववधान भी खराब हो जाएगा और अगर पालन करने वाला सही हो तो वह संववधान 
भी अच् छा हो सकता है। यह िेखा गया है कक जब-जब भारत के सवंवधान में जो हमारे वंचचत वगा के 
लोग हैं। गरीब कुचले लोगों को जो अचधकार प्रित् त बाबा अंबेिकर ने ककये हैं और जब-जब उनके इस 
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अचधकार को ककसी ने रोकने बिलने या उसे खत् म करने की बात की है तो सबसे ज् यािा मजबूती से 
संववधान ने ही ऐसे तत् वों को रोका है और उनके अचधकार यहां पर सुरक्षक्षत हैं। पूरा िेश भी सुरक्षक्षत है। 
संववधान एक प्रकार से भारत की आत् मा है और स्जस िेश का संववधान मजबूत होता है। स्जस िेश की 
व् यवस् िा, कानून संववधान में बताये कानून के अनुसार चलती है, वही िेश मजबूत हो सकता है। उसी िेश 
में शांतत हो सकती है। उसी िेश को तरक्की के रास् ते पर आगे बढ़ने का अवसर समल सकता है। अध् यक्ष 
महोिय, मेरा खुि का भी एक आसपास का जो हम सुनते पढ़ते हैं, उसके आधार पर मैं अनुभव के 
आधार पर बोल सकता हंू कक हमारे पड़ोस के कई िेशों में जहां संववधान की मजबूती नहीं है, उस िेश में 
अस्स्िरता है। चाहे वह चायना हो। वहां तो समसलर्टरी रूल है, वहा ं के ससस् र्टम मे सवंवधान में कोई 
िेमोके्रदर्टक ससस् र्टम नहीं है। नेपाल है, वहां के राजशाही के बाि वहां पर कई बार सड़कों में संघिा हुआ। 
संघिा के माध् यम से भी वहां आज तक संववधान प्रभावी ढंग से नहीं बना है। कभी भी यू चुर्टकी में सत् ता 
के पररवतान का िौर चलता है। हमारे पड़ोस का एक कुख् यात िेश है..। 
 खाद्य मंत्री (श्री अमरजीत भगत) :- बाकी आपका भािण बहुत अच् छा है, हम लोग सुन रहे हैं। 
आज प्रश् नकाल के िौरान आपने एक शब् ि कहा- मानव बम। आप कहां से खोजकर लाये िे।  

 श्री धमाजीत ससहं :- वह असंसिीय नहीं है। यदि है तो मैंने अध् यक्ष जी से कहा िा कक आप इसे 
तनकाल सकते हैं।  

 श्री अमरजीत भगत :- नही-ंनहीं, मैंने कहा कक मानव बम प् लांर्ट कर दिए, कहा।  

 श्री बजृमोहन अग्रवाल :- आपको व् यवधान करना है, आप बोसलये। 
 श्री धमाजीत ससहं :- नहीं-नहीं, आप मानव बम नहीं जानते क् या ? श्री राजीव गांधी को मानव 
बम ने ही ब् लास् र्ट ककया िा। बर्टन िबात ेहैं, ब् लास् र्ट हो जाता है। वह तो मर ही जाता है, पर सामने वाले 
को भी मार िालते हैं। मैंने व् यवस् िा में एक बोला िा कक ये मानव बम बनकर आ रहे हैं, हमारी पूरी 
व् यवस् िा बबगाड़ रहे हैं। मैंने इनके प्रतत कोई िभुाावना से नहीं कहा िा। अगर आपको वह भी बुरा लग 
रहा है तो उसके सलए भी क्षमाप्रािी हैं। आप स्जतनी बार मंगवाते रहेंगे, हम क्षमा मांगते रहेंगे। हमें कोई 
तकलीफ नहीं है, परन्द तु आप लोगों को बुरा नहीं लगना चादहए।  

 अध् यक्ष जी, मैं पाककस् तान की बात कर रहा हूूँ। हमारे साि ही आजाि हुआ पाककस् तान, वहां भी 
बना संववधान। लेककन वहा ंइतना लचर संववधान बना है कक वहां पर कभी भी कोई समलेरी आमी चीफ 
रात को ही राष्ट रपतत को हर्टा िेता है और कब् जा कर लेता है। ये ऐसा नहीं, आजािी के 70 साल में स े
आधे से अचधक साल वहां का समलेरी रूल लागू हुआ है, वहां माशाल लॉ रूल ककए हैं। तो वहां की 
संववधान की कमजोरी के कारण यह व् यवस् िा है। अध् यक्ष महोिय, उस िेश का प्रधानमंत्री, उस िेश के 
आमी चीफ के सामने खड़ े होकर कांपता है। लेककन हम इस बात का गवा है कक हमारे बाबा साहब 
अम् बिेकर ने इतना अचधकार दिया है। यहां पर हमारा जो भी जनप्रतततनचध, जो भी नेता, चाहे वह 
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मुख् यमंत्री हो, चाहे प्रधानमंत्री हो, चाहे वह गहृमंत्री हो, चाहे वह खाद्यमंत्री हो, जब वह खडे़ होता है, तो 
न तो उसको कोई अचधकारी आंख दिखा सकता और न कोई पुसलस का अफसर, न हीं कोई आमी का 
अफसर। ये है संववधान, अनुभव के आधार पर बनाया गया संववधान है। बमाा में ककतने विों तक 
िेमोके्रसी के सलए संघिा हुआ। भूर्टान में राजशाही के बाि वहां िेमोके्रसी की स् िापना हुई है। तो ये सब 
चीजें हैं, हमारे ही पड़ोस में िेमोके्रसी के संववधान है, उसका अच् छा और बुरा असर िेखा है। हमें इस बात 
की खुशी है कक हमारा संववधान मजबूत है। हमारे इन महापुरूिों ने इस संववधान को बनाया है। इसकी 
दहफाजत करना, इसको मानना, इससे िरना, इसके माध् यम से ही शासन-प्रशासन चलाना, यह हम सबका 
कताव् य है। संववधान दिवस मनाने के सलए पहल करने के सलए श्री नरेन्द र मोिी जी को मैं जरूर बधाई 
िेना चाहता हंू।  

समय : 
2:33 बज े               (अध्यक्षमहोदय(डॉ.चरणदासमहंत)पीठासीनहुए)  

 
 माननीय अध् यक्ष महोिय, उन्द होंने एक अच् छी पहल करके हमारे उन सभी दिवगंत आत् माओं को 
श्रद्धासुमन अवपात करने का काम ककया। उसी की कड़ी में मैं आज अध् यक्ष जी को बधाई िेना चाहता हूूँ 
कक आपने ववधान सभा की अन्द य परम् परागत कायों को रोककर के सवंवधान दिवस के रूप में हमारे 
संववधान तनमााताओं को यह कृतज्ञ राष्ट र, कृतज्ञ छत् तीसगढ़ प्रिेश याि कर रहा है, उसके सलए आपने 
अवसर दिया, मैं इसके सलए आपको बहुत-बहुत धन्द यवाि िेना चाहता हंू, अध् यक्ष महोिय। हम सबको इस 
बात के सलए कृत संकसलप् त होना पडे़गा कक हम अपने संववधान की रक्षा करेंगे, हम अपने िेश की एकता 
औ अखड िता की रक्षा करेंगे और इस िेश पर होने वाले ककसी भी खतरे पर पूरा िेश एक रहेगा। प्रिेश 
के ककसी भी होनी और अनहोनी की स्स्ितत में पूरा प्रिेश िलगत राजनीततक चश् में से हर्टकर संववधान के 
िायरे में हम सब समलकर के काम करके अपने छत् तीसगढ़ को मजबूत रास् ते पर ले जायेंगे। यही कामना 
करते हुए, अध् यक्ष जी आपको बहुत-बहुत धन्द यवाि कक आपने मुझे बोलने के सलए समय दिया। धन्द यवाि। 
 अध् यक्ष महोिय :- धन्द यवाि। शैलेश पाड िे जी। 
 श्री शैलेश पाड िे (बबलासपुर) :- माननीय अध् यक्ष जी, मैं  आपको बहुत-बहुत धन्द यवाि िेता हूूँ, 
आभार व् यक् त करता हंू कक आपने आज बाबा साहब भीमराव अम् बेिकर जी की जयंती के अवसर पर, 
स्जसे हम सवंवधान दिवस के रूप में मनाते हैं। आज इस दिन अपने ववधान सभा में गररमामय कायाक्रम 
का आयोजन ककया और हम सबको भी बोलने का अवसर दिया।  

 माननीय अध् यक्ष जी, जब हम यह जानते हैं कक स्जस प्रकार संववधान का एक संववधान है, 
स्जसमें सूया भी है, चन्द रमा भी है, तारामड िल भी है, ग्रह नक्षत्र भी हैं, स्जसमें दिन और रात भी होते हैं, 
अयन भी होते हैं, ऋतुएं भी आती हैं, यह जो िम् हाड ि का संववधान है, इस प्रकार से बना हुआ है, स्जसमें 
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सब समय के अनुसार अपने कताव् यों का पालन करत ेहैं। उसी प्रकार हमारा जो संववधान है, यह संववधान 
हमारे लोकतंत्र का सबस ेबड़ा ग्रंि है । हमने भगवान को नहीं िेखा, हम में स ेककसी भगवान को नहीं 
िेखा है । हम गीता को मानते हैं, कुरान को मानते हैं, बाई बल को मानते हैं, हम गुरू गं्रि को मानने 
वाले सब लोग हैं । हम में से ककसी ने भगवान को नहीं िेखा है और हमको अगर कोई बचाता है, हम 
सबकी रक्षा करता है, इस िेश की एक-एक नागररक की रक्षा करता है, उसको आगे बढ़ाता है तो वह 
हमारा संववधान ही होता है । मैं बाबा साहब भीमराव अम् बिेकर और उन समस् त संववधान तनमााताओं, जो 
आज इस संसार में नहीं हैं, मैं उनको ववनम्र श्रद्धांजसल अवपात करता हंू, उनको याि करता हंू कक उन्द होंने 
ककतनी कदठन तपस् या स े इस संववधान का तनमााण ककया, स्जससे कक भारत िेश अखड ि हो सके, 
सुरक्षक्षत हो सके, हम सब िेशवासी सुरक्षक्षत हो सकें  ।  

 माननीय अध् यक्ष जी, संववधान में सबसे पहले उन्द होंने सलखा है कक हम भारत के लोग । हम 
भारत के लोग यातन कक हमारा भारत, हमारी सरकार और सरकार और हमारे िेश में रहने वाला एक-एक 
नागररक । उन्द होंने हमारे िेश में रहने वाले एक-एक नागररक हो अपने सरकार से जोड़ा है, मौसलक 
अचधकार से जोड़ा है, स्जस पर हमारे प्रिेश का, िेश का नागररक होता है, वह अच्छे स ेरह पाता है, 
अपना काम कर पाता है, स् वतंत्रता से वह घर जा पाता है, सो पाता है और अपनी जीवन-यापन कर 
पाता है । हम सबको संरक्षण ककसने दिया । हम सबको संरक्षण हमारे संववधान ने दिया । मैं आपसे 
कहना चाहता हंू कक जब संववधान बनाया जा रहा िा, तब उन सबके सामने यह कदठनाई जरूर रही होगी 
कक क् या हमारा संववधान एक कठोर संववधान बनें, स्जसमें राजतंत्र जैसी सारी चीजें लायी जाए, ववशेिता 
लायी जाये या हमारा संववधान ऐसा बने, जो एक लचीलापन बने, स्जसमें लोकतंत्र में लोगों को वह 
अचधकार दिए जाएं । जब संववधान बनाया जा रहा िा, तब हमारे संववधान तनमााताओं ने बिरे्टन, 
अमेररका, यू.एस.एस.आर., आस् रेसलया, जापान, जमानी, आयरलैड ि इन सभी िेशों के जो तनयम-कानून है, 
संववधान है, उनका अध् ययन ककया और उनका अध् ययन करने के बाि लगभग िो विा, 11 महीने, 18 
दिन में हमारे संववधान को एक मूता रूप दिया । मैं उस दिन को भी बहुत मानता हंू, जब 19 अगस् त, 
1947 को संववधान ससमतत की स् िापना की गई, स्जसमें  िा. भीमराव अम् बिेकर जी को तनयुक् त ककया 
गया, यह स्जम् मिेारी सौंपी गई कक उन्द हें सवंवधान बनाना है, लोगों को अचधकार िेना है ।  

 माननीय अध् यक्ष महोिय, मैं इस अवसर पर यह जरूर कहंूगा कक स्जन लोगों ने भारत की 
आजािी के सलए संघिा ककया, स्जन लोगों ने भारत को स् वतंत्र करने के सलए अपने प्राणों की आहूतत िे 
िी, उन सभी लोग जो आज इस संसार में नहीं हैं, उन सभी लोगों की जो भावनाएं िीं, वह सबसे पहल े
हमारे प्रधानमंत्री पडंित जवाहरलाल नेहरू बने । उनके मन में भी यह बात रही होगी कक हमारा िेश ककस 
प्रकार का है और हमारे िेश का संववधान ककस प्रकार से होना चादहए । अंगे्रजों की गुलामी के बाि आज 
उस समय हमारे िेश में जो अत् याचार हुए, स्जस प्रकार से हम लोग परेशान ककए गए, स्जस प्रकार से 
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हमारा धन-सम् पवत्त को लूर्टा गया, हम लोगों को, हमारे िेशवाससयों को परेशान ककया गया, उसके दहसाब 
से जो सवंवधान तनमााता ससमतत िी, उन्द होंने बहुत ही अच् छा सवंवधान बनाया, स्जसमें धमा तनरपेक्षता पर 
जोर दिया, स्जसमें सभी धमा और जातत के लोगों का सम् मान ककया ।  

माननीय अध् यक्ष महोिय, मैं एक ववशेि बात पर बहुत जोर िूंगा कक संववधान ने संघवाि और 
एकात् मवाि िोनों पर जोर दिया है । स्जस प्रकार से केन्द र सरकार और राज् य सरकार, िोनों सरकारों ही 
समलकर इस िेश को संचासलत कर रही हैं । उसी प्रकार उन्द होंने एकात् मवाि का संिेश दिया कक अगर 
आपालकाल की जरूरत पड़ती है तो केन्द र उसमें महत् वपूणा रोल तनभा सकती है । मैं इस अवसर पर यह 
अवश् य कहंूगा कक हमारे िेश की जो संसिीय प्रणाली है, वह संसिीय प्रणाली भी बहुत खुबसूरत बनाई गई 
है, बहुत अच् छी बनाई गई है, स्जसमें केन्द र सरकार की जो संरचना बनाई गई है, जो राज् य सरकार की 
जो संरचना बनाई गई है, स्जस प्रकार से राज् य के प्रतततनचध भी ववधान सभा के माध् यम से केन्द र में जा 
सकते हैं और जनता के द्वारा चुने हुए प्रतततनचध भी लोकसभा में जा सकते हैं । मुझ ेलगता है कक पूरे 
ववश् व में सबसे सुन्द िर संववधान हमारे दहन्द िसु् तान में ही का बनाया गया है। मैं एक बार और जरूर   
कहंूगा कक वपछले 70 विों में हमारे िेश को स्जस प्रकार की गरीबी से पंडित जवाहरलाल नेहरू जी ने, 
स् व. इंदिरा गाधंी जी ने, स् व. राजीव गांधी जी ने, इस िेश को उबारा है, हमारे िेश में एक सुई भी नहीं 
बनती िी । इस िेश को उन्द होंने आचिाक रूप से संपन्द न ककया । मैं भी उसी स् कूल में पढ़ा होऊंगा, 
सरकार ने ही बनाया िा । उन्द हीं लोगों ने ही बनाया िा । आज पढ़ सलखकर आपके सामने यहा ं
उपस्स्ित ह ू ।ं हमारे िेश में स्जस प्रकार से 70 विों में जो जनप्रतततनचध रहे, जो प्रधानमंत्री रहे, उन्द होंने 
इस संववधान की रक्षा करते हुये, एक-एक िेशवाससयों की रक्षा करते हुये, आज यहां पर 70 विों में 
दहन्द िसु् तान को एक ऊंचाई पर, शीिा में पहंुचाया है । आज हमारा िेश पूरे ववश् व में धमा गुरू के नाम से 
जाना जाता है । यह यहां की संस् कृतत िी, जो हमारे यहां की इस संववधान की जो खूबसूरती है, यह 
अचधकार भी िेती है, कत् ताव् य भी िेती है, संस् कृतत को भी मजबूत करती है । न हमने अपनी संस् कृतत 
खोई, आज स्जस भी जातत, धमा के लोग हैं, अपनी संस् कृतत के साि मजबूत खडे़ हुये हैं, मैं अपने घर में 
मजबूत खड़ा हुआ ह ू  ं। सब लोग अपने घर में मजबूत खडे़ हुये हैं। यह हमारे संववधान की व् यापकता है । 
यह हमारे संववधान का लचीलापन है । इसके कारण हम सब को अचधकार समले हैं । आज मैं इस अवसर 
पर आपको बहुत-बहुत बधाई िेता ह ू ,ं लेककन इस बात को भी कहंूगा कक यह पीड़ा मेरी भी है, आज हम 
सब लोग जो अचधकार समला है, अचधकारों का उपयोग करना ही केवल सवंवधान का उद्येश् य नहीं िा । 
हमारे कत् ताव् य भी हैं । एक-िसूरे के प्रतत कत् ताव् य है । पास-पड़ोस के सलए कत् ताव् य है । हम सब के सलए 
कत् ताव् य है । उन कत् ताव् यों का भी पालन हम सभी िेशवाससयों को करना चादहये, स्जससे हमारा िेश 
उत् तरोत् तर प्रगतत करता है । माननीय अध् यक्ष महोिय, आपने बोलने का समय दिया, आपको बहुत-बहुत 
धन्द यवाि िेता ह ू  ं। आपका आभार व् यक् त करता ह ू  ं।  
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 अध् यक्ष महोिय :- श्रीमती इंि ूबंजारे । श्री चन्द रिेव प्रसाि राय । 
 श्री चन्द रिेव प्रसाि राय (बबलाईगढ़) :- माननीय अध् यक्ष महोिय जी, आज आपका बहुत दिल से 
आभार व् यक् त करता ह ू ंकक आपने इस संववधान दिवस के अवसर पर पूरे छत् तीसगढ़वाससयों के सलए और 
इस सिन के सलए एक नया दिन सवंवधान दिवस के रूप में हम सब मनाने जा रहे हैं । माननीय 
अध् यक्ष महोिय जी, मैं बाबा साहब िॉ. भीमराव आम् बेिकर को नमन करना चाहंूगा, स्जन्द होंने बहुत ही 
कड़ा संघिा जीवन-यापन करने के बाि, कड़ी मेंहनत करने के बाि, 2 विा 11 माह 18 दिन की कड़ी 
संघिा के बाि संववधान को एक नया ढांचा िे पाया । इतना ही नहीं, आज पूरा ववश् व आज भारत की 
संववधान का, भारत की कामयाबी का, भारत की उपलस्ब्ध का, आज गािा ववश् व में गा रहे हैं । मैं भारत 
के इस संववधान के बारे में स्जतना भी कहंू, कम है । एक बात जरूर कहंूगा, आज ववश् व में कोलंबबया 
यूतनवससार्टी में भारत के संववधान तनमााता बाबा भीमराव आम् बेिकर के जीवन गािा पर यूतनवससार्टी की 
पाठ पढाई जा रही है । स्जस िेश ने उस महान सस्ख् शयत ऐसे संववधान तनमााता को दिया, महापुरूि िॉ. 
भीमराव आम् बिेकर साहब के स्जनके बारे में दहन्द िसु् तान के ककसी भी यूतनवससार्टी में एक लाईन भी नहीं 
पढ़ाया जाता, यह ि:ुख का वविय है । मैं आपके माध् यम से सिन से मांग करता ह ू  ंकक दहन्द िसु् तान की 
यूतनवससार्टी में, छत् तीसगढ़ के यूतनवससार्टी में बाबा साहब भीमराव आम् बेिकर का जीवन गािा पढ़ाया 
जाये, उनके ववद्वता के बारे में बताया जाये, संववधान के बारे में बताया जाये, यहां के लोगों के बारे में 
बताया जाये, ककतने िबे, कुचले, शोवित, पीड  ित लोग आज दहन्द िसु् तान में खुली रूप से सांस ले रहे हैं । 
इस स् वतंत्र भारत में अपनी समानता को लेकर, अपने मौसलक अचधकारों को लेकर, खुले रूप से सांस ले 
रहे हैं, दहन्द िसु् तान की इस खूबसूरती को आज संववधान में िेखा गया है । बहुत लोगों ने, बहुत तरीके से, 
अपने-अपने ढंग स ेबात कही है । हमने सुना भी है, आरक्षण के बारे में बहुत लोगों ने कहा, हमने िेखा, 
उस पररदृश् य को भी हमने िेखा, जब विा 1882 में पहली बार महात् मा ज् योततबाराव फूले ने इस िेश में 
आरक्षण की बात की । पढ़ाई में, सशक्षा में पहली बार आरक्षण की व् यवस् िा की। दहन्द िसु् तान को एकता, 
अखंिता और भाईचारे के एकसूत्र में वपरोने का काम ककया। तनस्श्चत ही आज दहन्द िसु् तान की खूबसूरती है 
कक यहां के सारे लोग आज एकबत्रत हैं, एकजुर्टता के साि बंधे हुए हैं, भाईचारे के साि हम सब लोग 
भारत का गुणगान कर रहे हैं। आज ववश् व के पर्टल पर बाबा साहब के बनाये कानून के कारण आज सारे 
लोग दहन्द िसु् तान के लोग अमन चैन और खुशहाली के साि जीवनयापन कर रहे हैं। माननीय अध् यक्ष 
महोिय, बातें बहुत हैं, पर मैं इतना ही कहना चाहंूगा कक सच् चे मायने में सवंवधान दिवस तभी सािाक 
होगा जब छत् तीसगढ़ के ववश् वववद्यालयों गुरूघासीिास ववश् वववद्यालय, पंडित रववशंकर ववश् वववद्यालय में 
बाबा साहेब िॉ. भीमराव अबेंिकर जी की जीवनगािा पढ़ाया जाए।  आपने मुझे बोलने का अवसर दिया, 
आपका बहुत-बहुत धन्द यवाि।   
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 श्री रामकुमार यािव (चन्द रपुर) :- माननीय अध् यक्ष महोिय, धन्द यवाि। आप मोला महामानव और 
पूरा ववश् व ह जेन संववधान के तारीफ करिे, प्रशंसा करिे ओखर वविय में िो शब् ि बोले बर समय िे 
हव। आप सबो मन भूरी-भूरी प्रशंसा करे हो। मैं बहुत नया हो, सुनत रहेंव, सीखत रहेंव। मैं इस अवसर 
पर कहंू कक 1947 में िेश ह आजाि होईस। 1947 के पहले ये िेश एक राजपररवार या कोई कानून नई 
बने रदहस त अईसे ही चलत रदहस लेककन 1947 के बाि बाबा साहेब भीमराव अबेंिकर जी ह जब कानून 
बनाईस, त कानून बनाये के जब ओला मौका समसलस त हजारों साल पहले के तमाम महापुरूि चाहे वह 
गौतम बुद्ध हो, चाहे रवविास साहेब हो, कबीर साहेब जी हो चाहे हमर छत् तीसगढ़ के पावन धरती में 
जन्द म लेने वाले गुरूघासीिास जी हो, जईसे गुरूघासीिास जी ह कहे रदहस कक मनखे-मनखे एक बरोबर। 
जब बाबा साहेब भीमराव अंबेिकर जी ला सवंवधान सलख े के मौका समसलस तो जो मनखे-मनखे एक 
बरोबर कहे रदहस ओला सलख िीस चाहे वह छत् तीसगढ़ के जंगल में रहने वाला गरीब आदिवासी क् यों न 
हो और राजमहल में रहने वाला राजा क् यों न हो, सबला एक बरोबर अचधकार हे, ऐला कानून में सलख ेके 
काम करे रदहस। आज मैं कहना चाहत हों कक बाबा साहेब भीमराव अंबेिकर जी और जतका जो कमरे्टी 
रदहस आज हर प्रकार के यहां पर मौसलक अचधकार हमन ल िेकर गये हे। आज मैं जीता-जागता 
उिाहरण हों। जब मैं ववधानसभा चुनाव बर फारम भरेंव तो आप सबो मन नेर्ट में खोलकर िेख सकत हो 
सब मोर जीरो हे। आज न एक तोला चांिी नहीं है, एक तोला सोना नहीं हे, एक डिससमल जमीन नही ं
है। न मोर हे न मोर ििा के हे। आज बाबा साहेब भीमराव अंबेिकर जी शायि ये संववधान ला नई सलख े
रततस तो रामकुमार यािव छाये के मसाला जम् मू-कश् मीर में बनात रततस। मैं आज इस संववधान ला 
प्रणाम करत हों और मैं सिन से तनवेिन करत हों, सिन के माध् यम से पूरा िेश ला तनवेिन और प्रािाना 
करना चाहत हों, स्जस प्रकार से बाबा साहेब भीमराव अंबेिकर जी जो कानून बनाये हे ओला हूबहू रखना 
है, ककसी प्रकार स ेओमा छेड़खानी नहीं होना चादहए। हम िेख ेहन। आज मैं सिन के माध् यम से मोर 
सिन के नेतामन ला धन्द यवाि दिहं, और माननीय मुख् यमंत्री जी ला धन्द यवाि दिहं कक बाबा साहेब 
भीमराव अंबेिकर जी कहे रदहस कक स्जसका स्जतना संख् या भारी उसका उतना दहस् सेिारी एखर आधार 
पर हमर माननीय भूपेश बघेल जी आज मंिल कमीशन ला जो लागू करके छोड़ िे रदहस वह लागू नई 
होए रदहस लेककन मैं धन्द यवाि दिहं, सही में कदहहं कक ज्ञान होना अलग बात हे लेककन ओला मांनना 
अलग बात होिे। हम सिन में िेखत रहेन कक नाना प्रकार के बडे़-बडे़ पुस् तक ला धरके बाचत रदहने, हम 
तो भई पढ़े-सलखे नई हों, हमन सुनत रहेन िेखत रहेन लेककन आज मैं इस सिन में कहना चाहत हों कक 
मैं माननीय भूपेश बघेल जी ला धन्द यवाि िहंूु कक यहां वपछड़ा वगा 48 प्रततशत जेला बाबा साहेब भीमराव 
अंबेिकर जी कहके गे रदहस ओला 27 प्रततशत आरक्षण िेके काम ला, अगर बाबा साहेब के बात ला, 
संववधान के बात ला मानने वाला कोई मुख् यमंत्री हे तो माननीय भूपेश बघेल जी हे। मैं तनवेिन अऊं 
प्रािाना करत हो कक इसी प्रकार से बाबा साहब के बात में आगे बढ़ते रहे। मैं आज ये अवसर पर अऊं 
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कहना चाहंू कक हमर बाबा साहब भीमराव अंबेिकर जी हा िायरेक् र्ट अनुसूचचत जातत, अनुसूचचत जनजातत 
के िायरेक् र्ट आरक्षण के बार करे ररदहस हे। आज आरक्षण में प्रमोशन के भी बात करे ररदहस हे। लेककन 
कुछ दिन से ये सिन में छत् तीसगढ़ में वोला रोक लगा िेग ेररदहस हावय। मैं आज माननीय मुख् यमंत्री 
ला धन्द यवाि िेहंू कक कफर से अनुसूचचत जातत, जनजातत, वपछड़ा वगा ला जो हे आरक्षण ला, प्रमोशन में 
आरक्षण दिस हे। येखरो सलये मैं धन्द यवाि िेना चाहिों। आज इस अवसर पर एक बात और कहना चाहंू 
ये मोर अंततम शब् ि रही, बाबा साहब भीमराव अंबेिकर जी हा जब संववधान बनाईस ता सोचचस कक यहा ं
पर अगर पढ़े-सलखे ला अतनवाया कर िीही, कतको आिमी बोलिे कक पढे -सलखें ला ही ववधानसभा में 
जाना चादहए। पढ़े-सलखे ला ही संसि में जाना चादहए। लेककन वो समय जब तमाम महापुरूि मन जब 
येला सलखखस तो वोला बहुत गहन चचतंन करके सलखे ररदहस। वो चचतंन में आज में इस अवसर पर 
कहना चाहिों कक चाहे वो हा अनपढ़, ये जो पढ़े-सलख ेनई रहाय वहू मन ला संसि अऊ ववधानसभा में 
जाये के मौका समलिे। लेककन कुछ दिन से ये ववधानसभा में यहां पे एक संशोधन लावत ररदहस हावय 
जेमा पंच, सरपंच, स्जला पंचायत के सलये पांचवीं, आठवीं, ला अतनवाया कर िे ररदहस हे। मैं मुख् यमतं्री 
जी ला धन्द यवाि िेना चाहिों, मोर पार्टी के नेता मन ला, वहू ला संशोधन करते हुए माननीय अंबेिकर 
साहब हा संववधान ला कफर से हूबहु लागू करीस अऊ ओला संशोधन करे हे। ऊहू ला मैं धन्द यवाि िेहव। 
इसी आशा और ववश् वास के साि कक हमर छत् तीसगढ़ अऊ पूरा भारत हमर जे महामानव संववधान 
तनमााता मन के बात ला मानते हुए समतामूलक, भाईचारा, आपसी समन्द वय बना करके िेश अऊ प्रिेश के 
सलए आगे बढ़ते रबो। इसी आशा अऊ ववश् वास के साि मोला बोला के मौका िेव, आप ला बहुत-बहुत 
धन्द यवाि।  

 श्री कंुवर ससहं तनिाि (गुड िरिेही) :- माननीय अध् यक्ष महोिय, संववधान के 70 वीं विागांठ पर 
आज संववधान के सशल् पकार बाबा साहब िॉ. भीमराव अंबेिकर के संववधान के बारे में सिन में बोलना 
प्रततष्ट ठापूणा एवं गररमामयी बात है। इस सिन में आज संववधान की प्रस् तावना पर सिस् यों ने अपनी-
अपनी राय, अपना-अपना असभमत दिया है। अवधारणा की व् यवस् िा है, मुझे भी बोलने का अवसर समला 
है इसके सलये मैं हृिय से आभार और धन्द यवाि िेता हंू। साि ही छत् तीसगढ़ के उन पांच ववसभततयों को 
भी मैं सािन नमन और प्रणाम करता हंू स्जन्द होंने इस संववधान की अवधारणा में, प्रस् तावना में अपना 
महत् वपूणा योगिान दिया है। भारत राज् यों का संघ है। यह संसिीय प्रणाली है। सरकार वाली एक संपूणा 
सम् प्रभूता, संपन्द न, समाजवािी लोकतंत्रात् मक गणराज् य है। यह गणराज् य भारत के संववधान के अनुसार 
शाससत है। स्जसे सवंवधान सभा द्वारा 26 नवंबर 1949 को ग्रहण ककया गया िा तिा 26 जनवरी 
1950 को लागू हुआ। ववश् व में भारत का संववधान सबसे बड़ा और सलखखत संववधान है। संववधान लागू 
होने के समय इसमें 395 अनुच् छेि, 8 अनुसूचचयां, 22 भाग िे, वतामान में बढ़कर संशोधन के बाि 48 
अनुच् छेि, 12 अनुसूचचयां और 25 भाग हो गये हैं। संववधान की प्रस् तावना अमरेरकी सवंवधान से प्रभाववत 
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है तिा ववश् व में सवाशे्रष्ट ठ मानी जाती है। प्रस् तावना के माध् यम से भारतीय संववधान का सार अपके्षाएं, 
उद्िेश् य, उसका लक्ष् य तिा िशान प्रकर्ट होता है। प्रस् तावना यह घोिणा करती है कक संववधान अपनी 
शस्क्त सीधे जनता से प्राप् त करती है। इसी कारण यह हम भारत के लोग इस वाक् य से प्रांरभ होती है। 
सभी माननीय सिस् यों ने संववधान की उद्िेसशका पर भी अपनी बातें कही है। संववधान के सशल् पकार िॉ. 
बाबा साहब अंबेिकर को याि करते हुए मैं यही कहना चाहंूगा कक संववधान क् या है- संववधान ककसी िेश 
या संस् िा द्वारा तनधााररत ककये गये व ह तनयम स्जसके माध् यम स ेउस िेश का संस् िा का सुचारू रूप से 
संचालन होता है। उसे िेश का ससं् िा का संववधान कहा जाता है। जात-पात ऊंच तनच के भेिभाव स े
खत् म होकर हम िेश की...। 
 श्री अजय चंराकर :- माननीय अध् यक्ष महोिय, ससंिीय काया मतं्री या ववचध ववभाग इससे 
संबंचधत कोई भी आिमी न िीघाा में मौजिू है न इधर है। 
 श्री कंुवर ससहं तनिाि :- माननीय अध् यक्ष महोिय, जात-पात नेततृ् व के भेिभाव को खत् म करना 
संववधान का मूल उद्िेश् य है। हम वतामान राजनीततक पररस्स्िततयों में िेखते हैं। आज भी जो 
ववसभन्द नताएं हैं, जो वैचाररक मतभेि हैं जो संववधान की मूल अवधारणा और प्रस् तावना में िी, उनको हम 
यदि याि करें, उन मूल भावनाओं को याि करें तो यह हमारे संववधान के प्रतत और महान सशल् पकार िॉ. 
बाबा साहब अम् बिेकर के प्रतत सच् ची श्रद्धांजसल होगी। मैं इतना कहना चाहंूगा कक केवल िो शब् ि कहकर 
अपनी बातें खत् म करंूगा :-  

  ‘’हर िेश की धरती प् यारी है और िेश की धरती न्द यारी है 
  हर िेश का अंबर नीला है हर आंख का आंसू गीला है  

  हर धमा में नेकी बसती है हर धमा में धधंे होते हैं  

  जो धमा बुरा हो मेरे भाई, कुछ लोग ही गंिे होते हैं।।  

 माननीय अध् यक्ष महोिय, धन्द यवाद्। आपने मुझ े बोलने का अवसर दिया, उसके सलए आपको 
बहुत-बहुत धन्द यवाद्।  

 अध् यक्ष महोिय :- आप सबको बहुत-बहुत धन्द यवाद्। आज संववधान का आत् मवपात करने की 70 
वीं विागांठ पर ववधान सभा में ववशेि चचाा हुई, इसके सलए मैं सभी माननीय सिस् यों को बधाई िेता हूूँ 
और मैं चाहंूगा कक आज इस अवसर पर हम सब यह संकल् प लें कक संववधान की उद्िेसशका एवं 
अनुच् छेि 51-क में वखणात मूल कत् ताव् यों का पालन करें तिा िेश के तनमााण एवं ववकास में अपनी 
सहभाचगता सुतनस्श्चत करें। आप सबको बहुत-बहुत धन्द यवाद्। माननीय मुख् यमंत्री जी।  

 श्री बजृमोहन अग्रवाल (रायपुर नगर िक्षक्षण) :- माननीय अध् यक्ष महोिय, भारत के संववधान के 
अंगीकरण की 70 वीं विागांठ पर आपने यहां पर चचाा करवाकर एक अनुकरणीय काम ककया है अद्भुत 
काम ककया है और छत् तीसगढ़ की ववधान सभा की चचाा पूरे िेश में इसके सलए होगी। मैं पूरे सम् वेत 
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सिन की तरफ से आपके प्रतत आभार व् यक् त करता हूूँ और सभी सिस् यों ने सिन के नेता और नेता 
प्रततपक्ष सबने इसमें सहमतत िी। हम सब लोगों ने बैठकर और कायामंत्रणा ससमतत में इस पर अच् छी 
चचाा हुई। हमारे नये सिस् यों ने भी इसमें भाग सलया। यह एक बहुत अच् छी बात है कक उन्द होंने संववधान 
को पढ़ने की कोसशश की और उसके आधार पर अपने आप को बनाने की कोसशश की। मैं आपके प्रतत 
और पूरे सिन के प्रतत एक उच् च परम् परा और एक उच् च संववधान के ऊपर हमने चचाा की और मैं सबस े
जयािा धन्द यवाद् तो अजय चंराकर जी को िेना चाहता हूूँ स्जन्द होंने हम सब सिस् यों के सलए एक अद्भुत 
पररचचाा यहां पर की और उन्दहोंने स्जस प्रकार का ज्ञान का, बाकी नये सिस् यों को भी अगर हम इस 
प्रकार से पढ़कर यहां पर चचाा करेंगे तो  हम इस सिन के सलए एक बहुत बड़ी एक ताकत बन सकते 
हैं। मैं सबके प्रतत और आपके प्रतत इस भारतीय सवंवधान की 70 वीं विागांठ पर आपने जो चचाा यहां पर 
करवाई, इसके सलए आभार व् यक् त करता हूूँ। आपने मुझे बोलने का समय दिया, उसके सलए आपको 
बहुत-बहुत धन्द यवाद्।  

 श्री नारायण चिेंल (जांजगीर-चांपा) :- माननीय अध् यक्ष महोिय, उन्द होंने मना ककया िा इससलए 
मैं नहीं बोल रहा िा और कोई बात नहीं है। कार्ट दिया िा।  

 श्री सत् यनाराण शमाा :- अब इसमें क् या बचा है।  

 श्री नारायण चंिेल :- नहीं। बचा कुछ नहीं है। मैं बैठ जाता हूूँ।  

 श्री सशवरतन शमाा :- माननीय अध् यक्ष महोिय, क् या है। माननीय चंिेल जी को आपका संरक्षण 
चादहए, उनको िो दिन से संरक्षण नहीं समल रहा है।  

 अध् यक्ष महोिय :- मैंने तो दिया है।  

 संसिीय काया मंत्री (श्री रववन्द र चौब)े :- माननीय अध् यक्ष महोिय,  ये क् या पहली बार होगा। हम 
लोग सब जानते हैं माननीय अध् यक्ष जी आपका, आिरणीय नारायण चंिेल जी को हमेशा संरक्षण रहता 
है।  

श्री सशवरतन शमाा :- िो दिन से नहीं समल रहा है।  

श्री नारायण चिेंल :- माननीय अध् यक्ष महोिय, तनस्श्चत रूप से आपने जो यह अनूठी पहल की 
है। 2 अक् रू्टबर को भी कायाक्रम हुआ और आज भी 26 नवम् बर को संववधान की 70 वीं विागांठ पर 
कायाक्रम आपने ककया है। ये पूरे दहन्द िसु् तान की ववधान सभाओं के सलए नजीर है। केन्द र ने इसकी पहल 
की है मेरा आपसे अनुरोध है आपको धन्द यवाद् िेते हुए कक बजर्ट सत्र के पहले हमने जब ववधान सभा 
गदठत हुई तो नये ववधायकों के सलए कायाशाला रखी िी, प्रबोधन का कायाक्रम रखा िा बजर्ट सत्र के 
पहले ववधायकों को सवंवधान के बारे में भी जानकारी िेनी चादहए। कोई न कोई ऐसी कायाशाला हो, घड र्टा 
िो घड र्टा, 4 घड रे्ट का, जो ववशेिज्ञ आयें और संववधान के बारे में बतायें और बजर्ट हम कैसे बनाते हैं 
बजर्ट के सलए हम क् या–क् या कर सकते हैं कैसे हम हाऊस के अंिर ककस-ककस बजर्ट पर, ककस-ककस 



 
 

Uncorrected and unedited/Not for Publication                            Tuesday, November 26, 2019 

80 

वविय पर कैसे बात करें। इस पर भी कायाशाला हो। आज आपने हम सब लोगों को बुलाया, इस पर चचाा 
करवाई बहुत-बहुत धन्द यवाद्।  

समय :   

3:00 बज ेवित्तीयिर्स2019-2020िेद्वितीयअनुपूरिअनुमानिीअनुदानमांगोंपरचचास 
 

अध् यक्ष महोिय :- अब अनुपूरक मांगों पर चचाा होगी। परम् परानुसार सभी मांगें एक साि प्रस् तुत 
की जाती हैं और उस पर एक साि चचाा होती है। अत: मैं माननीय मुख् यमंत्री जी से कहंूगा कक वे सभी 
मांगें एक साि प्रस् तुत कर िें। 
  मैं समझता हंू कक सिन इससे सहमत होगा। 
                      (सदनद्िारासहमनतप्रदानिीगई)  

 

मुख् यमंत्री (श्री भूपेश बघेल) :- अध् यक्ष महोिय, मैं, राज् यपाल महोिया की ससफाररश के अनुसार 
प्रस् ताव करता हंू कक – दिनांक 31 माचा 2020 को समाप् त होने वाले ववत् तीय विा में अनुिान संख् या 1, 
2, 3, 4, 5, 6, 7, 10, 11, 12, 13, 14, 16, 17, 19, 20, 23, 24, 26, 27, 29, 30, 32, 33, 
36, 41, 43, 44, 45, 47, 55, 64, 65, 66, 67, 69, 71, 79, 80 एवं 81 के सलये राज् य की संचचत 
तनचध में से प्रस् ताववत व् यय के तनसमत् त राज् यपाल महोिया को कुल समलाकर चार हजार, पांच सौ 
तछयालीस करोड़, इक् यासी लाख, इकसठ हजार, पांच सौ इक् कीस रुपये की अनुपूरक रासश िी जाये। 
 अध् यक्ष महोिय :- प्रस् ताव प्रस् तुत हुआ। श्री अजय चन्द राकर। 
 संसिीय काया मंत्री (श्री रववन्द र चौबे) :- संववधान में आज आपकी बड़ी तारीफ हुई है, आपको 
आसंिी ने भी ववशेिज्ञ कहा है। आज शुरूआत भािण िे रहे हैं, उसको िोड़ा बरकरार रखना। बहुत 
उत् तसे्जत भािण नहीं होना चादहए। शालीनता से अच् छे सुझाव आने चादहए। आज संववधान दिवस का 
दिवस है, इससलए आप सुन्दिर भािण िेना। 
 श्री सत् यनारायण शमाा :- चौबे जी, आप यह नहीं बताये कक ककस चीज के ववशेिज्ञ हैं। 

 श्री अजय चन्द राकर (कुरूि) :- मैं आपके जाल में फंसने वाला नहीं हंू। आप बहुत तेजतराार 
संसिीय काया मंत्री हैं, इसको तो मैं शुरू से स् वीकार करता हंू। सब चीज से मैंने आज कुछ लाईनें 
आपको, मुख् यमंत्री जी को, अध् यक्ष जी को, माननीय रमन ससहं जी, नेता प्रततपक्ष जी सबको समवपात 
की।  

 माननीय अध् यक्ष महोिय, प्रिम तनवााचचत सरकार का द्ववतीय अनुपूरक आया। द्ववतीय अनुपूरक 
आने के बाि लगभग मूल बजर्ट का साईज 90,909 करोड़ रुपये िा, िोनों अनुपूरक का 8 हजार करोड़ 
रुपये और जोड़ िें, वह बढ़कर 98 हजार, 99 हजार करोड़ रुपये के आसपास, मतलब हम 1 लाख करोड़ 
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रुपये को छू लेंगे। प्रिम अनुपूरक में लगभग 4341 करोड़ रुपये र्टोर्टल आयोजन िा, उसमें राजस् व व् यय 
4132 करोड़ रुपये के आसपास िा, पंूजीगत व् यय लगभग 209 करोड़ रुपये िा। द्ववतीय अनुपूरक में 
4546 करोड़ रुपये लगभग हैं, उसमें राजस् व व् यय 3921 करोड़ रुपये के आसपास हैं, पंूजीगत व् यय 625 
करोड़ रुपये के आसपास है। यदि हम साल भर के र्टोर्टल बजर्ट को िेखते हैं तो पंूजीगत व् यय में जो अब 
तक दिख रहा है, वह 834 करोड़ रुपये के आसपास दिख रहा है और बजर्ट की साईज का पंूजीगत व् यय 
लगभग 10 प्रततशत दिख रहा है। माननीय मुख् यमंत्री जी, उनके मंबत्रमंिल के माननीय सिस् य, माननीय 
ववधायकगण सारे लोग आज हम ववधानसभा में सवंवधान के प्रतत बातचीत ककये। मैंने कल भी माननीय 
मुख् यमंत्री जी के वक् तव् य पर ये बात कही, हमेंशा ये बात बोलते हैं, तीन महीने से सुन रहे हैं कक िेश में 
मंिी हैं और एक  बात चगनाते हैं कक छत् तीसगढ़ में ऑर्टोमोबाईल सके् र्टर 19 प्रततशत, 20 प्रततशत, 30 
प्रततशत है। माननीय अध् यक्ष महोिय, मैं अिाशास् त्र का ववद्यािी नहीं हंू, मैं हमेशा कहता हंू, ये माननीय 
सामने बैठे हैं, ये माननीय सामने बैठे हैं, वो खुि भी बैठे हैं, इन्द हीं लोगों से िोड़ा-िोड़ा बोलना सीखा। 
स्जस राज् य का राजस् व व् यय, पंूजीगत व् यय बढ़ रहा है, राज् य के खजाने को छूर्ट में लूर्टा रहे हैं और 
कहते हैं कक वह मंिी नहीं है, मैं 100 रुपये िे िेता हंू, आप खचाा कीस्जए। आप ऐसी कौन सी व् यवस् िा 
कर रहे हैं, ऐसी कौन सी बात कर रहे हैं स्जससे छत् तीसगढ़ की उद्यसमता बढ़ रही है, छत् तीसगढ़ की 
कृवि में पंूजी तनवेश हो रहा है। ककसानों की बात करते हैं, मैंने कल कहा िा कक कक आप धान खरीिी 
करते हैं या िसूरी चीजें आप िेते हैं। आपको मालूम है कक अंतरााष्ट रीय माकेर्ट में धान की क् या स्स्ितत है? 
बबल् कुल 100 प्रततशत मालूम है, उनके सचचव को मालूम है, उनके ए.पी.सी. को मालूम है वैस्श्वक माकेर्ट 
में धान की क् या स्स्ितत है। इस सरकार ने जान-बूझकर इस ववतनयोग के माध् यम से हस् ताक्षर कर दिया। 
माननीय अध् यक्ष महोिय, आज की तारीख नोर्ट कर लीस्जए।   स्जस राज् य में पंूजीगत व् यय घर्टता है 
वह बबााि होता है । आपने जनता के रै्टक् स को अपने लोक ववत् त को तनदहत राजनीततक स् वािों की 
इच् छापूतता का माध् यम बनाया । यह कभी क्षमा करने योग् य अपराध नहीं है । लोक ववत् त का ऐसा 
िरुूपयोग आजाि दहिंसु् तान में ककसी सरकार ने नहीं ककया है ।  
 श्री अमरजीत भगत :- छत् तीसगढ़ के ककसानों के सलए कर रहे हैं तो आपको कहां से पचेगा । 
उद्योगपततयों के एजेंर्टों के रूप में काम करने वाली वपछली सरकार ककसानों के बारे में कहां से सोचगेी ? 
 श्री रववन्द र चौब े:- आपने ककसानों को पैसे िेने जैसी बात को, लुर्टाने जैसा क् यों कहा ?  
 श्री अजय चन्द राकर :- घोर्टाला कहां कहा मैंने ? 
 श्री रववन्द र चौब े:- लुर्टाने । ककसानों को पैसा िेना लुर्टाने की बात है ।  
 श्री अजय चन्द राकर :- यह अपनी-अपनी दृस्ष्टर्ट है । मैं भी ककसानों को पैसा िेना चाहता हंू । जहां 
से मुख् यमंत्री जी आते हैं वह कहते हैं मैं ककसान हंू । मैं भी कहता हंू मैं ककसान हंू । ककसानों के नाम 
पर राजनीतत करना यह फैशन है, फैशन की जगह पैशन बोल िेता हंू । िगुा स्जले में 44 इंच पानी में 
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वही खेत सबसे ज् यािा कैश क्रॉप होता है, वह कैसे होता है । क् यों जरूरी है धान की खेती ? मैं भी 
ककसानों को पैसा िेना चाहता हंू । पुराना िगुा स्जला जो कक बेरला या खारून के उस पार तक है ।  
 श्री कवासी लखमा :- अध् यक्ष महोिय, ककसान का बेर्टा ककसान बोलता है । मोिी जी तो साहू के 
पास जाते हैं तो अपने आप को साहू बोलते हैं, मोिी लोगों के पास जाते हैं तो मोिी बोलते हैं । 
व् यापाररयों के पास जाते हैं तो अपने को व् यापारी बोलते हैं ।  
 श्री अजय चन्द राकर :- अध् यक्ष महोिय, मैं अब उन सिस् यों के ऊपर दर्टप् पणी नहीं करंूगा ।  
 िॉ. सशवकुमार िहररया :- अजय भइया, मोिी जी ने उद्योगपततयों को 1 लाख 40 हजार करोड़ 
की छूर्ट िी है, वह क् या है बताओ ? हम तो ककसानों के सलए िे रहे हैं ना ।  
 श्री अजय चन्द राकर :- अध् यक्ष महोिय, मैं बहुत सम् मान करता हंू । हम लोग पहली बार 
ववधायक बने लखमा जी के साि । लेककन जब माननीय सिस् य ने आज कहा तो वह जातत से जुड़   
गया । मुझे आज कहा गया उस सीर्ट से कक कुछ खा पीकर आते हैं, उसकी जांच कराई जाए । मैंने उस 
पर आपवत्त नहीं ली । जानबूझकर नहीं ली । क् योंकक हम एक-िसूरे से ककसी तरह की बात करते हैं । हम 
संववधान दिवस पर बात कर रहे िे । मैं प्रशंसा करता हंू कक उन्द होंने तत् काल खेि व् यक् त ककया। अब 
अगर मैं ककसी का उत् तर िूंगा तो मैंने चयन ककया है इनका उत् तर िूंगा, अगर अचधकारपूवाक ककसी पर 
दर्टप् पणी करंूगा तो माननीय मुख् यमंत्री पर करंूगा । वो गररमा अगर आपको आग ेबढ़ाने है कक मैं आपका 
उत् तर िूं तो उसके सलए ववशाल हृिय, ववशाल मानससकता बनानी होगी । अन्द यिा आपकी दर्टप् पखणयां 
आपको ही समवपात करता हंू ।  
 श्री अमरजीत भगत :- अच् छा, चन्द राकर जी इतना ही बता िीस्जए कक जब हम लोग ककसानों को 
बोनस िेने की बात कर रहे िे तो आपने एक िावा ककया िा कक अगर हम ककसानों को बोनस िे िेंगे तो 
आप इस् तीफा िे िेंगे । यह बात सही है क् या ?  
 श्री अजय चन्द राकर :- आप इनको मान्द यता िे िीस्जए कक ये मेरी हर बात का खिंन करें । इनके 
पास वक् ता कहां हैं, िो दिन के गांधीवािी ।  
 श्री अमरजीत भगत :- हम पूछना चाह रहे ि ेकक यह बात सही है क् या ? 
 िॉ. सशवकुमार िहररया :- अजय चन्द राकर जी अपनी बात से मुकर गए हैं । इस् तीफा तो पहले ही 
िेना िा, उन्द होंने दिया ही कहां है ? 
 श्री अजय चन्द राकर :- बजर्ट में 10 प्रततशत पंूजीगत व् यय है, इसमें मैं क् या बहस करंूगा । मैं तो 
आपसे ववतनयोग पर ही बात करंूगा । यह ववतनयोग मैं हाि में रखा हंू । छत् तीसगढ़ में भूपेश बघेल जी 
के नेततृ् व में प्रततगामी ववकास हो रहा है । बैकविा िेव् हलपमेंर्ट । नरवा, गरवा, घुरूवा, बारी, चार चचन्द हारी 
बचाना है । एक साल में आपने स्जतना कुछ ककया है । मैं जब मंत्री िा तो मनरेगा से ििा पार्टी 
असेसमेंर्ट करवाता िा, यह बात आपके आज के मुख् य सचचव बता िेंगे कक उस योजना से ककतना लाभ 
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हुआ । ककसी ििा पार्टी से असेसमेंर्ट करवाइए । अब प्रततगामी ववकास के बाि जो नया छत् तीसगढ़ उभरा 
है उसकी भी चचन्द हाररया ंतनकली है । ससफा  चार चचन्द हारी नहीं हैं । प्रततगामी ववकास के बाि जो चचन्द हारी 
उभरी है, बताता हंू-एक् सर्टशान । मैं ज् यािा चचाा नहीं करंूगा मेरा स् िगन है कल लगाउंगा । स्जसको 
आपने र्टेंिर दिया है उसको एनओसी नहीं समल रही है । ये ववधायक महोिया बैठी हैं। आपके वक् तव् य 
मैंने सुने हैं आपके वक् तव् य मैंने पढ़े हैं कक एक् सर्टशान कैस ेहो रहा है। शराब ज् यािा कीमत पर बेची जा 
रही है, आज इनका प्रश् न िा 2800 करोड़ का कोई दहसाब ककताब नही है, यह कोई तनयम है क् या ? कक 
मैं सीधे दहसाब कर िूं । कोिालय में जमा नहीं होगा, खजाने में जमा नहीं होगा । वह ककसी के घर का 
पैसा नहीं है। वह राज् य की संचचत तनचध का पैसा है। एक-एक रूपये की अनुमतत होती है। भारी तेजी है। 
वाहन बबक रहे हैं। सबस ेज्यािा शराब छत् तीसगढ़ में पी जा रही है। पूरे िेश में यह पहचान उभरी है। 
उड़ता पंजाब बनता िा, यह वपक् चर बनी है। मैं संस् कृतत मंत्री जी से आग्रह करंूगा कक उड़ता पंजाब नहीं 
अब उड़ता छत् तीसगढ़ बनाने के सलए संस् कृतत ववभाग से सस्ब्सिी िीस्जए। छत् तीसगढ़ के लोग कैसे पी 
रहे हैं, यह पूरा दहन्द िसु् तान जाने। यह जाने दहन्द िसु् तान।  

 श्री अमरजीत भगत :- अब हमारी संस् कृतत छत् तीसगद  ढयों को उपकृत करने की चल रही है।  

 श्री रामकुमार यािव :- अजय भैय्या, आप बुलाते ि े बाहर से कलाकारों को। हम तो यही के 
कलाकारों को बुलाते हैं। एक ठन चचरहा पेंर्ट ला पहने बर सलमान खान ला 2 करोड़ िे हो तुमन हा।  

 श्री ववनोि सेवनलाल चन्द राकर :- अजय भैय्या, आप तेन्द िपूत् ता बोनस के नाम में लाखों-करोड़ों 
रूपया खचा कर िेते िे। जो उनके हाि में पैसा िा, वह पैसा कहां स ेआता िा? बोनस के नाम पर 
करोड़ों रूपया खचा करते िे, वह पैसा ककसका िा? 

 श्री अजय चन्द राकर :- आपका बोलने में नाम है या नहीं है? 

 श्री ववनोि सेवनलाल चन्द राकर :- नहीं है। मैं आपको बता रहा हंू।  

 श्री अजय चन्द राकर :- िे िीस्जए।  

 श्री सशवरतन शमाा :- पार्टी इस लायक नहीं समझती।  

 श्री ववनोि सेवनलाल चन्द राकर :- पार्टी तो समझती है, पर हम आप ही लोगों से सीख रहे हैं। 
जब आप बोलते हैं तो आपके सपोर्ट में चार लोग और खड़े होते हैं, वैसा ही हम लोग भी बोल रहे हैं। 
आप लोग यदि 15 साल तक पैसा बचाकर रखत ेतो यह स्स्ितत नहीं आती।  

 श्री अजय चन्द राकर :- तबािला। संस् िागत स् वरूप। आज भी सूची तनकली है। आई.ए.एस. उधर 
बैठे हैं। मैं नाम नहीं लंूगा। छत् तीसगढ़ में और एक क्षेत्र में तेजी है। मोर्टरसाइककल के अततररक् त अरै्टची 
में सूर्टकेश में होल िाल िे। कब ककसका तबािला आिेश आ जाये। नौकरशाही का इतना मनोबल नहीं 
चगरा। संस् िागत रूप से इतना आकार नहीं सलया। कहां है सशक्षा मंत्री जी। मैं तो एस.आई.र्टी. जांच की 
मांग करता हंू। एस.आई.र्टी. जांच कराना माननीय मुख् यमंत्री जी का बड़ा वप्रय वविय है। ववचध सचचव बठेै 
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हैं। एक एस.आई.र्टी. को छोड़कर बाकी कोई एस.आई.र्टी. हाईकोर्टा में नहीं दर्टकी, लेककन यह तबािला की 
जांच वाली जरूर दर्टकेगी। एक साल में माननीय मुख् यमंत्री जी के िो एस.िी.ओ. हर्टाये गये। तीन मंबत्रयों 
के ओ.एस.िी. हर्टाये गये। तबािले की जांच हुई। मुझे तो लगता है कक यह आरोप नहीं है। वह िायरी 
इधर से उधर हो गई, पर सशक्षा ववभाग का रांसफर आज तक नहीं सुधरा। लोग परेशान हैं। कांगे्रस के 
लोग परेशान हैं। हमारे पास उधर बैठते हैं तो बतात ेहैं। ये ओ.एस.िी. क् यों हर्टाये गये ? यदि मुख् यमंत्री 
जी के ओ.एस.िी. हैं। मुख् यमंत्री जी एक इंस् र्टीट्यूशन है। मेरा मुख् यमंत्री है। इस प्रिेश का मुख् यमंत्री है। 
यदि वह िाने में जाकर ककसी का पक्ष ले, धरना िेता है तो उसकी तनष्ट पक्षता बाकी रहेगी। मैं मुख् यमंत्री 
से ऐसे न्द याय की अपेक्षा करंूगा और आपकी पूरी कैबबनेर्ट अवैधातनक है।  

 श्री अमरजीत भगत :- यह गलत बात है, क् या बात कर रहे हैं ? (व् यवधान)  

 श्री सत् यनारायण शमाा :- यह अवरोध क् यों पैिा करते हो आप ? (व् यवधान)  

 श्री अजय चन्द राकर :- आप सुतनए तो। (व् यवधान)  

 श्री रामकुमार यािव :- हमें आपवत्त है। (व् यवधान)  

 श्री ननकीराम कंवर :- क् या आपवत्त है ? (व् यवधान)  

 श्री कृष्ट णमूतत बांधी :- धान को पचाना सीखखए। (व् यवधान) 
 श्री ववनोि सेवनलाल चन्द राकर :- घोर आपवत्तजनक बात है। (व् यवधान)  

 श्री संतराम नेताम :- ककसानों के सलए कर रहे हैं। (व् यवधान) 
 श्री अमरजीत भगत :- यह तो पागलपंती है। (व् यवधान)  

 श्री रामकुमार यािव :- चन्द राकर जी, यह तो पागलपतंी है। (व् यवधान)   

 श्री अमरजीत भगत :- माननीय अध् यक्ष महोिय, यह पागलपन की पराकाष्ट ठा है। (व् यवधान) 
 िॉ. सशवकुमार िहररया :- बहृस् पत ससहं जी जो बोल रहे िे न, उस मामले में जाचं करा ली जाए।  

 श्री बहृस् पत ससहं :- अमरजीत भाई, ये तो ठीक हो ही नहीं सकता।  

 श्री अमरजीत भगत :- इनको िंडित कररए। नहीं तो अपना शब् ि वापस लें। (व् यवधान)  

 श्री कृष्ट णमूतत बांधी :- आप धान को पचा नहीं पा रहे हैं। (व् यवधान)  

 श्री संतराम नेताम :- पूरे प्रिेश की जनता का अपमान कर रहे हैं। (व् यवधान)  

 श्री अरूण वोरा :- अध् यक्ष महोिय, इस तरह से यदि पूवा संसिीय कायामंत्री...।  

 श्री अजय चन्द राकर :- मैं साबबत करंूगा  

 श्री अमरजीत भगत :- क् या साबबत करोग े? सही इलाज कराओ।  

 िॉ0 सशव कुमार िहररया :- पागलपंिी का िौर पड़ता है, यह साबबत करोगे। 
 श्री अमरजीत भगत :- पागलपन का ककसी को भी िौरा आ सकता है, हम इस बात को मानत े
हैं।  
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 एक माननीय सिस् य :- इसीसलए ईलाज कराना जरूरी है। 
 श्री अमरजीत भगत :- लेककन कोई सरकार को अवैधातनक कह िे, कैबबनेर्ट को अवैधातनक कह 
िे। 
 श्री रामकुमार यािव :- आप 2 करोड़ 75 लाख वोर्टरों का अपमान कर रहे हैं।  आप बहुमत का 
अपमान कर रहे हो।  

 िॉ0 (श्रीमती) लक्ष् मी ध्रुव :- जानबूझकर ध् यान आकविात करने के सलए बोलते हैं । ...(व् यवधान) 
 

 श्री अमरजीत भगत :- आपने अवैधातनक कैसे कहा ? आप भािण िेते िेते कुछ भी बोल िेंगे। 
 श्री रववन्द र चौबे :- अध् यक्ष जी, तीन चौिाई से अचधक की बहुमत से इस प्रिेश की जनता ने 
स्जस सरकार को तनवााचचत ककया है, उसको आप अवैधातनक बोल रहे हैं।  

 श्री अजय चन्द राकर :-मेरी पूरी बात सुन लीस्जये। कफर मैं उसको वावपस ले लंूगा।  

 श्री रववन्द र चौबे :- मेरी बात सुन लीस्जये, मेरी बात हो जाये। आप हर लाईन में क् यों उत् तर िेंगे। 
आप इसको अवैधातनक बोल दिए। स्जसके पास बहुमत नहीं है, महाराष्ट र में क् या हो रहा है, वह 
संवैधातनक है। (सत् तापक्ष के सिस् यों द्वारा मेजों की िपिपाहर्ट)  

 श्री सशवरतन शमाा :- संसिीय कायामंत्री जी, जब आप छत् तीसगढ़ में िल-बिल कराते िे तो वह 
वैधातनक िा क् या ? आप ही उस समय संसिीय कायामंत्री िे और आिरणीय आप उस सरकार में मंत्री 
िे। (मुख् यमंत्री श्री भूपेश बघेल की ओर संकेत करते हुए)  

 श्री अजय चन्द राकर :- प्रमुख वातााकार िे।  

 श्री सशवरतन शमाा :- वह वधैातनक िा क् या, वह बता िो ? 

 श्री रववन्द र चौब े:- मैं बता िेता हूूँ।  

 श्री सशवरतन शमाा :- आप महाराष्ट र की बात कर रहे हो तो पहले छत् तीसगढ़ का दहसाब-ककताब 
बताओ न। जब िल-बिल करा रहे िे तो वह वधैातनक िा क् या ? 

 श्री रववन्द र चौबे :- अध् यक्ष जी, अगर ववतनयोग में कभी भी सरकार के ऊपर ककसी बबन्द ि ुपर 
आरोप लगाना है, तो सलखखत में पूवा सूचना होना चादहए। 
 श्री अजय चन्द राकर :- मैं कोई व् यस्क्तगत आरोप नहीं लगाया हूूँ। स्जसके सलए सलखखत में िूं। 
 श्री रववन्द र चौब े:- सरकार पर।  

 श्री अजय चन्द राकर :- मैं सरकार पर बोल सकता हूूँ। यदि  मैं व् यस्क्त आरोप लगाऊंगा तो 
सलखकर िूंगा। व् यस्क्तगत आरोप लगाना मेरा स् वाभाव नहीं है।  

 श्री बजृमोहन अग्रवाल :- आप ववद्वान हैं, बहुत सीतनयर भी हैं। अगर ककसी व् यस्क्त के ऊपर 
आरोप लगाना है, तो हमें सलखखत में िेने की आवश् यकता है। हमें सरकार के ववरूद्ध बोलने का अचधकार 
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है और आपको भी बड़ा मन करके सुनना चादहए। अभी तो उन्द होंने बात पूरी नहीं की है। िसूरी बात यह 
है कक महाराष्ट र के ऊपर हम यहां चचाा नहीं कर सकते।  

 श्री अमरजीत भगत :- माननीय सशक्षा मतं्री के ऊपर कहा।  

 श्री बजृमोहन अग्रवाल :- अगर महाराष्ट र के तनणाय के बारे में माननीय मंत्री जी ने कोई कमेन्द र्ट 
ककया है तो आप उसको ववलोवपत कररये। माननीय अजय चन्द राकर जी स्जस बात को कह रहे हैं, उसको 
सुतनये।  

 श्री अमरजीत भगत :- माननीय बजृमोहन जी, चन्द राकर जी ने चचाा के िौरान सशक्षा मंत्री जी का 
नाम सलया है।  

 श्री अजय चन्द राकर :- मैं आरोप नहीं लगाया हूूँ।  

 श्री अमरजीत भगत :- लगाया है, लगाया है। 
 श्री बजृमोहन अग्रवाल :- आरोप नहीं लगाया है।  

 श्री अमरजीत भगत :- आपने यहां तक कहा, आपने सरकार को अवधैातनक कहा।  

 श्री बजृमोहन अग्रवाल :- क् या आरोप लगाया, बताओ तो ? क् या आरोप लगाया है  ? 

 श्री अमरजीत भगत :- ओ0एस0िी0 को हर्टाने का, और क् या-क् या।  

 श्री बजृमोहन अग्रवाल :- वह आरोप नहीं है। प्रशासतनक प्रकक्रया का एक ससस् र्टम है। 
 श्री अमरजीत भगत :-  रासंफर और पोस्स्रं्टग तो सतत प्रकक्रया है। 
 श्री बजृमोहन अग्रवाल :- अच् छा बताओ कक भ्रष्ट र्टाचार का आरोप लगाया क् या ? पैसा खाने का 
आरोप लगाया क् या ? पैसा लेने का आरोप लगाया क् या ? 

 श्री अमरजीत भगत :- आपने इस सन्द िभा में कहा।  

 िॉ0 सशव कुमार िहररया :- आप जो करते रहे हो, आप उसके बारे में चचाा कर रहे हो। 

 श्री सशवरतन शमाा :- उनके ओ0एस0िी0 पर इस सिन के आिरणीय सिस् य बहृस् पत ससहं जी ने 
सावाजतनक रूप से आरोप लगाया है। उसका दहसाब-ककताब आप लोग िीस्जये।  

 श्री बजृमोहन अग्रवाल :- ऐसा क् या, अमरजीत जी, आप चचाा चाहते हो क् या स्जन पर आरोप लगे 
हैं ? हमें मालूम है कक आप लोगों की सरगुजा में क् या समशन है ? 

 अध् यक्ष महोिय :- चसलये, छोड  िये। माननीय चौबे जी बोल रहे है। 
 श्री रववन्द र चौबे :- माननीय अध् यक्ष जी, मैं कह रहा िा कक अभी हम लोगों ने िो समनर्ट पहल े
कह दिया कक आप ववद्वान सिस् य है, आपको गलतफहमी हो गई। तो िोड़ा सा अपनी सीमाओं में रहकर 
बात होनी चादहए।  

 श्री अजय चन्द राकर :- मेरी पूरी बात सुन लीस्जये। यदि गलत होगा तो मैं वावपस ले लंूगा। मैं 
प्रततष्ट ठा पालता ही नहीं। मैं शुभकामनाएं िेता हंू कक भूपेश बघेल जी प्रमाखणकता से प्रिेश की जनता की 
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सेवा करें। मैं कभी व् यस्क्त आरोप नहीं लगाता। मैं वविय पर अपनी बात जरूर रखूंगा। मेरा व् यस्क्तगत 
आरोप लगाना कभी भी नहीं रहा है। आप हाऊस ररकािा िेख लीस्जये। मैं कभी भी ककसी के ऊपर 
व् यस्क्तगत लांछन नहीं लगाया।  

 माननीय अध् यक्ष महोिय, कैबबनेर्ट अवैधातनक है, मैंने इससलए कहा। ववचध सचचव मौजूि हैं, आप 
पांच समनर्ट सिन की कायावाही स् िचगत कर लीस्जये और कक्ष में पूछ लीस्जये कक क् या सी0एम0 का 
ओ0एस0िी0 कैबबनेर्ट में बैठ सकता है क् या ? कैबबनेर्ट में कौन-कौन बठैते हैं ? सी0एम0 साहब के 
ओ0एस0िी0 कैबबनेर्ट में बठेै हैं या नहीं बठेै हैं ? यह संसिीय कायामंत्री जी बतायें। यदि अवातंछत व् यस्क्त 
कैबबनेर्ट में है तो उस कैबबनेर्ट की वैधातनकता है या नहीं है, यह मैं आपके ऊपर छोड़ता हूूँ। मैं वापस ले 
लेता हंू, वैधातनक नहीं है, पूरी वैधातनक सरकार है, पर उस गररमा को पि और गोपनीयता की शपि, 
जहां बडे़-बडे़ तनणाय होत े हैं, लाखों-करोड़ों के तनणाय होते हैं, स्जसकी उपािेयता नहीं है, स्जसकी 
संवैधातनक अहाता नहीं है, यदि वह कैबबनेर्ट में है तो उसकी वधैातनकता पर एक तनवााचचत जनप्रतततनचध 
होने के नाते मुझे बोलने का अचधकार है ।  

 श्री अमरजीत भगत :- अध् यक्ष महोिय, हमारे कैबबनेर्ट की बैठक के बारे में आपको कहां स े
जानकारी लगी कक अिंर क् या-क् या चचाा होती है ?  

श्री अजय चन्द राकर :- माननीय अध् यक्ष महोिय, माननीय संसिीय  कायामंत्री जी, अब आप कुछ 
बोलना चाहेंगे तो मैं रूक जाता हंू ।  

श्री अमरजीत भगत :- आप कुछ भी बोलेंगे तो हम िोड़ी न सुनेंगे ।  

संसिीय कायामतं्री (श्री रववन्द र चौब)े :- अध् यक्ष जी, हमने इस प्रिेश में 15 साल भी संवैधानैत् तर 
सत् ता को कैबबनेर्ट के अिंर जाते िेखा है, तब आप कभी कुछ नहीं बोले । 
 श्री अजय चन्द राकर :- कभी नहीं, कभी नहीं ।  

श्री रववन्द र चौब े:- तब आप कुछ नहीं बोले, मैं जो बोल रहा हंू, उसका उत् तर आना चादहए न ।  

श्री अजय चन्द राकर :- मैंने जो वविय उठाया है, उसमें आपको कुछ बोलना है या नहीं, यह 
बताईए ।  

श्री रववन्द र चौब े:- हमने िेखा है, प्रिेश में महसूस ककया है, ऐसी भी ताकतें िीं, जो कैबबनेर्ट को 
संचासलत करता िा, तनणाय प्रभाववत करता िा। 

श्री अजय चन्द राकर :- आप कोई उिाहरण बताईए ।  

श्री ननकीराम कंवर :- ऐसा कुछ नहीं होता िा, कोई उिाहरण बता िो। 
 श्री रववन्द र चौबे :- माननीय ननकीराम जी, आपकी तो कुछ चलती ही नहीं िी । आप क् या बात 
करते हो ?  



 
 

Uncorrected and unedited/Not for Publication                            Tuesday, November 26, 2019 

88 

 िा. सशवकुमार िहररया :- आपला तो पूछते ही नहीं ररहीसे । आिरणीय कंवर साहब, आपके तो 
कुछ चलबे ही नहीं करत ररदहसे ।  

मुख् यमंत्री (श्री भूपेश बघेल) :- माननीय अध् यक्ष महोिय, अजय जी, आप बहुत ओजपूणा भािण 
और उससे भी आगे बढ़कर आप भािण िे रहे हैं, लेककन कभी आपने अपने मुख् यमंत्री स े पूछा कक 
मुख् यमंत्री सचचवालय में एक भी शासकीय कमाचारी क् यों नहीं है, एक भी शासकीय अचधकारी क् यों नही ं
है, सारे लोग प्रतततनयुस्क्त पर क् यों हैं ? कभी आपने पूछा ? वह सारी तनयुस्क्त हुई, वह कहां है । 
सरकार बिलते ही व ेलोग कहां चले गए, उनके बारे में आपने कभी पूछा है, जो आज सवाल पूछ रहे    
हैं ।  

िा. सशवकुमार िहररया :- अजय भैया, आपके यहां प्रतततनयुस्क्त में एक अचधकारी िा, वह चीफ 
सेके्रर्टरी से ज् यािा ऊपर में रहता िा । उसका क् या नाम है, वे वहां बैठकर क् या करते िे और प्रिेश स े
भाग क् यों गए, वह भी बताओ ?  

श्री अजय चन्द राकर :- माननीय अध् यक्ष महोिय, कल क् या हुआ, परसों क् या हुआ, नरसों क् या 
हुआ, ये मेरा वविय नहीं है । मेरा वविय िो िा । एक वविय यह िा.. 

िा. सशवकुमार िहररया :-  मुख् यमंत्री का पूरा सचचवालय संवविा में चलता िा । एक भी शासकीय 
अचधकारी-कमाचारी नहीं िे । आपका मंत्रालय को पूरा संवविा में चलता िा । मुख् यमंत्री का सचचवालय 
चलता िा, पूरी सरकार संवविा में चलती िी ।  

श्री अजय चन्द राकर :- माननीय अध् यक्ष महोिय,  मरेा ससफा  िो वविय िा, वह मैं आपके ऊपर 
छोड़ िेता हंू । मैं एक तनष्ट पक्ष इंस् र्टीट्यूशन मुख् यमंत्री जी को मानता हंू, मैं उसके ओ.एस.िी. को अपने 
न्द याय की फररयाि कर सकता हंू । वे ककसी के पक्ष में यदि िाने में जाकर धरना िेते हैं तो तनष्ट पक्षता 
कर्टघरे में खड़ी होती है-एक, मेरा िसूरा वविय यह िा कक मैंने आपके ऊपर छोड़ दिया, ववचध सचचव बैठे 
हैं । ओ.एस.िी. को मैंने पेपर में िेखा, र्टी.व् ही. न्द यूज़ चैनल में यह आया, उसके फोर्टो आये कक उसको 
केबबनेर्ट में बठैने की अहाता है या नहीं है । यदि केबबनेर्ट में ऐसे लोग रहते हैं, उस केबबनेर्ट की 
वैधातनकता पर तो प्रश् न-चचह्न लगेगा । यदि वह बात अवप्रय है तो आप जैसा कहेंगे, िंिवत होकर माफी 
मांग लंूगा, मुझे कोई आपवत्त नहीं होती और व् यस्क्तगत आरोप मैं जीवन में ककसी के ऊपर नहीं लगाता 
हंू । एक बार लगाया हंू, सलखकर लगाया हंू और उसमें चचाा हुई है, माननीय राजेन्द र प्रसाि शुक् ल जी ने 
कहा कक आपके आरोप और अववश् वास प्रस् ताव पर साि-साि चचाा होगी, आप गवाही हैं । वह मेरे 
स् वभाव में नहीं है । मैंने माननीय मुख् यमंत्री जी को शुभकामनाएं िी हैं कक आपको जनािेश समला है, 
आप अच् छा काम कीस्जए । यदि ककसी ने गलत ककया, उसको आप क् यों उिाहरण बनाते हो । आशा यह 
है ।  
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माननीय अध् यक्ष महोिय, मैं प्रततगामी ववकास की बात कर रहा िा। माननीय खाद्यमतं्री जी 
बहुत तेज आवाज में खडे़ हो रहे हैं तो प्रततगामी ववकास में यह है कक आज की तारीख तक तो समल का 
पंजीयन नहीं हुआ है, बोनस का तनणाय नहीं हुआ, वपछले धान का क् या होगा, उसका तनणाय नहीं हुआ, 
पररवहन के ब् याज का पैसा ककसको समलेगा, यह तनणाय नहीं हुआ, लेककन उनके बीच में खाद्यमंत्री बहुत 
लोकवप्रय हो गए हैं-एक और िसूरा, इस सरकार का पहला घोर्टाला अभी आरोप नहीं लगा रहा हंू, वह 
संस् कृतत राज् य उत् सव का रे्टड िर घोर्टाला ही सामने आने वाला है । मैं अभी आरोप नहीं लगा रहा हंू, 
लेककन वे लोकवप्रयता में भी और कायावाही में भी बहुत तेजी से बढ़ रहे हैं । मैंने उसके सलए एक शब् ि 
तनकाला िा, स्जतना आप चबा रहे हैं, उतना कार्ट नहीं सकता, आप उतना चबा रहे हैं ।  

श्री अमरजीत भगत :- माननीय अध् यक्ष महोिय, हमारे यहां सब तनष्ट पक्षता से होता है । वह 
समय आपका िा, जो आप बोल रहे हैं कक भ्रष्ट र्टाचार और क् या-क् या बोल रहे हो । हमारे यहां नहीं है । 
हम तो छत् तीसगद  ढयों के सलए काम कर रहे हैं। यहां की संस् कृतत और यहां के कलाकारों के सलए काम 
कर रहे हैं ।  

 श्री अजय चन्द राकर :- माननीय अध् यक्ष महोिय, आप क् या करेंगे, आप जाने। िसूरी जो बात, जो 
सबसे गंभीर है । मैं उमेंश परे्टल जी को यह शब् ि समवपात कर िेता ह ू  ं। मैं गहृ मंत्री भी तीन महीने तक 
िोड़े दिन िा । माननीय रमन ससहं जी ने कहा, सी.बी.आई. जांच की घोिणा की । एन.आई.ए. जाचं 
चलती रही । न्द यायालयीन जांच चलती रही । स्जतने प्रकार की जांच झीरम घार्टी में कही गई, भीमा 
मड िावी की शहाित पर आप कोर्टा में क् यों जा रहे हैं, एन.आई.ए. जांच से आपको िर ककस बात का है 
माननीय अध् यक्ष महोिय । क् या चीज आप तछपाना चाहते हैं ? क् यों घबरा रहे हैं, जनता जानना चाहती 
है । हर जांच में आप संिेह उठाते िे, ससफा  एक जांच है, स्जसमें आप हाई कोर्टा में हारे और सुप्रीम कोर्टा 
में जाने की तैयारी है । वह भी ववधायक िा, वह भी ककसी मां का बेर्टा िा, वह भी ककसी का पतत िा, 
उसका भी पररवार िा ।  

 श्री अमरजीत भगत :- माननीय अध् यक्ष महोिय, अजय चन्द राकर जी कुछ दिनों के सलए गहृ मंत्री 
िे । सी.बी.आई. जांच के सलए यहीं पर घोिणा ककये िे । तेरे ढ़ाल का तीन पात, क् या हुआ उसका    
बता ?  

 श्री अजय चन्द राकर :- अब आप सरकार में है । आपके स्जम् मे है । मैं खखलाड़ी भावना स् वीकार 
करता ह ू , हमने गलत ककया होगा, इससलए इधर बैठे हैं । अब आपकी इगो मसास्जंग हो गई ना ? 
चसलये, आगे बढ़ें । माननीय अध् यक्ष महोिय, िो दिन आप बहुत भाव से गांधी जी की 150 वीं विागांठ 
पर जन्द म शताब् िी बुलाई। चचाा का स् तर, आज सवंवधान में ककसी ने इधर-उधर की बात नहीं कही । मुझ े
भी िोडे़ दिन मुख् यमंत्री के साि किम चलने को समले । मेंरे सामने नारा लगता िा, हम शसमान्द िा है, 
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गोंिसे स्जन्द िा है । महात् मा गाधंी जी पर उस सत्र में चचाा हुई, गोंिसे और वीरसावरकर पर चचाा हुई, मैं 
नहीं जानता । िो दिन में इतने र्टोपी वाले दिखे, वह र्टोपी अिा खो दिया ।  

 श्री िेवेन्द र यािव :- उस दिन माननीय सिस् य ने यह नहीं बताया कक वह ककस ववचारधारा को 
मानते हैं । गोंिसे के ववचारधारा को मानते हैं कक गाधंी जी के ववचारधारा को मानते हैं । िो दिन के 
सेशन में उस दिन भी स्क्लयर नहीं ककया । आखखरी तक गोंिसे मुिााबाि कहने की दहम्मत नहीं ककये । 
 श्री अजय चन्द राकर :- िो चीजें हैं अध् यक्ष महोिय, माननीय  मुख् यमंत्री जी ने बहुत अच् छी घोिणा 
की है कक हम  दिव् यांगों को एल् िरमेन बनायेंगे । मैं नहीं जानता कक मेरे तीन चार नगर पंचायत है, उसमें 
एक भी दिव् यांग एल् िरमेन बने होंगे । [XX]8   माननीय अध् यक्ष महोिय, यह बात इससलए बोल रहा ह ू  ंकक 
मैं ककस ववचारधारा का ...।   

श्री िेवने्द र यािव :- माननीय अध् यक्ष महोिय, मेरे सभलाई में प्रस् ताववत है और सम् माननीय मंत्री 
जी ववकलांग ....।  
 िॉ.सशवकुमार िहररया :- सम् मान िेने का काम हमारे मुख् यमंत्री जी ने ककया है। तुम् हारे यहां तो 
कुछ नहीं होता, दिव् यांगों का सम् मान नहीं कर पाये और यहां बात करते हो । अचधकाशं जगह दिव् यांगों 
को दिया गया है ।  

 मुख् यमंत्री  (श्री भूपेश बघेल) :- माननीय अध् यक्ष महोिय, मेरी घोर आपवत्त है ।  कागं्रेस ववकलांग 
हैं बोलते हैं आप ? आपको शमा आनी चादहये । सिस् य को माफी मांगनी चादहये । (शेम-शेम की आवाज)  
कांग्रेस ववकलांग  कैसे हो सकता है ? आपको बोलने की छूर्ट है, इसका मतलब यह नहीं है कक ककसी को 
कुछ भी बोल िीस्जए ।  

 श्री अजय चन्द राकर :- आज स्जस चीज के सलए मुझ ेमांफी मांगने कह रहे हैं, आसंिी कहेगी तो 
मैं मांग लंूगा ।  

श्री भूपेश बघेल :- अध् यक्ष महोिय, मैं आपसे तनवेिन करता ह ू  ंकक ये माफी मांगे । आप माफी 
मंगवाईये । कांग्रेस कैसे ववकलांग हो सकती है । (व् यवधान) इससे ज् यािा िभुााग् यपूणा क् या होगा । 
(व् यवधान) 

 नेता प्रततपक्ष (श्री धरमलाल कौसशक) :- उनके क्षेत्र में एक भी दिव् यांगों के सलए नहीं ककये हैं, 
आखखर ककसके सलए ककये हैं । जो ककये हैं, वह हैं, उस आधार पर उन्द होंने दिया । इससलए उनको 
तनिेसशत करने का अचधकार है । व् यवधान  हम अध् यक्ष जी को तनिेसशत नहीं कर सकते हैं, आग्रह कर 
सकते हैं । (व् यवधान)      

 श्री रववन्द र चौब े:- अध् यक्ष जी से मांग ही कर रहे हैं।   

 
8 [XX] अध् यक्षीय पीठ के आिेशानुसार तनकाला गया ।  
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 श्री भूपेश बघेल:-हमें भी ससंिीय ज्ञान है और हमने भी आसंिी स ेआग्रह ककया है आपसे नही ं
ककया है। हमने आसंिी स ेआग्रह ककया है कक इस प्रकार स ेकांग्रेस पार्टी का नाम सलया गया है उन्द हें 
प्रताड  ित कररये। (व् यवधान)   

 श्री अमरजीत भगत :- इस प्रकार की बात मानससक रूप से ववकलांग व् यस्क्त ही बोल सकता है। 
ववकलांगों के प्रतत इनके मन में इस प्रकार की भावना, सीधा-सीधा उनका उपहाश और इस प्रकार की 
बात को केवल और केवल मानससक रूप से ववकलांग व् यस्क्त ही बोल सकता है।  

 श्री बजृमोहन अग्रवाल :- हम माननीय अध् यक्ष के तनिेश को मानने के सलए बाध् य हैं उसका 
पालन करेंगे परंतु माननीय मुख् यमंत्री जी को भी इतना उत् तसे्जत होकर रहना..। (व् यवधान)    

 श्री भूपेश बघेल :- आपको बोलने की स् वतंत्रता है इसका मकसि ये िोड़ी है कक कुछ भी बोलें।  

 श्री बजृमोहन अग्रवाल :-  क् योंकक इस सिन में आज ही हम सबने सवंवधान की चचाा की है और 
आज अगर हम सीधे इस प्रकार से वाताालाप करेंगे तो ये सिन नहीं चल पायेगा और माननीय मुख् यमंत्री 
जी को इस मामले में संयम बरतना चादहए।  

 िॉ. सशवकुमार िहररया :- बोलने में संयम बरतना चादहए। माननीय बजृमोहन जी, आप अपने 
नेता को समझाईये। 
 श्री भूपेश बघेल :- बजृमोहन जी, मैंने अध् यक्ष जी से तनवेिन ककया, मेरी आपवत्त अध् यक्ष महोिय 
से है। आरोप की भािा क् या है? आप ककसी को ववकलांग बोल सकते हैं क् या? मैंने कहा है कक ये बहुत 
आपवत्तजनक है अध् यक्ष महोिय। आप बबल् कुल बहस बढ़ाने का काम कर रहे हैं।   

 श्री सशवरतन शमाा :- आपने तनिेसशत करने वाली भािा में कहा है। 
 श्री अमरजीत भगत :- इस सिन में अध् यक्ष महोिय को कोई तनिेसशत कर ही नहीं सकता। हम 
तो अध् यक्ष के तनिेश से ही चलते हैं। आपने स्जस ढ़ंग से ववकलांगों का उपहास ककया है, स्जस प्रकार स े
आपने कांग्रेस को ववकलांग कहा है यह एक मानससक ववकलांगता है।   

 िॉ. सशवकुमार िहररया :- आपने अध् यक्ष के आिेश का उल् लंघन ककया है। अध् यक्ष जी, इनस े
माफी मंगवाईये।  

 श्री चन्द रिेव प्रसाि राय :- आपने कहा कक ववकलांगों को एल् िरमैन बनायेंगे और एल् िरमैन बनाये 
नहीं। (व् यवधान) 
 श्री धरमलाल कौसशक :- ववकलांगों और दिव् यांगों से भी गई बीती है ये अमरजीत जी बोल रहे हैं, 
मैं नहीं बोल रहा हंू।   

 श्री िेवेन्द र यािव :- माननीय अध् यक्ष महोिय, ये घोर आपवत्तजनक है।  

 श्री उमेश परे्टल :- अजय जी, जो अससंिीय बात बोल रहे िे, स्जस पर आप आपवत्त ले रहे िे, 
उस चीज को आप पू्रफ कर रहे हैं।  



 
 

Uncorrected and unedited/Not for Publication                            Tuesday, November 26, 2019 

92 

 अध् यक्ष महोिय :- मैंने माननीय सिस् यों से बार-बार अनुरोध ककया है कक शालीन भािा का 
प्रयोग करें। आपको असभव् यस्क्त की भी स् वततं्रता है मगर ऐसी ककसी असभव् यस्क्त को यहा ंउजागर न करें 
जो िसूरे को चोर्ट पहंुचाती हो। मैं चाहंूगा- आप अच् छे वक् ता हैं, वापस ले लीस्जए। 
 िॉ. सशवकुमार िहररया :- यह अच् छे वक् ता हो ही नहीं सकते। माननीय अध् यक्ष महोिय, ये अच् छे 
वक् ता कहां हैं? जो अनगाल बात कर रहे हैं वह अच् छे  वक् ता कैस ेहो सकते हैं? 

 श्री मनोज मंिावी :- ये स् तरहीन बात करते हैं, इसमें घोर आपवत्त है। 
 अध् यक्ष महोिय :- आपकी उत् तजेना से कई लोगों को कष्ट र्ट है। 
 िॉ. सशवकुमार िहररया :- अध् यक्ष महोिय, इनको प्रताड  ित कररये, इनको रे्टबल पर खड़ा कररये। 
इनसे माफी मंगवाईये।  

 अध् यक्ष महोिय :- वह अपने कहे पर खेि व् यक् त कर रहे हैं आप सुनेंगे तब ना।  

 श्री अजय चन्द राकर :- माननीय अध् यक्ष महोिय, मेरे शब् िों से सिन के नेता, आपको या ककसी 
की भी भावना को यदि ठेस पहंुची है, तो उसे वापस भी लेता हंू और 100 बार भी क्षमा मांग लेता हंू। 
मुझे उसमें आपवत्त नहीं है। अब मैं इसी स् वर में बोलता हंू।  

 िॉ. सशवकुमार िहररया :-माननीय अध् यक्ष महोिय, बार-बार गलत बोलते हैं, उसके बाि माफी 
मांगते हैं। ऐसा कैसे चलगेा?  

 अध् यक्ष महोिय :- आप केवल अपने ववतनयोग ववधेयक तक सीसमत रहें।  

 श्री अजय चन्द राकर :- जी। माननीय अध् यक्ष महोिय, अब जो करें, जैसा करें सब फ्री है इससलए 
कक स्जस सिन में यदि नेता उत् तेस्जत होता है तो उस सिन के अिंर। 
 िॉ. सशवकुमार िहररया :- आप कुछ भी बोलते रहेंगे और नेता सुनते रहेंगे ? 

 श्री िेवेन्द र यािव :- अध् यक्ष महोिय, इस तरीके से इनकी मानससकता इनकी बातों से पता चलता 
है। ये स्जस तरह से गुमराह और आरोप-प्रत् यारोप कर रहे हैं यह ठीक नहीं है, तनिंनीय है।  

 श्री अजय चंराकर :- अध् यक्ष महोिय, तो बोलने का कफर मेरे ववरोध का समिान का कोई अिा 
नहीं है। वह औपचाररकताएं रह जाती है जो बोलते हैं। यह ववश् वास होता है कक हम अपने सिन के नेता 
के सामने सब कुछ कह सकते हैं। ठीक है कक मेरी आशय शब् िों में ऊपर नीचे हो सकती है पर मेरी 
भावनाएं अपमान की कभी नहीं रही। मेरी वह शैली नहीं रही। मैं अपनी बात को कहते हुए...।  

 श्री िेवेन्द र यािव :- माननीय अध् यक्ष महोिय, इनकी भावनाएं अपमान की है। बार-बार गुमराह 
करते हुए सिन को गलत त् यों का प्रयोग करते हैं, गलत तरीके से बातें करते हैं। सब लोगों को 
उत् तसे्जत करने का प्रयास करते है और तनरंतर इस तरह का प्रयास सिस् य द्वारा ककया जा रहा है।  

 श्री बजृमोहन अग्रवाल :- माननीय अध् यक्ष महोिय, माननीय अजय चंराकर जी ने माफी मांग 
ली, खेि व् यक् त ककया। उसके बाि ये नये सिस् य खड़ ेहोकर इस प्रकार से बोल रहे हैं।(व् यवधान)  
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 श्री िेवने्द र यािव :- जब तक इस सिन की गररमा का ख् याल नहीं रखा जायेगा, सम् मातनत नये 
सिस् य नहीं रखेंग ेतो हम नये सिस् यों को बताना पडे़गा कक इस सिन की गररमा को रखा जाये।  

 अध् यक्ष महोिय :- चसलये। 
 श्री बजृमोहन अग्रवाल :- अगर कोई सीतनयर सिस् य बोलते हैं तो उनके बोलने के मामले को 
लेकर बाकी नये सिस् यों को सुनना चादहए। आप तनणाय लेंगे, सीतनयर मेंबर तनणाय लेंगे, संसिीय काया 
मंत्री तनणाय लेंगे। नये सिस् य इस प्रकार से बोलते हैं। (व् यवधान)  

 श्री िेवेन्द र यािव :- माननीय अध् यक्ष महोिय, हमारा भी अचधकार है कक हम लोग अपनी बातों 
को रख सकें  और इस सिन के सम् मान को, इस सिन की गररमा को बनाये रखने के सलए, बचाए रखन े
का स्जतना सम् मान वररष्ट ठ सिस् यों का कताव् य होता है। (व् यवधान)  

  श्री बजृमोहन अग्रवाल :- कल हमें भी बोलना पडे़गा। (व् यवधान) आने वाले समय में हम लोगों 
का (व् यवधान) चसलये सिन से हम बदहगामन करते हैं।  

 अध् यक्ष महोिय :- बदैठये-बदैठये। 
 श्री िेवने्द र यािव :- माननीय अध् यक्ष महोिय, इनसे इनकी भावना प्रकर्ट होती है, ये छत् तीसगढ़ 
के दहत में छत् तीसगढ़ की जनता के दहत में कोई भी काम करना नहीं चाहते। केवल और केवल 
राजनीततक भावना और िभुाावना के रूप में यहां पर बात करने आते हैं।   

समय : 
3:37 बजे                                         बदहगसमन 

श्रीबजृमोहनअग्रिाल,सदस्यिेनेततृ्िमेंभारतीयजनतापाटीिेसदस्योंद्िारासदनसेबदहगसमन
कियागया। 

 

 श्री धमाजीत ससहं :- माननीय अध् यक्ष जी, आपसे एक छोर्टा सा आग्रह है। 
 अध् यक्ष महोिय :- इससलए आपको बुला रहा हंू।  

 श्री धमाजीत ससहं :- मैं आपसे एक ववनती करना चाह रहा हंू। 
 अध् यक्ष महोिय :- मैं आपको बुला रहा हंू। 
 धमाजीत ससहं :- नहीं, मैं तो बोलंूगा। आपने कहा है तो आपका आिेश मानंूगा। आप कृपा करके 
बुलवाईये, सब कोई बैठकर चचाा करेंगे तो अच् छी चचाा होती है। आप आपस में चचाा करके संसिीय काया 
मंत्री जी से बोलकर बुलवा लीस्जए। सब कोई बोलेंगे तो अच् छा रहेगा। बहुत सी बातें आती है। अब ठीक 
है, भािा में िोड़ी बहुत ऊपर नीच ेका आपने तनिेशन िे दिया है, उसको मानेंगे। अब मैं आपके आिेश 
का पालन कर रहा हंू।  
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 अध् यक्ष महोिय, मैं माननीय मुख् यमंत्री जी के अनुपूरक बजर्ट को ववरोध करने के सलये खड़ा हुआ 
हंू। आखखर इस सरकार को पैसा क् यों दिया जाना चादहए ? वपछल ेिस सालों स ेस्जसमें भाजपा की भी 
सरकार िी, सड़कों का तनमााण हो रहा है। बबलासपुर से रायपुर तक सड़क बन रही है। बबलासपुर से 
कर्टघोरा और कोरबा आपके शहर जाने के सलए सड़क बन रही है। बबलासपुर के अकलतरा की तरफ जाने 
वाली यह नेशनल हाईवे की बात कर रहा हंू। नेशनल हाईवे का इतना बुरा हाल है कक बबलासपुर से 
रायपुर के बीच जाने में आप तो मुख् यमंत्री जी और मंत्री जी आप लोग वपछले 11 महीने से हेलीकाफ्र्टर 
में जाते हैं। जरा कृपा करके गाड़ी से जाईये, उसके बाि कफर अगर आपको पता नहीं चला है तो और 
ज् यािा आपवत्तजनक है। सरगांव के पास इतना बड़ा जका  है कक ककसी को भी न्द यूरो प्राब् लम हो सकता है। 
उसकी नसे रीढ़ की हड्िी की रू्टर्ट सकती है। ससमगा के पास इतना बड़ा जका  है कक वह वहां पर रू्टर्टता है, 
चगरता है। एक हजार से ज् यािा के्रक आपके नेशनल हाईवे में बबलासपुर से रायपुर के बीच में है। सड़कों 
का तनमााण बहुत धीमी गतत से हो रहा है। हाईकोर्टा के तनिेश के बाि भी आपके ठेकेिारों ने हाईकोर्टा के 
कारण इतना जल् िी-जल् िी बनाया है कक बहुत ही घदर्टया, लचर, भ्रष्ट र्टाचार का जीता जागता नमूना 
बबलासपुर से रायपुर रोि है, एक। अब मैं आना चाहता हूूँ बबलासपुर से अकलतरा की तरफ जाने वाली 4 
लेन नेशनल हाईवे सड़क, उस नेशनल हाईवे सड़क पर लाफाजा सीमेंर्ट के रेल् वे पर्टरी के ऊपर और 
के.एस.के. पावर प् लांर्ट का जो रेल् व ेपर्टरी जाती है के.एस.के. पॉवर की जो रेल् वे पर्टरी जाती है उसके बाि 
उसके ऊपर में रेल् व ेओव् हर िीज बना है संसिीय कायामंत्री जी, माननीय चौबे जी आपसे भी ववनती है कक 
िोड़ा सुनेंगे। मंत्री जी आप िोनों वररष्ट ठ है िोड़ा सुन लीस्जए। बाकी के बारे में मैं कुछ नहीं कर रहा हूूँ। 
ये िोनों के ऊपर में एक ओव् हर िीज बना है और उस ओव् हर िीज का जो आरीवॉल है वह 7 ककलोमीर्टर 
लम् बा है मैं वहां खिु जाकर िेखा हूूँ वह पत् िर ककसी भी वक् त चगरने वाला है। मैं मंत्री जी को चुनौती के 
साि कहता हूूँ कक आपके अचधकाररयों से भी तनवेिन करंूगा जो-जो इंजीतनयर उसमें लगे हुए िे कक उस 
पुल के नीचे अगर आप आधे घड रे्ट भी खड़े हो जाएंगे तो मैं आपको बहािरुी का तगमा िेने के सलए भी 
जहां बोलेंगे वहां ससफाररश करंूगा। क् योंकक वह िैत् य के समान मंुह फाड़ता हुआ पत् िर चगर रहा है, अभी 
उसका उद्घार्टन नहीं हुआ है, उसका रतनगं बबल बन गया है उसमें इंजीतनयर ने एम.बी. कर दिया है सब 
कुछ कर दिया। 7 ककलोमीर्टर वहां पर पहले जनता िेख न सके, आपने गैर कानूनी तरीके से वहां पर 
समट्र्टी का रास् ता बंि कर दिया है। मैं आपसे तनवेिन करना चाहता हूूँ कक कल आप 11.00 बज े
हेलीकॉप् र्टर लीस्जए और यहां से चसलये उस िीज की नीचे जहां पर मैं बोल रहा हूूँ। आप अपने 
अचधकाररयों को खड़ा कर लीस्जए। अध् यक्ष महोिय, इतना बड़ा भ्रष्ट र्टाचार िेखने के बाि ऐसा लगता है कक 
उसको तत् काल जेल भेज िेना चादहए। लेककन हम कोसशश भी करेंग ेतो नही ंभेज सकते हैं। क् योंकक वह 
ठेकेिार कहता है कक एक मंत्री मेरे जेब में है अचधकारी मेरे िसूरे जेब में है तीसरा मेरे पीछे जेब में है 
एक ठेकेिार जो भ्रष्ट र्टाचार का चमोत् किा कर दिया हो, उसको संरक्षण िेने का आखखर आपकी क् या रूचच है 
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और अगर नहीं है तो आप आज ही स् पष्ट र्ट  रूप से उसका  एफ.आई.आर. िजा करवाईये और उसके ऊपर 
कड़ी कायावाही कररये। जब तक एक कौवा नहीं मारेंगे। इस प्रिेश में जो लोग वपछली सरकार में भ्रष्ट र्टाचार 
करते िे वही लोग आज डे्रस बिलकर, नये कलेवर में मेकअप बिलकर वही लोग काम कर रहे हैं, वही 
लोग भ्रष्ट र्टाचार को शय िे रहे हैं, वही भ्रष्ट र्टाचार की नींव बना रहे हैं वही भ्रष्ट र्टाचार का खेल खेल रहे हैं। 
उस ठेकेिार को जो अकलतरा वाला है उसको जले के सशकचों के अिंर भेस्जए। अगर आप इनकी 
आलोचना करते हैं तो तुकाािीह पुल में जो ठेकेिार 6 साल बाि भी गड़बड़ी ककया िा उसको िॉ. रमन 
ससहं जी की सरकार ने उस ठेकेिार को 6 साल बाि एफ.आई.आर. करके अचधकाररयों के संग जेल भेजा। 
आखखर इतना बड़ा ऐसा लगता है एसशया, छत् तीसगढ़ में तो इतना बड़ा ऊंचा पुल बन ही नहीं सकता या 
बना भी नहीं होगा। लेककन उसके पास जाओ तो ऐसा लगता है कक वह एक गांव है उस पुल के पास एक 
गांव है वहां के लद्िी को लाकर उसमें पार्ट दिया जो उसके ऊपर स् लैब पड़ा है। एक अच् छे ठेकेिार ने 
मुझे बताया कक स् लैब का मतलब होता है कांच और कांच के नीचे में अगर वह पोल रहा तो वह काचं 
रू्टर्ट के चूर-चूर हो जाएगा। इतना सब होता रहा आपके अचधकारी के नाक के नीच ेऔर आपने नहीं िेखा। 
क् या है कर्टघोरा जाने के सलए आिमी परेशान है पाली के जाते तक िम तनकल जाता है पाली के आपके 
कायाकत् ताा के वपता को लाने में 6 घड रे्ट की िेरी हुई तो उसकी वहां पर मौत हो गई, आखखर ये ककस 
प्रकार का तनमााण है। िेरी क् यों ? जब पैसा है दिल् ली का पैसा है प्रशासतनक मशीनरी आपकी है, 
अचधकारी आपके है तो आपको तनलंबबत करने में क् या तकलीफ है? ठेकेिार को ब् लैक सलस् र्ट करने में 
क् या तकलीफ है? 10 साल बाि हम बड़ा गवा महसूस कर रहे िे कक हम बबलासपुर से रायपुर अच् छे रोि 
में जाएंगे, बैल् र्ट लगाना पड़ता है और पीछे स् पंज का इतना बड़ा गद्िा लेकर रखे हैं कक अचानक जका  
पड़ता है तो हमारी पीठ और रीढ़ की हड्िी में झर्टका लगता है और बाकी बातों के बारे में बोलंूगा तो 
ठीक नहीं है। आपके ववभाग की कानून व् यवस् िा की क् या स्स्ितत है? रायपुर में कलेक् र्टर के बंगल ेमें 
चोरी हो गई। आप जब अपने उच् चाचधकाररयों के संग मीदर्टगं ले रहे िे तो बाहर एक ठग 25-30 लाख 
रुपये लूर्ट कर भग गया। बच् चों का अपहरण हो रहा है। ए.र्टी.एम. में पैसा जमा करने के सलए जब बैंक 
का कमाचारी जा रहा िा तो बेमेतरा में आपके ही पिोस के स्जले में, संसिीय काया मंत्री जी के गहृ स्जले 
में ए.र्टी.एम. का पैसा लूर्ट सलये। उस चोर को पुसलस ने नहीं पकड़ा, जनता ने पकड़ा। सूिखोरों के आंतक 
से बबलासपुर में मंुगेली में कई बेचारे आत् महत् या करने को मजबूर हो गये। मैं आपको धन्द यवाि िूंगा, 
आप मंुगेली के िौरे में ि,े आपने कायावाही करने का तनिेश दिया, उसमें कायावाही भी हुई। अध् यक्ष 
महोिय, पुसलस कोई घर के िरवाजे में खड़ी नही होती है। पुसलस का िर पैिा कररये न, पुसलससगं कररये 
न। आखखर ये कौन लोग हैं जो ए.र्टी.एम. लूर्ट रहे हैं, बच् चों का अपहरण कर रहे हैं, जो सूिखोरी का 
काम कर रहे हैं। कहीं न कहीं आपकी पार्टी का उनको राजनीततक संरक्षण समला हुआ है, इससलए कर रहे 
हैं। एक छोर्टा सा उिाहरण िेना चाहता हंू। बबलासपुर का एक युवा लड़का सी.एम.िी. कालेज का नेता 



 
 

Uncorrected and unedited/Not for Publication                            Tuesday, November 26, 2019 

96 

आशीि यािव ने कुछ इवेन्द र्ट ककया, उस इवेन्द र्ट में कांगे्रस के बबलासपुर के लोकवप्रय ववधायक श्री शैलेश 
पाड िेय जी को मुख् य अततचि बनाकर बुलाया। यही उसका जुमा हो गया कक उसने शैलेश पाड िेय को 
मुख् य अततचि बनाकर क् यों बुलाया? उसके बाि आगे का रास् ता होता है कक उस लड़के को रात को पुसलस 
पकड़कर धारा 307 में बंि कर िी। उसका नाम भी नहीं िा, पुराने ककसी एफ.आई.आर. का सहारा लेकर 
बंि कर िी। उसको िसूरे दिन कोर्टा से जमानत समल गई। लेककन ये क् यों हुआ ? क् योंकक एक तरफ 
शैलशे पाड िेय हैं, आपकी पार्टी में अंतरद्वन्द ि बहुत है। वहां एक और सत् ता का केन्द र है। वहां से एस.पी. 
को तनिेश हुआ कक इसको बंि कर दिया जाये और वह बंि हो गया। उस नये लड़के का जुमा ये िा कक 
वह कालेज में एक इवेन्द र्ट करा रहा िा, वह इतने राजनीततक िांव-पेंच को नही ंसमझता िा। आपके ही 
ववधायक को मुख् य अततचि बनाया िा, उसकी सजा उसको रात भर जेल में रहने की समली। माननीय 
मंत्री जी आप कानून व् यवस् िा में कहां हैं? पूरे िेश में जो सलस्स्रं्टग हुई है, उसमें कानून व् यवस् िा में आप 
17वें नंबर पर हैं। 20 प्रिेशों की सलस्स्रं्टग हुई है, उसमें आप पयार्टन में 20वें नंबर पर हैं, 20 तो प्रिेश 
ही िे। उसमें आप एक, िो, तीन को छोड  िये, आप 20 के 20 नंबर में ही हैं। इसमें आपको सोचना है। 
इस बजर्ट का इससलए मैं ववरोध कर रहा हंू कक इसको आप सोचचये। हमारी राजनीतत का सशकार कोई 
तनरीह और तनिोि आिमी नहीं बनना चादहए। आप हमें बंि कर सकते हैं, आप हमको जुमा में फंसा 
सकते हैं। आपको हम अच् छा नहीं लगते हैं तो कोई भी एक ऐकफिेववर्ट करा लीस्जए, िरोगा भेज िीस्जए, 
हम जेल जा सकते हैं। कोई लड़के को, बच् चे को, पढ़ने वाले को इस तरीके के स् तर तक जाकर राजनीतत 
करेंगे तो ये एस.आई.र्टी, कमेर्टी स ेसरकार नही ंचल सकती। धान के सलए भी कमेर्टी बन गई, उसके 
पहले शराब के सलए कमेर्टी बनी है और ये कमेर्टी यहां के बेन्द च से उठ करके अभी तक के बरामिे में 
नहीं पहंुची है, 11 महीने से आप बरामिे के बाहर नहीं तनकल पाये हैं। धान वाली कमेर्टी कब बाहर 
जायेगी, मेरे को मालूम नहीं है। एस.आई.र्टी. का हाल वही है। कभी हाईकोर्टा बोलता है, कभी सुप्रीम कोर्टा 
बोलता है। जो करना है कररये, स्जसको जेल भजेना है, भेस्जये, स्जसको जैस ेतनपर्टाना है, तनपर्टाईये, पर 
कृपा करके िोड़ा गुण-िोि के आधार पर कररये, ये आपसे आग्रह है। 
 पयार्टन में आपके ककतने मोर्टल बने हुए हैं, ये लोग बना कर रखे िे। आज भी सरगांव के पास 
ताला का मोर्टल गौंहा, िौमी, अजगर जैसे बिे-बडे़ जहरीले सॉपं वहां पर हैं। आप उसको ककसी वहां के 
स् िानीय 5 लड़कों को क् यों नहीं िे िेते? आप वहां की हमारी मदहला बहनों को स् वसहायता समूह को 
संचासलत करने के सलए क् यों नहीं िेते? वहीं से तो ताला जाते हैं।  वहीं से तो ताला जाते हैं, वहीं तो 
ताला में ऐततहाससक धरोहर है, जहां पर लोग जाते हैं । उसको खंिहर बनाने से आपको क् या फायिा है ? 
आप तनणाय कररये । आप चाहें तो पयार्टन में बहुत सा काम िे सकते हैं । अध् यक्ष महोिय, मैं एक बार 
ऊर्टी गया िा, ऊर्टी से जब मैं आ रहा िा तो एक पहाड़ी के बहुत बड़ी जगह में 10-5 घोडे़ खड़े िे, 10-5 
आिमी ि े। कुछ चार्ट पकौडे़ की िकुानें िीं तो मैंने पूछा कक यह क् या है ? उन्द होंने कहा कक यहां कफल् म 
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की शूदर्टगं होती है । मैंने भी उतरकर िेखा कक ककस र्टाइप की शूदर्टगं होती है । वैसा-वैसा शूदर्टगं स् िल 
अकबर भाई और हमारे क्षते्र में कम से कम 200 होगा । 200 शूदर्टगं स् िल हम आपको यहां से बठेै-बठेै 
भेज िेंगे, आप जाकर शूदर्टगं कर लेना । चाहे वह रूखमी िािर का पहाड़ हो, चाहे वह सेंिरू खार का 
पहाड़ हो, चाहे चांड़ा का हो । अध् यक्ष महोिय, चांड़ा के पास तो एक ऐसी निी है, निी के अंिर निी है, 
पत् िर फोड़कर नीचे घुसी हुई है । आप िेखेंगे, जानेंगे, तब तो लोगों को बताएंगे । सरगांव की जो 
बबस्ल्िंग बनी है, वह रूकी हुई है । आप ऐसी जगहों पर 10-5 घोडे़ िे िीस्जए, 10-5 वहा ंके स् िानीय 
बच् चों को रोजगार िीस्जए । उसको िेवलप कीस्जए, सड़क बनाइए । अध् यक्ष महोिय, इससे रोजगार 
बढ़ेगा। कुल समलाकर मंत्री जी मैं आपकी बात तो कह सलया । माननीय पंचायत मंत्री आज हैं नहीं । 
धान वाली कमेर्टी में भी आपने उनको नहीं रखा है । मुझे ऐसा लगता है कक उनके घोिणा पत्र से अब 
आप लोग तकलीफ पा रहे हैं । आपने उनसे लम् बी लम् बी घोिणाए ंकरवा ली है । अब उसको कक्रयास्न्दवत 
करने में दिक् कत हो रही हो तो बोले कक उनको िरू ही रखो । तो वो भी अभी नवास िेक िाउन में चल 
रहे हैं । मनरेगा का करोड़ो रूपए का भुगतान लंबबत है । गौठान बनाना अच् छी बात है, मैं खुि गौठान 
का उद्घार्टन करने गया िा । मैंने अपने भािण में कलेक् र्टर के सामने बोला कक हमारे मुख् यमंत्री जी 
छत् तीसगढ़ की संस् कृतत, ससं् कार की रक्षा के सलए ये काया कर रहे हैं, यह बहुत अच् छी बात है, इसमें हम 
सबको मिद् करनी चादहए । गौठान बने, गरूवा, बारी हम सब िेखे हुए हैं, कोई नई चीज िोडे़ ही िेख 
रहे हैं । लेककन स्जन सरपचंों स ेआपने बनवाया है, उनका क् या होगा ? मेरे पास कागज लग गया है । 
सरपंच ये बोल रहे हैं कक हमारा 25 लाख् , 30 लाख का भुगतान नहीं हुआ है । चुनाव आने वाले हैं 
चुनाव के बाि उन सरपंचों को 2 रूपया नहीं समलेगा । वह मुझसे कहकर गया है कक मैं पंचायत मंत्री 
और सरकार के नाम से चचट्ठी सलखकर आत् महत् या करंूगा । अब आपको उसको संभालकर रखना पडे़गा 
कक वह आत् महत् या न करे । उसने आपके भरोसे काम ककया है, उसका भुगतान होना चादहए ।  
 आपके यहां कसिोल में, मस् तूरी में, रतनपुर में गायें पर्टापर्ट, पर्टापर्ट मर रही हैं । मैंने एक 
कलेक् र्टर साहब का बयान पेपर में पढ़ा, सही गलत मैं नही जानता । जो भी धान बेचने आएगा उसको 
पैरा लेकर आना पडे़गा । अब कौन समझाए कक ककसान पैरा कैसे लाए ? आजकल हावेस् र्टर से खेती होती 
है, समसाई हावेस् र्टर स ेहोती है, उसका पैरा इतना बड़ा बड़ा ततनका हो जाता है । वह ततनके को भी 
ककसान सरकार के फरमान के िर में ले भी आए तो उसको कोई खाता नहीं, क् योंकक वह प् लास्स्र्टक 
सरीखा चचकना हो जाता है । गाय संूघकर ही मंुह हर्टा लेती है । अब इस तरह का तुगलकी फरमान 
जारी होगा तो क् या होगा गरूवा का और क् या होगा गौठान का ? गाय तो मर ही रही है । इाश् वर आप 
सबको सद्बुद्ध िे, इस पर ववचार कररये और ऐसे बेतुके फरमान जारी करने से आप बचाइए ।  
 अध् यक्ष महोिय, मैं एक सलाह और िेना चाहता हंू । माननीय मंत्री जी आप कृवि मंत्री हैं । मैं 
माननीय प्रमुख सचचव जी से कल पूछने गया िा कक अगर उनकी अनुमतत हो तो मैं आपको इसी सिन 
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में एक बहुत बड़ा सीताफल िेने वाला िा, लेककन नहीं िे पाया, क् योंकक उन्द होंने अनुमतत नहीं िी, उन्द होंने 
कहा कक यह परम् परा में नहीं है । लेककन मैं वह सीताफल बाहर रखा हंू, आपके घर आउंगा । वह 
सीताफल छोर्टा-मोर्टा फुर्टबॉल जैसा है । उस सीताफल की खेती यहीं होती है । आप हर बाड़ी में 2-4 
लाख पेड़ लगवा िीस्जए, सीताफल स् रे्टर्ट हो जाएगा । हर गांव, हर घर की बाड़ी से 4-5 हजार का फल 
तनकलेगा और लोगों को उपलबध होगा । िोड़ा प्रोस्क्र्टल होइए। स् कीम बनाते समय अच् छा लगता है कक 
गाय यहां से आ जाएगी । जैसे कक अचानकमार अभ् यारड य के एक अचधकारी ने स् कीम बनाई कक बीर्ट 
नम् बर 19 में अगर गाय जायेगी और उसे शेर मारेगा तो मुआवजा समलेगा। अब बताओ न शेर पढ़ा-
सलखा है और न गाय पढ़ा-सलखा। (हंसी) तो भैय्या, ऐसा तनयम आप क् यों बनाते हो? ऐसा तनयम मत 
बनाइए। सरल तनयम बनाइए। प्रेस्क्र्टकल तनयम बनाइए, स्जसमें जनता पादर्टाससपेर्ट कर सके। आप कर 
सकें । हम कर सकें । हम कहां बोल रहे हैं कक आप जो ये तनयम बनाये हैं, वह गलत है। इससे प्रिेश 
बबााि हो रहा है। हम तो बोल रहे हैं कक अच् छी बात है। गाय, गोबर, गोमूत्र और खेती-ककसानी, पैरा, 
कचरा, घास आ जकल तो कांिी वाला भी नहीं आता। पहले हम लोग छोरे्ट-छोरे्ट िे तो ससर में कािंी 
रखकर कांिी बेचने वाले आते िे। तो इन सब परम् परा को इससलए शुरू कररए, क् योंकक हमारे छत् तीसगढ़ 
की जो ससं् कृतत है, उसमें खेती में यह लाभिायक होगा। स् कूल सशक्षा में मैं ज् यािा कुछ नहीं कहना 
चाहता। िो-तीन-चार साल पहले 52 मॉिल स् कूल खोले गये िे। इन स् कूलों का क् या हुआ ? िॉ. रमन 
ससहं की सरकार में उस स् कूल को ककसी संस् िा को िे दिया गया िा। अब वह वहां पर अपने मन से पूरा 
तानाशाही करता है। अपने मन से भती करता है। अपने मन से भती तनकालता है। सरकार की पूरी 
जमीन जायिाि में कब् जा कर सलया है। अब आप 292 स् कूल और बनाने की 90 करोड़ रूपए की स् कीम 
बना रहे हैं। ऐसा मत कररए। जो स् कूल आपके पास है, उसकी इमारत ठीक कररए। जो स् कूल आपके पास 
है, उसमें भती कर िीस्जए। िरूस् ि अचंल में गुरू जी लोगों की भती कररए। आप बडे़-बडे़ यूतनवससार्टी या 
बडे़-बडे़ स् कूल खोलने की बजाय हमारे गांवों का जो स् कूल है, वही हमारे सलए यूतनवससार्टी है, उसे ठीक से 
बनवा िीस्जए। िोड़ी कृपा करके उसे भी िेख लें। अब स् वास् ् य ववभाग। एक ससम् स अस् पताल मडेिकल 
कॉलेज है। वहां आग भी लग गई। नीचे पेरोल भी लगा िा। ककसी ने नहीं िेखा। कैसे-कैसे भगवान भरोस े
बूझा। कई लोग जलने से बच गये। उस अस् पताल में मेडिकल कॉलेज है। एम.आर.आई. मशीन नहीं है। 
सी.र्टी. स् केन मशीन नहीं है। लैब में जाचं करने की व् यवस् िा नहीं है। वहां अगर आप स्जंिा चल ेगये तो 
स्जंिा वापस आने की भी व् यवस् िा नहीं है। यह मैं आपसे कह सकता हंू, क् योंकक बनारस की गसलयों के 
समान भूलभूल इया है वह अस् पताल। मैंने वपछल ेसत्र में भी माननीय मंत्री जी से कहा िा कक आप 
बबलासपुर के ससम् स के सलये जगह िीस्जए और बबलासपुर में एक बेहतरीन मेडिकल कॉलेज बनवाइए, 
जैसा कक जगिलपुर में बना है। ककसी भी सरकार ने इसमें ध् यान नही ं दिया है। वन ववभाग में 
अचधकाररयों का बहुत र्टोर्टा है। रेंजर नहीं है। एक रेंजर तीन-तीन जगह, िो-िो जगह। एस.िी.ओ. िो-िो 
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तीन-तीन जगह। तो भैय्या उसको तो भररए। जहां से भी लाना है, आप लाइए। नहीं तो छोरे्ट कमाचाररयों 
को प्रभारी बनाइए। उन्द हें स्जम् मेिार कररए। उड़ीसा के पास कौन सा जंगल है, उसका जवाब आज मैं पढ़ 
रहा िा। जानकारी एकबत्रत हो रही है। िेढ़ िो महीने का है। पर मैं आज आपके माध् यम से एक बात 
कहना चाहता हंू। माननीय वन मंत्री यहां पर है। मुख् य सचचव भी उधर बैठे हैं और हमारे वररष्ट ठ मतं्री 
और गुरू जी भी बैठे हैं। मैं ए.र्टी.आर. के बारे में एक बात कहना चाहता हंू। ककसी गांव को हर्टाने के 
सलए हम ववरोध नहीं करत ेहैं। ए.र्टी.आर. से बहुत मोहब् बत है। ए.र्टी.आर. के लोग बहुत अच् छे हैं, लेककन 
मुझे िो चीज में आपवत्त है। परसों ही आपने मेरे प्रश् न के उत् तर में जवाब दिया है कक आपको अभी तक 
जो सेन्द रल वाइल् ि लाइफ है, उससे आपको अभी तक अनुमतत नहीं समली है। आपकी योजना ससफा  तीन 
गांवों को हर्टाने की है। आप कहां हर्टायेंगे? आप ककतना जमीन िेंगे? उन गरीब आदिवाससयों के सलए 
मकान िेंगे या नहीं िेंगे? बबजली िेंगे या नहीं िेंगे? खेती योग् य जमीन बनायेंगे या नहीं बनायेंगे? मैं 
ससफा  इतना चाहता हंू। लेककन आपके अचधकारी लोग बार-बार िसूरे पक्ष में िबाव िालते हैं। 10 लाख लो 
और रवानगी लो। मतलब आप बला र्टालना चाहते हैं। एक बैगा अगर 10 लाख रूपए लेकर बैंक स े
तनकला तो वह घर तक तक स्जंिा नहीं पहंुचेगा। बैंक के सामने में सफेिपोश इतने-इतने िकैत वहां खड़े 
रहते हैं कक कब उससे ककसमें अंगूठा लगवायेंगे या सलखायेंगे कक उसका कपड़ा भी उतरवाकर उस ेबबना 
कपडे़ के तन:वस् त्र महावीर स् वामी जैसा भेज िेंगे। मैं चाहता हंू कक उनको जमीन समले। मकान समले। आप 
कररए न। लेककन आपके अफसर जब िौरे में जाते हैं तो एक ठोक सशगूफा छोड़कर आ जाते हैं। शीघ्र ही 
ककया जायेगा। कहां ककया जायेगा ?  आपके पास पाचं रूपया नहीं है, ककसी योजना की स् वीकृतत है नहीं, 
आप काहे को हीरो बनने के सलए बयान िेते हो। भय व् याप् त मत कररये। जैसे र्टी0व् ही0 9 चैनल है, मैंने 
उसमें िेखा। उसमें सुबह से लेकर शाम तक पाककस् तान ही दिखाता है। आज बाजवा का ये होगा, इमरान 
का ये होगा। अरे तू कहां से जान गया भैय्या ? कहा ंसे आ गया ? वहां के बारे में बडे़-बडे़ जासूस और 
सेनाध् यक्ष लोग नहीं समझ पा रहे हैं तो ऐसा सनसनी खेज नहीं बनाना चादहए। मेरा मतलब है कक 
माननीय मंत्री जी आप उसमें िोड़ा मानवीय पक्ष में चसलये।  

 माननीय अध् यक्ष महोिय, नगरीय प्रशासन सशव िहररया जी। मैंने आपसे इसी सिन में बात 
ककया िा कक स् काई वाक का क् या होगा?  

 िॉ0 सशव कुमार िहररया :- मेरे ववभाग का नहीं है।  

 श्री धमाजीत ससहं :- ककसका है ? 

 िॉ0 सशव कुमार िहररया :- इधर वाले का है। 
 श्री धमाजीत ससहं :- पी0िब् ल् यू0िी0। अच् छा, चलो उनको इनाम समल चुका है, उनको अच् छे मंत्री 
का ईनाम समला है। अभी इतनी तारीफ ककया हंू कक कोरबा जा नहीं सकते, बबलासपुर की सड़क खराब 
है। 
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समय : 
4:01 बजे         (सभापनतमहोदय(श्रीसत्यनारायणशमास)पीठासीनहुए) 

   

 सभापतत महोिय, अकलतरा की सड़क खराब है। स् काईवाक है। अच् छा, इसीसलए दिल् ली में प्रिम 
पुरस् कार समला है। वैसे अभी मैं एक िौरे में  कोरबा गया िा तो मैंने वहां के पत्रकारों को बोला कक भाई 
कौन सी संस् िा ने दिया है, उसको मेरी तरफ से इनवाइर्ट कर िो, मैं उनको हवाई जहाज का ककराया 
िूंगा, हवाई जहाज स ेउतरकर ससफा  कोरबा जाकर वावपस आ जाये, बस। उसके बाि मैं उसका ओवपनयन 
पूछ लंूगा।  

 श्री केशव चन्द रा :- आप कौन से रास् त ेसे कोरबा गये िे ? 

 श्री धमाजीत ससहं :- मैं कोरबा मुख् य मागा की बात कर रहा हूूँ।  

 श्री केशव चन्द रा :- आप चापंा से कोरबा जाकर िेखखये। 
 श्री संतराम नेताम :- 11 महीने पहले बस् तर में भी जाकर िेखना िा। 
 श्री केशव चन्द रा :- चांपा से कोरबा जाकर िेखखये, आपको बीच रास् ते में हेलीकाप् र्टर मंगाना 
पडे़गा। 
 श्री धमाजीत ससहं :- अस् पताल ही जाना पडे़गा, बोलो भैय्या। सभापतत जी, यहा ंपर स् काईवाक के 
बारे में बात हुई िी। आप भी उस कमेर्टी में हैं। परन्द तु आप लोग 11 महीने में भी फैसला नहीं कर पाये 
हैं। बबलासपुर का सीवरेज है। आप गये िे। आपको िस्म्पंग यािा में ले गये िे। अखबार में हेडिगं में छपा 
है कक माननीय सशव िहररया वहां 5 समनर्ट स ेज् यािा नहीं रूक पाये। नाक में रूमाल रखकर वापस आये। 
वहां के लोग इतनी ििुाशा में जी रहे हैं, लेककन वहां जो श् वास लेने वाले हैं, वे परमानेंर्ट जी रहे हैं।  

 िॉ0 सशव कुमार िहररया :- तनरीक्षण में तो आपको भी चलने को बोले िे। 
 श्री धमाजीत ससहं :- सुतनये भैय्या, आप मुझ ेखाने में बुलाये िे तो मैं आपके पास खाने के सलए 
गया िा। मैं आपके सम् मान में ऐसा कर भी नहीं सकता, आप हमारे िोस् त हैं।  

 सभापतत महोिय, अब एक अमतृ समशन योजना है। मंत्री जी, आप िोड़ा सुतनये न, आप तो 
वररष्ट ठ मतं्री (श्री रववन्द र चौबे) हैं। आप हम लोगों की िोड़ी भावना सुन लीस्जये। जब तनणाय होता है तब 
आप उसमें रहते हो तो िोड़ा कभी-कभी बोलने के सलए समलेगा। एक अमतृ समशन योजना है। अभी 
सीवरेज समशन में वहां के भ्रष्ट र्टाचाररयों का पेर्ट नहीं भरा, अब एक नया अमतृ समशन आ गया। अब यह 
अमतृ समशन क् या है ? अमतृ समशन मतलब बबलासपुर में जो-जो सड़क िोड़ी बन गई िी, उसको खोि 
िालो असभयान, स्जतना ििुाशा हो सकता है कर िो, स्जतना पाईप लाईन जहां-जहां चगराना है चगरा िो, 
कोई लड़का आकर चगरकर अभड़कर मर रहा है तो मरने िो, कोई बच् चा उसमें जाकर ...। 

 सभापतत महोिय :- बस कृपया समाप् त कररये धमाजीत जी। कृपया समाप् त कररये।  
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 श्री धमाजीत ससहं :- मैं इतनी कीमती बात बोल रहा हूूँ जीवन मरण का प्रश् न है, िोड़ा र्टाईम 
िीस्जये। यही तो मौका है। यदि नहीं बोलंूगा तो वहां की जनता तो मेरे को मार िालेगी।  

 श्री रववन्द र चौब े:- आखखरी में तो अमतृ में आये हैं, अभी तक क् या-क् या बोल रहे िे।  

 श्री धमाजीत ससहं :- लेककन यह अमतृ रूपी जहर है, इसका िंश बबलासपुर के लोग झेल रहे हैं। 
 सभापतत महोिय :- अब आप अमतृ समशन की जगह अमतृवाणी बोसलये न। 
 श्री धमाजीत ससहं :- अमतृ समशन उसका नाम है।  

 श्री अमरजीत भगत :- लेककन धमाजीत भैय्या, आपका अमर अग्रवाल जी से बहुत अच् छा 
सम् बन्द ध है, सब जानते हैं। आप एक ही मोहल् ले में रहते हैं।  

 श्री धमाजीत ससहं :- हां, तो क् या हो गया ?  

 श्री अमरजीत भगत :- उनको कभी सलाह नहीं दिए क् या ? 

 श्री धमाजीत ससहं :- मैं तो उनको यहां पर ववधान सभा में सलाह दिया िा। नहीं माने तो आपको 
क् या हो गया है, आप लोग क् यों कारावाई नही ंकरत े? मैं वही तो पूछ रहा हूूँ कक आप लोग जब तक 
सरकार में नहीं िे, बड़ी-बड़ी बात करते िे। अब आपके तेवर को क् या हो गया ? अब असमताभ बच् चन 
क् यों नहीं बन रहे हो ? बनो असमताभ बच् चन। आप अमतृ समशन का सुन तो लीस्जये।  

 श्री अमरजीत भगत :- धमाजीत भैय्या सुन तो लीस्जये। आपने कहा तो मैंने धान केन्द र खोला या 
नहीं खोला, बताओ ? 

 श्री धमाजीत ससहं :- मैं बधाई िे रहा हूूँ। मैं अभी खाद्य में कहां आया हूूँ।  

 िॉ0 सशव कुमार िहररया :- भैय्या, आपने कहा कक लोरमी में सब काम सेंग् शन कर िो, ककया या 
नहीं ककया ? 

 श्री धमाजीत ससहं :- मैं आपको धन्द यवाि िूंगा न। पहले िो-चार समस् या तो बता िूं। अमतृ समशन 
का ककस् सा सुन लो, आप ही से संबंचधत है। अमतृ समशन की स्जतनी ििुाशा करना िा, कर सलये। मैंने 
अचधकाररयों से पूछा कक इसमें पानी कहां से आयेगा ? तो वे बोले कक खूर्टाघार्ट से आयेगा। मैंने कहा कक 
खूर्टाघार्ट में तो पानी है नहीं तो बोले कक अदहरन निी का पानी खरू्टाघार्ट में आयेगा और वहां से पानी 
बबलासपुर आयेगा। अभी तालाब खिुा नही ंहै, मगरमच् छ पहले हास्जर है। अध् यक्ष महोिय, अभी अदहरन 
निी का वार्टर क् लीयरेंस वार्टर कमीशन से नहीं समला है, फारेस् र्ट क् लीयरेंस समला नहीं है, अभी उसको 
नहर के सलए उड़ीसा से, िो स् रे्टर्ट का प्राब् लम है। तो अदहरन से पानी आयेगा, यहां चगरेगा और उसके बाि 
पानी आयेगा। इसका मतलब मनोराज् यम। मन ही मन में सब सोच सलए, ऐसा होगा वैसा होगा। लकेकन 
ये वाला जो काम है, अिावका  का है, पाईप सप् लाई का है, िालर वाला है । गड्िा खोि-खोिकर ये काम 
पहले हो गया ।  

 िा. सशवकुमार िहररया :- आपके पुराने समत्र का ही काम है, उसको ठीक कर रहे हैं ।  
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 श्री धमाजीत ससहं :- उसको आप आगे बढ़ा रहे हो, रोक िेत ेन । एक समनर्ट के अंिर प्रशासन 
चुस् त करना िा तो सभी अचधकाररयों को बोल िेते तो उसको हर्टवा िो । आपने मुझे लोरमी ववधान सभा 
क्षेत्र के ववकास के सलए पैसा दिया, उसके सलए मैं बहुत आभारी हंू और मंत्री जी, आपने मुझ े ववधान 
सभा क्षेत्र में गरीब आदिवाससयों के सलए उप केन्द र खोला, उसके सलए आभारी हंू और इतना अचधकार तो 
है कक गरीबों के दहत में हम जो बोलेंगे, उसको आप करेंगे ।  

 माननीय सभापतत जी, हवाई सेवा के बारे में जरूर बोलना चाहंूगा । मंत्री जी, सुतनए, आप ही को 
बोल रहा हंू । बबलासपुर में 25-30 दिन से वहां के लोग हवाई सेवा के सलए बठेै हैं । मैंने ववधान सभा 
में एक अशासकीय संकल् प भी रखा है । जब यहां प्रततवेिन पेश हुआ तो उसमें जगिलपुर का हवाई 
अड्िा िा, अंबबकापुर का हवाई अड्िा िा, बबलासपुर का नाम नहीं है, अंगे्रजों के जमाने में हमारे यहां ही 
हवाई अड्िा िा । वहां के ककसानों ने आमी को िेढ़ हजार एकड़ जमीन अपना गांव उजाड़कर दिए हैं और 
वह आमी का है । पुरानी सरकार ने सी-2 लाईसेंस सलया है । सी-2 लाईसेंस का मतलब है कक उसमें 
15-20 सीर्टर प् लने चलेगा, जो पूरे दहन्द िसु् तान के ककसी भी एयर लाईंस कम् पनी के पास उतना छोर्टा 
प् लने नहीं है । अगर सी-3 लाईसेंस लेंगे तो कम से कम 40 से 50 या 70 सीर्टर प् लेन चल सकता है । 
एयरपोर्टा का रन वे तैयार है । अगर उसमें िो-चार करोड़ रूपए की जरूरत हो तो आपको िे िेना चादहए । 
बबलासपुर न्द यायधानी है, बबलासपुर में कोल इंडिया है, बबलासपुर में रेल् वे जोन है, बबलासपुर में 
एन.र्टी.पी.सी. है, बबलासपुर का िोि यह है कक न्द यायधानी के माध् यम स ेलोगों को न्द याय समलता है, 
बबलासपुर का िोि यह है कक रेल् वे सबसे ज् यािा कमाई िेता है । बबलासपुर का जुमा यह है कक वहां पर 
एन.र्टी.पी.सी. से बबजली पैिा होती है और पूरे िेश को िेता है, बबलासपुर का जमुा ये है कक हम वहां पर 
कोयला पैिा करते हैं और पूरे िेश को िेते हैं। हम पूरे िेश की जरूरत की पूतता करते हैं और आप एक 
अिना सा हवाई जहाज बबलासपुर को चगफ्र्ट नहीं कर सकते । मैं इस बजर्ट में मांग करता हंू कक आप 
अगली बार प्रावधान करना और सरकार की ओर स ेदिल् ली की सरकार से बात करना चादहए और सी-3 
लाईसेंस लेकर वहां ए.र्टी.आर. एयर सववास शुरू कराएं और अंतरााज् यीय नहीं, हमको बडे़-बडे़ शहरों स े
प् लने सववास चादहए, उसके सलए आप कलेक् र्टर से बात कररए ।  

 सभापतत महोिय, मैं अंततम बात कहकर अपनी बात समाप् त करता हंू। माननीय मंत्री जी, मैं 
वपछले बार के बजर्ट सत्र में यह बोला िा कक हमारे प्रिेश के बडे़-बडे़ नेता जो झीरम कांि में दिवंगत हुए 
िे, उनकी याि को चचर स् िायी बनाए रखने के सलए आप जरूर कोई न कोई काम कररए और मुझे खुशी 
है कक माननीय मुख् यमंत्री जी ने स् वगीय नंिकुमार परे्टल के नाम पर एक यूतनसववार्टी की स् िापना की   
है । उसके सलए मैं आपकी पूरी सरकार को, मुख् यमंत्री जी को बधाई िेना चाहता हंू कक एक शहीि को 
आपने सम् मान िेने का काम ककया । उनका नामकरण ककया । अब इसके बाि कमाा जी, उिय मुिसलयार 
जी, ववद्याचरण जी और भी शहीि हैं, उनके सलए भी आप कुछ न कुछ करेंगे । आपके इस काम की मैं 
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तारीफ करता हंू और मुझे तभी एक आशा की ककरण जगी कक अब आपसे अगर मैं कोई मांग करंूगा तो 
उसे आप जरूर स् वीकार करेंगे ।  

 माननीय सभापतत महोिय, चौबे जी, मैं जानता हंू, सावाजतनक रूप से इस बात को बोलता हंू कक 
जब मैं मध् यप्रिेश की ववधान सभा में पहली बार ववधायक बनकर गया तो सत् यनारायण भैया मंत्री िे, 
आप भी मंत्री िे, पर वे बहुत सीतनयर िे । हम आपसे ही समलते-जुलते िे । एक प्रकार से आप हमारे 
वहां राजनीततक गुरू िे, हम आपका मागािशान लेते िे । हम लोग पूछते िे, 320 सिस् यों की ववधान 
सभा में पैर कांपता िा, तब आप सहारा िेते िे तो आपसे अचधकार तो तब से है और अभी भी 
ववनम्रतापूवाक कृवि मंत्री होने के कारण मैं आपसे मांग करता हंू कक हमारे मंुगेली स्जले में जहां पर चाक 
समट्र्टी का कारखाना भी नहीं है, वहां पर शक् कर का भी कारखाना नहीं है, वहा ंससफा  और ससफा  अंग्रेजों 
ने 1930 में जो खुड  िया िेम बनाया िा, उससे लाखों एकड़ में ससचंाई होती है । मैं आपसे पास तनवेिन 
करने गया िा कक मेरे क्षते्र में कृवि महाववद्यालय खोलें । आपने कहा िा कक अगर जमीन होगी तो 
िेखेंगे, ववचार करेंगे । मैं आज सिन में आपसे प्रािाना कर रहा हंू कक लोरमी तहसील के ग्राम बठां में 
140 एकड़ से ज् यािा जमीन एक साि एक चक में मैं रखा हुआ हंू, आपसे हाि जोड़कर ववनती करता हंू 
और माननीय मुख् यमंत्री जी की अनुपस्स्ितत में भी उनसे भी हाि ेजोड़कर ववनती करता हंू और माननीय 
मुख् यमंत्री जी की अनुपस्स्ितत में भी उनसे भी हाि जोड़कर ववनती करता ह ू  ंकक हमारे ककसानों के दहत 
में वहां पर महाववद्यालय खोलेंगे । आपका नाम भी जीवन भर इस बात के सलए याि ककया जायेगा कक 
आपने ककसानों की खुशहाली के सलए काम ककया और उसी के माध् यम से मुझे भी खुशी समल जायेगी । 
इससलए जनदहत में मैं यह तनवेिन कर रहा ह ू कक आप उस पर जरूर ववचार कररयेगा । जब भी आपको 
अवसर समले, बजर्ट सत्र में शासमल कररयेगा । मैं आशा करता ह ू  ंकक आपने वहां तक ककसानों की बात 
ककया । ककसान अगर मुझ ेववधायक बनाये हैं, ससफा  मेरे नहीं है । वह पूरे प्रिेश के ककसान है, आपके भी 
हैं, आप भी उनके मंत्री हैं, आप भी उनके मुख् यमंत्री हैं । आपको इस पर ववचार करना चादहये । आपने 
अवसर दिया, उसके सलए मैं बहुत आभारी ह ू  ं। सीताफल लेकर कल मैं प्रात:काल आपके घर पहंुचुंगा । 
प्रणाम, बहुत-बहुत धन्द यवाि ।  

 सभापतत महोिय :- श्री संतराम नेताम ।  

 श्री संतराम नेताम (केशकाल) :- माननीय सभापतत महोिय, माननीय मुख् यमंत्री जी  द्वारा जो 
अनुपूरक बजर्ट लाया गया है, उसके समिान में बोलने के सलए खड़ा हुआ ह ू ।ं  

 श्री केशव चन्द रा :- पीड़ा को असभव् यक् त करना भई । पांच साल तक बहुत पीड़ा को व् यक् त   
ककये । इस सरकार में भी आप पीड  ित हैं, आप असभव् यक् त करना ।  

 श्री संतराम नेताम :- सभापतत महोिय, 4546 करोड़, 81 लाख, 61 हजार  521 रूपये का जो 
मांग ककया गया है, मैं उसका समिान करता ह ू  ं। आिरणीय सभापतत महोिय, मैं माननीय मुख् यमंत्री जी 
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को बहुत-बहुत धन्द यवाि िेना चाहता ह ू  ं कक उन्द होंने प्रिेश के चहुमुखी ववकास के सलए इस पैसे की मांग 
की है और मैं यह बताना चाहता ह ू  ंकक हमारे प्रिेश के जो मुख् यमंत्री हैं, ककसान के ििा को समझते हैं, 
उनका ववचार है, उनकी मंशा है कक इस प्रिेश का ववकास हो । यहां के ककसान खुश रहे, यहां के हमारे 
भाई-बहन खुश रहें, इसी कारण उन्द होंने मुख् यमंत्री बनने के ठीक िो घड रे्ट बाि प्रिेश के ककसानों को एक 
सौगात दिया है । हमारे मुख् यमंत्री जी ने 11 हजार करोड़ रूपये का कजामाफी करके एक बड़ा दिल 
दिखाया है । सभापतत महोिय, हमारे मुख् यमंत्री जी की मंशा है कक हमारा कोई भी ककसान जो है, वह 
कजा में न हो। उसका आशय मैं कहना चाहता ह ू  ं कक वपछले साल हम लोग सिन में बैठकर लगातार 
सुनते रहे, तुलनात् मक अगर जानकारी िेखें, प्रिेश में 15 विों में 14 हजार ककसान आत् महत् या ककये हैं । 
ककसान आत् महत् या क् यों करते हैं, क् योंकक वह कजाा से परेशान है । ग्रामीण बैंकों में, सहकाररता में, 
लैम् प् सों में कजाा पर्टा नही ंपा रहे िे, भारतीय जनता पार्टी के लोगों ने कहा िा कक हम ककसानों को 
2100 रूपये समिान मूल् य िेंगे, 300 रूपये बोनस िेंगे, लेककन उन्द होंने ककसानों की ििा को नहीं समझा । 
हमने विा 2013 के घोिणा पत्र में िेखा िा कक हम ककसानों के एक-एक िाना धान खरीिेंगे, लेककन 
उनके धान को नहीं खरीिा गया । माननीय सभापतत महोिय, 11 स्क्वंर्टल खरीिा जा रहा िा, हमने 
जाकर सी.एस. साहब स ेसमले, इस सिन में मंत्री जी से अवगत कराये, तब 11 स्क्वंर्टल को जाकर 15 
स्क्वंर्टल ककया गया । अभी जो यह घड  ियाली ऑसूं रो रहे हैं, हमारे मुख् यमंत्री जी ने जो 25 सौ रूपये में 
धान खरीिने का वायिा ककया िा, उसके सलए भी केन्द र से मांग की जा रही है, चावल की अनुमतत नहीं 
िे रहे हैं । आज कहते हैं कक सांसि के यहां नंगाड़ा नहीं बजाना चादहये, उनका िातयत् व बनता है, जनता 
ने चुना है, ककसान घर का बेर्टा है, उनका फजा बनता है, वह जाकर केन्द र में केवल तनवेिन तो कर ही 
सकते हैं मोिी जी से कक हमारे छत् तीसगढ़ में 80 प्रततशत लोग ककसान है, उनके ििा को समझना है, 
वह आत् म हत् या न करें, इससलए यह पैसा उनको समलना चादहये । सभापतत महोिय, आचिाक रूप स े
हमारा प्रिेश सक्षम होगा,इससलए हमारे मुख् यमंत्री जी ने अनुपूरक बजर्ट का मांग ककया है । अभी हमारे 
माननीय धमाजीत ससहं जी बोल रहे िे, बबलासपुर और कहां-कहां सड़क की व् यिा बता रहे िे, केशव 
चन्द रा भईया भी बता रहे िे, लेककन 11 महीने के ठीक पहले आप बस् तर की ओर जाओ, भोपालपर्टनम 
से लेकर आप कांकेर तक आओ, आज वहां की सड़क इतनी ििुाशा में है, मैं आपको एक बात बताना चाह 
रहा ह ू , वपछले साल भी मैंने आपको एक बात कही िी, मैं एक ववधायक होने के नाते कई बार मुख् यमंत्री 
जी को चचट्ठी सलखा, पी.िब् लू.िी. मंत्री को चचट्ठी सलखा, मेरे बरवत् तर से केसकाल तरफ सड़क बहुत 
जजार स्स्ितत में िा । उस जमाने में मैंने सभी के पास जाकर चगड़चगड़ाया, तनवेिन ककया, आवेिन दिया, 
सब ककया लेककन ककसी ने नहीं सुना। वहां की पस्ब्लक के साि मैंने खिु 10 दिन तक उस सड़क में 
बैठकर रात और दिन मेहनत करके उस गड्ढे को पार्टने का काम ककया है। आज ववपक्ष के लोग जो बात 
करते हैं कक आज यहां-वहां सड़कों की ििुाशा है, उसी सड़क को सुधारने के सलए पैसे की मांग की जा रही 
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है। आिरणीय सभापतत महोिय, पैसे का कैसे िरुूपयोग ककया जाता है। 
 िॉ. सशवकुमार िहररया :– माननीय सभापतत महोिय, महाराष्ट र में जो नार्टक चल रहा िा, वहां के 
मुख् यमंत्री फड़नवीश जी का अभी इस् तीफा हो गया है। आज हमारा संववधान दिवस है, संववधान की जीत 
हुई है और लोकतंत्र की जीत हुई है। (मेजों की िपिपाहर्ट) 
 श्री संतराम नेताम :- माननीय सभापतत महोिय, मैं एक छोर्टा सा उिाहरण िेना चाहता हंू कक 
पैसे का कैसा िरुूपयोग भारतीय जनता पार्टी ने ककया। आज जो पैसे की मांग है वह इस प्रिेश के 
ककसानों के सलए, प्रिेशवाससयों के दहत के सलए ककया। हम इस साल राज् योत् सव मनाये लेककन वपछल े
शासनकाल में वपछले 15 साल से बाहरी कलाकारों को लाकर यहां पर कायाक्रम करवाते िे। सलमान खान 
आते िे, करीना कपूर आधे घंरे्ट कमर को मर्टकाती है उसके सलए इन लोगों ने एक-एक करोड़  रूपये 
दिये। आज ववकास के सलए, यहां के स् िानीय कलाकारों के सलए पैसे की मांग की जा रही है। यहां का 
पैसा यहां खचा हो यह हमारी सोच है और ये माननीय मुख् यमंत्री जी की सोच है कक यहां के छोरे्ट-छोरे्ट 
कलाकारों को समले, यहां के कलाकारों की प्रततभा जागे और यहां के कलाकारों की प्रततभा पूरे भारत में 
नहीं बस्ल्क ववश् व में जाए, इससलए पैसे की मांग की गई है। मैं कहना चाहता हंू कक हमने वपछली बार 
कोंिागांव में मक् के के कारखाने की मागं की िी। मागं करते-करते, प्रश् न लगाते-लगाते िक गये। वहां पर 
65 हजार ककसान मक् के की खेती करते हैं, लेककन समिान मूल् य  में उनका मक् का नही ंखरीिा जा रहा 
िा। वह कैसे आचिाक रूप से संपन्द न होंग?े उन ककसानों के सलए आज हमारे माननीय भूपेश बघेल जी ने 
जो ककया है मैं उनकी तारीफ करना चाहता हंू और धन्द यवाि िेना चाहता हंू कक जैसे ही उनकी सरकार 
बनी, िो महीने के अंिर कोंिागांव स्जले को आचिाक रूप से मजबूत करने के सलए वहां जो ककसान मक् के 
की खेती करत ेहैं उन ककसानों की आचिाक स्स्ितत को मजबूत करने के सलए काया ककया ताकक उनके 
बच् चों की परवररश, उनकी सशक्षा-िीक्षा काफी मजबूत हो इस सोच के साि ्आज उन्द होंने कोंिागांव में नई 
सौगात िी है और मक् का का कारखाना खोल दिया है। यह है हमारे मुख् यमंत्री और कांग्रेस पार्टी के 
सरकार की सोच।  

 श्री केशव प्रसाि चंरा (जैजपुेर) :-वहां इस साल मक् के की खेती का रकबा कम हो गया है। आपके 
सरकारी ररकािा में वहां मक् के का रकबा कम हो गया है।  

 श्री संतराम नेताम :- आपको गलत जानकारी दिये हैं। मैं आपको ररकािा दिखा िेता हंू। माननीय 
सभापतत महोिय, लोग कहते हैं कक ये पैसे का उपयोग कहां करोगे, इस पैसे को कहां ले जाओगे? लकेकन 
नॉन जैसा घोर्टाला हुआ, बड़ा-बड़ा घोर्टाला हुआ, आंखफोड़वा घोर्टाला हुआ  लेककन बस् तर के बारे में आज 
तक कोई नहीं सोचा। बस् तर के लोग कैसे रहते हैं, कैसे गंिा पानी पीते हैं, वहां की सड़क की ििुाशा है, 
स् कूल की ििुाशा है वहां के लोग कैसे रहते हैं, वहां नक् सल पीड  ित लोग कैसे जीवन जीते हैं, उनके आवास 
की व् यवस् िा नहीं है, इस प्रकार की सोच रखने वाले इस भारतीय जनता पार्टी को मैं बताना चाहता हंू 
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कक हमारे बस् तर में वनवासी रहते हैं। उनके सलए हमारे मुख् यमंत्री जी ने एक बड़ा काम ककया है कक जो 
तेंिपूत् ता में 2500 रूपये मानक बोरी दिया जाता िा आज उस ेसीधा-सीधा 4000 रूपये बढ़ाया गया है। 
इससलए पैसा मांगा जा रहा है कक बस् तर के लोगों का ववकास हो, बस् तर के वनवाससयों का ववकास हो, 
उनके बच् च ेभी अच् छे से हॉयर एजुकेशन प्राप् त कर सकें  इससलए रासश की मांग की गई है। हमारे खाद्य 
मंत्री जी अभी नही ंहैं। विा 2013 का संकल् प पत्र आज भी मुझ ेयाि है और मेरे पास उपलब् ध है, स्जसमें 
उन्द होंने स् पष्ट र्ट रूप से कहा िा कक हम प्रत् येक कािा में 35 ककलो चावल िेंगे। सभापतत महोिय, आप भी 
यहां हैं, आप जानते हैं कक 6 महीने के बाि 35 ककलो को घर्टाकर एक व् यस्क्त के पीछे 7 ककलो, िो 
व् यस्क्त हैं तो 14 और तीसरा है तो 21 ककलो िेकर हमारे भाई-बहनों के राशन को कार्टा गया। अभी 
हमारी सरकार को मैं धन्द यवाि िेना चाहता हंू, उन्द होंने गरीबों की पीड़ा को समझा है। बस् तर के आदिवासी 
जो बहुत कम खेती करके अपना जीवन पालते हैं, ऐसे लोगों के सलए सीधा-सीधा एक व् यस्क्त के सलए 10 
ककलो, 2 व् यस्क्त के सलए 20 और 3 के सलए 35 और 5 से भी ज् यािा है तो 42 ककलो और 70 ककलो 
िेने की योजना बनायी गयी। यह है गरीबों के सलए सोचना। सरकार की सोच ऐसी होनी चादहए। प्रिेश में 
रहने वाले हमारे भाई-बहन भूखे न सोयें इनके लालन-पालन में कोई कमी न हो। इससलए उनको मजबूत 
करने के सलए पैसा मांगा गया है। सुपोवित योजना- हमारे बस् तर में जायेंग े तो आप िेखेंगे कक 37 
प्रततशत आज भी कुपोवित हैं। उनको सुपोवित करने के सलए आज योजना चलाई गयी है। खतनज ववभाग 
से उनके सलये पैसा उपलब् ध कराया जा रहा है। आज आप बस् तर में जायेंगे तो िेखेंगे, बच् चे स ेलेकर 
मदहला काफी खुश हैं। इससलए पैसा सलया जा रहा है। मैं हमारे मुख् यमंत्री और केबबनेर्ट के साचियों को 
धन्द यवाि िेना चाहंूगा कक उन्द होंने एक बड़ा काम ककया है। आज बबस्ल्िंग बन जाता है, वपछली बार 
खतनज ववभाग के पैसे का िरुूपयोग हुआ है। स् वीसमगं पुल बन गया, बडे़-बडे़ बबस्ल्िंग बन गये, कई 
भवन ऐसे बनाये लेककन उसका उपयोग नहीं हो रहा है। हमारे मुख् यमंत्री और केबबनेर्ट मतं्री ने आज बड़ा 
काम ककया है। वहा ंके बच् चों के सलये, वहा ंकी मदहलाओं के सलये गमा भोजन की व् यवस् िा की गई है। 
यह होती है, प्रिेश की जनता के सलये सेवा करने की भावना होती है। हम जनप्रतततनचध हैं, हमारा काम 
जनता की सेवा करना है। बस् तर की आदिवाससयों की सेवा करना, वहां के वपछडे़ वगा की सेवा करना। 
प्रिेश में हमारे सारे आम जनता की सेवा करना । आज ववपक्ष नरवा, गरवा, घुरूवा, बाड़ी इसके बारे में 
मजाक उड़ाते हैं। आज नही ंतो कल आप िेखेंगे, यह जो सोच है वह एक बड़ी सौगात के रूप में समलेगी, 
एक बड़ा ववकास होगा। आज िेखखए, बस् तर में जहां गौठान बनता है, आज वहां का ककसान खुश है। िस 
हजार रूपये उसको महीना समलेगा। वहां के गाय, बैल बाहर रहते हैं, वे गौठान में रहेंगे। नरवा - नरवा 
एक अच् छी सोच है। आज छोरे्ट-छोरे्ट नालों के पानी को रोककर अगर ससचंाई के साधन को उपलब् ध 
कराया जायेगा तो ककसान मजबूत होगा। जो बोर खनन नहीं करा सकता वह निी और नाले से पानी 
लेकर ससचंाई कर सकता है। िबल फसल ले सकता है। ये नरवा की सोच है। इसका एक ही कारण है कक 
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हमारे प्रिेश की सारी आम जनता आचिाक रूप से मजबूत हों ताकक अपने बच् चों को अच् छा से पढ़ा सकें । 
अपना घर बना सकें । अपना जीवन अच् छा से जी सकते हैं। मैं आपको सबसे बड़ी बात बताना चाहता हंू, 
हमारे मुख् यमंत्री माननीय श्री भूपेश बघेल जी की सोच है। इसके पहले बस् तर प्राचधकरण में, हमारे पूवा 
मुख् यमंत्री िॉ. रमन ससहं जी हुआ करते िे। मैं आपसे कहना चाहता हंू। बस् तर का ववकास कैसा होना 
चादहए, बस् तर के दहत में कैसा काम होना चादहए। बस् तर के ववधायक तय करेंगे। मैंने वपछली बार पाचं 
साल िेखा है। बस् तर प्राचधकरण के ववकास के नाम का पैसा राजनांिगांव में करोड़ों रूपये जाता िा, वह 
हमारे बस् तर के ववधायकों को नही ं समल पाता िा। आज हमारे बस् तर के ववधायक माननीय लखेश् वर 
बघेल जी अध् यक्ष हैं, हमने बस् तर प्राचधकरण के सलए तीन बैठक रखे िे। उसका कारण यह है कक हम 
लोग बैठकर तय करते हैं कक, मुख् यमंत्री जी तय नही ंकरत ेहैं, वहां पर हम लोग तय करते हैं कक कहा ं
सड़क बनेगी, कहां भवन बनेगा, कहां पर पानी की व् यवस् िा है, कहा ंसशक्षा की व् यवस् िा है। कहा ंकाम 
करना है वह हम तय करते हैं। आज हम बस् तर के सभी ववधायक, माननीय भूपेश बघेल जी और 
केबबनेर्ट के सारे मंत्री को हम धन्द यवाि िेना चाहते हैं कक उन्द होंने बस् तर को अपने हमारे ववधायकों के 
हाि में छोड़ा है। हमारा मकसि है कक हम बस् तर को कैसे तैयार कर सकते हैं, बस् तर की भावनाओं को 
कैसे ला सकते हैं, हम बस् तर को कैसे मािल के रूप में तैयार कर सकते हैं। वह ववधायक तय करेंग।े 
सभापतत महोिय, पैसे का बंिरबार्ट नही ंहो रहा है। इसके पहले आपने िेखा होगा कक बस् तर प्राचधकरण 
के नाम से करोड़ों रूपया इधर बालोि स ेलेकर राजनािंगांव तरफ आता िा। हमको पैसा का दहस् सा कम 
समल पाता िा। आज यह बस् तर प्राचधकरण का गठन करना, यह हमारी सरकार की बहुत बड़ी उपलस्ब्ध 
है। लोहंिीगुड़ा में जो जमीन की वापसी हुई, आज हम जाते हैं, जब वहां चुनाव चल रहा िा तो ककसान 
लोग बोले कक ऐसी सरकार होनी चादहए कक जो हमारे खेती को हमारे जमीन को पूवावती सरकार ने रखा 
िा। आज हमको वापस ककया है। बबना मुआवजा वापस ककया है। ये सरकार की सोच होती है। सरकार 
का काम करने का एक तरीका होता है। आज पूरे प्रिेश में मैं कहता हंू कक मैं िावे के साि कह सकता हंू 
कक मजिरू से लेकर, बेरोजगार से लेकर, सभी ककसान वगा से लेकर, व् यापारी भी आज खुश है। इससलए 
पैसे का मांग ककया गया है। मैं आपको बताना चाहता हंू कक हमारी सरकार की यह सोच है। इसी प्रकार 
हमारी सरकार काम करती रहेगी। बहुत से सिस् य शराब के बारे में बता रहे िे। हमने पहले भी िेखा कक 
गांव-गांव में शराब की ववक्री होती िी अभी हमारी सरकार बनने के बाि, जो वपछली बार इन्द होंने लागू 
ककया है शराब बिंी के बारे में बार-बार इन लोगों का कहना िा कक शराब पूणात: बंि होना चादहए। शराब 
पर अध् ययन चल रहा है, ससमतत बनी है तनस्श्चत तौर पर समय आएगा तो शराब बंिी भी की जायेगी।  
लेककन हमारे भाईयों का कहना है कक शराब पर प्रततबंध होना चादहए। आप 15 सालों पहले क् यों नहीं 
ककये ? आप भी पहले 15 सालो में जब गांव-गांव में अवैध शराब समलती िी। आज हमारे सिस् य कह 
रहे िे कक आज सबस ेज् यािा उसकी बबक्री हो रही है तनस्श्चत तौर पर आपने उसकी शुरूआत की है ये 
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सरकार, हमारी सरकार की सोच है कक इस प्रिेश में रहने वाले हमारे आम जनता सब लोग खशु रहे और 
प्रिेश का ववकास हो। हमारे मुख् यमंत्री जी को मैं बहुत-बहुत धन्द यवाद् िेना चाहता हूूँ ...।  

 सभापतत महोिय :- अब आप समाप् त कररये। 
श्री संतराम नेताम :- माननीय सभापतत महोिय, मैं एक समनर्ट में अपनी बात समाप् त करता हूूँ। 

एक सोच होनी चादहए।  

माननीय सभापतत महोिय, बस् तर में सबसे ज् यािा हमारे रेलारेल संस् कृतत में होता है आज वह 
रायपुर में आये िे। वे काफी खुश हैं हम संस् कृतत की तरफ जा रहे हैं। हमारे जो मुख् यमंत्री जी की सोच 
है हररयाली से लकेर तीजा, पोरा सभी में उन्दहोंने एक ऐसे माहौल पिैा ककये है, ऐसा उत् सव मना रहे हैं 
कक इससे स् पष्ट र्ट पता चलता है कक हमारे प्रिेश में ऐसा मुख् यमंत्री होना चादहए जो यहां के प्रिेशवाससयों 
के साि चले। चाहे कोई भी त् यौहार में हो, हर त् यौहार को अपने एक ववचध और ववधान के साि संस् कृतत 
और प्रिेश की सभ् यता के साि उन्द होंने आज मनाने का काम ककया है। मैं हमारे मुख् यमंत्री महोिय को 
धन्द यवाि िेना चाहता हूूँ कक उन्द होंने एक अच् छी परम् परा की शुरूआत की है। आिरणीय सभापतत महोिय, 
आपने मुझे बोलने का समय दिया, उसके सलए आपको बहुत-बहुत धन्द यवाद् िेते हुए, आपनी बात को यही 
पर समाप् त करता हूूँ।  

श्री केशव प्रसाि चरंा (जजैपुैर) :- माननीय सभापतत महोिय, माननीय मुख् यमंत्री जी के द्ववततय 
अनुपूरक अनुिान मांगों का ववरोध करने के सलए मैं खड़ा हुआ हूूँ।  

माननीय सभापतत महोिय, मैं ववरोध इससलए कर रहा हूूँ क् योंकक आपने जो मांग की है पूवा में 
भी मूल बजर्ट में बहुत बड़ी रासश की मांग ककये िे। लेककन उसका उपयोग नहीं हुआ, केवल वह बजर्ट 
कागज तक सीसमत रहा। पूवावती सरकार में भी बजर्ट में जो-जो प्रावधान ककया गया, वह केवल कागज 
तक सीसमत रहा और बजर्ट से आज वह तमाम ्काया बाहर भी हो गये हैं।  

श्री लालजीत ससहं रादठया :- माननीय सभापतत महोिय, माननीय चंरा जी आप यह बतायें कक 
आप ककसानों का पक्ष रखते हैं ककसानों के खाते में पैसा गया या नहीं ? वपछली बार जो अनुपूरक बजर्ट 
पास हुआ िा तो कजा माफी हुआ या नहीं ? और आज भी जो बजर्ट पास हो रहा है, वह ककसानों के 
सलए, छत् तीसगढ़ की समदृ्चध के सलए बजर्ट पास हो रहा है।  

श्री केशव प्रसाि चंरा :- माननीय सभापतत महोिय, हम इसीसलए तो ववरोध कर रहे हैं। धान 
खरीिी की कहीं बात नहीं है। आपके मुख् यमंत्री जी ने कल घोिणा की कक हम 2500 रूपये में धान 
खरीिेंगे।        

श्री लालजीत ससहं रादठया :- आपको िोड़ी बतायेंगे ?  

  श्री केशव प्रसाि चरंा :- माननीय सभापतत महोिय, आप बजर्ट में कहां प्रावधान रखे हैं ? कक 
1825 रूपये और 2500 रूपये के अंतर को आप कहा ंसे िेंगे ? 
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श्री लालजीत ससहं रादठया :- इसी में तो िेंगे।  ककसानों को इसी पैसे को िेंगे।  

श्री रामकुमार यािव :- माननीय चन्द रा जी, उनको समलेगा आप चचतंा मत कररये। ककसान को 
2500 रूपये समलेगा और पूरा सब ककसान सहमत हैं सब इस को जान रहे हैं कक हमें समलेगा। आप 
उसके सलए चचतंा मत कीस्जए।  

नगरीय प्रशासन मंत्री (िॉ.सशवकुमार िहररया) :- जैसे वपछले साल समला िा तो आपको भी समला 
िा। इस बार भी आपको समलेगा।  

श्री लालजीत ससहं रादठया :- आप मुख् यमंत्री जी को धन्द यवाद् िीस्जए और समिान कीस्जएगा।   

श्री रामकुमार यािव :- माननीय सभापतत महोिय, मैं उन्द ही ंके स्जले से हूूँ। मैं माननीय ववधायक 
जी के पररवार से जुड़ा हुआ हूूँ। हमारे ववधायक जी को सबसे ज् यािा बोनस समलता है। वे हमारे ककसान 
गौंदर्टया है। जानकर भी हमारे ववधायक जी अनजान बन रहे हैं।  

श्री केशव प्रसाि चंरा :- माननीय रामकुमार जी धन्द यवाद्। ककसानों लोगों को और िीस्जए, खूब 
िीस्जए। हम उसका समिान करते हैं। धन्द यवाि दिये हैं कल भी आपके मुख् यमंत्री को धन्द यवाद् दिये हैं कक 
जो 2500 रूपये दिये हैं तो उसमें ककसान की आचिाक स्स्ितत सुदृढ़ हुआ है कजाा माफ भले आंसशक ककये 
हैं, लेककन उससे ककसान लोगों को लाभ समला है उसके सलए धन्द यवाद् दिये हैं। आप सवािलीय बठैक में 
बुलाये िे तब भी हमने धन्द यवाद् दिया। लेककन आज प्रावधान नहीं है ककसान चचतंतत है संशय में है कक 
ये 2500 रूपये की बात तो कर रहे हैं, लेककन वह कैसे समलेगा ? माननीय ववधायक जी, कजा माफी की 
बात कर रहे हैं। आपने सेवा सहकारी ससमतत का शत प्रततशत कजा माफी कर दिया, ग्रामीण बैंक की 20 
प्रततशत रासश अभी भी आपने लर्टकाया है। राष्ट रीयकृत बैंक का आप क् या ककये हैं? ककसी के खाते में एक 
ककश् त तो ककसी के खात े में िो ककश् त जमा हुई है। अभी तक आपकी नीतत तय नहीं हुई है कक 
राष्ट रीयकृत बैंक में जो ककसान कजा सलये हैं, उसमें आप ककतने को माफ करेंगे और ककतने को माफ नहीं 
करेंगे। स्जतने भी कजािार ककसान हैं, उनको नया कजा नहीं समला। आपने कजामाफी का एलान ककया, 
ककतनी कजामाफी करनी है, ये आप स् पष्ट र्ट करें। उनके खाते में िालें। आपके कारण ककसान न तो खिु के 
कजे को पर्टा पाये, क् योंकक सरकार ने घोिणा कर दिया है। हम िो ततहाई बहुमत से जीता दिये हैं तो 
सरकार की तरफ से हमारी कजामाफी की रासश हमारे खात ेमें आयेगी, लेककन आपका गया नहीं। स्जतने 
प्राइवेर्ट सेक् र्टर के बैंक हैं जो सरकार की अनुमतत से संचासलत हैं, उसमें तो आपने एक रुपये की 
कजामाफी नहीं दिया। आप बतायें कक ककसान की क् या गलती है? अपनी खेती के ववकास के सलए, खेती 
करने के सलए सलया है। 
 श्री लालजीत ससहं रादठया :- माननीय सभापतत महोिय, ककसान मन के कजाा माफ होये हे, आप 
गांव में ठीक से पता कीस्जए। हर बैंक का कजा माफ हुआ है। ससफा  अभी का नहीं, पुराना कालातीत ऋण 
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भी माफ हुआ है। हमारी सरकार ने ककसानों का एक साल का कजा माफ ककया ही, साि ही पुराने कजा 
को भी माफ ककया है। आप बैंक में पता कर सकते हैं। 
 श्री केशव प्रसाि चन्द रा :- इसी धोखा में रहेंगे तो 4 साल बाि ररजल् र्ट आ जायेगा। ववधानसभा के 
बाि लोकसभा में क् या ररजल् र्ट आया? चार साल बाि वह ररजल् र्ट आ जायेंगे, धोखे में मत रदहये। आपके 
चारु्टकार लोग आपकी प्रशंसा कर रहे होंगे तो उसको सही मत मातनये। आप वास् तववकता, यिािा की 
तरफ जाईये। आपने राष्ट रीयकृत बैंक का ककतना कजा माफ ककया, प्राइवेर्ट सेक् र्टर के ककसी भी बैंक में 
आप एक रुपये कजा माफ ककये होंगे, ककसी ककसान के खाते में एक रुपये दिये होंगे तो आप बता िें। वह 
बैंक भी आपकी अनुमतत से चल रहा है। वह भी आर.बी.आई. के तनयम का पालन कर रहा है। आपके 
तनयम के अनुरूप वह भी कजा िे रहा है, ककसान की जमीन को बंधक रख रहा है। ककसान आपका क् या 
अदहत ककये हैं? आपको दहत करना है तो सब ककसान के सलये कीस्जए। 
 माननीय सभापतत महोिय, मैं मूल बजर्ट के बारे में बोल रहा िा। आपने मूल बजर्ट में जो 
प्रावधान रखा, उस बजर्ट में कहीं भी आगे नहीं बढ़ा। पूवावती सरकार ने भी यही ककया। बजर्ट पर आ 
जाता िा, लोक तनमााण ववभाग का बजर्ट िेखते िे तो खुश हो जाते ि ेकक मेरे क्षेत्र को 5 सड़क समली, 
5 सड़क बनेगी। जनप्रतततनचध हैं, क्षेत्र में जाते िे, खबू बाजा बजवाते िे, माला पहनते िे, अब लोग हम 
लोगों को िौड़ा रहे हैं। बजर्ट का इम् प् लीमेन्द र्ट नहीं हुआ, न सड़क बनी। आज वह तमाम सड़क बजर्ट से 
बाहर हो गईं। आपके मूल बजर्ट की भी यही हालत है। आपने जो स् वीकृतत दिया है, आज तक उसका 
प्राक् कलन भी नहीं बना, तनवविा की तो बात िरू, काम होना, प्रांरभ होना तो अलग बात है। माननीय 
रामकुमार यािव जी आप ही बता िें, आपके लोक तनमााण ववभाग में स्जतनी भी सड़क स् वीकृत हुई, 
ककतने सड़क में काम शुरू हुआ? आपके और मेरी ववधानसभा को जो सड़क जोड़ती है। उस सड़क स े
आप भी चलत ेहैं, मैं भी चलता हंू। 
 श्री रामकुमार यािव :- मेरे क्षेत्र हा भारी िखु पात रदहस, अगर कोई जज ला सजा के फैसला 
सुनाना हे, तो रु्टन्द िरी से सक् ती तक आप 100 की गतत में िेख लो। मैं लोक तनमााण मंत्री ला धन्द यवाि 
िेहौं, मोर सरकार ला जेला अभी 6 महीना में 100 करोड़ रुपये के बजर्ट पास करे हे और बने भी शुरू हो 
गये हे। 
 श्री केशव प्रसाि चन्द रा :- वह आपकी नई सरकार की घोिणा नहीं है, आपको मालूम होना चादहए 
कक वह ए.िी.बी. ततृीय लोन से स् वीकृत हुआ है, ए.िी.बी. ततृीय लोन से पूवा की स् वीकृतत है। अगर 
आपकी सरकार ने इतना अच् छा काम ककया तो मेरे ववधानसभा और आपकी ववधानसभा को जैजैपुर-
मालखरौिा जोड़ने वाली जो रोि है, वह भी ए.िी.बी. ततृीय लोन से है। स्जस दिन आप वह पत् िर स े
परिा हर्टा रहे िे, उस दिन भी उसमें नाम हो जाता। 
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 श्री रामकुमार यािव :- अभी उसमें र्टेंिर िल गया िा, पास भी हो गया है। 
 श्री केशव प्रसाि चरंा :- यही तो मैं कह रहा हंू कक बजर्ट में आ गया, न तो उसकी प्राशासकीय 
स् वीकृतत हुई, न ही तकनीकी स् वीकृतत हुई, न र्टेंिर हुआ और पांच साल गुजर गया । आप बजर्ट में जो 
लाते हैं, आपको प्रततबद्ध होना चादहए कक बजर्ट में आप स्जन कायों को शासमल कर रहे हैं, आपका 
ससस् र्टम उसको पूरा कर, आपके प्रशासतनक अचधकारी उसको फॉलो करे और वह काया पूरा होना चादहए । 
हर बार हम मुख् य बजर्ट और तमाम अनुपूरक बजर्ट को इस ववधान सभा में पाररत करते हैं । लेककन वह 
कायाास्न्दवत नहीं हो पाता । सभापतत महोिय, इस बजर्ट का सिपुयोग तब होगा जब प्रशासतनक व् यवस् िा 
चुस् त िरुूस् त होगी । असली परेशानी यह है कक आपका प्रशासन लचर है । सरकार का कहना नहीं मान 
रहा है । प्रशासन लोगों के दहत में काम नहीं कर रहा है । जहां लोगों का अदहत होना है, वहां प्रशासन 
जरूर चुस् त िरुूस् त है । लकेकन जहां आम लोगों के दहत की बात है, वहां प्रशासन लचर है। सभापतत 
महोिय, मैंने कल भी इन बातों को रखा िा कक एक तनिेश पर कलके् र्टर रात को जाकर छापा मारकर 
धान जप् त कर लेता है । लेककन ककसान िो-िो महीने से प्रशासन के अचधकारी के पास गुहार लगा रहे हैं, 
आवेिन ल-ेलेकर जा रहे हैं । एक नहीं, सैकड़ों आवेिन, हजारों आवेिन, कक बेमौसम बरसात के कारण 
नुकसान हो गया है । 
 सभापतत महोिय :- केशव जी समाप् त करें ।  
 श्री केशव प्रसाि चरंा :- सभापतत महोिय, मेरा आधा समय तो रामकुमार जी ने ले सलया ।  
 सभापतत महोिय :- आपको 9 समनर्ट हो गए हैं, 1-2 समनर्ट में खत् म करें।  
 श्री केशव प्रसाि चंरा :- जी । लकेकन उन ककसानों की फसल की क्षतत का आकलन करने का 
उनके पास समय नहीं है । माननीय मंत्री जी कृपया ध् यान िेंगे कक जनदहत के कायों को प्रािसमकता   
िें । सभापतत महोिय, इस सरकार के कायाकाल में तो अब जनप्रतततनचधयों का भी सम् मान नही ं रह   
गया । सभापतत जी, माननीय अध् यक्ष जो इस सिन में हमारे संरक्षक हैं । इस सिन के नेता माननीय 
मुख् यमंत्री हमारे संरक्षक हैं, मैंने उनसे सशकायत की कक स्जला जांजगीर चांपा में माननीय मुख् यमंत्री के 
मुख् य आतत् य में शासकीय कायाक्रम  हो रहा है उसमें ववधायक लोगों को प्रशासन की तरफ से आमंत्रण 
नहीं दिया गया । कोई बात नहीं, हम िसूरे िल के हैं, आपने कािा में हमारा नाम नहीं सलखा, कोई 
परेशानी नहीं । लेककन आमंत्रण तो जाना चादहए, आपने आमंत्रण भी नहीं दिया और बार-बार माइक स े
अनाउंसमेंर्ट कर रहे हैं कक हमारी राजनीततक क्षतत हो कक हमने ववधायक को आमंत्रण दिया और 
ववधायक नहीं आए । लोगों तक यह संिेश पहंुचे । अगर ककसी स्जले का प्रशासन ऐसा कोई काम करे तो 
हम भी उन्द हीं जनता के चनेु हुए जनप्रतततनचध हैं । उन्द होंने हमें इस सिन में चनुकर इससलए भेजा है कक 
उनके दहतों की रक्षा हम कर सकें , उन्द हें न्द याय दिला सकें  । हम उन्द हें हक़, अचधकार दिला सकें  । 
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सभापतत महोिय, मैं आपके माध् यम से अनुरोध करता हंू कक प्रोर्टोकॉल का पालन हो । जनप्रतततनचधयों 
का सम् मान हो, बस्ल्क इसके सलए आसंिी से तनिेश आना चादहए ।  
 सभापतत महोिय, यह प्रिेश पूणा रूपेण ककसानों का है । हमारे सिस् यों ने भी कहा कक कजाा माफ 
दिया गया है और 2500 रूपए िेंगे । संशय तो यही है कक आप 2500 रूपए कैसे िेंगे ? 1 दिसम् बर स े
आप धान खरीिी कर रहे हैं । कल माननीय मुख् यमंत्री जी ने ससमतत गदठत की और उन्द होंने स् पष्ट र्ट 
घोिणा की है कक 1815 और 1835 रूपए में अभी धान खरीिेंग े। तो बाकी की रासश आप ककस माध् यम 
से िेंगे, कैसे िेंगे ? ककसानों का संशय तो यही है । कल भी मैंने कहा िा कक पूवावती सरकार से उन्द होंने 
धोखा खाया है । उन्द होंने बोनस की घोिणा की, चुनाव के शुरू और अंत में बोनस िे दिया और बीच का 
बोनस िकार गए ।   
 श्री राजकुमार यािव :- हमन िे हन कक नइ िे हन ?                                                          

 श्री केशव प्रसाि चन्द रा :- एक साल आपने भी दिया।  

 श्री रामकुमार यािव :- िेहन न। एक ही साल होिे हमन ला।  

 श्री केशव प्रसाि चन्द रा :- उनके पाप को ढोने के सलए आपने घोिणा पत्र में बोल दिया कक 2 
साल का बोनस इस सरकार ने नहीं दिया है। तो हम िेंगे। आप िो साल का बोनस क् यों नहीं िे रहे हैं। 
आप ककसान के शुभचचतंक हैं। आप ककसान के दहतैिी हैं। आप ककसान को लगातार बरगला रहे हैं। तो 
िो साल का बोनस आपने क् यों नही ंदिया? िो साल का बोनस िीस्जए। आपके घोिणा पत्र में है। कजाा 
माफ की बात कर रहे हैं। शतप्रततशत आप कजाा माफ कीस्जए।  

 सभापतत महोिय :- कृपया समाप् त कररए। माननीय ववधायक जी समाप् त करें।  

 श्री केशव प्रसाि चन्द रा :- माननीय सभापतत महोिय, मैं आज इस अनुपूरक बजर्ट का ववरोध 
करते हुए सरकार से मांग करता हंू कक प्रिेश के ककसानों के दहत में आप काम कीस्जए। केवल वोर्ट की 
राजनीतत मत कीस्जए। लोगों को गुमराह करने का काम मत कीस्जए। धन्द यवाि।  

 सभापतत महोिय :- श्री लालजीत ससहं रादठया।  

 श्री लालजीत ससहं रादठया (धमाजयगढ़) :- माननीय सभापतत महोिय, माननीय मुख् यमंत्री जी के 
2019-20 के द्ववतीय अनुपूरक अनुमान की अनुिान मांगों..।  

 श्री केशव प्रसाि चन्द रा :- लालजीत भैय्या, सरकार के गलत कायों का िंश आप भी झेल रहे हैं। 
आप लोकसभा नहीं जीते।  

 श्री लालजीत ससहं रादठया :- चार हजार पांच सौ तछयालीस करोड़ इक् यासी लाख इकसठ हजार 
पांच सौ इक् कीस रूपये का मैं समिान करता हंू। सन ्2018 और 2019 में हमारी सरकार ने 80 लाख 
97 हजार मीदरक र्टन धान खरीिा। 20 नवंबर को ववधान सभा के चुनाव हुए िे और 8 दिसंबर को 
ररजल् र्ट आया िा। 1 नवंबर से धान खरीिी चालू हो गया िा। 2018 में छत् तीसगढ़ के ककसान को पूणा 
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ववश् वास िा कक कांगे्रस की सरकार बनेगी और 2500 रूपये समिान मूल् य में धान खरीिेगी। वपछली बार 
भी ककसान लोग इंतजार करते रहे। जैस ेही सरकार बनी। 17 दिसंबर को हमारे मुख् यमंत्री जी ने शपि 
ग्रहण ककया और 2500 रूपये स्क्वंर्टल में धान खरीिा और उन्द होंने कजाा माफ का पहला काम ककया। 
आज भी 1 दिसंबर से धान खरीिी होनी है। आज भी छत् तीसगढ़ के ककसान पूणा आश् वस् त हैं और कांग्रेस 
सरकार के प्रतत वे ववश् वास रखते हैं कक हमारी सरकार 2500 रूपये स्क्वंर्टल में धान खरीिेगी। चाहे जैस े
भी खरीिेगी। कल मुख् यमतं्री जी ने इसी सिन में घोिणा की कक भले ही हम 1815 रूपये लगायेंगे, 
लेककन 2500 रूपये प्रतत स्क्वंर्टल ककसान के खात ेमें िेंगे। इससे सिन को और हमारे सम् मानीय सिस् य 
को आश् वस् त होना चादहए कक जो सकरार ने कहा है वह करेगी। वपछली सरकार ने 2100 रूपये स्क्वरं्टल 
में धान खरीिा। 300 रूपये बोनस की बात कहती रही, पर ककया नहीं और हमने चालू कर दिया है। 
हमारे मुख् यमंत्री जी ने बजर्ट में भी कहा है कक हम छत् तीसगढ़ के ककसानों का 2500 रूपये स्क्वंर्टल धान 
खरीिेंगे तो खरीिेंगे। गन्द ने की जो फसल है, बस् तर के लोगों का गन्द ना खरीिेंगे। अंबबकापुर के लोगों का 
गन्द ना खरीिेंगे तो खरीिेंग ेऔर खरीि रहे हैं। आज हमारी सरकार 2500 रूपये ककसानों के खात ेमें िेकर 
ककसानों को समदृ्धशाली मानो सभी वगों को समदृ्धशाली कर रही है। ककसान अगर खुश है तो हमारी 
छत् तीसगढ़ के व् यापारी भी खुश हैं। ककसान अगर खुश है तो उनके पररवार के जो सिस् य हैं, उनके 
पररवार में शािी ब् याह, पढ़ाई-सलखाई, लेन-िेन हर चीज में खुशहाली आती है। माननीय सभापतत महोिय, 
आज यहां हम लोग जनप्रतततनचध हैं, परंतु हमारे छत् तीसगढ़ के स्जतने भी शासकीय कमाचारी हैं, स्जतने 
भी अचधकारी हैं, वे सब भी ककसान पररवार से आते हैं। आज उनका पररवार खशु है। आज उनका घर 
गांव खुश है तो हमारी छत् तीसगढ़ सरकार की सरकार के कारण है। हमारे ववपक्ष के साचियों ने बदहगामन 
कर सलया है। उनके प्रधानमंत्री ने िेश के लोगों के साि चुनाव के बाि क् या ककया िा? कक मैं केन्द र में 
प्रधानमंत्री बनंूगा तो स् वामीनािन कमेर्टी लागू करंूगा ।  यह मैं िेश के ककसानों से वािा करता हूूँ कक 
कैबबनेर्ट के पहली बठैक में ककसानों के सलए पहला ससगनेचर करंूगा। लेककन उन्द होंने आज तक नही ं
ककया।  सरकार पंजाब और हररयाणा की तरह छत् तीसगढ़ ऐसा राज् य है, जो पूरे िेश को चावल की 
आपूतता करता है। पूरे िेश को चावल िेती है। आज हम बाहरी राज् यों से गेहंू, चना वगैरह हमारे प्रिेश में 
आता है उसी तरह आज हमारे प्रिेश का चावल िसूरे राज् यों में जाता है। आज हम लोग िसूरे स्जन्द सों को 
िसूरे प्रिेशों से लाते हैं। हमारे यहां सरसो आता है। हमारे  यहां गेहंू आता है, मंूगफली आता है। हमारे 
छत् तीसगढ़ के ककसान धान पैिा करते हैं। उनके यहां खुशहाली हो, यह हम सब चाहते हैं। ककसानों की 
आय िोगुनी होनी चादहए। ककसानों को समिान मूल् य समलना चादहए, ताकक हमारा प्रिेश समदृ्धशाली हो। 
आज हमारे मुख् यमंत्री जी चाहे वह बस् तर का ककसान हो, चाहे सरगुजा का ककसान हो, हर वगा को साि 
लेकर चल रहे हैं। आज छत् तीसगढ़ ही नहीं, हर वगा के लोग ववकास कर रहे हैं। आज ओ0बी0सी0 वगा 
के सलए 27 प्रततशत का आरक्षण बढ़ा दिया। उन्द होंने आज हर वगा को आगे लाने का प्रयास ककया है और 
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आरक्षण में वदृ्चध की है और उन्द होंने हर समाज को स् िान प्रिान ककया है। आज हमारे यहां छत् तीसगढ़ 
में चाहे बबजली की समस् या हो, स् वास् ् य की समस् या हो, स् कूल की समस् या हो, हमारी सरकार ने हर 
वगा की चचतंा की है।  संतराम नेताम कह रहे िे हमारे प्रिेश में सशक्षा को बेहतर बनाने के सलए कक वहा ं
बस् तर में िी0एम0एफ0 फड ि से, हमारे स् िानीय तनचध फड ि डिस्स्रक् र्ट समतनरल फड ि में प्रावधान करके 
आज अधोसरंचना मि में ववकास का काम कर रहे हैं। हमारे प्रभारी मंत्री वपछले दिनों में रायगढ़ स्जले में 
मीदर्टगं सलए िे, उसमें भी िी0एम0एफ0 का करोड़ों रूपये का फड ि स् वास् ् य के सलए दिया। उन्द होंने 
एम0आर0आई0 मशीन, सीर्टी स् केन की मशीन अस् पतालों में क्रय करने के सलए अनुमतत प्रिान की है। 
हमारे यहां के स् कूलों में जो सशक्षक पढ़ा रहे हैं, जो सशक्षक समतान है, जो सशक्षा समत्र हैं, सी0एस0आर0 
के मि में जो पढ़ाई हो रही है, उसमें स् कूलों में सशक्षा के सुधार के सलए, स् कूलों के भवन के सलए हमारे 
मुख् यमंत्री जी प्रत् येक स्जलों में पैसा िे रहे हैं। आज हमारे मुख् यमंत्री जी हर तरह से संवेिनशील है। 
सभापतत महोिय, मैं कल ही अखबारों में पढ़ रहा िा कक पी0एस0सी0 ने 199 पिों के सलए आवेिन 
मंगाना स् र्टार्टा कर दिया है। पी0एस0सी0 के माध् यम से सशक्षकों की तनयुस्क्त होनी िी, उसकी तनयुस्क्त 
के सलए िस् तावेज सत् यापन भी पूरे प्रिेश में हो चुके हैं। जल् ि ही उनके तनयुस्क्त आिेश तनकलने वाले हैं। 
वपछली सरकार के समय की जो सड़कें  हैं, पूवा सरकार ने जल् िबाजी में सड़कें  बनवाई। आज रायपुर जैसे 
शहर की सड़कों में बने बिज चगर चुके हैं। हमारे अकलतरा-बबलासपुर की सड़क, स्जसमें हम लोग आना-
जाना करत ेहैं, चगर चकुी है। वपछली सरकार ने भ्रष्ट र्टाचार की भेंर्ट चढ़ाये हैं। आज हमारी सरकार अच् छा 
काम करना चाह रही है। आज वपछल ेसरकार के ककए गए काम को हमारी सरकार झेल रही है। हमारे 
मुख् यमंत्री जी संवेिनशील हैं। हमारी सरकार इतनी संवेिनशील हैं कक उन सड़कों को सुधार करेगी। आज 
स्जतनी भी सड़कें  बरसात के कारण खराब हो गई हैं..। 
 सभापतत महोिय :- जल् िी समाप् त कररये।  

 श्री लालजीत ससहं रादठया :- सभापतत महोिय, एक समनर्ट। बरसात के कारण सड़कें  िेमेज हो 
चुकी िीं। जो ग्रामीण सड़कें  हैं, पी0िब् ल् यू0िी0 की सड़कें  हैं, उनके सधंारण का काम चालू हो चुका है। 
हमारी छत् तीसगढ़ की संस् कृतत को बनाये रखने के सलए अन्द तरााष्ट रीय आदिवासी नतृ् य समारोह का 
आयोजन दिसम् बर में ककया है। माननीय सभापतत महोिय, प्रत् येक राज् य अपने-अपने राज् य की बोली-
भािा और पहचान बनाये रखने में आगे आती है। हम लोग उड़ीसा जाते हैं तो वहां िेखते हैं कक वहां के 
रेल् व ेस् रे्टशनों में, प् लरे्ट फामों में उनकी अलग भािा सलखी होती है । हम महाराष्ट र, बंगाल जात ेहैं तो वहा ं
भी अपनी-अपनी भािा और पहचान होती है । हमें भी अपनी संस् कृतत और परम् परा पर गवा करना 
चादहए, स्जसके सलए हमारे मुख् यमंत्री जी ने छत् तीसगढ़ के हर जातत, वगा के लोगों को सम् मान िेने के 
सलए तीज त् यौहार, यहां के खान-पान, रहन-सहन को आगे बढ़ाने का काम कर रहे हैं, उसके सलए व े
धन्द यवाि के पात्र हैं । आज गांव-गांव में खेलकूि का आयोजन करके छत् तीसगढ़ की संस् कृतत और धरोहर 



 
 

Uncorrected and unedited/Not for Publication                            Tuesday, November 26, 2019 

115 

को बनाए रखने में यहां की निी, नाले, पहाड़, जंगल को बनाए रखने का काम कर रहे हैं । हमारा 
छत् तीसगढ़ खतनज सम् पिा से भरा हुआ है, हमें ककसी िसूरे राज् यों की आवश् यकता नहीं है। हमारे पास 
छत् तीसगढ़ में इतनी सम् पिा है कक छत् तीसगढ़ का ववकास, छत् तीसगढ़ की पहचान हमारी सरकार कर 
सकती है और हम ववकास कर सकते हैं । बस इसमें करने की आवश् यकता है और हम लोग ववश् वास के 
साि आगे बढ़ रहे हैं । सभापतत महोिय, आपने मुझे बोलने का अवसर दिया, उसके सलए मैं आपको 
धन्द यवाि िेते हुए अनुपूरक बजर्ट का समिान करता हंू।  

 श्री िेवव्रत ससहं (खैरागढ़) :- माननीय सभापतत महोिय, अनुपूरक अनुिान मांगों की चचाा चल 
रही है । इस चचाा की शुरूआत में सबसे पहले तो मैं सम् पूणा छत् तीसगढ़ राज् य, मुख् यमंत्री जी और हमारे 
जो सािी हैं, उनको बधाई िेना चाहंूगा कक 9 महीने के कायाकाल में इंडिया रू्टिे कान्द क् वेल में छत् तीसगढ़ 
राज् य को समावेशी ववकास के सलए प्रिम पुरस् कार दिया गया है, वह तनस्श् चत रूप से बड़ा मापिड ि है, 
बड़ी उपलस्ब्ध है । मैं इंडिया रू्टिे कान्द क् वेल को िायरेक् र्ट लाईव रे्टलीकास् र्ट को िेख रहा िा और उन्द होंने 
समावेशी ववकास के मापिड ि बताये हैं, मैं समझता हंू कक वपछले 10-15 विों से लगातार पूरे ववश् व में 
और पूरे िेश में इस बात की चचाा है कक ववकास का मापिड ि क् या होना चादहए, ववकास की पररभािा 
क् या होनी चादहए । क् या केवल सड़क, ससचंाई यही आंकडे़ होने चादहए या जो खचा ककया जा रहा है, वही 
आंकडे़ होने चादहए । अब पूरे ववश् व में ववकास की नई पररभािा प्रारंभ हुई, स्जसे समावेशी ववकास बोलते 
हैं और मुझ ेइस बात की खुशी है कक छत् तीसगढ़ सरकार की 9 महीने की जो काया प्रणाली है, उस पर 
इंडिया रू्टिे कान्द क् वेल ने अगर चयन ककया है तो तनस्श्चत रूप से छत् तीसगढ़ के मुख् यमंत्री और यहां की 
नीततयों का एक अच् छा प्रततबबबं दिखा है । 
 माननीय सभापतत महोिय, वपछले 9 महीने में अिाव् यवस् िा में बहुत सारे पररवतान आये है । मैं 
समझता हंू कक पूरे िेश में जब आचिाक मंिी िी तो कहीं न कहीं कजामाफी और कहीं न कहीं धान का 
जो रेर्ट समला है, उसको लकेर छत् तीसगढ़ की अिाव् यवस् िा में एक बड़ी रासश माकेर्ट में आई, स्जसस ेकक 
हमारा ववकास काफी कुछ दिख रहा है और मैं समझता हंू कक धान खरीिी को लेकर मुख् यमंत्री जी ने 
बहुत स् पष्ट र्ट बयान दिया कक यदि केन्द र की सरकार 1835 रूपये ही हमको रासश िेकर हमारा चांवल लेने 
को तैयार होती है तो मुझे कोई आपवत्त नहीं है । मैं समझता हंू कक मुख् यमंत्री जी 635 रूपये ककसान को 
अपने बजर्ट से िेंगे चाहे प्रोत् साहन रासश के रूप में िें और चाहे उसको एक् सपेंिीचर के रूप में, इंवेस् र्टमेंर्ट 
के रूप में कोई भी एक नई पररभािा गढ़कर 2500 रूपये प्रतत स्क्वंर्टल ककसान को समलेगा और मुझ े
ववश् वास है कक जब ढाई हजार रूपये प्रतत स्क्वरं्टल ककसान को समलेगा तो हमारी अिाव् यवस् िा और 
मजबूत होगी । क् योंकक यह पैसा ककसानों का है, वह माकेर्ट में आएगा तो मुझे लगता है कक हमारे 
एजुकेशन के इंस् र्टीट्यूशन्द स में पढ़ाई बढ़ेगी, लोग बेहतर सशक्षा प्राप् त करेंगे, ससंाधन बनेंगे, लोग अपनी 
जीववका को मजबूत करेंगे । जहां तक 25 सौ रूपये का परशेप् सन है । अभी 4-5 दिन पहले मैं अपने 
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क्षेत्र में ककसानों के कायाक्रम में गया िा, सोसायर्टी में गया िा तो वहा ंपर यह चचाा चल रही िी कक यह 
सरकार 25 सौ रूपये कैसे िेगी, मोिी जी तो बहुत तेज हैं, वे ककसानों का धान, चांवल नहीं लेंगे । क् या 
होगा तो वहा ंपर गैंिापाल नामक एक व् यस्क्त िा, जो सहकारी ससमतत, अतररया का उपाध् यक्ष है, वह 
बहुत लंबे समय तक सभलाई-िगुा में श्रसमक नेता रहा है । वह बोला कक आप चचन्द ता मत करो, आप यह 
परशेप् सन िेखखए, आप चचन्द ता मत करो, यदि मोिी बहुत तेज व् यस्क्त है तो भूपेश बघेल भी बहुत स्जद्िी 
नेता है, भूपेश िाऊ जेन केहे हे तो ओला करदह । ये जो परशेप् सन छत् तीसगढ़ में है, वह ककसानों को 
मजबूत करके रखा है और मुझे लगता है कक ककसान इस बात को मानकर चल रहे हैं कक केन्द र का 
ककतना भी अर्टकाव होगा, पर ककसानों को 25 सौ रूपए समलेगा और इस भावना के कारण ककसानों में 
खुशी की लहर है । मैं समझता ह ू  ं कक माननीय भूपेश बघेल जी आये हैं, 2500 रूपये स्क्वंर्टल धान 
खरीिी होने से न केवल छत् तीसगढ़ की अिाव् यवस् िा मजबूत होगी, बस्ल्क ग्रामीण लोगों में यह सोच 
मजबूत हुई कक अगर हम खेती में मेंहनत करेंगे तो उसका फल हमको समलेगा । मैं समझता ह ू ंकक कहीं 
न कहीं यह जो परेशानी बनी िी, यदि केन्द र हमारा चावल नहीं लेगा तो क् या होगा, मुझे लगता है कक 
यह जो परेशानी है, भववष्ट य में यही छत् तीसगढ़ की सबसे बड़ी शस्क्त बनेगी । मैं कहना चाहंूगा कक 
छत् तीसगढ़ के ककसान तीन-चार नई व् हेरायर्टी के धान जो बहुत अच् छा छत् तीसगढ़ में हो रहा है, जैस े
मासूरी का धान है, एच.एम.र्टी.का जो धान है, उसमें आज 20-22 स्क्वंर्टल लोग ले रहे हैं । उस प्रकार 
की धान की प्रजाततयों को अगर ककसान पैिा करना चालू कर िेंगे तो एक दिन यह होगा कक माका फेि से 
बड़ी-बड़ी कंपतनयां स् वयं चावल लेने आयेगी । आज जैववक खेती के िौर में आज हम लोग जवां फूल 
जैसी खेती में 15 और 20 स्क्वंर्टल धान का उत् पािन कर रहे हैं । मुझे लगता है कक जो हमारी सबसे 
बड़ी परेशानी धान की खरीिी है, वह हमारी नीततयों से सबसे बड़ी शस्क्त बन सकती है । विो ऋतु का 
जो परशेंरे्टज छत् तीसगढ़ में है, हमारी सबसे बड़ी शस्क्त धान की खेती के सलए है । मैं समझता ह ू  ं कक 
साल-िो साल हमारे छत् तीसगढ़ के बजर्ट में ककसी नये चीज का प्रावधान न भी ककया जाये तो केवल 
धान की खेती को प्रोत् सादहत करने के सलए, गांवों के लोगों को मजबूत करें, तो कोई फका  नहीं पडे़गा । 
यदि  छत् तीसगढ़ का पूरा बजर्ट ककसानों को यदि समवपात कर िेंगे, राज् य कहां से कहां पहंुच जायेगा । 
यही हमारी ताकत है, यही हमारी शस्क्त है, हमारे लोगों को रोजगार का सबसे बड़ा कारण है । मैं 
समझता ह ू  ंकक इस बार हर गांव में 20-25 प्रततशत जमीन लोग खाली छो  ड़ िेते िे, वहां लोगों ने धान 
की खेती की है । हम धान की अच् छी प्रजाततयां, ससचंाई के बेहतर साधन, बबजली की बेहतर व् यवस् िा 
करेंगे तो लोग अच् छी क् वासलर्टी का धान पैिा करेंगे, माकेर्ट में अच् छा रेर्ट समलगेा । मैं आपसे आज भी 
कह रहा ह ू कक कुछ व् हेरायर्टीज धान की ऐसी है कक कृवि वहां प्रोत् सादहत करेगा तो बहुत बडे़-बडे़ 
खरीििार होंगे । माननीय सभापतत महोिय, जब नरवा, घुरवा, गरूवा, बाड़ी चालू हुआ, बहुत से लोगों के 
मन में आशंकायें िी कक ऐसा होगा । उसके पहले भी माननीय मुख् यमंत्री जी से, रववन्द र चौबे जी से मेरी 
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पहले भी चचाा होती रही, मुझे इस बात का सौभाग् य है कक विा 1996 में हमारे पूवा मुख् यमंत्री दिस्ग्वजय 
ससहं जी ने मध् यप्रिेश के 6 ववधायकों को रालेगांव ससद्चध में अन्दना हजारे साहब के क्षेत्र में सशक्षण के 
सलए भेजा िा । हम लोग 6 ववधायक वहां पर गये िे । गहृ मंत्री, मध् यप्रिेश के बाला बच् चन भी साि 
में िे । हम लोग 10-10 दिन के सलए लगभग चार बार गये िे । अन्द ना हजारे जी ने जो रालेगांव 
ससद्चध में जो सेर्टअप बनाया है, वह कहीं न कहीं हमारे नरवा, घुरूवा, गरूवा, बाड़ी के आसपास िा । 
वहां लगभग 70 से 80 गावं जो अन्द ना हजारे जी के प्रभाव क्षेत्र में िा, वहां उस समय, विा 1995-1996 
में यह कांसेप् र्ट चलता िा । उसे बाि में राजीव गांधी वार्टर शेि समशन के नाम से चालू ककया । यह 
उसका एक व् यापक स् वरूप है । मुझे लगता है कक इस कायाक्रम को एक बडे़ सरकारी कायाक्रम के रूप में, 
अभी तो हमने उसको जनता से जोड़ने का काम ककया है, अगर बजर्ट उपलब् ध हो तो कहीं केन्द रीय रासश 
समल सके या अंतराष्ट रीय मचं से पैसा समल सके तो यह एक बड़ा कायाक्रम हो सकता है । छत् तीसगढ़ की 
पूरी अिाव् यवस् िा को एक क्रास्न्दतकारी रूप में पररवतान कर सकते हैं । मुझे लगता है कक गोबर खाि जो 
इकट्ठा हो रहा है, उसको अगर जैववक खाि के रूप में अगर इस् तेमाल करेंगे, बड़ी चीज हो सकती है । 
इस कायाक्रम को जनता से जोड़ने का प्रयास कर रहे हैं । लेककन इस कायाक्रम में और अचधक बजर्ट िेने 
का, फॉरेन की फंडिगं भी अगर हो सके तो कही ंन कहीं  इसको मजबूत करना चादहये । न केवल नस् ल 
सुधार का कायाक्रम, बस्ल्क गौ मूत्र जैसी चीजों का जब संग्रहण होगा, बहुत सारी आयुवेदिक और बहुत 
सारी चीजों का एक नया स् वरूप प्राप् त होगा । मैं माननीय मुख् यमंत्री जी को इस बात के सलए कहना 
चाहंूगा कक छत् तीसगढ़ में इस बार ससतम् बर-अक् रू्टबर में पानी नहीं चगरता तो तकलीफ होती । लकेकन एक 
संकर्ट जो सामने आया िा कक अगस् त-ससतम् बर में बबजली की बड़ी परेशानी हुई िी, उत् पािन में कमी 
नहीं िी, कहीं न कहीं डिस् रीब् यूशन ससस् र्टम हमारा कमजोर पड़ा िा, उसके ऊपर ववशेि ध् यान िेकर 
सी.एस.ई.बी. में इसकी मातनर्टररगं होनी चादहेये । लोि सेक् र्टर है, उसको कभी-कभी इतनी परेशानी होती 
िी कक लगातार रांसफारमर खराब हो रहे िे, उसको अगर सुचारू रूप से कर लेंगे तो मुझे लगता है कक 
हमारी जो खेती है, वह और अचधक मजबूत हो पायेगी । सभापतत महोिय, मैं मुख् यमंत्री जी को धन्द यवाि 
िेना चाहंूगा कक इंदिरा कला संगीत ववश् वववद्यालय में एक बड़ी रासश उन्द होंने िी है, उससे ववश् वववद्यालय 
बहुत दिनों से सरकार से रासश की मांग करती रही है, एक अच् छी रासश समलने से संग्रहालय भवन, कला 
केन्द र भवन को एक मजबूती समलेगी । मैं माननीय सशव िहररया जी को धन्द यवाि िेना चाहंूगा कक 
खैरागढ़ में वपछले 6 विों स ेमांग कर रहे ि े।            

समय :  

5:00 बज े   (अध्यक्षमहोदय(डॉ.चरणदासमहंत)पीठासीनहुए।) 
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 वहां पर जो सड़क तनमााण हुआ िा उसमें बहुत सारे लोग ववस् िावपत िे, उनके मुआवजा का 
प्रकरण िा, उसके सलए माननीय मंत्री जी और मुख् यमंत्री जी ने रासश का प्रावधान ककया है। उसमें 
लगभग 750 से ज् यािा लोग प्रभाववत िे। यहां पर राजनांिगांव के मेडिकल कालजे के सलए भी प्रावधान 
ककया गया है उसके सलए मैं उनका आभार व् यक् त करना चाहंूगा। मैं मुख् यमंत्री जी का ध् यान िो बातों पर 
आकविात करना चाहंूगा कक राजनांिगांव स्जले के संबंध में कल हमारे बघेल जी का प्रश् न भी है, खैरागढ़ 
ववकासखंि में लैंको पावर प्रोजेक् र्ट का एक प्रश् न आया, उसमें बहुत सारे लोगों की जमीन अचधग्रदहत की 
गई और जमीन अचधग्रदहत करने के बाि उन ककसानों को कहा गया कक आपको रोजगार िेंगे। अब धीरे-
धीरे ये स्स्ितत बनी है, कल माननीय ववधायक जी के प्रश् न के जवाब में शासन जवाब िेगा, लकेकन उस 
लैंको के प्रोजके् र्ट में लगभग 450-500 करोड़ रूपये की सस्ब्सिी वपछली सरकार ने िी और शता ये िी कक 
स्जस ककसान की जमीन ली जायेगी उसको हम मुआवजा भी िेंगे और नौकरी में भी रखेंगे। धीरे-धीरे 
लैंको ने सारे लोगों को नौकरी से तनकाल दिया और कारण यह बताया कक अकुशल श्रसमक हैं। उसी प्रकार 
से अभी मेरे ववधानसभा क्षते्र में पतंजसल वालों ने लगभग 400-500 एकड़ जमीन का अचधग्रहण ककया 
है। आज इस बात को लगभग चौिा विा होने जा रहा है लेककन अचधग्रहण होने के बाि एक िाना भी 
कोई काम नहीं हुआ है। तो ऐसे उद्योगों से पूछा जाए कक भाई यदि आप स् िानीय लोगों को रोजगार 
नहीं िे सकते और उद्योग नहीं लगा सकते तो बंि कर िीस्जए। लकेकन ककसानों की जमीन चली गई, 
उस पर कुछ हो नहीं रहा है उस पर एक नजर िौड़ाने की आवश् यकता है।  

 अध् यक्ष महोिय, मैं माननीय मुख् यमंत्री जी से और तनवेिन करना चाहंूगा कक मैंने पहले भी इस 
बात को कहा है कक वपछली सरकार क् यों नहीं करना चाहती िी, 15 विों तक क् यों इस बात पर ध् यान 
नहीं दिया, राज् य में जो खचा बढ़ना है वह बढ़ेगा, स् वाभाववक प्रकक्रया है, नई योजनाएं आयेंगी तो खचा 
लगेगा। इन्द कम बढ़ाने के सलए हीरा खनन के सलए मैं बार-बार कहता हंू। बार-बार मैंने तनवेिन ककया कक 
हीरा खनन के बारे में शासन को गंभीरता से ववचार करना चादहए। लगभग 15 से 20 हजार करोड़ रूपये 
की आय 5-7 विों में हो सकती है और जो कोरंिम है आज ववश् व  स् तर पर कोरंिम की प्राईसेस बहुत 
ज् यािा बढ़ गई है। यदि हम पूरा हीरा नहीं भी तनकाल पाये तो कोरंिम की डिमांि आजकल ज् वेलरी के 
माकेर्ट में ववश् व लेवल पर काफी हो गई है। यह एक अच् छा प्रोजेक् र्ट हो सकता है। इससे लोगों को 
रोजगार भी समलेगा और शासन को वविेशी आय होने की पूरी-पूरी संभावना है। मैं माननीय मुख् यमंत्री जी 
से कहना चाहता हंू, मैंने माननीय वनमंत्री जी से भी तनवेिन ककया िा, उन्द होंने उसमें कायायोजना 
स् वीकृत भी की है कक छत् तीसगढ़ प्रिेश में कांकेर और कोंिागांव स े लेकर कवधाा तक जो हमारा 
वनाच् छादित क्षते्र है उसमें मेडिशनल प् लांर्ट, जड़ी-बूदर्टयों की बड़ी डिमांि है। हम लोग प्रयास करें कक जो 
बड़ी-बड़ी कंपतनया ंहैं जैस ेकक स् वयं अगर पतांजसल से बात करें, िाबर से बात करें, झंिू से बात करें या 
जमुना फामाास् युदर्टकल से बात करें, इन कंपतनयों के माध् यम से इनको हम सीधे खरीिी करने का 
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अचधकार िे िें कक जड़ी-बूदर्टयों की ये सीधे खरीिी करें और उसके बिले यहां कम से कम एक उद्योग 
लगायें तो ये चार-पांच बडे़ उद्योग हमारे वन क्षते्र में लग सकते हैं। हराा, बहेरा, आंवला ये सब बहुतायत 
में हमारे यहां उपलब् ध है और इसके सलए कोई न कोई कायायोजना बननी चादहए। आज नक् सली क्षेत्रों में 
इस प्रकार के उद्योगों को मजबूती प्रिान करने की आवश् यकता है।  

 अध् यक्ष महोिय, मैं माननीय मुख् यमंत्री महोिय से तनवेिन करना चाहंूगा कक ववधायक तनचध के 
संबंध में बहुत सारे नये प्रस् ताव होने की जो बात िी, पत्र भी गया है लेककन जो हमारा बड़ा फ्लेगसशप 
कायाक्रम है कक हम नरवा, गरूआ, घुरवा, बाड़ी को मजबूत करना चाहते हैं तो यदि ववधायक तनचध से 
उसमें रासश िेना चाहते हैं तो कहीं न कहीं इसमें आपवत्तयां और परेशानी आती है। तो ववधायक तनचध का 
जो एम.एल.ए. लोगों का कंपोनेंर्ट है उसमें इस कायाक्रम को जोड़ने की आवश् यकता है और राष्ट रीय 
रोजगार गारंर्टी योजना में भी यदि कन्द वजान में नरवा, घुरवा में पैसा िेना चाहते हैं तो कहीं न कहीं 
तकनीकी परेशानी आती है, तो इनको जोड़ा जाए। इसके साि ही मैं ये सुझाव िेना चाहता हंू कक 
ववधायक तनचध स ेयदि हम शहरों में सी.सी.र्टी.व् ही. कैमरे पुसलस के माध् यम से लगाना चाहते हैं तो वह 
कंपोनेंर्ट भी नहीं है, उसको भी शासमल ककया जाना चादहए क् योंकक सीसीर्टीवी कैमरा आज एक बहुत 
जरूरत है। माननीय अध् यक्ष महोिय, आपने समय दिया उसके सलए मैं आपका आभारी हंू।  

 मुख् यमंत्री (श्री भूपेश बघेल) :- माननीय अध् यक्ष महोिय, मैं सभी माननीय सिस् यों को जो 
अनुपूरक बजर्ट की चचाा में दहस् सा सलए उन सबको धन्द यवाि िेता हंू। अध् यक्ष महोिय, द्ववतीय अनुपूरक 
बजर्ट की आवश् यकता क् यों पड़ी इसके सलए हर बात का ववरोध करने की प्रववृत्त को छोड़ना पडे़गा। अगर 
िो लाईन में कहंू कक अनुपूरक बजर्ट उन मुद्िों को संबोचधत करता है स्जसका इंतजार प्रिेश की जनता 
को वपछले 19 सालों से िा। उसके अभाव में हमारे इततहास और संस् कृतत पर सकंर्ट आ रहा िा, तो यह  
अततश् योस्क्त नहीं होगी। िसूरे राज् य की अपनी सीमाओं और भारतीय संववधान में समले हक में कही ं
कोताही होती है तो राज् य के उपायों का िायरा बढ़ाना पड़ता है। सबसे पहले यह बताना चाहंूगा कक 15 
सालों में जनता ने स्जस तरह से अपनी जड़ों से कारं्टने का िड़यंत्र ककया गया। उसे तनजाि दिलाने का 
हमारा असभयान सबस ेपहला असभयान िा और वह असभयान जारी है और जारी रहेगा। इस क्रम में हमने 
रास्जम पुन्द नी मेला से शुरूआत की, कफर हरेली की छुट्र्टी, तीजा की छुट्र्टी, ववश् व आदिवासी दिवस की 
छुट्र्टी, छठ पूजा की छुट्र्टी, िीवाली मातर की छुट्र्टी, ये सारे त् यौहार तीज त् यौहार अपनी मार्टी की सुगंध 
से ही नहीं जुड़ती, इसे हम लोग केवल जुडे़ ही नहीं बस्ल्क इसको जीया भी है और इसका ववस् तार भी 
कर रहे हैं। अध् यक्ष महोिय, छत् तीसगढ़ लोक रंगों की धरती है। हमारे यहां छत् तीसगढ़ी, गोड़ी, हल् बी, 
गुरली, सरगुस्जया, कोड़को अनेक बोली और भािा बोली जाती है स्जसका अपना संसार है। इसकी अपनी 
ऊचाइयां भी है। इसे बढ़ाने की आवश् यकता है। कल आपने एक नया इततहास छत् तीसगढ़ की ववधानसभा 
में कहा। छत् तीसगढ़ महतारी की वंिना गीत। िॉ. नरेन्द र िेव वमान रचचत अपरा पैरी के धार, महानिी हे 
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अपार, उसको राज् यगीत के रूप में और राष्ट र गीत के बाि उसको आपने यहां शासमल ककया। इसके सलये 
मैं आपको बधाई भी िेना चाहता हंू। इस विा राज् योत् सव में हमने कवव मीर अली मीर का सम् मान ककया 
और उसकी जो कववता है हम सब उसको सुने हैं - 
   ''नंिा जदह का रे, नंिा जदह का।  

  कमरा अऊ खुमरी, गांव के लीला, चऊर के चीला,  

  मेरा मड़ई अऊ ढेलवा झुलई, नंिा जदह का।'' 
 अध् यक्ष महोिय, लेककन स्जस प्रकार से हमने हरेली को बचाया है, तीजा को बचाया है, रास्जम 
पुन्द नी मेला जो हमारी प्राचीन संस् कृतत हमारी धरोहर है। उसको स्जस प्रकार स ेहम लोगों ने न केवल 
संरक्षक्षत ककया है बस्ल्क सवंचधात ककया है, ववकससत करने की हमारी जो कोसशश है तो अब कोई कभी 
चचतंा नहीं करेगा कक ननिा जदह का रे। हमने आदिवासी संस् कृतत को भी संरक्षक्षत करने का फैसला ककया 
है और छत् तीसगढ़ में या पूरे दहन्द िसु् तान में पहली बार नेशनल राईबल िांस का हमने आयोजन ककया है। 
जो 27, 28, 29 दिसंबर को होगा। यह पूरा चचाा राष्ट रीय स् तर पर भी है और इसकी गंूज अंतरााष्ट रीय 
स् तर पर अन्द य िेशों में भी इसकी गंूज सुनाई िे रही है। (मेजों की िपिपाहर्ट) हमने 28 राज् यों, पहले तो 
29 राज् य हुआ करता िा। अब जो नहीं हैं उनके शासनकाल में 29 की जगह 28 राज् य हो गये। 6 केन्द र 
शाससत िे, अब वह बढ़कर 8 केन्द र शाससत राज् य हो गया। हम सभी आदिवासी नताक िलों को आमंबत्रत 
कर रहे हैं। यह लोकरंग से पररपूणा रहेगा और उसके साि-साि मैं यह भी कहना चाहंूगा कक िेश में 
हमारा पहला राज् य है, जहां हम लोगों ने अभी एक वका शॉप ककया छत् तीसगढ़ के हमारे स्जतने भी वैद्य, 
गुतनया हैं हमने उसका एक सम् मलेन ककया। 1 हजार से अचधक हमारे रेडिशनल जो वैद्य हैं गांव-गावं 
से, जंगल से तनकलकर आये िे, उनकी खुशी का कोई दठकाना नहीं िा और हमारी सरकार ने ये फैसला 
ककया है कक हम लोग एक रेडिशनल मडेिशनल बोिा बनायेंगे। (मेजों की िपिपाहर्ट) आज तक के हमारी 
सरकार, स्जतनी भी सरकारें रही हैं। अभी िेवव्रत जी जैव ववववधता, वनस् पतत के बारे में बोल रहे िे और 
इसके सलए पािप बोिा बना हुआ है हम लोग उस वनस् पतत को संरक्षक्षत, चचस्न्दहत करने का काम तो कर 
रहे हैं, लेककन जो सकैड़ों-हजारों सालों स ेजो हमारी परम् परा है, जो हमारे वदै्यों के पास ज्ञान है उसको 
न सलवपबद्ध करने की हमारी कोसशश हुई है, न उसको ज्ञान को बांर्टने की कोसशश हुई है तो अब हमारे 
जो रेडिशनल मेडिशनल बोिा है उसमें उन वैद्यों से ज्ञान लेकर उसको सलवपबद्ध करेंगे और एक िसूरे को 
भी बतायेंगे और यह भी बतायेंगे कक ककस वैद्य के पास ककस चीज की ववशेिज्ञता है ताकक आज एक 
कहावत है कक ‘’नीम हकीम खतरे जान’’। ककसी भी वैद्य के पास कोई चीज, ककसी का ईलाज कराने के 
सलए न जाएं, बस्ल्क स्जस वविय की ववशेिज्ञता उनके पास है हम उन्द हीं के पास जाएं। हमारे पास ऐसी 
सूची होगी और इसके सलए ये बोिा का गठन ककया गया। हमने उन वैद्यों को भी आमंबत्रत ककया है। 
बताने का अिा यही है कक 27, 28 और 29 तारीख को जो हमारा नेशनल रायबल िांस होगा, उसमें हम 
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इनके सलए भी एक स् र्टॉल रखेंगे। जहां हमारे वदै्यगण भी बैठेंगें, वे ईलाज भी करेंगे और िवाई भी िेंगे। 
आप तो कोरबा क्षते्र से प्रतततनचधत् व ककये हैं आपके भी तनवााचन क्षेत्र के जंगल में सबसे अच् छी जड़ी बूर्टी 
रही है। आपने िेखा होगा कक वे लोग हार्ट बाजार में ककस प्रकार से पसरा में कीमती-कीमती जड़ी बूर्टी 
को सस् त ेमें बचे िेत े हैं। उनको चचस्न्दहत करके, आज उन्द हीं स े तो िवाईया ं बनती हैं तो उसके सलए 
जानकारी लेकर, उसकी सही माकेदर्टगं हो, ये बोिा का काम होगा और उसका प्रिशान भी यहां हम लोग 
करेंगे। िेश वविेश से लोग यहां आएंगे और यहां, हमारे दहन्द िसु् तान के लोग भी उसका लाभ उठा पायेंगे।  

माननीय अध् यक्ष महोिय, माननीय अजय चन्द राकर जी अभी सिन में नहीं है। लेककन कल वह 
बोल रहे िे कक आज कल हम लोग गम् मत कर रहे हैं। गेड़ी, भंवरा, गोर्टा, फुगड़ी, इनके सलए गम् मत हो 
सकता है, लेककन ये सारी चीजें हमारी संस् कृतत का दहस् सा है और इसको हम छोड़ नहीं सकते। इन खेलों 
को भी हम लोगों ने खेल महोत् सव में शासमल ककया है। अभी जो युवा महोत् सव मनायेंगे, उसमें सब चीजें 
होंगी। (मेजों की िपिपाहर्ट) ब् लॉक, स्जला, प्रिेश स् तर पर सब चीजों का प्रिशान होगा।  

माननीय अध् यक्ष महोिय, इन सबसे पहले आपके अध् यक्ष कक्ष में जाते िे तो िसूरे प्रकार की 
समठाईयां समलती िीं। अब आपके कक्ष में जाते हैं तो ठेठरी, खुरमी, चचला, फरा, अइरसा सब खाने को 
समलता है तो छत् तीसगढ़ की सोंधी संुगध है अब सही मायनों में दिखायी पड़ती है और महसूस करते हैं 
कक छत् तीसगढ़ में हां, अब हम लोगों का राज आया है।(मेजों की िपिपाहर्ट) अब हम लोगों की सरकार 
बनी है।  

माननीय अध् यक्ष महोिय, 14 विा भगवान राम और माता जानकी लखन लाल जी वनवास कारे्ट, 
उसमें से अचधकांश समय हमारे छत् तीसगढ़ में उन्द होंने गुजारा है। हमने रामवनपि गमन को भी, उसको 
ववकससत करने के सलए फैसला ककया है। ये लोग अब जो नहीं है उसके बारे में कहना उचचत नहीं है ये 
लोग वोर्ट मांग सकते हैं, उसके नाम से सरकार बना सकते हैं, लेककन उसके सलए काम नहीं कर        
सकते, लेककन उसके सलए काम नहीं कर सकते। यदि अयोध् या का फैसला भी आया है तो कोर्टा से आया 
है। यही बात तो हम कह रहे िे कक कोर्टा का फैसला हमको मान्द य होगा। लेककन ये कई बार सत् ता में 
आये, कभी ये लोग खुि नहीं बना पाये, आखखर जो मागा प्रशस् त हुआ है, वह न्द यायालय से प्रशस् त हुआ 
है और इसी का हम सब इंतजार कर रहे िे। अध् यक्ष महोिय, यह लोग 15 साल सरकार में रहे, लेककन 
राम वन गमन पि कभी ये लोग न चचस्न्दहत ककये और न उसके तनमााण की दिशा में आगे बढ़े। हमने 
सीतामढ़ी हरचौका से लेकर रामगढ़, सशवरीनारायण, तुरतुररया, चंिखुरी, रास्जम, ससहावा, सप् तविा आश्रम 
है, उन स् िलों को धासमाक पयार्टन की दृस्ष्टर्ट से ववकससत करेंगे। (मजेों की िप् पाहर्ट) इसके सलए बजर्ट में 
5 करोड़ रुपये का प्रावधान भी रखा गया है। इसका कांसेप् र्ट प् लान तैयार ककया है जो 92 करोड़ रुपये का 
है। और स्जतनी भी जगह है उसको हम लोग ववकससत करते जायेंगे और पूरा सुकमा, कोन्द र्टा तक 
जायेंगे। वहां तक भी पूरा ववस् तार ककया जायेगा। 
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 माननीय अध् यक्ष महोिय, यह हमारा सौभाग् य है युवाओं के पे्ररणास् त्रोत स् वामी वववेकानंि जी जो 
39 साल में ही इस धरा को छोड़ गये िे। भारतीय संस् कृतत, भारतीय िशान है, उससे पूरे ववश् व को 
अवगत कराने का काम उन्द होंने ककया। हमारे चाहे वेि हों, उपतनिि हों, उन्द होंने उसके ज्ञान को वविेशों में, 
पूरी ितुनया को बताने का काम ककया। यदि 39 साल की उम्र में सवााचधक समय उन्द होंने गुजारा है तो 
कलकत् ता में गुजारा है। लेककन लगातार ककसी एक जगह में िो साल तक रहे तो वह जगह केवल 
छत् तीसगढ़ है। (मजेों की िपिपाहर्ट) 12 जनवरी को उनकी जयंती का कायाक्रम है। माननीय अध् यक्ष 
महोिय, 1877 से लेकर 1879 तक रायपुर में तनवास ककये।  िे भवन बूढ़ापारा रायपुर, कांगे्रस भवन का 
गांधी मैिान, रोि और उसके उस पार िे-भवन है, उसको वववेकानंि स् मतृत संस् िान के रूप में स् िावपत 
ककया जायेगा। (मेजों की िपिपाहर्ट) ताकक उनकी जो स् मतृत है, वह चचरस् िायी बनी रहे, इसके सलए 
अनुपूरक बजर्ट में हमने 1 करोड़ रुपये का प्रावधान ककया है। 
 माननीय अध् यक्ष महोिय, स्जन लोगों ने अनुपूरक बजर्ट के प्रावधानों का ववरोध ककया है, मैं 
उनसे पूछना चाहता हंू कक क् या कौशल् या माता के गौरव का ससफा  आपके भािणों का वविय िा, आपके 
ववज्ञापनों का वविय िा? आपने कौशल् या माता के मंदिर के सलए क् या ककया? हमारे सलए यह राजनीतत 
का वविय नहीं हो सकता। यह हमारी संस् कृतत और हमारी आस् िा से जुड़ा हुआ मामला है। हमारी 
ववधानसभा के बहुत नजिीक में माता कौशल् या का मंदिर है। उस पूरे क्षेत्र को हम लोग ववकससत करेंगे। 
क् योंकक भगवान राम को हम लोग भांचा राम के रूप में जानते हैं। हमारे छत् तीसगढ़ में हम लोग हर 
काम राम से शुरू करते हैं। अब धान की कर्टाई चल रही है, धान खसलहान में आयेगा, धान नापते हैं तो 
हम एक से शुरू नहीं करते, हम राम कह करके शुरू करते हैं। (मेजों की िपिपाहर्ट) यह हमारी संस् कृतत 
में है। अब ये हम लोगों को राम के बारे में बताने चले हैं। ये वोर्ट पाने का हमारा माध् यम नहीं हो 
सकता। अध् यक्ष महोिय, इस प्रकार से राम वन गमन पि को चचस्न्दहत करके ववकससत करने का काम 
करेंगे। आपके स्जले में माता शबरी का भी मंदिर है, सशवरीनारायण भी है, खरौि भी है, जहां खरििूण की 
राजधानी रही है, बगल में बलौिाबाजार स्जला में तुरतुररया भी है। ये सारे स् िानों को हम लोग ववकससत 
करेंगे। सीतामढ़ी, हरचौका है, वहां से शुरू करके जो कोररया स्जले से शुरू होता है, वह भी आपके 
तनवााचन क्षते्र में आता है । इन सब स् िानों को हम ववकससत करेंगे ताकक हम अपनी संस् कृतत से, अपने 
इततहास से आने वाली पीढ़ी को जोड़ सकें  । अध् यक्ष महोिय, आज भािण में कहा जा रहा िा कक यह 
बजर्ट प्रततगामी बजर्ट है । अध् यक्ष महोिय, इनकी रूचच स् काय वॉक में रही है । इनकी रूचच रही है बड़ी 
बड़ी बबस्ल्िंग बनाने में, जहां कोई नही ंरहता । आपने 6 हजार करोड़ की नई राजधानी बना िी, जहा ं
कोई नहीं रहता । स् कायवॉक के बारे में ववकास जी ज् यािा अच् छे से जानते हैं । अध् यक्ष महोिय, हमारी 
दृस्ष्टर्ट छत् तीसगढ़ के एक-एक व् यस्क्त पर है । उसको िेखकर हम पूरा कायाक्रम बना रहे हैं, पूरा बजर्ट 
बना रहे हैं । आप हमारा पूरा कायाक्रम िेख लीस्जए और व् यस्क्त ही नहीं, बस्ल्क छत् तीसगढ़ का मवेशी 
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भी हमारी तनगाह में है । उसके सलए भी हम व् यवस् िा कर रहे हैं । िीएमएफ के पैसे से ककस तरह स े
स् कायवॉक और अचधकाररयों के तनवास में स् वीसमगं पूल बनाया, हमारी रूचच इसमें नहीं है । बीमा 
कंपतनयों के साि इनके क् या नाते ररश् ते हैं, चाहे कृवि के क्षेत्र में हो या स् वास् ् य के क्षेत्र में, क् यों बीमा 
कंपतनयों को इतना लाभास्न्दवत कर रहे हैं ? यह पूरा िेश जानता है, मुझे बताने की जरूरत नहीं है । 
लेककन छत् तीसगढ़ के खजाने में यहां की जनता के खून पसीने की कमाई का पैसा है । यह बीमा 
कंपतनयों पर लुर्टाने के सलए नहीं है । इससलए हमने नया रास् ता तनकाला है । अब बीमा कंपतनयों को 
पैसा नहीं जाएगा, बस्ल्क अब सही मायने में जो मरीज है उसको लाभ समल सके इससलए पांच लाख तक 
के इलाज अब िॉक् र्टर खूबचंि बघेल जो छत् तीसगढ़ के प्रिम स् वप् नदृष्ट र्टा िे, उनके नाम से लोगों को 
इलाज समलेगा और आजकल बड़ी-बिी बीमाररयां हो रही हैं, 5 लाख में इलाज भी नहीं हो पाता । गरीब 
लोगों के पास इतना पैसा होता भी कहां है, आज लीवर रान्द सप् लारं्ट हो रहा है, ककिनी रांसप् लांर्ट हो रहा 
है, हार्टा की बीमाररया ं हैं । इसके सलए हम 20 लाख तक की आचिाक सहायता िेंग े । यह िेश में 
सवााचधक है (मेजो की िपिपाहर्ट) । हमने इसके सलए अपुनूरक में प्रावधान ककया है । िॉक् र्टर खूबचिं 
बघेल स् वास् ् य योजना है उसमें 56 लाख पात्र पररवारों को लाभ समलेगा और 5 लाख स ेअचधक का है 
स्जसमें मुख् यमंत्री स् वास् ् य सहायता योजना लागू की जाएगी ।  
 अध् यक्ष महोिय, आपने ही ररकॉिा बनाया है । महात् मा गांधी जी की 150 वीं जयंती के अवसर 
पर िो दिन का ववशेि सत्र बुलाया और उसी दिन से छत् तीसगढ़ राज् य में मुख् यमंत्री सुपोवित योजना की 
शुरूआत हमने की । आज लाखों बच् चे उससे लाभास्न्दवत हो रहे हैं । हमारा असभयान है कक छत् तीसगढ़ 
का कोई भी बच् चा कुपोवित नहीं होना चादहए और हम लोगों ने इस दिशा में शुरूआत की है । उसी 
प्रकार स ेजो एनीसमया से पीड  ित मदहलाओं को भी पौस्ष्टर्टक भोजन िे रहे हैं । इस तरह िीएमएफ का जो 
पैसा है अब वह पैसा स् वास् ् य के सलए जा रहा है, स् वास् ् य के सलए जा रहा है, सशक्षा के सलए जा रहा  
है । अध् यक्ष महोिय, अभी मैं बीजापुर गया िा, बस् तर के हमारे सारे ववधायक यहां बैठे हैं । जब भी 
बात होती िी तो यही कहा जाता िाकक वहां कोई िॉक् र्टर नहीं है, नसा नहीं है । हॉस् पीर्टल है तो िवाई 
नहीं है, आज बस् तर का कोई भी ववधायक िॉक् र्टर की कमी की बात नहीं कर रहा है । हमारी सरकार बने 
हुए केवल 11 महीने हुए हैं। जगिलपुर में 25 िॉक् र्टर हैं और बीजापुर स्जला मुख् यालय में 26 िॉक् र्टर हैं 
(मेजो की िपिपाहर्ट) । ससर्टी स् केन के सलए रायपुर आना पड़ता िा । अब सी.र्टी. स् कैन हमारे बीजापुर 
में होगा। यह जो िी.एम.एफ. का पैसा है, यह उन आदिवाससयों के सलए, परंपरागत तनवास करने वाल े
लोगों के सलए िा और यह पैसा पूरा उस दिशा में गया है। ये लोग कांक्रीर्ट का जंगल खड़ा करना चाहते 
िे, हम मानव ववकास करना चाहते हैं। छत् तीसगढ़ की जनता की सवेा करना चाहते हैं। यहां के लोगों को 
शारीररक रूप से मजबूत करना चाहते हैं। उन्द हें आचिाक रूप से मजबूत करना चाहते हैं। इस पैसे को 
हमने उस दिशा में बिल दिया है, स्जसका ररजल् र्ट हमें दिखायी िेने लगा है। माननीय अध् यक्ष महोिय, 
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न्द याय का राज स् िावपत हो, इसके सलए हमारी सबसे बड़ी प्रततबद्धता है। इस दिशा में एक किम बढ़ात े
हुए मदहलाओं एवं बच् चों के ववरूद्ध होने वाले अपराध प्रकरणों की त् वररत सुनवाई सुतनस्श्चत करने के 
सलए आज एक कोर्टा की स् िापना हेतु 10 करोड़ रूपये का अततररक् त प्रावधान हमने द्ववतीय अनुपूरक में 
ककया है। राज् य में उद्योगों को बढ़ाने की बात है। मैं इनसे पूछना चाहंूगा कक ये बहुत वविेश गये। 
अकबर जी हमेशा प्रश् न लगाते िे कक आप चीन गये, अमेररका गये, वहां एम.ओ.यू. करके आये हैं। 
ककतने उद्योग यहां आये? ककतने उद्योग यहां लगे? आपने एम.ओ.यू. ककया। एक उद्योग नहीं लगा। 
यहां करोड़ों रूपये खचा करके बडे़-बडे़ आयोजन ककये, लेककन एक भी उद्योग नहीं आया। आज हमने 
उद्योगपततयों से समलकर पूरे िेश के ववसभन्द न राज् यों में हमारे अचधकारी गये। उद्योग मंत्री गये। वहां की 
जो अच् छी बातें हैं, उन सबको हमने छत् तीसगढ़ में समावेसशत ककया। हमने अपनी तरफ से भी कोसशश 
की। 30 प्रततशत तक के कलेक् र्टर गाइिलाइन में जमीन में कमी की। साि ही जो लीज िा, उसे फ्री 
होल् ि करने का फैसला ककया। इससलए उद्योग जगत में काफी हिा फैला हुआ है और 2019 से 2024 के 
सलए हमने उद्योगों को बढ़ावा िेने के सलए उद्योग नीतत जारी की है। हम लोग समावेशी ववकास करना 
चाहते हैं। आिरणीय रववन्द र चौबे जी का संसिीय क्षते्र में बहुत ही िीघा अनुभव है। वे जब ववपक्ष में रहते 
िे तो पहली, िसूरी या तीसरी बार जब ववधायक बनकर गये िे तो हमेशा उनकी 139 के मामले में चचाा 
रहती िी। कैसे कृवि आगे बढ़े? कैसे ककसानों को ज् यािा से ज् यािा रेर्ट समल सके? वहां के लोगों को 
रोजगार समल सके। इसके सलए वे हमेशा चचाा करते ि।े आज िेवव्रत भाई ने भी उसी दिशा में बात की। 
मुझे इस बात की प्रसन्द नता है कक स्जस प्रकार से चावल को बढ़ावा िेने की बात िेवव्रत जी कह रहे हैं, 
तनस्श्चत रूप स ेहमारे छत् तीसगढ़ में हम लोग सरगुजा गये िे। खेलसाय जी के क्षते्र में कायाक्रम हुआ। 
हम लोग सूरजपुर गये िे। वहां की मदहला स् व-सहायता समूह ने एग्रीमेंर्ट ककया है और 120 रूपये ककलो 
में जवांफूल का चावल बेच रहे हैं। स्जस चावल को 30-40 रूपये कीमत नहीं समल रही है आज हमारे 
प्रशासन के सहयोग से वहां की जो मदहला समूह हैं, वे 120 रूपये ककलो में उन्द होंने एग्रीमेंर्ट ककया है। 
अब सोच लीस्जए कक चावल की कीमत ककतनी समल रही है? तो आप बबल् कुल सही कह रहे हैं। चाहे वह 
एच.एम.र्टी. की बात हो। चाहे मसूरी की बात हो। चाहे जवांफूल की बात हो। िबूराज की बात हो। यह 
चावल हमारे यहां ही हो सकता है। यह सुगंचधत चावल िसूरे प्रिेश में नहीं हो सकता है। हमें इस बात 
की प्रसन्द नता है। नैसचगाक रूप से हमें यह प्रकृतत से उपहार समला हुआ है और इसका हम क् यों न लाभ 
उठायें? इस दिशा में सरकार काम कर रही है। ये लोग यह कहते हैं कक हम लोग प्रततगामी बजर्ट ला रहे 
हैं। एक दिन में कोई पररणाम नहीं दिखता। ये सारे अचधकारी वही हैं। लेककन आप क् या काम ले रहे िे? 
आज हम उनसे क् या काम ले रहे हैं? गांव के लोगों से जुड़ने का काम। स् व-सहायता से जोड़ने का काम। 
उनसे समलकर काम करने का काम। छत् तीसगढ़ का कोई भी व् यस्क्त पहले कायाालय में जाने से पहले 
घबराता िा। िरता िा। आज वही कलके् र्टर, वही एस.िी.एम. और उसी ववसभन्द न ववभाग के अचधकारी 
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हमारे गांव वालों स ेसमलकर, हमारे नवजवानों और मदहलाओं से समलकर उनके ववकास के सलए तनरंतर 
प्रयास कर रहे हैं। आप इसको बस् तर से लेकर सरगुजा तक िेख सकते हैं। (मेजों की िपिपाहर्ट)  

 

सदनिेसमयमेंिदृ्चध 

 

 अध् यक्ष महोिय :- आज कायासूची में सस्म्मसलत काया पूणा होने तक सभा के समय में वदृ्चध की 
जाये। मैं समझता हूूँ कक सभा सहमत है।  

                     (सदनद्िारासहमनतप्रदानिीगई।) 
 

वित्तीयिर्स2019-2020िेददितीयअनुपूरिअनुमानिीअनुदानमांगोंपरचचास(क्रमश:) 
 

 श्री भूपेश बघेल :- माननीय अध् यक्ष महोिय, ये बड़ी हंसी उड़ाते हैं कक छत् तीसगढ़ के चार 
चचन्द हारी नरवा, गरूवा, घुरवा, बाड़ी। जब हम लोग इस बात को कहते हैं तो ये लोग मजाक उड़ाते हैं। मैं 
इनसे पूछना चाहता हूूँ कक इनकी सरकार क् या कर रही है ? दिल् ली की सरकार क् या कर रही है ? घर-घर 
नल, हम पानी का िोहन करना चाहते हैं।  यही ववधान सभा का सत्र है। जब स् वच् छता असभयान की 
बात हुई िी, मैंने कहा िा कक हम स् वच् छता असभयान के ववरोधी नहीं हैं। लेककन पहले आप यह बताईये 
कक आप घर में शौचालय बनाना चाहते हैं,  बहुत अच् छी बात है। लेककन उसके पहले आपको पानी की 
व् यवस् िा करनी होगी। जो पहले एक लोर्टा में काम चल जाता िा, उसमें एक बाल् र्टी लगता है। तो आप 
पहले पानी की व् यवस् िा तो कर लीस्जये। ये पानी की व् यवस् िा नहीं कर रहे हैं। आज हम गौठान की बात 
करते हैं, पैरािान की बात करते हैं। हम छत् तीसगढ़ के ककसानों को कह रहे है कक पैरा िान कररये, हमारे 
गौठान में िीस्जये, जलाईये मत। आज ही के समाचार-पत्रों में छपा है कक आप दिल् ली को गैस चेम् बर 
बना दिए हैं, उससे अच् छा हमको बम से उड़ा िीस्जये। अध् यक्ष महोिय, सुप्रीम कोर्टा ने कहा है। लेककन 
इस सरकार के कान में जू ंतक नहीं रेंग रही है। लेककन उस दिशा में छत् तीसगढ सरकार इनके कहने स े
पहले हम काम कर रहे हैं, स् वच् छता का भी और पैरा न जले। जैववक खेती की बात ये सब हम काम 
कर रहे हैं। इनको तकलीफ क् यों होती है ? 

 अध् यक्ष महोिय, आज नरवा की बात, वार्टर ररचास्जिंग के बारे में बात हुई। बहुत साधारण सी 
बात है। आज ग् लोबल वासमिंग के सलए पूरी ितुनया के लोगों ने, हमारे जो छात्र-छात्राएं हैं, उन्द होंने माचा 
ककया। ग् लोबल वासमिंग हो रहा है, सारे लोग परेशान हैं। हमारे छत् तीसगढ़ में जलवायु पररवतान हो रहा है। 
यहां भी गमी बढ़ रही है,उससे भी हम लोग चचतंतत हैं। अध् यक्ष महोिय, एक कारण है ? मौसम को 
ठंिक कौन करता है ? या तो हवा करता है या तो पानी करता है। िो ही चींज है जो आपको ठंिक 
पहंुचायेगी, पानी या हवा। तो आप हवा को प्रिवूित कर रहे हैं और आप लगातार जमीन के अंिर के जल 
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को उलीच रहे हैं।  चट्र्टानों के बीच में फंसे हुए पानी है, उसको हम लोग हजार-हजार फीर्ट खोिकर 
ट्यूबवेल से तनकाल रहे हैं। तो चट्र्टान तो खोखला हो गया है, धरती तो वैसे ही गरम है। यदि पानी का 
पुन: भरण कर िें तो तापमान अपने आप नीचे आयेगा। यह बहुत साधारण सी बात है। अक्षरधाम बहुत 
से लोग जाते हैं, वहां कौन सा ए0सी0 लगा हुआ है। वहां कौन सा पंखा, कूलर लगा हुआ है। हजारों लोग 
जाते हैं, गमी के दिन में भी कोई ए0सी0, कूलर नहीं है। लेककन वहां ठंिा रहता है। क् यों ? क् योंकक जहा ं
वह बना है, चारों तरफ जो चट्र्टानें हैं, उन्द होंने वहा ंतक पानी भरकर रखा है।  जब चट्र्टान ठंिा रहेगा, 
जमीन ठंिी रहेगी तो आपकी बबस्ल्िंग भी ठंिी रहेगी और वातावरण भी ठंिा रहेगा और यही काम तो 
छत् तीसगढ़ सरकार कर रही है। पानी न केवल तनस् तार के सलए, न केवल ससचंाई के सलए, न केवल 
जंगल के सलए, न केवल जमीन के सलए, न केवल जानवर के सलए, न केवल उद्योग के सलए, सबके 
सलए, पयाावरण को बचाने के सलए छत् तीसगढ़ सरकार काम कर रही है। हम एक हजार से अचधक नालों 
के सलए िी0पी0आर0 तैयार कर सलया है। अब वह काम बहुत जल् िी शुरू होगा।  धान कर्टाई के बाि, 
फसल कर्टाई के बाि उसकी शुरूआत करेंगे। हम पयाावरण बचाने की बात कर रहे हैं। हमने भारत सरकार 
से भी कहा। पराली जलाने पर सुप्रीम कोर्टा कहती है कक उनके खखलाफ कारावाई करें। अध् यक्ष महोिय, 
कानून से सब काम नहीं हो सकता है। आप ककसान को रोक नहीं सकते हैं। क् योंकक पैरा इकट्ठा करना 
ककसान के सलए आचिाक बोझ हो गया है। हमने कहा कक इसको मनरेगा से जोड़ िीस्जये, इसको कृवि 
काया से मनरेगा से जोड  िये। जो पैरा है, उसको आप कम् पोस् र्ट खाि में बिलने की कारावाई कररये। उससे 
आपका प्रििूण भी नहीं होगा िसूरा खेत के सलए कम् पोस् र्ट खाि समलेगा। फदर्टालाइजर पर आपकी तनभारता 
कम होगी। ये तो मानवता के सलए है, इसमें संकोच  क् यों होना चादहए, ये लोग इसका ववरोध क् यों करत े
हैं ?   

 माननीय अध् यक्ष महोिय, ककसानों की बात सब लोगों की चचन्द ता है कक 25 सौ रूपये कैसे 
समलेगा । कल भी स् िगन आया िा, लेककन सबकी तनगाहें िी कक मुख् यमंत्री जी इसके बारे में क् या 
बोलते हैं ? हमने स् पष्ट र्ट कर दिया, ये कौरवों की सेना की तरह व् यवहार कर रहे हैं । कहत े हैं कक 
असभमन्द यु के चक्रव् यूह में घेर लेंगे तो फंस जाएगा, लेककन मैं कहना चाहता हंू कक आप ककतना भी 
िड़यंत्र कर लीस्जए, आप सफल नहीं होंगे । हम साफ नीयत के ककसानों के साि खड़े हैं, ककसानों के 
साि न्द याय होगा, उनकी जेब में 25 सौ रूपये जाएगा (मजेों की िपिपाहर्ट) आप बाध् य कर सकते हैं, 
आप भारत सरकार हैं, भारत सरकार में बैठे हैं । चांवल, अनाज खरीिने की पॉसलसी आपकी है, उसमें 
आपने रोक लगा िी । ठीक है, हम 1815 रूपये में खरीिेंगे, लेककन िसूरी स् कीम के माध् यम से उनकी 
जेब में पैसा िालने से आप नहीं रोक सकते और वह स् कीम हम बनाएंगे । बड़ी चचन्द ता कर रहे िे कक 
यह भी उसी प्रकार से होगा । आपने बहुत सारे आयोग बनाए िे, उसका हश्र क् या हुआ, हम लोगों ने 
िेखा है, लेककन मैं इस पववत्र सिन में यह घोिणा कर रहा हंू कक कल कमेर्टी कमेर्टी बनाई है, स्जसमें 
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चौबे जी हैं, अकबर जी हैं, प्रेमसाय जी हैं, उमेश परे्टल जी और अमरजीत जी हैं । ये पांचों मतं्री बजर्ट 
सत्र के पहले सारी ररपोर्टा िे िेंगे, अध् ययन करके िेंगे और बजर्ट में नया स् कीम लागू होगा, स्जसके 
माध् यम से ककसानों की जबे में 25 सौ रूपए जाएगा । (मेजों की िपिपाहर्ट) यह बबल् कुल स् पष्ट र्ट है, 
उससे हमको नहीं रोक सकते । आंध्रप्रिेश में रायतू चल रहा है, उड़ीसा में कासलया चल रहा है, भारत 
सरकार ने खुि ही ककसान सम् मान तनचध नाम रखा है तो नये स् कीम के माध् यम से ककसानों के खात ेमें 
पैसा िालने से हमको कैसे रोक सकते हैं । हम उस माध् यम से िेंगे, हमारे ककसान हम पर ववश् वास कर 
रहे हैं । ककसानों ने कहा कक हम तो धान बेच दिए हैं, हमारा पैसा समायोस्जत हो चुका है, हमारे ऋण 
का क् या होगा । हमने कहा कक आपका पैसा वापस होगा और इस पववत्र सिन में कहते हुए मुझ े
प्रसन्द नता है कक सबसे पहले समायोस्जत रासश 1248 करोड़ रूपए सबस ेपहले हमने हमने ककसानों के 
खाते में िाला (मेजों की िपिपाहर्ट) ककसान 1750 रूपये में धान बेच चुके िे, उसकी भी अंतर की रासश 
हमने उनके खातों में िालने का काम ककया है । छत् तीसगढ़ की ककसान कांग्रेस सरकार पर ववश् वास कर 
रही है और यह रासश भी ककसानों के खाते में पहंुचेगा, इस बात को जो लोग शंका कर रहे हैं, वे स् पष्ट र्ट 
समझ लें कक आपकी तरह नहीं, राम नाम जपना, पराया माल अपना । 
 माननीय अध् यक्ष महोिय, हम लोगों ने बोनस के अंतर की रासश के सलए बजर्ट में प्रावधान रखा 
है । जो कम पड़ रहा है, उसको हमने 200 करोड़ रूपए रख दिया है । पहले भी प्रिम अनुपूरक में रख े
िे, इस अनुपूरक में भी रखे हैं । उस अंतर की रासश को रख दिए हैं । हो सकता है कक सद्बुद्चध हो 
जाए और व ेलोग स् वीकृतत िे िें, एक लाईन की तो बात है कक आपका चांवल हम लोग खरीिने को 
तैयार हैं । बस एक लाईन सलखने की िेरी है । सीधा ककसान के खाते में 25 सौ रूपए जाएगा, उसके 
सलए हमने पहले से प्रावधान कर दिया है । इस अनुपूरक बजर्ट में भी हमने प्रावधान ककया है, ताकक 
ककसानों को ककसी प्रकार से नुकसान न हो ।  

 माननीय अध् यक्ष महोिय, ग्रामीण क्षेत्रों में जो मूलभूत सुववधा है, चाहे जल संरक्षण है, पशु 
संवधान है, मिृा स् वास् ् य है, पोिण प्रबंधन है, इसकी कायावाही संस् कृतत, परम् परा को जोड़ते हुए हम लोग 
नरवा, गरवा, घुरवा, बाड़ी का काम है, वह हम लोग सब कर रहे हैं और इसमें घुरवा कायाक्रम के अंतगात 
1897 ग्राम पचंायतों का चयन ककया गया है और इसमें हमारे जो अचधकारी हैं, उनके मागािशान से, 
स् वपे्ररणा से 1 लाख, 81 हजार से अचधक घुरवा में वेस् र्ट डि-कम् पोज़र का उपयोग ककया गया है, स्जस े
गुणवत् तायुक् त कम् पोज़ खाि अपेक्षाकृत कम समय में तैयार होगा । हम लोग तो गौठान में कर ही रहे   
हैं, लेककन व् यस्क्तगत जो ककसानों के घरों में जो घुरूवा है, उसके सलए भी योजना हम लोग लाये हैं । 
अध् यक्ष महोिय, बहुत लंबा न कहते हुये इतना ही कहना चाहंूगा कक नगरीय क्षते्रों में भी जो 19 नवम् बर 
2018 के पूवा से काबबज कब् जाधारकों को भू-स् वासमत् व का अचधकार दिया जायेगा । पट्र्टाधाररयों को 
पट्र्टा के नवीनीकरण की सुववधा िी जायेगी। 1 लाख शहरी गरीब पररवारों को सीधा लाभ समलेगा । 
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प्रधानमंत्री आवास योजना के तहत मोर जमीन, मोर मकान योजना में इस दहतग्रादहयों को 2 लाख29 
हजार की ववत् तीय सहायता भी प्राप् त होगी । शहरी नागररकों के दिन-प्रततदिन के  समस् याओं के 
तनराकरण के सलए मुख् यमंत्री वािा कायाालय योजना शुरू ककया गया है। परम् परागत जो लघु  व् यवसायी 
है, उसको प्रोत् सादहत करने के सलए सभी नगरीय तनकायों में पौनी-पसारी योजना शुरू की गई है । इसके 
तहत 30 लाख की लागत से 255 पौनी पसारी का तनमााण ककया जायेगा । अध् यक्ष महोिय, नगरीय क्षेत्र 
में समशन क् लीन ससर्टी योजना के तहत प्रिेश में साइि वेस् र्ट मैनेजमेंर्ट मॉिल को िेश के  अन्द य राज् यों में 
भी लागू करने की अनुशंसा की गई है । एस.एल.आर.एम. आधाररत मॉिल की सुदृढ़ीकरण के सलए 
तनरन्द तर प्रयास ककया जा रहा है । अध् यक्ष महोिय, प्रिेश के एक लाख से अचधक जनसंख् या वाले 9 
शहरों में 1900 करोड़ तिा 1 लाख से कम जनसंख् या वाले 12 शहरों में 190 करोड़ लागत से पेयजल 
आवधान योजना का काम तीव्र गतत से कराया जा रहा है। इसके अततररक् त अध् यक्ष महोिय, अनुपूरक 
बजर्ट में 300 करोड़ का प्रावधान प्रस् ताववत ककये गये हैं । नगरीय जल आवधान योजना में भार्टापारा, 
ततल् िा-नेवरा, महासमंुि, कवधाा, नैला-जांजगीर, अकलतरा, जशपुर, बलरामपुर, बैकंुठपुर, मंुगेली, का काया 
प्रगतत पर है । इन योजनाओं के सलए पूवा में बजर्ट में 75 करोड़ का प्रावधान उपलब् ध है । काया की 
प्रगतत को िेखते हुये 25 करोड़ का प्रावधान द्ववतीय अनुपूरक में प्रस् ताववत है । स् वच् छ भारत समशन, 
स् वच् छता समशन, तनस्ज शौचालय तनमााण, सावाजतनक स् वच् छता हेतु ववचधक घर्टक का कक्रयान्द वयन ककया 
जाता है । इस योजना के तहत  द्ववतीय अनुपूरक में 17 करोड़ का प्रावधान ककया गया है । प्रधानमंत्री 
आवास योजना विा 2015 से विा 2018 तक शहरी क्षेत्र में मात्र 8 हजार मकान बने िे, लेककन मुझ े
बताते हुये प्रसन्द नता हो रही है कक जनवरी 2019 से अक् रू्टबर 2019 10 माह के अल् प अवचध में 38 
हजार आवासों का तनमााण पूरा हो चुका है । मेजों की िपिपाहर्ट  अध् यक्ष महोिय, मुख् यमंत्री शहरी स् लम 
स् वास् ् य योजना प्रारंभ की गई है, इस योजना के तहत स् लम क्षेत्रों में भी आयोस्जत 507 सेवाओं में 
50हजार से अचधक लोगों का उपचार ककया गया है । माननीय अध् यक्ष महोिय, घरेलू उपभोक् ताओं को 
400 यूतनर्ट तक ववद्युत व् यय भार पर आधी छूर्ट का लाभ 1 माचा 2019 से सलया जा रहा है । इस 
योजना से 31 लाख 73 हजार घरेलू उपभोक् ताओं को लाभास्न्दवत ककया जा रहा है । मुख् य बजर्ट और 
प्रिम अनुपूरक सदहत इस योजना के सलए 518 करोड़  का प्रावधान ककया गया है । दहतग्रादहयों की 
संख् या अनुमातनत वदृ्चध को िेखते हुये द्ववतीय अनुपूरक में इस योजना हेतु 282 करोड़ का प्रावधान 
ककया गया है । ववद्युत शुल् क के राहत हेतु सब् सीिी योजना अंतगात स् र्टील उद्योगों के सलए ररयायत 
पैकेज प्रिेश के स् र्टील उद्योगों को प्रोत् साहन की दृस्ष्टर्ट से ववद्युत िर में छूर्ट िी गई है । इसमें 424 
करोड़ का प्रावधान ककया गया है । स् वास् ् य क्षेत्र में हम लोगों ने काम ककया है । मुख् यमंत्री हार्ट बाजार 
योजना, अभी तक 17055 हार्ट बाजारों में से 11170 हार्ट बाजारों स्क्लतनक का आयोजन ककया गया है । 
स्जसमें लगभग 6 लाख 50 हजार मरीज लाभास्न्दवत हुये हैं । हार्ट बाजार स्क्लतनक के माध् यम से 
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स् वास् ् य जीवन शैली के बारे में परामशा िेकर लोगों को बीमाररयों से जागरूकाता भी ककया जा रहा है । 
शासकीय चचककत् सामहाववद्यालय राजनांिगांव के भवन तनमााण हेतु 73 करोड़, शासकीय चचककत् सा 
महाववद्यालय अंबबकापुर के भवन तनमााण के सलए 50 करोड़ का अततररक् त प्रावधान द्ववतीय अनुपूरक में 
ककया गया है । ए.एन.एम.  और जी.एन.एम. प्रसशक्षण केनर के सलए 18 करोड़ की रासश द्ववतीय 
अनुपूरक में रखा गया है । रायगढ़ मेडिकल कॉलेज चचककत् सालय ससवरेज रीर्टमेंर्ट प् लाड र्ट की स् िापना हेतु 
3 करोड़ का प्रवधान ककया गया है । मेडिकल कॉलेज रायपुर पी.जी.चचककत् सा छात्रों की सशष्ट यववृत्त में 
वदृ्चध हेतु 1 करोड़ का अततररस्क् त  प्रावधान ककया गया है, स्जसके सलए लंबे समय से यह छात्र संघिारत 
िे, यह मांग भी हम लोग पूरा कर रहे हैं । मदहला बाल ववकास ववभाग की योजना आप सबको ववदित 
है। इसमें द्ववतीय अनुपूरक में एकीकृत बाल ववकास पररयोजना में मानिेय भुगतान हेतु 164 करोड़ 
रूपये का प्रावधान ककया गया है। मुख् यमंत्री अमतृ योजना तिा आंगनबाड़ी के बच् चों के सलए िगु् ध प्रिाय 
हेतु 11 करोड़, एकीकृत बाल ववकास योजना के सुचारू संचालन के अन्द य मिों में 11 करोड़, नोनी सुरक्षा 
योजना के सलए भी एक करोड़ रूपये का अततररक् त प्रावधान ककया गया है। अध् यक्ष महोिय, अनुसूचचत 
जातत, जन जातत ववकास योजना के सलए अनुसूचचत जातत पोस् र्ट मैदरक छात्रववृत्त हेतु 89 करोड़ रूपये का 
अततररक् त प्रावधान ककया गया है। अधोसंरचना के सलए 57 करोड़, अनुसूचचत जातत पोस् र्ट मेदरक छात्रववृत्त 
हेतु द्ववतीय अनुपूरक में 23 करोड़ रूपये का अततररक् त प्रावधान ककया गया है। स् कूल सशक्षा ववभाग में 
समग्र सशक्षा योजना अंतगात स् कूल सशक्षा की ववसभन्द न गततववचधयों के सलए 400 करोड़ का प्रावधान ककया 
गया है। तन:शुल् क पाठ्यपुस् तकों के ववतरण के सलए 120 करोड़ एवं सशक्षक पचंायत से तनयसमत सशक्षक 
के रूप में संववसलयन ककए गए सशक्षकों के वेतन-भत् तों के भुगतान के सलए 110 करोड़ रूपये का 
अततररक् त प्रावधान ककया गया है। मॉिल आई.र्टी.आई. सभलाई के उन्द नयन हेतु 5 करोड़, रामकृष्ट ण समशन 
औद्योचगक प्रसशक्षण ससं् िा नारायणपुर हेतु द्ववतीय अनुपूरक में 3 करोड़ रूपये का अततररक् त  प्रावधान 
रखा गया है।  

 अध् यक्ष महोिय, हमारे ववत् तीय प्रबंधन के कौशल पर बेवजह संिेह पैिा ककया जा रहा है। मैं कुछ 
त् य पेश कर रहा हंू स्जससे िधू का िधू और पानी का पानी हो जायेगा। द्ववतीय अनुपूरक अनुमान 
2019-20 एक नजर में िेखें तो विा 2019-20 के मुख् य बजर्ट में कुल प्रावधान 95889 करोड़ 54 लाख 
िा, प्रिम अनुपूरक का आकार 4341 करोड़ 52 लाख एवं द्ववतीय अनुपूरक का कुल व् यय प्रावधान 
5001 करोड़ 6 लाख का है। शुद्ध अनुपूरक मांग की रासश 4546 करोड़ 81 लाख है। अजय चन्द राकर जी 
कह रहे िे कक बजर्ट 1 लाख करोड़ रूपये का होगा पर मैं सिन को बताना चाहंूगा कक प्रिम और 
द्ववतीय अनुपूरक सदहत बजर्ट का आकार 1 लाख 4 हजार 787 करोड़ रूपये का हो गया है। (मेजों की 
िपिपाहर्ट) राजकोिीय घार्टा को सीमाओं में रखने के सलए अनुत् पािक खचों में कर्टौती करते हुए 
समतव् यतयता के साि व् यय और अततररक् त राजस् व वदृ्चध के उपाय ककये जायेंगे ताकक विा के अंत में 
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ववत् तीय घार्टा तनधााररत सीमा के कुल जी.एस.िी.पी. के कुल प्रततशत के भीतर रखा जा सके। भारतीय 
ररजवा बैंक के राज् यों के बजर्ट अध् ययन अनुसार ववत् तीय स्स्ितत का प्रततवेिन विा 2019-20 अनुसार 
ववकासमूलक कायों पर व् यय में राज् य प्रिम स् िान पर है। (मेजों की िपिपाहर्ट) सामास्जक क्षेत्र में व् यय 
राष्ट रीय औसत से अचधक है। कुल ऋण िातयत् व एवं ब् याज भुगतान सभी राज् यों में न्द यूनतम है और 
कसमरे्टि व् यय कुल बजर्ट में से सभी राज् यों में से न्द यूनतम है। बजर्ट के बारे में ये लोग जो भ्रम फैला रहे 
हैं वह सही नहीं है।  

 अध् यक्ष महोिय, एक बात कहकर मैं अपनी बात समाप् त करंूगा कक ककसानों के खाते में पैसे 
िालने से प्रिेश की अिाव् यवस् िा नहीं बबगड़ती है। मजिरूों, गरीबों, आदिवाससयों के खाते में पैसे िालने से 
अिाव् यवस् िा नहीं बबगड़ती। अिाव् यवस् िा तब बबगड़ती है जब आर.बी.आई. के खाते से पैसा तनकालकर 
कापोरेर्ट सके् र्टर में 1 लाख 74 हजार करोड़ रूपये िाला जाए। (मजेों की िपिपाहर्ट) ककसानों के खात ेमें 
िालने से तनस्श्चत रूप से छत् तीसगढ़ की अिाव् यवस् िा में आप िेख लीस्जए कक पूरे िेश में सवााचधक रहा 
है। स्जस ऑर्टोमोबाईल सके् र्टर की बात कर रहे हैं, सराफा सेक् र्टर की बात कदहए, रे्टकसर्टाईल/कपड़ा क्षेत्र 
में कदहए, ररयल स् रे्टर्ट क्षते्र में कदहए छत् तीसगढ़ में सभी जगहों पर ग्रोि है। यदि पूरे िेश की 
अिाव् यवस् िा सुधारना है तो जैसे मनरेगा शुरू करके आिरणीय मनमोहन ससहं जी ने िेश को मंिी से 
उबारा िा आज छत् तीसगढ़ भी उसी रास् ते पर चलते हुए आदिवाससयों से 4000 रूपये प्रतत मानक बोरा 
तेंिपूत् ता खरीिकर, हमारे गरीब ककसानों के खाते में 20 हजार करोड़ रूपये की धान खरीिी और 10 
हजार करोड़ रूपये की ऋण माफी से प्रिेश की अिाव् यवस् िा को हमने मंिी के िौर से उबारा है और यही 
काम भारत सरकार को भी करना चादहए, ये कहते हुए आप सबने बहुत ध् यान से सुना और समय दिया, 
उसके सलए बहुत-बहुत धन्द यवाि, इस अपेक्षा के साि कक इस अनुपूरक बजर्ट को पाररत करेंगे। धन्द यवाि। 
 अध् यक्ष महोिय :- धन्द यवाि, मुख् यमंत्री जी।    

 अध् यक्ष महोिय :- प्रश् न यह है कक - दिनांक 31 माचा, 2020 को समाप् त होने वाले ववत् तीय विा 
अनुिान संख् या - 1, 2, 3, 4, 5, 6, 7, 10, 11, 12, 13, 14, 16, 17, 19, 20, 23, 24, 26, 27, 
29, 30, 32, 33, 36, 41, 43, 44, 45, 47, 55, 64, 65, 66, 67, 69, 71, 80 एवं 81 के सलये 
राज् य की सचंचत तनचध में से प्रस् ताववत व् यय के तनसमत् त राज् यपाल महोिया को कुल समलाकर चार हजार 
पांच सौ तछयालीस करोड़ इक् यासी लाख, इकसठ हजार, पांच सौ इक् कीस रूपये की अनुपूरक रासश िी 
जाये।  

                    अनुपूरिअनुदानिीमांगोंपरप्रस्तािस्िीिृतहुआ। 
 

 श्री भूपेश बघेल, मुख् यमतं्री :- माननीय अध् यक्ष महोिय, मैं, छत् तीसगढ़ ववतनयोग (क्रमाकं-4) 
ववधेयक, 2019 (क्रमांक 18 सन ्2019) का पुर:स् िापन करता हंू।  
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 श्री भूपेश बघेल, मुख् यमंत्री :- माननीय अध् यक्ष महोिय, मैं प्रस् ताव करता हंू कक- छत् तीसगढ़ 
ववतनयोग (क्रमांक-4) ववधेयक, 2019 (क्रमांक 18 सन ्2019) पर ववचार ककया जाये।  

 

 अध् यक्ष महोिय :- प्रस् ताव प्रस् तुत हुआ कक- छत् तीसगढ़ ववतनयोग (क्रमाकं-4) ववधेयक, 2019 
(क्रमांक 18 सन ्2019) पर ववचार ककया जाये।  

 अध् यक्ष महोिय :- प्रश् न यह है कक- छत् तीसगढ़ ववतनयोग (क्रमांक-4) ववधेयक, 2019 (क्रमांक 18 
सन ्2019) पर ववचार ककया जाय।  

                       प्रस्तािस्िीिृतहुआ। 
 

 अध् यक्ष महोिय :- अब ववधेयक के खड िों पर ववचार होगा।  

 अध् यक्ष महोिय :- प्रश् न यह है कक खड ि 2, 3 व अनुसूची इस ववधेयक का अंग बने।  

                      िण्ड2,3िअनुसूचीइसविधयेििाअंगबने। 
 

 अध् यक्ष महोिय :- प्रश् न यह है कक खड ि 1 इस ववधयेक का अंग बने।  

      िण्ड1इसविधेयििाअंगबना। 

 

 अध् यक्ष महोिय :- प्रश् न यह है कक पूणा नाम तिा अचधतनयमन सूत्र इस ववधेयक का अंग बने। 
     पूणसनामतथाअचधननयमसूत्रइसविधेयििाअंगबने। 
 

 श्री भूपेश बघेल, मुख् यमंत्री :- अध् यक्ष महोिय, मैं, प्रस् ताव करता हंू कक - छत् तीसगढ़ ववतनयोग 
(क्रमांक-4) ववधेयक, 2019 (क्रमांक 18 सन ्2019) पाररत ककया जाय।  

 अध् यक्ष महोिय :- प्रस् ताव प्रस् तुत हुआ कक - छत् तीसगढ़ ववतनयोग (क्रमांक-4) ववधेयक, 2019 
(क्रमांक 18 सन ्2019) पाररत ककया जाय।  

 अध् यक्ष महोिय :- प्रश् न यह है- छत् तीसगढ़ ववतनयोग (क्रमांक-4) ववधेयक, 2019 (क्रमाकं 18 
सन ्2019) पाररत ककया जाय।  

                       प्रस्तािस्िीिृतहुआ। 
        विधेयिपाररतहुआ। 

        (मेजोंिीथपथपाहट) 
 अध् यक्ष महोिय :- सभा की कायावाही बुधवार, दिनांक 27 नवंबर, 2019 को 11 बजे दिन तक 
के सलये स् िचगत । 
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 (सायं 5 बजिर 54 ममनट पर विधानसभा िी िायसिाही बुधिार, ददनांि 27 निंबर, 2019
(अग्रहायण5,शिसंित्1941)िेपूिासह्न11:00बजेतििेमलएस्थचगतिीगई।) 

 

      चन्रशिेरगंगराड़े 

रायपुर (छत् तीसगढ़)     प्रमुिसचचि 

दिनांक : 26 नवंबर, 2019      छत्तीसगढ़विधानसभा 
       
      
 

  
 

       

 

   

 

 


